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COMUNICACIONES OFICIALES

De la Mesa Directiva, mediante la cual comunica la modificación de turno de las
siguientes iniciativas con proyecto de decreto:

-Por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones del Reglamento de la
Cámara de Diputados, en materia de análisis de la Cuenta Pública, presentada por
el diputado Carol Antonio Altamirano, del Grupo Parlamentario de Morena, el 11
de octubre de 2018. Se turna a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas
Parlamentarias, para dictamen, y a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Su-
perior de la Federación, para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-Por el que se reforman los artículos 4o. y 73 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, en materia de adopción, presentada por la diputada Ro-
salba Valencia Cruz, del Grupo Parlamentario de Morena, el 9 de octubre de 2018.
Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen y a la Comisión
de Derechos de la Niñez y Adolescencia, para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se modifica el turno. Actualícense los registros parlamentarios. . . . . . . . . . . . . . 

Del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, median-
te la cual comunica que se encuentra disponible para consulta en su página elec-
trónica el Estudio Diagnóstico del Derecho al Medio Ambiente Sano 2018. Se tur-
na a la Comisión de Desarrollo Social, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Secretaría de Gobernación con la que remite información relativa a las
“Contrataciones por honorarios que realizan los ejecutores de gasto durante el
ejercicio fiscal 2018” del Sector Medio Ambiente y Recursos Naturales, corres-
pondiente al tercer trimestre del ejercicio fiscal 2018. Se turna a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Secretaría de Gobernación por la que remite el Tercer Informe Trimestral pa-
ra el Ejercicio Fiscal 2018, de los programas sujetos a reglas de operación “S” y
otros subsidios “U” a cargo de la Secretaría de Economía y su sector coordinado.
Se turna a las Comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, de Econo-
mía Social y Fomento del Cooperativismo, y de Presupuesto y Cuenta Pública, pa-
ra su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Secretaría de Salud, por medio de la cual remite el Tercer Informe Trimes-
tral de 2018 de diversos programas sobre el presupuesto ejercido entregado a los
beneficiarios a nivel capítulo y concepto de gasto, así como informes sobre el
cumplimiento de las metas y objetivos con base en indicadores de desempeño pre-
vistos en las Reglas de Operación. Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De la Secretaría de Gobierno del estado de Guanajuato, por la que remite contes-
tación a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, para garantizar
los derechos y prerrogativas político-electorales de las mujeres. Se turna a la Co-
misión de Igualdad de Género, para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS DE SENADORES

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA Y LEY DE CIENCIA Y TECNOLO-
GÍA

De la Cámara de Senadores, se recibió la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley del Impuesto Sobre la
Renta y reforma el artículo 29 de la Ley de Ciencia y Tecnología, presentada por
la senadora Martha Cecilia Márquez Alvarado, del Grupo Parlamentario del PAN.
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . 
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LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

De la Cámara de Senadores, se recibió la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma la fracción I del artículo 28, y deroga la fracción XXX del artículo 28 y
el último párrafo del artículo 151 de la Ley del Impuesto Sobre la Renta, presen-
tada por la senadora Minerva Hernández Ramos y a nombre de las senadoras y los
senadores del Grupo Parlamentario del PAN. Se turna a la Comisión de Hacienda
y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE CAMINOS, PUENTES Y AUTOTRANSPORTE FEDERAL Y LEY
FEDERAL DE DERECHOS

De la Cámara de Senadores, se recibió la iniciativa con proyecto de decreto que
adiciona un último párrafo al artículo 30 de la Ley de Caminos, Puentes y Auto-
transporte Federal y un tercer párrafo al artículo 213 de la Ley Federal de Dere-
chos, presentada por la senadora Alejandra del Carmen León Gastélum, del Gru-
po Parlamentario del PT. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

De la Cámara de Senadores, se recibió la iniciativa con proyecto de decreto que
adiciona la Sección IV “De la deducción inmediata de bienes nuevos de activos fi-
jos” al Capítulo II “De las deducciones” del Título II “De las personas morales” a
la Ley del Impuesto Sobre la Renta, presentada por la senadora Minerva Hernán-
dez Ramos, a nombre de las senadoras y los senadores del Grupo Parlamentario
del PAN. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

PROPUESTAS DE ACUERDO DE LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO

SE ELIMINE EL BLOQUEO DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA
CONTRA LA REPÚBLICA DE CUBA

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Porfirio Muñoz Ledo, da lectura a un
pronunciamiento por el que la Cámara de Diputados se manifiesta por eliminar el
bloqueo comercial, económico y financiero de los Estados Unidos de América
contra la República de Cuba. Se aprueba. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE COMUNICACIONES Y
TRANSPORTES, A FIN DE REALIZAR EL ANÁLISIS DEL VI INFORME
DE GOBIERNO DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

La Presidencia designa una comisión para recibir y acompañar a la titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, en su ingreso al recinto. . . . . . . . . . . 

El diputado Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Mesa Directiva, con funda-
mento en los artículos 69 y 93 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, toma protesta de decir verdad al secretario de Comunicaciones y
Transportes, ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, a fin de realizar el análisis del VI
Informe de Gobierno del presidente de la República.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Se concede el uso de la tribuna, para realizar su intervención inicial, al ciudadano
Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y Transportes.. . . . . . . . . . 

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT, se refiere a la com-
parecencia, desde la curul.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para la primera ronda de pregunta-respuesta-réplica, intervienen:

-El diputado Francisco Elizondo Garrido, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Elizondo Garrido, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Norma Azucena Rodríguez Zamora, del PRD, hace pregunta.. . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Norma Azucena Rodríguez Zamora, del PRD, formula réplica.. . . . 

-El diputado Alberto Esquer Gutiérrez, de MC, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Alberto Esquer Gutiérrez, de MC, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Emilio Manzanilla Téllez, del PT, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Emilio Manzanilla Téllez, del PT, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Luis García Duque, del PES, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Luis García Duque, del PES, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño, del PRI, hace pregunta. . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Marcela Guillermina Velasco González, del PRI, formula réplica.. . 

-El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz, del PAN, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz, del PAN, formula réplica. . . . . . . . . . . . 
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-La diputada Flora Tania Cruz Santos, de Morena, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Sergio Mayer Breton, de Morena, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . 

Para la segunda ronda de pregunta-respuesta-réplica, hacen uso de la voz:

-El diputado Oscar Bautista Villegas, del PVEM, hace pregunta.. . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Oscar Bautista Villegas, del PVEM, formula réplica.. . . . . . . . . . . . 

-La diputada Mónica Bautista Rodríguez, del PRD, hace pregunta. . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Mónica Bautista Rodríguez, del PRD, formula réplica. . . . . . . . . . . 

-El diputado Jorge Alcibíades García Lara, de MC, hace pregunta. . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Jorge Alcibíades García Lara, de MC, formula réplica. . . . . . . . . . . 

-El diputado José Luis Montalvo Luna, del PT, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Luis Montalvo Luna, del PT, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Javier Julián Castañeda Pomposo, del PES, hace pregunta. . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Javier Julián Castañeda Pomposo, del PES, formula réplica. . . . . . . 

-La diputada Norma Adela Guel Saldívar, del PRI, hace pregunta. . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Enrique Ochoa Reza, del PRI, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia decreta un receso. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se reanuda la sesión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Luévano Núñez, del PAN, hace pregunta. . . . . . . . 
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-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Luévano Núñez, del PAN, formula réplica. . . . . . . 

-El diputado Alejandro Mojica Toledo, de Morena, hace pregunta. . . . . . . . . . . . 

-La diputada Norma Adela Guel Saldívar, del PRI, responde alusiones personales,
desde la curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Borrego Adame, de Morena, formula réplica. . . . . 

Para la tercera ronda de pregunta-respuesta-réplica, participan:

-El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez, del PVEM, hace pregunta. . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez, del PVEM, formula réplica. . . . . . . . 

-El diputado Raymundo García Gutiérrez, del PRD, hace pregunta. . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Raymundo García Gutiérrez, del PRD, formula réplica. . . . . . . . . . 

-La diputada Ruth Salinas Reyes, de MC, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ruth Salinas Reyes, de MC, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT, hace pregunta. . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT, formula réplica. . 

-La diputada Nayeli Salvatori Bojalil, del PES, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Miguel Acundo González, del PES, formula réplica. . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Anilú Ingram Vallines, del PRI, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-La diputada Anilú Ingram Vallines, del PRI, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Mario Mata Carrasco, del PAN, hace pregunta. . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Mario Mata Carrasco, del PAN, formula réplica. . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo, de Morena, hace pregunta.. . . . 

-El ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María del Rosario Merlín García, de Morena, formula réplica. . . . . 

Desde la curul, para rectificar hechos, hacen uso de la voz:

-La diputada Rosalinda Domínguez Flores, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Claudia Valeria Yáñez Centeno y Cabrera, de Morena. . . . . . . . . . . 

-La diputada Hildelisa González Morales, del PT. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Pedro Pablo Treviño Villarreal, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Rubén Cayetano García, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez, de PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Rocío del Pilar Villarauz Martínez, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Luis Enrique Martínez Ventura, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Brasil Alberto Acosta Peña, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Rubén Terán Águila, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Laura Barrera Fortoul, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Cynthia Iliana López Castro, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Samuel Herrera Chávez, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Juanita Guerra Mena, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ernesto Javier Nemer Álvarez, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ana Lilia Guillén Quiroz, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Juana Carrillo Luna, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-La diputada Claudia Pastor Badilla, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Luis Javier Alegre Salazar, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT, para responder alu-
siones personales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Brenda Espinoza López, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María Guadalupe Edith Castañeda Ortiz, de Morena. . . . . . . . . . . . 

-El diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Marco Antonio Medina Pérez, del Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez, del PRI.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Sandra Simey Olvera Bautista, del PT, quien solicita moción de or-
den.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia instruye a la Secretaría dar lectura al artículo 103 del Reglamento
de la Cámara de Diputados.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del PT. . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Francisco Javier Borrego Adame, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Soraya Pérez Munguía, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Xochitl Nashielly Zagal Ramírez, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Arturo Roberto Hernández Tapia, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada María Alemán Muñoz Castillo, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado José Luis Montalvo Luna, del PT. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Adela Piña Bernal, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Ricardo Aguilar Castillo, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Juan Ortiz Guarneros, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Víctor Adolfo Mojica Wences, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Benito Medina Herrera, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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-La diputada María de los Ángeles Huerta del Río, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Juan Enrique Farrera Esponda, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Agotada la lista de oradores, la Presidencia da por concluida la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes ante esta soberanía, en
cumplimiento de los artículos 69 y 93 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

De conformidad con lo que establece el artículo 7o., numeral 5, de la Ley Orgáni-
ca del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, la versión estenográ-
fica de esta sesión será remitida al presidente de la República, para su conoci-
miento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROPUESTAS DE ACUERDO DE LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO

AGILIZAR LA ENTREGA DE BIENES DESTINADOS A LOS MUNICIPIOS
AFECTADOS EN NAYARIT POR LA PRESENCIA DE LLUVIA SEVERA E
INUNDACIÓN

De la Junta de Coordinación Política, se recibe un acuerdo por el que se exhorta
respetuosamente a las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito Públi-
co, para que liberen recursos del Fondo de Desastres Naturales dentro del Fondo
Nacional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bienes materiales necesarios
para la protección de la vida y las necesidades más apremiantes destinados a los
municipios afectados en el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia
emitida por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial, ocurridos
los pasados días 23 y 24 de octubre de 2018 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para referirse al acuerdo, hacen uso de la tribuna:

-La diputada María Geraldine Ponce Méndez, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Absalón García Ochoa, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Margarita Flores Sánchez, del PRI. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Nancy Claudia Reséndiz Hernández, del PES. . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Ana Karina Rojo Pimentel, del PT. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Eduardo Ron Ramos, de MC. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Claudia Reyes Montiel, del PRD. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Para rectificar hechos, intervienen:

-La diputada María Bertha Espinoza Segura, de Morena. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, de Morena.. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueba. Comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMUNICACIÓN OFICIAL

Se da cuenta con comunicación de la Mesa Directiva, mediante la cual informa la
modificación de turno dictado a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se
reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la Administra-
ción Pública Federal, presentada por el diputado Mario Delgado Carrillo, del Gru-
po Parlamentario de Morena, el 18 de octubre de 2018. Se turna a la Comisión de
Gobernación y Población, para dictamen, y a la Comisión de Seguridad Pública,
para opinión. Actualícense los registros parlamentarios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, solicitan moción de rectificación de trámite:

-El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya, del PT.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Adriana Dávila Fernández, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-El diputado Héctor Yunes Landa, del PRI . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

-La diputada Adriana Dávila Fernández, del PAN.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES

La Presidencia turna las proposiciones con punto de acuerdo y las iniciativas con
proyecto de decreto que no se presentaron en tribuna a las comisiones que corres-
pondan, en términos de lo dispuesto por los artículos 100 y 102 del Reglamento
de la Cámara de Diputados, cuyo turno se da a conocer mediante oficio que se pu-
blica en la Gaceta Parlamentaria.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INTERVENCIÓN DE DIPUTADO

SOLICITA UN MINUTO DE SILENCIO EN MEMORIA DEL CANDIDATO A
DIPUTADO FEDERAL POR EL DISTRITO 2, EN BOCHIL, CHIAPAS, QUIEN
FUE ASESINADO

-El diputado Marco Antonio Andrade Zavala, de Morena, desde la curul. . . . . . . 

Se obsequia. La asamblea guarda un minuto de silencio. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE LOS TRABAJOS . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN. 

APÉNDICE 

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que corresponde a diversas iniciativas con proyecto de
decreto y proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día del
jueves 25 de octubre de 2018, de conformidad con los artículos 100, numeral 1, y
102, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados.
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Presidencia del diputado 
Porfirio Muñoz Ledo

ASISTENCIA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Haga la
Secretaría del conocimiento de esta Presidencia el resulta-
do del cómputo de asistencia.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Se
informa a la Presidencia que existen registrados previa-
mente 210 diputadas y diputados, por tanto, no hay quó-
rum, diputado presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: ¿No hay
quórum?

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: No
existe quórum, diputado presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Damos
quince minutos, es decir, hasta las 11:20, para que se in-
corporen. De otra manera tendré que suspender la sesión.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: En-
terada, diputado presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Pido a la
Secretaría haga nuevamente el cómputo del quórum.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Se
informa a la Presidencia que existen registrados previa-
mente 261 diputadas y diputados, por tanto, existe quórum,
diputado presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo (a las
11:09 horas): Se abre la sesión.

ORDEN DEL DÍA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Consulte
la Secretaría a la asamblea si se dispensa la lectura del or-
den del día.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se dispensa la lectura del orden

del día. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo, por favor. Gracias. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse ma-
nifestarlo, por favor. Mayoría por la afirmativa, diputado
presidente. Se dispensa la lectura.

«Primer periodo de sesiones ordinarias del primer año de
ejercicio de la LXIV Legislatura.

Orden del día 

Jueves 25 de octubre de 2018.

Acta de la sesión anterior.

Comunicaciones oficiales

De la Mesa Directiva

Comunica la modificación de turno de iniciativas.

Del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social

Comunica que se encuentra disponible para consulta en su
página electrónica el Estudio Diagnóstico del Derecho al
Medio Ambiente Sano 2018.

De la Secretaría de Gobernación

Remite información relativa a las “Contrataciones por ho-
norarios que realizan los ejecutores de gasto durante el
ejercicio fiscal 2018” del Sector Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales, correspondiente al tercer trimestre del ejer-
cicio fiscal 2018.

Remite el Tercer Informe Trimestral para el Ejercicio Fis-
cal 2018, de los programas sujetos a reglas de operación
“S” y otros subsidios “U” a cargo de la Secretaría de Eco-
nomía y su sector coordinado.

De la Secretaría de Salud

Remite el Tercer Informe Trimestral de 2018 de diversos
programas sobre el Presupuesto ejercido entregado a los
beneficiarios a nivel capítulo y concepto de gasto, así co-
mo informes sobre el cumplimiento de las metas y objeti-
vos con base en indicadores de desempeño previstos en las
Reglas de Operación.
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De la Secretaría de Gobierno del Estado de Guanajuato

Remite contestación a punto de acuerdo aprobado por la
Cámara de Diputados, para garantizar los derechos y pre-
rrogativas político-electorales de las mujeres.

Iniciativas de senadores

Con proyecto de decreto que reforma, adiciona y deroga
diversas disposiciones de la Ley del Impuesto Sobre la
Renta y reforma el artículo 29 de la Ley de Ciencia y Tec-
nología, presentada por la senadora Martha Cecilia Már-
quez Alvarado, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional.

Con proyecto de decreto que reforma la fracción I del artí-
culo 28, y deroga la fracción XXX del artículo 28 y el úl-
timo párrafo del artículo 151 de la Ley del Impuesto Sobre
la Renta, presentada por la senadora Minerva Hernández
Ramos y a nombre de las senadoras y los senadores del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Con proyecto de decreto que adiciona un último párrafo al
artículo 30 de la Ley de Caminos, Puentes y Autotranspor-
te Federal y un tercer párrafo al artículo 213 de la Ley Fe-
deral de Derechos, presentada por la senadora Alejandra
del Carmen León Gastélum, del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo.

Con proyecto de decreto que adiciona la Sección IV “De la
deducción inmediata de bienes nuevos de activos fijos” al
Capítulo II “De las deducciones” del Título II “De las per-
sonas morales” a la Ley del Impuesto Sobre la Renta, pre-
sentada por la senadora Minerva Hernández Ramos, a
nombre de las senadoras y los senadores del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

Propuestas de acuerdo de los órganos de gobierno

De la Junta de Coordinación Política

Comparecencia del secretario de Comunicaciones y Trans-
portes, ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, a fin de realizar
el análisis del VI Informe de Gobierno del Presidente de la
República

Iniciativas

Que adiciona el artículo 2o. de la Ley del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios, a cargo del diputado

Oscar González Yáñez, del Grupo Parlamentario del Parti-
do del Trabajo.

Que expide la Ley General de Remuneraciones de los Ser-
vidores Públicos, Reglamentaria del Artículo 127 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley Federal del Trabajo, a cargo de la diputada  Marce-
la Torres Peimbert, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia, a cargo de la diputada  Verónica Beatriz Juárez Pi-
ña, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática.

Que reforma el artículo 64 de la Ley General de Víctimas,
suscrita por la diputada  María Lucero Saldaña Pérez y
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Que reforma y adiciona los artículos 129 Bis del Código
Penal Federal y 2o. y 3o. de la Ley Federal contra la De-
lincuencia Organizada, a cargo de la diputada  Abelina Ló-
pez Rodríguez, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 35 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado  Ricardo Gallardo Cardona, del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma el artículo 2o. de la Ley del Impuesto al Valor
Agregado, suscrita por diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 213-Bis del Código Penal Federal,
suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
de Morena.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en ma-
teria de paridad de género, suscrita por diputadas integran-
tes del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona los artículos 26, 28, y 42 Bis de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, a car-



go de la diputada  María del Pilar Lozano Mac Donald, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Ge-
neral de Partidos Políticos, a fin de garantizar la paridad de
género en la integración de los órganos de dirección de los
partidos políticos, a cargo de la diputada  Lizbeth Mata Lo-
zano, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en ma-
teria de revocación de mandato, suscrita por diputados in-
tegrantes del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

Que reforma los artículos 76, 89 y 102 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, suscrita por
diputados integrantes del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano.

Que reforma el artículo 30 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada  Ana
Lilia Herrera Anzaldo, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional.

Que adiciona el artículo 7o. de la Ley del Instituto Nacio-
nal de las Mujeres, suscrita por diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social.

Que adiciona el artículo 35 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, suscrita por diputados integran-
tes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma el artículo 76 y adiciona un artículo 137 a la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano.

Que reforma el artículo 20 de la Ley de Nacionalidad, a
cargo de la diputada  Ana Lilia Herrera Anzaldo, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma los artículos 51 y 325 del Código Penal Fede-
ral, suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano.

Que adiciona el artículo 94 de la Ley General de Partidos
Políticos, a cargo de la diputada  Fabiola Raquel Guadalu-
pe Loya Hernández, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano.

Que deroga la fracción II del artículo 14 de la Ley Federal
de Responsabilidad Patrimonial del Estado, a cargo de la
diputada  Maiella Martha Gabriela Gómez Maldonado, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona los artículos 2o., 44 y 58 de la Ley
General de Turismo, a cargo del diputado  Juan Martín Es-
pinoza Cárdenas, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Ge-
neral del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente,
suscrita por el diputado  Juan Martín Espinoza Cárdenas, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que adiciona un artículo 91 Bis a la Ley de la Propiedad
Industrial, a cargo del diputado  Eduardo Ron Ramos, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma el artículo 134 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada
Ruth Salinas Reyes, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano.

Que reforma el artículo 6o. de la Ley de Coordinación Fis-
cal, a cargo de la diputada  Norma Azucena Rodríguez Za-
mora, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática.

Que reforma diversas disposiciones de la Ley del Sistema
Nacional de Información Estadística y Geográfica, a cargo
del diputado  Armando González Escoto, del Grupo Parla-
mentario del Partido Encuentro Social.

Que adiciona el artículo 325 del Código Penal Federal, sus-
crita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma y deroga diversas disposiciones del Código
Militar de Procedimientos Penales, suscrita por diputados
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática.

Que expide la Ley General para el Uso Sustentable y Con-
servación del Suelo, a cargo del diputado  Cipriano Charrez
Pedraza, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 2o.-A de la Ley del Impuesto al Va-
lor Agregado, suscrita por diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.
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Que adiciona un artículo 7 Bis a la Ley General en Mate-
ria de Delitos Electorales, a cargo de la diputada  María Lu-
cero Saldaña Pérez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 212 de la Ley General de Salud, a
cargo de la diputada  Ana Priscila González García, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que adiciona el artículo 50 de la Ley de Caminos, Puentes
y Autotransporte Federal, suscrita por los diputados Arturo
Escobar y Vega y Erika Mariana Rosas Uribe, de los Gru-
pos Parlamentarios del Partido Verde Ecologista de Méxi-
co y de Morena.

Que adiciona el artículo 2o. de la Ley del Impuesto al Va-
lor Agregado, suscrita por diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma los artículos 123 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, 170 de la Ley Federal
del Trabajo y 28 de la Ley Federal de los Trabajadores al
Servicio del Estado, Reglamentaria del Apartado B) del Ar-
tículo 123 Constitucional, suscrita por los diputados Artu-
ro Escobar y Vega y Nayeli Arlen Fernández Cruz, de los
Grupo Parlamentarios del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico y de Morena.

Que reforma el artículo 4o. de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal, a cargo del diputado  Luis
Alberto Mendoza Acevedo, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona los artículos 353-E de la Ley Fe-
deral del Trabajo y 87 y 95 de la Ley General de Salud, a
cargo de la diputada  Silvia Guadalupe Garza Galván, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 19 de la Ley de Caminos, Puentes
y Autotransporte Federal, a cargo del diputado  Armando
Reyes Ledesma, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo.

Que reforma y adiciona los artículos 74 y 76 de la Ley Ge-
neral de Transparencia y Acceso a la Información Pública,
a cargo de la diputada  Ximena Puente de la Mora, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma y adiciona el artículo 4o. de la Ley General de
Cultura y Derechos Culturales, a cargo del diputado  Er-

nesto Vargas Contreras, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Encuentro Social. 

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley General de
Salud, a cargo del diputado Jorge Alcibíades García Lara,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma el artículo 4o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  José
Ricardo Gallardo Cardona, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Orgánica de la Lotería Nacional para la Asistencia Pública,
a cargo del diputado  Hugo Rafael Ruiz Lustre, del Grupo
Parlamentario del Grupo Parlamentario de Morena.

Que expide la Ley General para Prevenir, Atender y Elimi-
nar el Acoso Escolar, a cargo del diputado  Jacobo David
Cheja Alfaro, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

Que reforma el artículo 49 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado  José Ricardo Gallardo Cardona, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma los artículos 8o. y 127 y adiciona un artículo
154 de la Ley General de Bienes Nacionales, a cargo de la
diputada  Julieta Macías Rábago, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Archivos, suscrita por las diputadas Lilia Villa-
fuerte Zavala y Verónica Beatriz Juárez Piña, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma y adiciona el artículo 6o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la
diputada  Aleida Alavez Ruiz, del Grupo Parlamentario del
Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona los artículos 17 y 20 de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en mate-
ria de víctimas, a cargo de la diputada  Mariana Rodríguez
Mier y Terán, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Cambio Climático, a cargo de la diputada  Sil-



via Guadalupe Garza Galván, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional.

Que reforma los artículos 34 y 35 de la Ley de Coordinación
Fiscal, a cargo del diputado  Iván Arturo Pérez Negrón Ruiz,
del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social.

Que reforma el artículo 115 y adiciona un artículo 115 Bis
a la Ley General de Salud, a cargo de la diputada  Ana Ga-
briela Guevara Espinoza, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo.

Que deroga diversas disposiciones de la Ley del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado y de la Ley del Seguro Social, a cargo de la dipu-
tada  Mary Carmen Bernal Martínez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido del Trabajo.

Que adiciona el artículo 15 de la Ley General del Equili-
brio Ecológico y la Protección al Ambiente, a cargo del
diputado  Juan Israel Ramos Ruiz, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena.

Que reforma los artículos 10, 13 y 29 de la Ley General de
Desarrollo Forestal Sustentable, a cargo de la diputada
Margarita García García, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo.

Que reforma el artículo 4o. de la Ley del Servicio Postal
Mexicano, a cargo de la diputada  Brenda Espinoza López,
del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 33 de la Ley General de Educación,
a cargo de la diputada  Dulce María Méndez de la Luz Dau-
zón, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
para la Protección de Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas, a cargo de la diputada  María Gua-
dalupe Almaguer Pardo, del Grupo Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática.

Que reforma y adiciona los artículos 3o. y 4o. de la Ley
General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Terri-
torial y Desarrollo Urbano, a cargo de la diputada  Adriana
María Guadalupe Espinosa de los Monteros García, del
Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma los artículos 74 y 139 de la Ley General del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, a cargo del dipu-

tado  Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional

Que reforma y adiciona el artículo 2o. de la Ley del Im-
puesto Especial sobre Producción y Servicios, a cargo del
diputado  Mario Alberto Ramos Tamez, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Protección Civil, a cargo de la diputada  Ruth
Salinas Reyes, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

Que reforma y deroga diversas disposiciones de la Ley Ge-
neral de Educación y se abrogan la Ley General del Servi-
cio Profesional Docente y la Ley del Instituto Nacional pa-
ra la Evaluación de la Educación, a cargo del diputado  Irán
Santiago Manuel, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona el artículo 51 de la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, a
cargo de la diputada  Ana Priscila González García, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que reforma diversas disposiciones de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del dipu-
tado Juan Martínez Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Que adiciona el artículo 43 de la Ley Federal de los Traba-
jadores al Servicio del Estado, Reglamentaria del Apartado
B) del Artículo 123 Constitucional, a cargo de la diputada
Carmen Julia Prudencio González, del Grupo Parlamenta-
rio de Movimiento Ciudadano.

Que adiciona el artículo 35 de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal, a cargo del diputado  Miguel
Acundo González, del Grupo Parlamentario del Partido
Encuentro Social.

Que expide la Ley de Conservación y Protección de los
Conocimientos Tradicionales de los Pueblos y Comunida-
des Indígenas y reforma y adiciona los artículos 2o. y 6o. y
de la Ley de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas, a cargo de la diputada  Mary Carmen
Bernal Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General del Sistema Nacional de Seguridad Pública y de la
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Ley de la Policía Federal, a cargo de la diputada  Adriana
Gabriela Medina Ortíz, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano.

Que expide la Ley General de Desarrollo de los Pueblos In-
dígenas, a cargo del diputado  Teófilo Manuel García Cor-
pus, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en ma-
teria de facultades y obligaciones del Presidente de la Re-
pública y de zonas económicas especiales, a cargo de la
diputada  María Rosete Sánchez, del Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social.

Que reforma y deroga diversas disposiciones de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, de la Ley General de Instituciones y Procedimientos
Electorales y de la Ley General del Sistema de Medios de
Impugnación en Materia Electoral, para simplificar la tra-
mitación de la iniciativa ciudadana, suscrita por el diputado
Benjamín Robles Montoya y diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Que reforma el artículo 7o. de la Ley General para la Pre-
vención y Gestión Integral de los Residuos, a cargo de la
diputada  Julieta Macías Rábago, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano

Que adiciona el artículo 27 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  Cipriano
Charrez Pedraza, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 2o.-C de la Ley del Impuesto Es-
pecial sobre Producción y Servicios, a cargo del diputado
Javier Julián Castañeda Pomposo, del Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social.

Que reforma el artículo 26 de la Ley del Banco de México,
a cargo del diputado  Benjamín Robles Montoya, del Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo.

Que reforma y adiciona los artículos 21, 115, 116 y 134 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma el artículo 189 y deroga el artículo 190 de la
Ley del Impuesto sobre la Renta, a cargo de la diputada

Sandra Simey Olvera Bautista, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Que reforma el artículo 41 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  José
Luis Montalvo Luna, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo.

Que adiciona los artículos 17 y 18 de la Ley sobre el Escu-
do, la Bandera y el Himno Nacionales, a cargo del diputado
Raymundo García Gutiérrez, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma y adiciona los artículos 18 de la Ley de Dis-
ciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Mu-
nicipios y 54 de la Ley General de Contabilidad Guberna-
mental, a cargo del diputado  Miguel Ángel Jáuregui
Montes de Oca, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la
Ley de Coordinación Fiscal, a cargo de la diputada  María
Marivel Solís Barrera, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 71 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  Jorge
Luis Montes Nieves, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a car-
go de la diputada  María de los Ángeles Huerta del Río, del
Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de austeridad y transparencia, a
cargo del diputado  Javier Ariel Hidalgo Ponce, del Grupo
Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 9 Bis de la Ley de Ciencia y Tec-
nología, a cargo de la diputada  María Marivel Solís Ba-
rrera, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley General de
Turismo, en materia de seguridad pública turística, a cargo
de la diputada  Carmina Yadira Regalado Mardueño, del
Grupo Parlamentario de Morena.

Que adiciona el artículo 33 de la Ley General de Educa-
ción, a cargo de la diputada  Marina del Pilar Ávila Olme-
da, del Grupo Parlamentario de Morena.



Que adiciona el artículo 27 de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal, a cargo de la diputada  Mari-
na del Pilar Ávila Olmeda, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Que deroga el artículo 61 de la Ley de Instituciones de Cré-
dito, a cargo de la diputada  Marina del Pilar Ávila Olme-
da, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 1o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  Víc-
tor Adolfo Mojica Wences, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Que reforma y adiciona el artículo 87 de la Ley General de
Desarrollo Forestal Sustentable, a cargo del diputado  Juan
Ángel Bautista Bravo, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona los artículos 167 del Código Na-
cional de Procedimientos Penales y 343 Bis y 343 Ter del
Código Penal Federal, a cargo de la diputada  Marina del
Pilar Ávila Olmeda, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma los artículos 17, 19, 33 y 38 de la Ley Gene-
ral para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, a cargo de la
diputada  Anilú Ingram Vallines, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma el artículo 3o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada  Ana
Gabriela Guevara Espinoza, del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo.

Que deroga la fracción II del artículo 42 de la Ley Federal
del Trabajo y reforma el artículo 96 de la Ley del Seguro
Social, a cargo del diputado  Raymundo García Gutiérrez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Que reforma el artículo 7o. de la Ley General de Educa-
ción, a cargo del diputado  Arturo Roberto Hernández Ta-
pia, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 12 de la Ley Federal de Compe-
tencia Económica, a cargo de la diputada  Ma. Sara Rocha
Medina, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Que reforma y adiciona el artículo 87 Bis 2 de la Ley Ge-
neral del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambien-

te, a cargo de la diputada  Nayeli Salvatori Bojalil, del Gru-
po Parlamentario del Partido Encuentro Social.

Que reforma los artículos 1o. y 2-A de la Ley de Coordi-
nación Fiscal, a cargo de la diputada  Mary Carmen Bernal
Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Que reforma el artículo 283 de la Ley Federal del Trabajo,
a cargo de la diputada  Ana Priscila González García, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Que expide la Ley que Regula el Uso de la Fuerza por los
Integrantes de las Instituciones Federales de Seguridad Pú-
blica, suscrita por diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma los artículos 94 y 116 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada
María Chávez Pérez, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona los artículos 308 del Código Civil
Federal, 79 del Código Federal de Procedimientos Civiles
y 44 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, a cargo de la diputada  Cynthia Iliana López
Castro, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Que adiciona el artículo 89 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada
Adriana Gabriela Medina Ortiz, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano.

Que reforma el artículo 22 de la Constitución Política de
Los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  Iri-
neo Molina Espinoza, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que adiciona el artículo 25 de la Ley Reglamentaria de las
Fracciones I y II del Artículo 105 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado
Justino Eugenio Arriaga Rojas, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.

De Decreto por el que se emite una moneda conmemorati-
va por el Quinto Centenario de la Fundación del Municipio
en México, a cargo del diputado  Ricardo Aguilar Castillo,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional.

Que reforma el artículo 9o. de la Ley del Impuesto sobre la
Renta, a cargo del diputado  Rubén Ignacio Moreira Val-
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dez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones del
Código Penal Federal y de la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, a cargo de la dipu-
tada  Silvia Lorena Villavicencio Ayala, del Grupo Parla-
mentario de Morena.

Que reforma el artículo 2o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada  Be-
atriz Dominga Pérez López, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Que reforma el artículo 2o. de la Ley del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios, a cargo del diputado
Absalón García Ochoa, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional.

Que reforma y adiciona los artículos 33 y 34 de la Ley Ge-
neral de Educación, a cargo del diputado  Pablo Guillermo
Angulo Briceño, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Organizaciones Ganaderas y de la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable, a cargo de la diputada  Olga Juliana Elizondo
Guerra, del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro
Social.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Migración, a cargo de la diputada  Maribel Martínez Ruiz,
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Que reforma y adiciona el artículo 108 de la Ley General
de Cultura Física y Deporte, a cargo del diputado  Alan Je-
sús Falomir Saenz, del Grupo Parlamentario de Movimien-
to Ciudadano.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos y de la
Ley Orgánica de la Armada de México, suscrita por dipu-
tados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática.

Que adiciona el artículo 36 de la Ley Nacional de Ejecu-
ción Penal, suscrita por la diputada  Beatriz Manrique Gue-
vara y diputados integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones a la Ley Ge-
neral de Salud, en materia de tratamiento de reconstrucción
mamaria, a cargo de la diputada  Rocío Barrera Badillo, del
Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Responsabilidades Administrativas y de la Ley
Federal para la Protección a Personas que Intervienen en el
Procedimiento Penal, suscrita por el diputado  Éctor Jaime
Ramírez Barba y diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma el artículo 2o. de la Ley General para la In-
clusión de las Personas con Discapacidad, a cargo de la
diputada  Martha Hortencia Garay Cadena, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Que adiciona el artículo 116 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la diputada  Ol-
ga Patricia Sosa Ruíz, del Grupo Parlamentario del Partido
Encuentro Social.

Que adiciona el artículo 6o. de la Ley de la Agencia Na-
cional de Seguridad Industrial y de Protección al Medio
Ambiente del Sector Hidrocarburos, a cargo del diputado
Benjamín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo.

Que adiciona el artículo 7o. de la Ley General de Educa-
ción, a cargo del diputado  Juan Martín Espinoza Cárdenas,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Que reforma el artículo 2o. de la Ley de Coordinación Fis-
cal, a cargo del diputado  José Guadalupe Aguilera Rojas,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Que reforma el artículo 19 de la Ley Federal de las Entida-
des Paraestatales, a cargo de la diputada  Rocío Barrera Ba-
dillo, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que expide la Ley de la Pensión Universal para las Perso-
nas Adultas Mayores, a cargo del diputado  José Ramón
Cambero Pérez, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional.

Que reforma los artículos 43, 51 y 62 de la Ley Federal de
los Trabajadores al Servicio del Estado, Reglamentaria del
Apartado B) del Artículo 123 Constitucional, a cargo de la



diputada  Margarita Flores Sánchez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones a la Ley de
Coordinación Fiscal y de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria, a cargo del diputado  Benja-
mín Robles Montoya, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo.

Que reforma el artículo 418 del Código Penal Federal, a
cargo del diputado  Juan Martín Espinoza Cárdenas, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.  

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Educación, de la Ley Orgánica del Consejo Na-
cional de Ciencia y Tecnología y de la Ley del Seguro So-
cial, a cargo de la diputada  Luz Estefanía Rosas Martínez,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Que reforma el artículo 67 de la Ley General de Salud, a
cargo de la diputada  Rocío Barrera Badillo, del Grupo Par-
lamentario de Morena.

Que reforma los artículos 7 Bis, 10 y 24 de la Ley Federal
de Protección al Consumidor, a cargo del diputado  Justino
Eugenio Arriaga Rojas, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional.

Que reforma y adiciona los artículos 50 y 61 de la Ley de
Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, a cargo de la
diputada  Adriana Gabriela Medina Ortiz, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano. 

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General del Sistema Nacional Anticorrupción, a cargo de la
diputada  Luz Estefanía Rosas Martínez, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática.

Que reforma los artículos 134, 139 y 157 Bis de la Ley Ge-
neral de Salud, a cargo de la diputada  Rocío Barrera Badi-
llo, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma el artículo 33 de la Ley de Coordinación Fis-
cal, a cargo de la diputada  María del Rosario Guzmán Avi-
lés, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Que reforma artículo 3o. de la Ley del Instituto Nacional
de las Mujeres, a cargo del diputado  Edgar Guzmán Val-
dez, del Grupo Parlamentario de Morena.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Protección y Defensa al Usuario de Servicios Financieros
y de la Ley para la Transparencia y Ordenamiento de los
Servicios Financieros, a cargo de la diputada  Mariana
Dunyaska García Rojas, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Salud, para tener derecho al acceso a la recons-
trucción mamaria gratuita, a cargo de la diputada  Nelly
Minerva Carrasco Godínez, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Que reforma el artículo 121 de la Ley General de los De-
rechos de Niñas, Niños y Adolescentes, a cargo del dipu-
tado  Marco Antonio González Reyes, del Grupo Parla-
mentario de Morena.

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Salud, en materia de sanidad para migrantes y
refugiados, a cargo de la diputada  Carmen Medel Palma,
del Grupo Parlamentario de Morena.

Proposiciones

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría
de Salud, a actualizar cada año las guías de práctica clíni-
ca mexicanas conforme a las buenas prácticas internacio-
nales, así como a promover acciones y estrategias que con-
tribuyan a la difusión de éstas de manera sencilla y práctica
para todos los prestadores de servicios de salud, a cargo de
la diputada  Carmen Medel Palma, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena.

Con punto de acuerdo para realizar las acciones pertinentes
para visibilizar, divulgar y concientizar a la población so-
bre el denominado “impuesto rosa” como forma de discri-
minación que sufren las mujeres, y emprender las acciones
necesarias para combatir y erradicar este fenómeno, a car-
go del diputado  Justino Eugenio Arriaga Rojas, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a agilizar la entrega de recursos financieros y mate-
riales para atender a los damnificados afectados por el hu-
racán “Willa” y la depresión trópical “Vicente” y
reestablecer los servicios básicos y rehabilitar la infraes-
tructura dañada, suscrito por diputados integrantes del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
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Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Segob, a
agilizar el trámite de declaratoria de zona de desastre a la
Ciudad de Morelia, Michoacán, derivada de las tormentas
causadas por el huracán Willa, a cargo del diputado  Iván
Arturo Pérez Negrón Ruiz, del Grupo Parlamentario del
Partido Encuentro Social.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de
Sonora, a acelerar los procesos institucionales para cumplir
cabalmente con el Plan Estatal del Programa Anual de
Atención a Víctimas, a cargo de la diputada  Ana Gabriela
Guevara Espinoza, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral, a la PGR y a la CNS, a revisar la aplicación del artí-
culo 381 Ter del Código Penal Federal, a fin de combatir el
delito de abigeato, a cargo del diputado  Eduardo Ron Ra-
mos, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SRE, a
evaluar la consideración de la extinción del visado a los
ciudadanos de la zona especial; República de China-Tai-
wán, con el objetivo de favorecer el incremento de las re-
laciones económicas y culturales entre Taiwán y los Esta-
dos Unidos Mexicanos, a cargo del diputado  Francisco
Javier Guzmán de la Torre, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Con punto de acuerdo relativo a aplicar lo establecido en el
artículo 25 de la Ley General de Educación y destinar para
el gasto en educación pública y en los servicios educativos,
a cargo del diputado  Oscar Daniel Martínez Terrazas, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Con punto de acuerdo relativo a garantizar, proteger y pro-
mover los derechos humanos de las personas que viven en
situación de calle y generar programas de reinserción so-
cial, suscrito por diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a las depen-
dencias federales, estatales y municipales a no requerir ac-
tas de nacimiento certificadas actualizadas en diversos trá-
mites al público, a cargo de la diputada  Carolina García
Aguilar, del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro
Social.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno del
Estado de México, a coordinarse de forma inmediata y

prioritaria con las autoridades tanto salientes como electas
del municipio de Ecatepec de Morelos, para que se cumpla
de forma plena con el derecho constitucional al agua de sus
habitantes, a cargo de la diputada  María Eugenia Hernán-
dez Pérez, del Grupo Parlamentario de Morena.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Colegisla-
dora, a aprobar la Minuta con proyecto de decreto por el
que se reforman los artículos 19, fracción II y 30, fracción
XXVIII de la Ley General de Cultura Física y Deporte,
aprobada por la Cámara de Diputados el 31 de marzo de
2016, suscrito por el diputado  Ricardo Flores Suárez y
diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional.

Con punto de acuerdo relativo a instrumentar una estrate-
gia integral para la protección de las abejas y fortalecer el
sector apícola del país, suscrito por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional.

Con punto de acuerdo relativo a atender la masiva solicitud
de refugio en la frontera de México con Guatemala, a car-
go de la diputada  María Rosete Sánchez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Encuentro Social.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secreta-
ría de Economía, a que, en aras del mejoramiento de las
condiciones de productividad y competitividad naciona-
les, diseñe e implemente políticas públicas que permitan
superar los retos derivados de los objetivos que no se
concretaron en la negociación nuevo del acuerdo comer-
cial entre México, Estados Unidos y Canadá, y que pu-
dieran representar afectar la economía de nuestro país, a
cargo de la diputada  Dolores Padierna Luna, del Grupo
Parlamentario de Morena.

Con punto de acuerdo relativo al bloqueo económico con-
tra Cuba por parte del Gobierno de los Estados Unidos, a
cargo de la diputada  Karla Yuritzi Almazán Burgos, del
Grupo Parlamentario de Morena.

Con punto de acuerdo relativo a la necesidad de garantizar
derechos para la caravana migrante, a cargo de la diputada
Rocío del Pilar Villarauz Martínez, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena.

Con punto de acuerdo relativo a llevar a cabo acciones ne-
cesarias a fin de emitir la declaratoria de desastre natural
por las lluvias atípicas del presente mes de octubre, que se



han suscitado en el oriente del Istmo oaxaqueño, a cargo de
la diputada  Rosalinda Domínguez Flores, del Grupo Par-
lamentario de Morena.

Con punto de acuerdo relativo a que sean garantizados los
derechos de los migrantes centroamericanos, que cruzan el
territorio nacional en la “Caravana Migrante”, a cargo de la
diputada  Lorenia Iveth Valles Sampedro, del Grupo Parla-
mentario de Morena.

Con punto de acuerdo relativo a que se conforme una me-
sa de trabajo entre la empresa concesionaria y las autorida-
des municipales, estatales y federales, para analizar y dar
finalmente una solución a la reubicación de las vías férre-
as y no atraviesen más la zona conurbada Zacatecas-Gua-
dalupe, a cargo del diputado  Oscar Rafael Novella Mací-
as, del Grupo Parlamentario de Morena.

Con punto de acuerdo por el que exhorta al Infonavit, a im-
plementar alternativas en los esquemas de pago de créditos
hipotecarios, en favor de aquellos trabajadores que por al-
guna razón tengan algún adeudo, priorizando la restructu-
ración del crédito a la modalidad que más beneficie al tra-
bajador y que genere la pronta liquidación, a cargo del
diputado  César Agustín Hernández Pérez, del Grupo Par-
lamentario de Morena.

Con punto de acuerdo para que la Segob, emita la declara-
toria de emergencia para los 14 municipios que integran el
distrito federal número 17 y se accedan a recursos del Fon-
den para la atención de las familias afectadas por los even-
tos climáticos a consecuencia de los frentes fríos que han
dañado al estado de Veracruz, a cargo del diputado  Valen-
tín Reyes López, del Grupo Parlamentario de Morena.

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México, para que en uso
de sus facultades y con plena autonomía, se apeguen es-
trictamente a lo establecido en el artículo 35 inciso B nu-
meral 9 de la CPEUM y se respete el principio de no ree-
lección durante la elección del Presidente de dicho órgano,
a cargo de la diputada  Laura Martínez González, del Gru-
po Parlamentario de Morena.

Efeméride

Con motivo del 25 de octubre, Día Nacional de las Perso-
nas de Talla Baja, a cargo de la diputada  Martha Garay Ca-
dena, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.»

ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Consulte
la Secretaría a la asamblea si se dispensa la lectura del ac-
ta de la sesión anterior.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: En
votación económica se consulta si se dispensa la lectura del
acta de la sesión anterior. Las diputadas y los diputados que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo, por favor.
Gracias. Las diputadas y los diputados que estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlo, por favor. Mayoría por la afir-
mativa, diputado presidente. Se dispensa la lectura.

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el martes veintitrés de octubre de
dos mil dieciocho, correspondiente al Primer Periodo de
Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio de la Se-
xagésima Cuarta Legislatura.

Presidencia del diputado
Porfirio Muñoz Ledo

En el Palacio Legislativo de San Lázaro de la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Dipu-
tados del Congreso de la Unión, con una asistencia de dos-
cientos sesenta diputadas y diputados, a las once horas del
martes veintitrés de octubre de dos mil dieciocho, la Presi-
dencia declara abierta la sesión. 

En votación económica se dispensa la lectura al Orden del
Día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria; del mismo modo se dispensa la lectura del ac-
ta de la sesión anterior, y de la misma manera se aprueba.

Comunicaciones Oficiales:

a) Diputado Arturo Escobar y Vega, por el que solicita el
retiro de iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona los artículos: séptimo, noveno y cien, de la Ley
General de la Prevención y Gestión Integral de los Resi-
duos. Se tiene por retirada, actualícense los registros parla-
mentarios.

b) De la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, y
del Estado de Hidalgo, con la que remiten contestaciones a
punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados pa-
ra garantizar los derechos y prerrogativas político-electora-
les de las mujeres. Se remiten a la Comisión de Igualdad de
Género, para su atención.
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c) De la Secretaría de Gobernación, con la que remite tres
contestaciones a puntos de acuerdo aprobados por la Cá-
mara de Diputados:

• Por el que se exhorta a las autoridades federales a ga-
rantizar a los familiares de desaparecidos el derecho a la
justicia y reparación del daño, y realizar las acciones
conducentes en las entidades federativas y los munici-
pios que presentan un número significativo de desapari-
ciones de personas y de personas fallecidas no identifi-
cadas, así como ante los recientes acontecimientos en el
Estado de Jalisco. Se turna a la Comisión de Derechos
Humanos, para su conocimiento.

• Por el que se exhorta al titular del Ejecutivo Federal a
liberar los recursos necesarios ya asignados e iniciar con
la ejecución de las obras de infraestructura requeridas
para la correcta integración vial, de desarrollo económi-
co y urbano correspondientes a los trabajos en curso re-
lacionados con la remodelación y reubicación de la Ga-
rita Internacional zona centro de Mexicali, Baja
California; genere los menores efectos sobre la seguri-
dad de las personas que diariamente la utilizan y hacer
públicos los informes del citado proyecto, así como sus
avances y modificaciones. Se turna a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, para su conocimiento.

• Por el que se exhorta a la Procuraduría Federal de Pro-
tección al Ambiente a realizar indagatorias y deslindar
responsabilidades a fin de interponer la denuncia penal
correspondiente ante la Procuraduría General de la Re-
pública en contra de quien o quienes resulten responsa-
bles de conductas u omisiones que causaron altas tasas
de mortandad de especies de tortugas protegidas en cos-
tas del Estado de Oaxaca. Se turna a la Comisión de Me-
dio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Re-
cursos Naturales, para su conocimiento.

d) De la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, por el
que informa, que, durante septiembre de dos mil dieciocho,
el Servicio de Administración Tributaria, a través de las au-
toridades aduaneras, como las unidades competentes, para
dar destino a las mercancías de comercio exterior, única-
mente destinó a bienes aptos para uso y consumo. Se turna
a la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad,
para su conocimiento.

e) Del Congreso del Estado de Sonora, con la que remite
iniciativa con proyecto de decreto que reforma el primer
párrafo y adiciona una fracción sexta al artículo doscientos

setenta y uno de la Ley Federal de Derechos. Se turna a la
Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

Se da cuenta con Acuerdo de la Junta de Coordinación Po-
lítica, relativo a la caravana de migrantes, la Secretaría da
lectura. Se concede el uso de la palabra para hablar del te-
ma a las diputadas y a los diputados: Jesús Sergio Alcánta-
ra Núñez, del Partido Verde Ecologista de México; Mauri-
cio Alonso Toledo Gutiérrez, del Partido de la Revolución
Democrática; María Libier González Anaya, de Movi-
miento Ciudadano; Maricruz Roblero Gordillo, del Partido
del Trabajo; 

Presidencia de la diputada
Dolores Padierna Luna

Javier Julián Castañeda Pomposo, del Partido Encuentro
Social; 

Presidencia del diputado
Porfirio Muñoz Ledo

Lucero Saldaña Pérez, del Partido Revolucionario Institucio-
nal; María Eugenia Leticia Espinosa Rivas, del Partido Acción
Nacional; y Ciro Sales Ruiz, de Morena. Desde sus respecti-
vas curules realizan comentarios las diputadas y los diputados:
Julieta Kristal Vences Valencia, de Morena; Claudia Angélica
Domínguez Vázquez, del Partido del Trabajo; Juan Enrique
Farrera Esponda, de Morena; Evaristo Lenin Pérez Rivera, del
Partido Acción Nacional; Rubén Terán Águila, de Morena;
Justino Eugenio Arriaga Rojas, del Partido Acción Nacional;
Rosalinda Domínguez Flores, de Morena; 

A las doce horas con catorce minutos, por instrucciones
de la Presidencia, se cierra el sistema electrónico de
asistencia con un registro de cuatrocientos treinta y nue-
ve diputadas y diputados.

María Eugenia Hernández Pérez, de Morena; Pilar Lozano
Mac Donald, de Movimiento Ciudadano; Lorenia Iveth Va-
lles Sampedro, de Morena; Mariana Rodríguez Mier y Te-
rán, del Partido Revolucionario Institucional; y Juan Car-
los Loera de la Rosa, de Morena. 

Presidencia del diputado
Marco Antonio Adame Castillo

No habiendo más oradores registrados, en votación econó-
mica se considera suficientemente discutido y de la misma
manera se aprueba. Comuníquese.



El siguiente punto del Orden del Día, es el relativo a la pre-
sentación de iniciativas, la Presidencia concede el uso de la
palabra para presentar iniciativas con proyecto de decreto a
las siguientes diputadas y diputados:

• Porfirio Muñoz Ledo, de Morena, que reforma y adi-
ciona diversas disposiciones de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comi-
sión de Puntos Constitucionales, para dictamen.

• María del Pilar Ortega Martínez, y suscrita por diputa-
das del Partido Acción Nacional, que reforma y adicio-
na diversas disposiciones de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, en materia de paridad de
género. Se turna a la Comisión de Puntos Constitucio-
nales, para dictamen.

• Anilú Ingram Vallines, del Partido Revolucionario Ins-
titucional, que reforma y adiciona los artículos veinti-
siete, y ciento once de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria. Se turna a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen.

• Esmeralda de los Ángeles Moreno Medina, del Parti-
do Encuentro Social, que reforma y adiciona los artícu-
los veinticinco, y trescientos veinticinco del Código Pe-
nal Federal. Se turna a la Comisión de Justicia, para
dictamen.

• Ana Gabriela Guevara Espinoza, del Partido del Tra-
bajo, que expide la Ley General para Evitar el Desper-
dicio de Alimentos. Se turna a la Comisión de Desarro-
llo Social, para dictamen; y a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, para opinión.

• Mario Alberto Ramos Tamez, y suscrita por diputados
de Movimiento Ciudadano, que reforma el artículo cin-
cuenta y ocho de la Ley Federal de Presupuesto y Res-
ponsabilidad Hacendaria. Se turna a la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública, para dictamen.

• Carlos Torres Piña, del Partido de la Revolución De-
mocrática, que adiciona los artículos quinto y décimo
del Código de Ética de la Cámara de Diputados del Ho-
norable Congreso de la Unión. Se turna a la Comisión
de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias,
para dictamen.

• Marco Antonio Gómez Alcantar, y suscrita por dipu-
tados del Partido Verde Ecologista de México, que re-

forma y adiciona los artículos: séptimo, noveno, y cien
de la Ley General para la Prevención y Gestión Integral
de los Residuos. Se turna a la Comisión de Medio Am-
biente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos
Naturales, para dictamen.

• Carol Antonio Altamirano, de Morena, que reforma y
adiciona el artículo sesenta y nueve de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen.

• Jorge Arturo Espadas Galván, y suscrito por los dipu-
tados Antonio Ortega Martínez y Beatriz Manrique
Guevara, de los Partidos Acción Nacional, de la Revo-
lución Democrática y Verde Ecologista de México, que
reforma el artículo Décimo Transitorio de la Ley de Dis-
ciplina Financiera de las Entidades Federativas y los
Municipios. Se turna a la Comisión de Hacienda y Cré-
dito Público, para dictamen.

• Brasil Alberto Acosta Peña, del Partido Revoluciona-
rio Institucional, que reforma los artículos: séptimo y
once de la Ley General de la Infraestructura Física Edu-
cativa. Se turna a la Comisión de Educación, para dicta-
men. 

• Beatriz Dominga Pérez López, de Morena, que refor-
ma los artículos: segundo, veintisiete, y veintiocho de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales, pa-
ra dictamen.

• María Marcela Torres Peimbert, del Partido Acción
Nacional, que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación, del Código Penal Federal y de la Ley pa-
ra Regular las Sociedades de Información Crediticia, en
materia de pensiones alimenticias. Se turna a las Comi-
siones Unidas de Derechos de la Niñez y Adolescencia,
y de Justicia, para dictamen.

• Irineo Molina Espinoza, de Morena, que reforma el ar-
tículo ciento catorce de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria. Se turna a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, para dictamen.

• Jesús Fernando García Hernández, de Morena, que re-
forma los artículos veintiséis, y treinta y dos Bis, y adi-
ciona un artículo treinta y dos Ter a la Ley Orgánica de
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la Administración Pública Federal. Se turna a la Comi-
sión de Gobernación y Población, para dictamen.

• Casimiro Zamora Valdéz, de Morena, que reforma y
adiciona el artículo setenta y tres de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen.

Presidencia de la diputada
Dolores Padierna Luna

• Emeteria Claudia Martínez Aguilar, de Morena, que
reforma los artículos trece, y cincuenta de la Ley Gene-
ral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes. Se
turna a la Comisión de Derechos de la Niñez y Adoles-
cencia, para dictamen.

• María de los Ángeles Ayala Díaz, del Partido Acción
Nacional, que reforma los artículos veinticinco, y
veintiocho de la Ley del Impuesto sobre la Renta. Se
turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

• María Ester Alonzo Morales, del Partido Revoluciona-
rio Institucional, que adiciona el artículo ciento treinta y
dos de la Ley Federal del Trabajo. Se turna a la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social, para dictamen.

• Ernesto Vargas Contreras, del Partido Encuentro So-
cial, que reforma y adiciona el artículo ciento treinta y
nueve de la Ley de la Industria Eléctrica. Se turna a la
Comisión de Energía, para dictamen.

• Margarita García García, del Partido del Trabajo, que
reforma y adiciona el artículo cuatrocientos veinte del
Código Nacional de Procedimientos Penales. Se turna a
la Comisión de Justicia, para dictamen.

• Julieta Macías Rábago, de Movimiento Ciudadano,
que adiciona el artículo ciento cincuenta y siete Bis, de
la Ley General de Salud. Se turna a la Comisión de Sa-
lud, para dictamen.

• Antonio Ortega Martínez, y suscrita por diputados del
Partido de la Revolución Democrática; que reforma y
adiciona el artículo segundo de la Ley del Impuesto So-
bre la Producción y Servicios. Se turna a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

• Rogelio Rayo Martínez, y suscrita por diputados del
Partido Verde Ecologista de México, que reforma los ar-
tículos cuarenta y tres, y cuarenta y seis de la Ley de
Ciencia y Tecnología. Se turna a la Comisión de Cien-
cia, Tecnología e Innovación, para dictamen.

• Juan Carlos Loera de la Rosa, de Morena, que adicio-
na un artículo cinco Bis, a la Ley de Protección al Aho-
rro Bancario. Se turna a la Comisión de Hacienda y Cré-
dito Público, para dictamen.

• Carlos Alberto Valenzuela González, del Partido Ac-
ción Nacional:

– Que deroga la fracción trigésima del artículo vein-
tiocho de la Ley de Impuesto sobre la Renta. Se tur-
na a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, pa-
ra dictamen.

– Que reforma diversas disposiciones de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos y de
la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaria, con el objeto de transformar el Centro de
las Finanzas Públicas en el Consejo Fiscal de la Fe-
deración de la Cámara de Diputados. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, para dicta-
men; y la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, para opinión.

• Isaías González Cuevas, del Partido Revolucionario
Institucional; que reforma y deroga diversas disposicio-
nes de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, de la Ley Federal de Trabajo, y de la Ley
Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, re-
glamentaria del apartado B) del artículo ciento veintitrés
Constitucional. Se turna a la Comisión de Puntos Cons-
titucionales, para dictamen; y a la Comisión Trabajo de
Previsión Social, para opinión.

• Víctor Adolfo Mojica Wences, de Morena, que refor-
ma el artículo veintisiete de la Ley Minera y adiciona un
artículo doscientos setenta y uno Bis a la Ley Federal de
Derechos. Se turna a la Comisión de Economía, Comer-
cio y Competitividad, para dictamen.

Presidencia de la diputada
Dulce María Sauri Riancho

• Ricardo Flores Suárez, y suscrita por diputados del
Partido Acción Nacional, que reforma el artículo cua-



renta y cuatro de la Ley del Instituto del Fondo Nacio-
nal de la Vivienda para los Trabajadores. Se turna a la
Comisión de Vivienda, para dictamen.

• Sandra Simey Olvera Bautista, de Morena, que refor-
ma los artículos cuatrocientos setenta y cuatro de la Ley
Federal del Trabajo, cuarenta y dos de la Ley del Segu-
ro Social, y cincuenta y seis de la Ley del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado. Se turna a las Comisiones Unidas de Trabajo y
Previsión Social, y de Seguridad Social, para dictamen.

• Flor Ivone Morales Miranda, de Morena, que reforma
y adiciona el artículo sesenta y nueve de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se turna a la
Comisión de Puntos Constitucionales, para dictamen.

• María Teresa López Pérez, suscrita por la diputada Ka-
tia Alejandra Castillo Lozano, ambas de Morena, que
reforma el artículo quinto de la Ley Federal de Fomen-
to a las Actividades Realizadas por Organizaciones de la
Sociedad Civil. Se turna a la Comisión de Gobernación
y Población, para dictamen.

Se da cuenta con oficio del diputado Luis Fernando Sala-
zar Fernández, del Partido Acción Nacional, por el que co-
munica que ha dejado de pertenecer a dicho Grupo Parla-
mentario. De enterado. 

Se da cuenta con oficio del diputado Mario Delgado Carri-
llo, Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, por
el que comunica la integración del diputado Luis Fernando
Salazar Fernández a dicho Grupo Parlamentario. De ente-
rado, actualícense los registros parlamentarios.

Se da cuenta con Acuerdos de la Junta de Coordinación Po-
lítica:

• Por el que se integra la Sección Instructora de la Se-
xagésima Cuarta Legislatura. En votación económica se
aprueba. Comuníquese.

• Por el que se invita a una reunión de trabajo al encar-
gado de despacho de la Procuraduría General de la Re-
pública. En votación económica se aprueba. Comuní-
quese.

El siguiente punto del Orden del Día es el relativo a las
proposiciones con punto de acuerdo de urgente resolución,

y se concede el uso de la palabra a las diputadas y a los
diputados:

• Silvia Lorena Villavicencio Ayala, de Morena, para ra-
tificar el Convenio ciento ochenta y nueve de la Organi-
zación Internacional del Trabajo, con la finalidad de
proteger y garantizar el acceso a la seguridad social pa-
ra las trabajadoras del hogar como un derecho inaliena-
ble e interdependiente para el bienestar de este sector
poblacional. Quien anuncia modificaciones a los resolu-
tivos del punto de acuerdo. En votación económica se
considera de urgente resolución con las modificaciones
aceptadas, e intervienen las diputadas y los diputados:
Leticia Mariana Gómez Ordaz, del Partido Verde Eco-
logista de México; María Guadalupe Almaguer Pardo,
del Partido de la Revolución Democrática; Juan Fran-
cisco Ramírez Salcido, de Movimiento Ciudadano;
Mary Carmen Bernal Martínez, del Partido del Trabajo;
María Rosete, del Partido Encuentro Social; Carlos Pa-
vón Campos, del Partido Revolucionario Institucional;
Iván Arturo Rodríguez Rivera, del Partido Acción Na-
cional; y Dolores Padierna Luna, de Morena. Sin más
oradores registrados en votación económica se conside-
ra suficientemente discutido, y de la misma manera se
aprueba el punto de acuerdo. Comuníquese.

Presidencia de la diputada
Dolores Padierna Luna

• Jorge Arturo Argüelles Victorero, del Partido Encuen-
tro Social, por el que se exhorta a la Auditoría Superior
de la Federación, a la Secretaría de Gobernación, y al
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos Personales, a revisar y
sancionar los posibles incumplimientos de obligaciones
legales, realizados por la administración dos mil doce-
dos mil dieciocho, del Gobierno del Estado de Morelos.
La Presidencia informa a la Asamblea que se han reali-
zado propuestas de modificación e instruye a la Secre-
taría dar lectura de ellas. En votación económica se con-
sidera de urgente resolución con la modificación
aceptada, e intervienen las diputadas y los diputados:
Oscar Bautista Villegas, del Partido Verde Ecologista de
México; Javier Salinas Narváez, del Partido de la Revo-
lución Democrática; Ruth Salinas Reyes, de Movimien-
to Ciudadano; Margarita García García, del Partido del
Trabajo; Armando González Escoto, del Partido En-
cuentro Social; Marcela Velasco González, del Partido
Revolucionario Institucional; Óscar Daniel Martínez

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 25 de octubre de 201827



Año I, Primer Periodo, 25 de octubre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados28

Terrazas, del Partido Acción Nacional; y José Guadalu-
pe Ambrocio Gachuz, de Morena. La Presidencia infor-
ma a la Asamblea que los Grupos Parlamentarios reali-
zan propuestas de modificación, e instruye a la
Secretaría a dar lectura de ellas. En votación económica
se aceptan la nueva modificación, y de la misma mane-
ra se aprueba el punto de acuerdo con la modificación
aceptada por la Asamblea. Comuníquese.

Presidencia del diputado
Marco Antonio Adame Castillo

• José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del Partido
del Trabajo, por el que se exhorta al Ejecutivo Federal y
al Gobierno del Estado de México, a realizar diversas
acciones relacionadas con la construcción del proyecto
denominado Nuevo Aeropuerto Internacional de Méxi-
co. En votación económica se considera de urgente re-
solución, e intervienen las diputadas y los diputados: Je-
sús Sergio Alcántara Núñez, del Partido Verde
Ecologista de México; Raymundo García Gutiérrez, del
Partido de la Revolución Democrática; Pilar Lozano
Mac Donald, de Movimiento Ciudadano; Ángel Benja-
mín Robles Montoya, del Partido del Trabajo; José Luis
García Duque, del Partido Encuentro Social; Soraya Pé-
rez Munguía, del Partido Revolucionario Institucional;
Laura Leticia Méndez Reyes, del Partido Acción Nacio-
nal; y Víctor Gabriel Varela López, de Morena. Para
rectificación de hechos intervienen desde sus respecti-
vas curules las diputadas y el diputado: Claudia Angéli-
ca Domínguez Vázquez, Hildelisa González Morales,
ambas del Partido del Trabajo; y Eduardo Zarzosa Sán-
chez, del Partido Revolucionario Institucional. Sin más
oradores registrados en votación económica se conside-
ra suficientemente discutido, y de la misma manera se
aprueba el punto de acuerdo. Comuníquese.

Se da cuenta con Acuerdos de la Junta de Coordinación Po-
lítica:

• Por el que se define el mecanismo para recibir las pro-
puestas de preguntas parlamentarias que se realizarán al
Ejecutivo Federal con motivo del análisis del Sexto In-
forme de Gobierno. En votación económica se aprueba.
Comuníquese.

• Por el que exhorta a las secretarías de Gobernación y
de Hacienda y Crédito Público, para que liberen recur-
sos del fondo revolvente dentro del Fondo Nacional de
Desastres, a fin de agilizar la entrega de bienes materia-

les necesarios para la protección de la vida, la salud, ali-
mentación, y suministro de agua para las familias dam-
nificadas por las severas lluvias que persisten en los es-
tados afectados por el huracán -Willa- y la tormenta
tropical -Vicente-, suscrito por los legisladores de los
estados afectados. En votación económica se aprueba.
Comuníquese. 

Desde sus respectivas curules realizan comentarios las di-
putadas y los diputados: Margarita Flores Sánchez, del Par-
tido Revolucionario Institucional; Irineo Molina Espinoza,
de Morena; Adolfo Torres Ramírez, del Partido Acción Na-
cional; Rosalinda Domínguez Flores, de Morena; Iván Ar-
turo Pérez Negrón Ruiz, del Partido Encuentro Social; Ma-
ximiliano Ruiz Arias, y Valentín Reyes López, ambos de
Morena. La Presidencia hace aclaraciones e instruye se in-
serten íntegramente sus intervenciones en el Diario de los
Debates.

Se da cuenta con oficios de la Junta de Coordinación Polí-
tica, en relación a cambios de integrantes y de juntas di-
rectivas de comisiones ordinarias. En votación económica
se aprueba. Comuníquense.

De conformidad con los artículos cien y ciento dos del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, las iniciativas y las
proposiciones registradas en el Orden del Día de esta se-
sión, serán turnadas a las comisiones que correspondan,
publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria.

Desde su respectivas curules realizan comentarios las di-
putadas y los diputados: Rubén Cayetano García, Arturo
Roberto Hernández Tapia, ambos de Morena; Ricardo de
la Peña Marshall, del Partido Encuentro Social; Víctor
Adolfo Mojica Wences, Araceli Ocampo Manzanares,
ambos de Morena; María del Carmen Cabrera Lagunas,
del Partido Encuentro Social; María Luisa Veloz Silva, y
Carmen Medel Palma, ambas de Morena. La Presidencia
hace aclaraciones, e instruye se inserten íntegramente sus
intervenciones en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos del Orden del Día, la Presidencia ci-
ta para la próxima Sesión que tendrá lugar el día jueves
veinticinco de octubre de dos mil dieciocho, a las once ho-
ras, informando que el registro de asistencia estará dispo-
nible a partir de las nueve horas; y levanta la sesión a las
dieciocho horas con veintiséis minutos.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Consulte
la Secretaría si es de aprobarse el acta.



La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: No
habiendo quien haga uso de la palabra, en votación econó-
mica se pregunta si es de aprobarse el acta. Las diputadas
y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo, por favor. Gracias. Las diputadas y los diputados
que estén por la negativa sírvanse manifestarlo, por favor.
Mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Aproba-
da el acta.

COMUNICACIONES OFICIALES

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Proceda la
Secretaría a dar lectura al oficio de la Mesa Directiva por
el que comunica la modificación de turno de iniciativas.

El secretario diputado Héctor René Cruz Aparicio:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Me-
sa Directiva.

Honorable Asamblea:

La Presidencia de la Mesa Directiva de conformidad con lo
que establecen los artículos 73 y 74, numeral 2, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, comunica que se reali-
zó modificación de turno de los siguientes asuntos:

• Iniciativa con proyecto de decreto por el que se refor-
man y adicionan diversas disposiciones del Reglamento
de la Cámara de Diputados, en materia de análisis de la
Cuenta Pública, presentada por el diputado Carol Anto-
nio Altamirano, del Grupo Parlamentario de Morena, el
11 de octubre de 2018.

“Se turna a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias para dictamen y a la Comi-
sión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fe-
deración para opinión.”

• Iniciativa con proyecto de decreto por el que se refor-
man los artículos 4o. y 73 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, en materia de adopción,
presentada por la diputada Rosalba Valencia Cruz, del
Grupo Parlamentario de Morena, el 9 de octubre de
2018.

“Se turna a la Comisión de Puntos Constitucionales,
para dictamen y a la Comisión de Derechos de la Ni-
ñez y Adolescencia, para opinión.”

Ciudad de México, a 25 de octubre de 2018.— Diputado Porfirio Mu-
ñoz Ledo, Presidente.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: De con-
formidad con lo que establecen los artículos 73 y 74, nu-
meral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
modifica el turno de las iniciativas mencionadas. Ac-
tualícense los registros parlamentarios.

———————— o ————————

El secretario diputado Héctor René Cruz Aparicio:
«Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social.

Diputado Porfirio Muñoz Ledo, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión.— Presente.

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval) es un órgano constitucional autó-
nomo, con personalidad jurídica y patrimonio propios, así
como con capacidad técnica para generar información so-
bre la situación de la política social y la medición de la po-
breza en México que permita apoyar la toma de decisiones
en la materia.

En el Coneval se elaboró una serie de estudios diagnósticos
de los derechos sociales establecidos tanto en la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos como en la Ley
General de Desarrollo Social, entre los cuales se desarrolló el
Estudio diagnóstico del derecho al medio ambiente sano
2018, con el propósito de analizar el grado de avance en el
cumplimiento pleno del derecho social al entono sano.

Consideramos importante que conozca dicho estudio, por
lo cual le comparto la siguiente liga, donde podrá consul-
tarlo: https://www.coneval.org.mx/Evaluacion/EPSM/Do-
cuments/Derechos_Sociales/Estudio_Diag_Medio_Am-
biente_2018.pdf (El documento será consultable en la
versión electrónica del Diario de los Debates de esta fe-
cha en el Anexo “A”)

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para en-
viarle un cordial saludo.
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Atentamente

Ciudad de México, a 16 de octubre de 2018.— Gonzalo Hernández Li-
cona (rúbrica), secretario técnico.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Desarrollo Social, para su conoci-
miento. 

———————— o ————————

El secretario diputado Héctor René Cruz Aparicio:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto me permito hacer de su conocimiento
que mediante el oficio número 511.1.4/ 2118, signado por
el licenciado José Ramón Cárdeno Ortiz, director general
de Programación y Presupuesto de la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, remite información relati-
va a las “contrataciones por honorarios que realizan los eje-
cutores de gasto durante el ejercicio fiscal 2018”, del sec-
tor medio ambiente y recursos naturales, correspondiente
al tercer trimestre de 2018.

Por lo anterior y con fundamento en lo establecido en la
fracción VIII del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal y el artículo 69 de la Ley Fe-
deral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, les
acompaño para los fines procedentes copia del documento
a que me he referido, así como el anexo que en él se cita,
en forma impresa y disco compacto.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 19 de octubre de 2018.— Licenciado Felipe So-
lís Acero (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Po-
líticos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales.

Licenciado Felipe Solís Acero, subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Asunto: Se envía el reporte sobre la contratación de ho-
norarios llevada a cabo por el sector medio ambiente y
recursos naturales con datos al tercer trimestre del ejer-
cicio fiscal de 2018.

Fundamento: Artículo 69 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria, relativo a la cele-
bración de contratos de prestación de servicios profe-
sionales por honorarios con personas físicas con cargo
al presupuesto de servicios personales, así como la obli-
gación de los ejecutores de gasto de reportar en los in-
formes trimestrales y en la Cuenta Pública las contrata-
ciones realizadas.

Oficio número 312.A.l.-0000687, de fecha 12 de octu-
bre de 2018, de la Dirección General Adjunta de Pro-
gramación y Presupuesto de Desarrollo Agropecuario,
Recursos Naturales, Hacienda y Turismo.

Información: En atención del oficio número 312.A.l.-
0000687, de fecha 12 de octubre de 2018, me permito
solicitar a usted su apoyo para cumplir dicha obligación.

Para lo anterior le envío en versión impresa y en disco
compacto el formato “Contrataciones por honorarios que
realicen los ejecutores de gasto durante el ejercicio fiscal
2018” del sector medio ambiente y recursos naturales con
datos al tercer trimestre de 2018.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

Licenciado José Ramón Cárdeno Ortiz (rúbrica), director general de
Programación y Presupuesto.»



El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para su
conocimiento.

———————— o ————————

El secretario diputado Héctor René Cruz Aparicio:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación. 

Integrantes de la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto me permito hacer de su conocimiento
que por oficio número 113. 2018. DGVP.316 el licenciado
Édgar Alejandro Guerrero Flores, director general de Vin-
culación Política de la Secretaría de Economía, envía el
tercer Informe Trimestral para el ejercicio fiscal de
2018·de los programas sujetos a reglas de operación S y
otros subsidios U, a cargo de esa dependencia y su sector
coordinado.

Por lo anterior y con fundamento en lo dispuesto por la
fracción VIII del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal y el artículo 75 de la Ley Fe-
deral de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, les
acompaño para los fines procedentes, copia del oficio al
que me he referido, así como el anexo que en el mismo se
cita, en formato impreso y disco compacto. (El documen-
to será consultable en la versión electrónica del Diario de
los Debates de esta fecha en el Anexo “A”)

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarles la
seguridad de mi consideración distinguida.

Atentamente

Ciudad de México, a 19 de octubre de 2018.— Licenciado Felipe So-
lís Acero (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Po-
líticos.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Economía.

Licenciado Felipe Solís Acero, subsecretario de Enlace Le-
gislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

En cumplimiento a las obligaciones señaladas los artículos
75 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Ha-
cendaria; 177, fracciones III, VI y VII, 181 y 285 de su Re-
glamento; 3, fracción XXI, y 22 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el ejercicio fiscal de 2018, por
este conducto me permito remitir de manera impresa y
electrónica, el tercer Informe Trimestral 2018 de los pro-
gramas sujetos a reglas de operación S y otros subsidios U,
operados por esta secretaría y el sector coordinado, los cuá-
les se enuncian a continuación:

S020 Fondo Nacional Emprendedor (FNE)

S021 Programa Nacional de Financiamiento al Micro-
empresario y a la Mujer Rural (Pronafim)
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S151 Programa para el Desarrollo de la Industria Soft-
ware (Prosoft) y la Innovación

S220 Programa para la Productividad y Competitividad
Industrial

U004 Proyectos Estratégicos para la atracción de Inver-
sión Extranjera (Fondo ProMéxico)

Con fundamento en los artículos 27 y 34 de la Ley Orgáni-
ca de la Administración Pública Federal; la fracción II del
artículo 49 del Reglamento Interior de la Secretaría de Eco-
nomía; así como el acuerdo por el que se emiten los linea-
mientos para la conducción y coordinación de las relacio-
nes del Poder Ejecutivo federal con el Poder Legislativo de
la Unión, publicado el l de octubre de 2003 en el Diario
Oficial de la Federación, me permito solicitarle que por su
amable conducto se remita la documentación en comento
al honorable Congreso de la Unión.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
saludo cordial.

Ciudad de México, a 19 de octubre de 2018.— Licenciado Édgar Ale-
jandro Guerrero Flores (rúbrica), director general de Vinculación Polí-
tica de la Secretaría de Economía.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a las Comisiones de Economía, Comercio y Competiti-
vidad, de Economía Social y Fomento del Cooperativis-
mo, y de Presupuesto y Cuenta Pública, para su conoci-
miento.

———————— o ————————

La secretaria diputada Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Secretaría de Salud.

Diputado Porfirio Muñoz Ledo, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Me refiero a lo dispuesto en los artículos 28 (anexo 26) del
decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación de
2018 y 181 del Reglamento de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaria que estable que las
dependencias deberán enviar trimestralmente a la Cámara
de Diputados, por conducto de la comisiones correspon-
dientes, los informes trimestrales sobre el presupuesto ejer-
cido entregado a los beneficiarios a nivel capítulo y con-

cepto de gasto, así como informes sobre el cumplimiento
de las metas y objetivos con base en indicadores de de-
sempeño previstos en las Reglas de Operación.

Al respecto por instrucciones del doctor José Narro Robles,
secretario de Salud y en términos de lo dispuesto en el ar-
tículo 13, fracción II, del Reglamento Interior de la Secre-
taría de Salud, me permito enviar copia de la nota DGPyP-
35-2018, suscrito por el maestro José Genaro Montiel
Rangel, director de Programación y Presupuesto así como
el anexo que la acompaña, mediante la cual se proporciona
la información descrita.

Sin otro particular aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

Doctor Ernesto Héctor Monroy Yurrieta (rúbrica).»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Salud.

Maestro Miguel Robles Bárcena, subsecretario de Admi-
nistración y Finanzas.

En atención a lo dispuesto en los artículos 28 (anexo 26),
del decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación pa-
ra 2018 y 181 del Reglamento de Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendada, que establece que
las dependencias a través de la coordinadora de sector, de-
berán enviar trimestralmente a la honorable Cámara de
Diputados, por conducto de las comisiones correspondien-
tes, turnando copias a las Secretarías de Hacienda y Crédi-
to Público y de la Función Pública, los informes trimestra-
les sobre el presupuesto ejercido entregado a los
beneficiarios a nivel capítulo y por concepto de gasto de así
como informes sobre el cumplimiento de las metas y obje-
tivos con base en indicadores de desempeño previstos en
las Reglas de Operación.

Al respecto, con fundamento en el artículo 2 7 del Regla-
mento Interior de la Secretaría de Salud y el artículo 7 del
Reglamento de la Ley Federal de Presupuesto y Responsa-
bilidad Hacendaria; le envío en forma impresa y en CD, los
informes presupuestales y programáticos (éstos con cifras
preliminares) correspondientes a tercer trimestre de 2018,
de los siguientes Programas Sujetos a Reglas de Operación
para la Atención a Personas con Discapacidad, Programa
Desarrol1o Comunitario “Comunidad Diferente”, Apoyos



para la Protección de las Personas en Estado de Necesidad,
Seguro Médico Siglo XXI, Calidad en la Atención Médica
y Fortalecimiento a la Atención Médica. (El documento
será consultable en la versión electrónica del Diario de
los Debates de esta fecha en el Anexo “A”)

Del programa de Estancias infantiles para apoyar a madres
trabajadoras sólo se reporta 1a parte presupuestal; le co-
rresponde a la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) en-
viar el informe programático.

Se envían adicionalmente, informes programáticos defini-
tivos sobre el cumplimiento de las metas y objetivos de los
siguientes programas: Prospera “Programa de Inclusión
Social” bimestre mayo-junio, así como los correspondien-
tes al segundo trimestre 2018 Fortalecimiento a la Atención
Médica, Atención a Personas con Discapacidad, Programa
Desarrollo Comunitario “Comunidad Diferente” y Apoyos
a la Protección de las Personas en Estado de Necesidad.

Es importante mencionar que la fecha límite para entregar
dicha información es el 19 de octubre de 2018, y debe en-
viarse una copia del oficio que se remita a la honorable
Cámara de Diputados a las Secretarías de Hacienda y Cré-
dito Público, (actuario César Javier Campa Campos, direc-
tor general de Programación y Presupuesto A de 1a SHCP)
y de la Función Pública (licenciado Rafael Obregón Caste-
llanos, titular de la Unidad de Control y Evaluación de la
Gestión Pública de la SFP.)

Atentamente

Ciudad de México, a 18 de octubre de 2018.— Maestro José Genaro
Montiel Rangel, director general de Programación y Presupuesto (rú-
brica).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para su
conocimiento.

———————— o ————————

La secretaria diputada Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés: «Secretaría de Gobierno de Guanajuato.

Diputada María de los Dolores Padierna Luna, vicepresi-
denta de la Mesa Directiva de la LXIV Legislatura de la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión. 

Por instrucciones del licenciado Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo, gobernador constitucional de Guanajuato y en
atención a su oficio número DGPL-64-11-8-0045, por el
que da a conocer la aprobación del acuerdo de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, y que
en sus resolutivos, señala:

Primero. …

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta a los go-
biernos de las entidades federativas, al Instituto Nacio-
nal Electoral, a los organismos públicos locales y al Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, a
garantizar los derechos y prerrogativas político-electo-
rales de las mujeres.

Tercero. …

Al respecto, me permito informarle que:

En el estado de Guanajuato se trabaja de manera transver-
sal entre dependencias y entidades del Poder Ejecutivo, Po-
der Legislativo, Poder Judicial, organismos autónomos,
municipios y la sociedad en acciones dirigidas a la preven-
ción, atención, sanción y erradicación de la violencia con-
tra las mujeres, así como para lograr la igualdad entre mu-
jeres y hombres como una de las premisas más importantes
y transcendentes que se realizan a favor de la sociedad gua-
najuatense.

El fortalecimiento de lo democracia es una condición esen-
cial para la protección de los derechos políticos en el Esta-
do Mexicano, por lo que garantizar condiciones de equidad
en la contienda electoral y el adecuado desarrollo de los
procesos electorales constituyen obligaciones fundamenta-
les, no sólo de las autoridades electorales, sino de cualquier
autoridad del Estado en sus tres órdenes de gobierno.

La violencia de género es una expresión de la discrimina-
ción hacia las mujeres, viola sus derechos Y tiene como re-
sultado impedir la participación de las mujeres en las mis-
mas condiciones que los hombres, en la vida política,
social, económica y cultural. La definición de violencia
contra las mujeres es la que se deriva de la Declaración de
las Naciones Unidas sobre la eliminación de la violencia
contra las mujeres de 1993 y se entiende como “todo acto
de violencia basado en la pertenencia al sexo femenino que
tenga o pueda tener como resultado un daño o sufrimiento
físico, sexual o psicológico para la mujer, así como las
amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitra-
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ria de la libertad, tanto si se producen en la vida pública co-
mo en la vida privada”.

En cuanto a la noción de violencia política, en razón de gé-
nero, es relativamente reciente. Aparece décadas después
de que las mujeres comienzan a incursionar en la política,
no obstante, ya existía como experiencia individual y co-
lectiva en mujeres que irrumpían en el espacio público y
que es producto de la desigual relación de poder que exis-
te entre hombres y mujeres, en el entendido de que, histó-
ricamente, el espacio público-político ha sido escenario
privilegiado del género masculino[l]. 

La violencia política contra las mujeres representa una ba-
rrera que se ha venido acrecentando a partir de la presencia
de las mujeres en los espacios de toma de decisiones. De-
bido a las reformas jurídicas que establecieron el principio
de paridad, hoy podemos hablar de un avance histórico en
la democracia mexicana.

Si bien es un paso fundamental el contar con gobiernos pa-
ritarios hay que ser claros y señalar que el ejercicio efecti-
vo de los derechos político-electorales de las mujeres no se
agota con la garantía de la paridad en la postulación a car-
gos públicos, sino que es imprescindible garantizar que su
participación se ejerza sin violencia de cualquier tipo y eli-
minando las barreras que impiden el logro de la igualdad
sustantiva.

Ante ello quiero felicitar y sumarme a las voluntades de la
de la Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la
Unión y el trabajo comprometido de los partidos políticos
que la integran, que han tenido a bien aprobar el punto de
acuerdo que nos atañe en el presente documento que busca
el pleno ejercicio Y goce de los derechos políticos de las
mujeres en un ambiente de igualdad y libre de violencia.

Cabe precisar que en la actualidad, persisten barreras sisté-
micas y jurídicas a la participación política de la mujer en
todos los niveles y en múltiples formas, entre las que figu-
ran la cultura y el patriarcado, la carencia de recursos fi-
nancieros, el reto de equilibrar las obligaciones familiares
y profesionales, y la falta de apoyo de los partidos políticos
que reproducen patrones de género tradicionales y la vio-
lencia política contra las mujeres, así como las obligacio-
nes domésticas, entre las que figuran el trabajo no remune-
rado como cuidadoras, la función reproductiva y la
movilidad restringida, que repercuten en la capacidad de la
mujer de hacer campaña y de asistir a reuniones políticas.

Las mujeres suelen enfrentarse, además a otras barreras
institucionales y estructurales, como la ausencia de protec-
ción jurídica contra la violencia política por razón de géne-
ro y la descalificación por parte de los medios de comuni-
cación con mensajes donde se cosifica y descalifica a las
mujeres por el simple hecho de serio.

El estado de Guanajuato no ha sido ajeno a la situación y
atención de la violencia política contra las mujeres, por ello
se han emprendido acciones para prevenir, atender, sancio-
nar’, erradicar, así como impartir y procurar justicia en aras
de garantizar los derechos político-electorales de las muje-
res en la entidad.

Se publicó en el Periódico Oficial número 224 del 20 de di-
ciembre de 2017 el dictamen del Congreso estatal que
aprueba la adición de un capítulo II denominado “Delitos
de violencia política” al Código Penal del estado de· Gua-
najuato, quedando en los siguientes términos: 

Artículo 289-A. A quien dolosamente anule o limite el ejer-
cicio de los derechos políticos o de las funciones públicas
a una mujer por razones de género, se impondrá de dos a
cuatro años de prisión y de cien a cuatrocientos días multa. 

Para efectos de este delito, se presume que existen razones
de género cuando:

I. Existan situaciones de poder que den cuenta de un
desequilibrio en perjuicio de la víctima. 

II. Existan situaciones de desventaja provocadas por
condiciones del género.

Las sanciones a que se refiere el primer párrafo de este ar-
tículo se aumentarán de una mitad del mínimo a una mitad
del máximo cuando en la comisión de este delito interven-
ga un servidor público o un dirigente partidista, cuando se
emplease violencia o engaño, o por el aprovechamiento de
una situación de vulnerabilidad de la mujer. 

Además, con el objetivo de garantizar el libre ejercicio de
los derechos político-electorales de las mujeres en Guana-
juato, fue avalada por el Pleno del Congreso la reforma a la
Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violen-
cia, con la que se integra el concepto de violencia política
como un tipo de violencia contra las mujeres, quedando de
la siguiente manera: 



X. Violencia política: es la acción u omisión que, en el
ámbito político, público o privado, tenga por objeto o
resultado limitar, anular o menoscabar el ejercicio efec-
tivo de los derechos político-electorales de una mujer, el
acceso al pleno ejercicio de las atribuciones inherentes
a su cargo o función del poder público y se manifiesta
en presión, persecución, hostigamiento, acoso, coac-
ción, vejación, discriminación, amenazas o privación de
la libertad o de la vida en razón de género; y

XI. Cualquier otra forma análoga que lesione o sea sus-
ceptible de dañar la dignidad, integridad o libertad de
las mujeres. 

Artículo 5 Bis. A quien dolosamente realice acciones u
omisiones que configuren violencia política en razón de
género en los términos de la fracción X del artículo an-
terior, acorde a los supuestos siguientes:

I. Imponer la realización de actividades distintas a las
atribuciones inherentes a su cargo o función; 

II. Restringir injustificadamente la realización de accio-
nes o actividades inherentes a su cargo o función públi-
ca; 

III. Proporcionar información o documentación incom-
pleta o errónea con el objeto de impedir el ejercicio ple-
no de los derechos político-electorales o inducir al ejer-
cicio indebido de sus atribuciones o facultades; 

IV. Ocultar información o documentación con el objeto
de limitar o impedir el ejercicio de sus derechos políti-
co-electorales o inducir al ejercicio indebido de sus atri-
buciones;

V. Proporcionar o difundir información con la finalidad
de impedir o limitar el ejercicio de los derechos políti-
co-electorales, o impedir el ejercicio de sus atribuciones
o facultades.

VI. Impedir o restringir su incorporación, toma de pro-
testa o acceso al cargo o función pública para el cual ha
sido nombrada o elegida;

VII. Impedir o restringir su reincorporación al cargo o
función pública posterior en los casos de licencias, per-
misos o derechos conforme a las disposiciones aplica-
bles; y

VIII. Impedir u obstaculizar los derechos de asociación y
afiliación en los partidos políticos por razón de género. 

Facultades del Procurador General de Justicia

Artículo 23. El titular de la Procuraduría General de Jus-
ticia ejercerá las siguientes facultades:

X. Desarrollar campañas de difusión y promoción sobre
los derechos que tienen las víctimas de delitos de vio-
lencia política, así como las correspondientes a la fisca-
lía especializada en materia de delitos electorales que
atienden este delito; y

Artículo 24. El titular del lMUG ejercerá las siguientes
facultades: 

XIV. Impulsar mecanismos de prevención, promoción,
difusión y respeto de los derechos político-electorales
de las mujeres, y 

Además, fueron aprobadas por el pleno del Congreso
del estado las reformas a la Ley de Instituciones y Pro-
cedimientos Electorales para el estado de Guanajuato
donde se adicionan los artículos 3 Bis, 6 un último pá-
rrafo, 33 con una fracción XXIV pasando la actual
XXIV a ser XXV, 78 con las fracciones XIX, XX, XXI,
XXII, XXIII y XXIV pasando la actual XIX a ser XXIV,
308 con la fracción X pasando la actual X a ser XI, 321
con la fracción XVII pasando la actual XVII a ser
XVIII, 346 con la fracción XI pasando la actual XI a ser
XII, 347 con la fracción VII pasando la actual VII a ser
VIII, 348 con una fracción XV pasando la actual XV a
ser XVI, 349 con una fracción III pasando la actual 111
a ser IV, 350 con una fracción VIII pasando la actual
VIII a ser IX, y 352 con una fracción IV de la Ley de
Instituciones y Procedimientos Electorales para el Esta-
do de Guanajuato, para quedar como sigue: 

Artículo 3 Bis. Para los efectos de esta Ley se entiende
por Violencia Política Electoral en razón de género, la
acción u omisión que, en el ámbito político o público,
tenga por objeto o resultado limitar, anular o menosca-
bar el ejercicio efectivo de los derechos político, el ac-
ceso al pleno ejercicio de las atribuciones inherentes a
su cargo o su función del poder público. 

Se manifiesta en presión, persecución, hostigamiento,
acoso, coacción, vejación, discriminación, amenazas o
privación de la libertad o de la vida en razón de género.
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Constituyen acciones y omisiones que configuran vio-
lencia política en razón de género las siguientes:

I. Proporcionar información o documentación incom-
pleta o errónea con el objeto de impedir el ejercicio ple-
no de los derechos político-electorales o inducir al ejer-
cicio indebido de sus atribuciones o facultades;

II Ocultar información o documentación con el objeto
de limitar o impedir el ejercicio de sus derechos políti-
co-electorales o inducir al ejercicio indebido de sus atri-
buciones;

III. Proporcionar o difundir información con la finalidad
de impedir o limitar el ejercicio de los derechos políti-
co-electorales o impedir el ejercicio de sus atribuciones
o facultades; 

IV. Impedir o restringir su participación como aspirante,
precandidato o candidato a cargos de elección popular; 

V. Impedir o restringir su incorporación, toma de pro-
testa o acceso al cargo o función para el cual ha sido ele-
gido: 

VI. Impedir u obstaculizar los derechos de asociación y
afiliación en los partidos políticos en razón de género: 

VII. Impedir o restringir su incorporación, toma de pro-
testa o acceso al cargo o funciónpara el cual ha sido ele-
gido o nombrado, y 

VIII. Impedir o restringir su reincorporación al cargo o
función posterior en los· casos de licencia o permiso
conforme a las disposiciones aplicables. 

Artículo 6. La promoción de... 

Para el cumplimiento de estas obligaciones, el Instituto
Electoral promoverá la igualdad entre mujeres y hom-
bres y se prohibirá la discriminación motivada por ori-
gen étnico o nacional, género, edad, discapacidad, con-
dición social, condición de salud, religión, opiniones,
preferencias sexuales, estado civil o cualquier otra que
atente contra la dignidad humana y tenga por objeto o
resultado anular o menoscabar los derechos y libertades
de las personas. 

Artículo 33. Son obligaciones de I. a XXIII. …

XXIV. Abstenerse de difundir propaganda electoral que
contenga expresiones que constituyan violencia política
electoral en razón de género y cualquier discriminación
prohibida en el artículo 1 o de la Constitución Federal,
y 

XXV. Las demás que establezcan la Ley General de Par-
tidos Políticos, la Ley General y esta Ley. 

El incumplimiento de…

Artículo 78. Corresponde al instituto... I. a XVIII. …

XIX. Impulsar y generar mecanismos para prevenir y
atender la violencia política electoral en razón de géne-
ro: 

XX. Sustanciar los procedimientos correspondientes so-
bre violencia política electoral en razón de género: 

XXI. Garantizar la igualdad de género y el pleno ejerci-
cio de los derechos políticos de las personas: 

XXII. Realizar la difusión en los medios de comunica-
ción de las conductas, acciones u omisiones que conlle-
van 9 la violencia política electoral en razón de género:
la prevención, formas de denuncia y conciencia sobre la
erradicación de ésta: 

XXIII. Capacitar al personal que labora en el Instituto
Electoral y personas integrantes de mesas directivas de
casilla para prevenir la violencia política electoral en ra-
zón de género, y 

XXIV. Las demás que determine la Ley General, y
aquéllas no reservadas al Instituto Nacional, y que se es-
tablezcan en esta ley.

Artículo 308. Son obligaciones y…

I. a IX. …

X. Abstenerse de realizar manifestaciones que conten-
gan expresiones que constituyan violencia política elec-
toral en razón de género y cualquier discriminación pro-
hibida en el artículo 10 de la Constitución Federal, y 

XI. Las demás establecidas por esta Ley. 

Artículo 321. Son obligaciones de…



I. a XVI. …

XVII. Abstenerse de, realizar manifestaciones que con-
tengan expresiones que constituyan violencia política
electoral en razón de género y cualquier discriminación
prohibida en el artículo 1 de la Constitución federal, y 

XVIII. Las demás que establezcan esta ley, y demás or-
denamientos.

Artículo 346. Constituyen infracciones de… I. a X. …

XI. La realización de cualquier acción u omisión que
constituyan violencia política electoral en razón de gé-
nero, y 

XII. La comisión de cualquier otra falta de .as previstas
en esta Ley. 

Artículo 347. Constituyen infracciones de…

I. a VI. …

VII. La realización de cualquier acción u omisión que
constituyan violencia política electoral en razón de gé-
nero, y 

VIII. El incumplimiento de cualquiera de las disposicio-
nes contenidas en esta ley.

Artículo 348. Constituyen infracciones de…

I. a XV. …

XVI. La realización de cualquier acción u omisión que
constituyan violencia política electoral en razón de gé-
nero, y

XVII. El incumplimiento de cualquiera de las disposi-
ciones contenidas en esta ley.

Artículo 349. Constituyen infracciones de...

I. y II. …

III. La realización de cualquier acción u omisión que
constituyan violencia política electoral en razón de gé-
nero, y 

IV. El incumplimiento de cualquiera de las disposicio-
nes contenidas en esta Ley. 

Artículo 350. Constituyen infracciones de…

I. a VII. …

VIII. La realización de cualquier acción u omisión que
constituyan violencia política electoral en razón de gé-
nero, y 

IX. El incumplimiento de cualquiera de las disposicio-
nes contenidas en esta ley.

Artículo 352. Constituyen infracciones de…

I. a III.... 

IV. La realización de cualquier acción u omisión que
constituyan violencia política electoral en razón de gé-
nero. 

Aunado a lo anterior el estado de Guanajuato se ha unido a
la estrategia nacional del Observatorio de Participación Po-
lítica de las Mujeres con la firma de un convenio de cola-
boración interinstitucional entre el Instituto Electoral del
Estado de Guanajuato, el Tribunal Estatal Electoral de
Guanajuato y el Instituto para las Mujeres Guanajuatenses
(Imug), firmado el 12 de mayo del 2017 con la presencia
del Presidente del Congreso del Estado, Alejandro Navarro
Saldaña; el presidente del Instituto Electoral del Estado,
Mauricio Enrique Guzmán Yáñez; el magistrado y repre-
sentante del Tribunal Estatal Electoral, Héctor René García
Ruiz; el presidente del Supremo Tribunal de Justicia, Mi-
guel Valadez Reyes; el alcalde, Édgar Castro Cerrillo; el
procurador de los Derechos Humanos, José Raúl Montero
de Alba; la presidenta del DIF, María Eugenia Carreño de
Márquez, entre otras autoridades.

El Observatorio de Participación Política de las Mujeres en
el Estado de Guanajuato tiene como objetivo general el im-
pulsar la presencia de mujeres en los espacios de toma de
decisión que permita la promoción e implementación de
acciones dentro de la agenda gubernamental en favor del
empoderamiento político de las mujeres guanajuatenses. El
Observatorio representa en sí mismo la posibilidad de una
colaboración eficaz entre instituciones, ello en el entendi-
do de que la tarea de construir cada día un mejor Guana-
juato implica el esfuerzo de todas y todos y más aún en te-
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mas tan trascendentes como lo es la participación, y el em-
poderamiento de las mujeres en espacios públicos de toma
de decisiones.

El Observatorio de Participación Política de las Mujeres en
el Estado de Guanajuato cuenta para su difusión y promo-
ción con un Portal de Internet alojado en la dirección
http://www.observatoriomujeresgto.com/ la cual sirve co-
mo una herramienta que permite visibilizar e identificar fá-
cilmente los avances y retos que las mujeres enfrentan en
el ámbito político, orientados a promover e impulsar y ac-
ciones afirmativas a favor de las mujeres en el ámbito po-
lítico, para acelerar la igualdad sustantiva entre mujeres y
hombres en Guanajuato.

A su vez, con la finalidad de visibilizar la violencia que se
ejerce contra las mujeres que deciden participar en la polí-
tica, el Observatorio de Participación Política de las Muje-
res en el Estado de Guanajuato, congregó a aspirantes a di-
versos cargos públicos, sector empresarial, diputadas,
consejeras y consejeros electorales, funcionariado público,
integrantes de la academia, organizaciones de la sociedad
civil, medios de comunicación y público en general. El fo-
ro “Paridad y Violencia Política en Razón de Género” sur-
gió del trabajo coordinado entre el Instituto para las Muje-
res Guanajuatenses con el Tribunal. Estatal Electoral y el
Instituto Electoral del Estado de Guanajuato.

También funcionarias y funcionarios del Instituto Electo-
ral, del Instituto para las Mujeres Guanajuatenses, de las
Unidades de Atención Integral a las Mujeres, representan-
tes de los Partidos Políticos y personal relacionado con
atender directamente la violencia política en el Estado, par-
ticiparon en un taller enfocado en identificar las distintas
expresiones en violencia de género y analizar las causas
que producen especialmente la violencia política contra las
mujeres así como el papel que tienen las y los servidores
públicos para su prevención y atención.

Asimismo, Guanajuato cuenta con la Guía para la Atención
de la Violencia Política en razón de Género, la cual tiene
como objetivos detectar los casos de violencia política, a
fin de distinguir cuándo se trata de un asunto de violencia
basado en género, partiendo del hecho de que lo funda-
mental es no dejar ningún caso en la impunidad y; que las
mujeres que consideren que han sido violentados sus dere-
chos y se encuentran ante un caso de violencia política en
razón de género, conozcan las instancias a las que pueden
acudir a efecto de que se les brinde una atención integral.

Con lo anterior queda de manifiesto el trabajo a favor de
los derechos humanos de las mujeres en el Estado que se
trabaja de manera transversal entre las autoridades compe-
tentes en Guanajuato.

Reciba un saludo y, a la vez, encomiamos la labor de ese
órgano legislativo al que representa.

Respetuosamente

Guanajuato, Guanajuato, 8 de octubre de 2018.— Licenciado Luis Er-
nesto Ayala Torres (rúbrica), secretario de Gobierno.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Igualdad de Género, para su conoci-
miento.

INICIATIVAS DE SENADORES

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA Y
LEY DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA

La secretaria diputada Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Comunico a ustedes que en sesión celebrada en esta fecha,
la senadora Martha Cecilia Márquez Alvarado, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional, presentó ini-
ciativa con proyecto de decreto por el la que se reforman y
adicionan diversos artículos de la Ley del Impuesto sobre
la Renta, y se reforma el artículo 29 de la Ley de Ciencia y
Tecnología.

Con fundamento en los artículos 66, párrafo 1, inciso a), y
67, párrafo 1, inciso b), de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos; y 174, 175, pá-
rrafo 1, 176, 177, párrafo 1, y 178 del Reglamento del Se-
nado, se dispuso que dicha iniciativa, que se anexa, por ser
asunto de su competencia, se turnara a la Cámara de Dipu-
tados.

Atentamente

Ciudad de México, 18 de octubre de 2018.— Senadora Antares Gua-
dalupe Vázquez Alatorre (rúbrica), secretaria.»



«Martha Cecilia Márquez Alvarado, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXIV Le-
gislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 71, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 55, fracción
II, del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consi-
deración de esta soberanía iniciativa con proyecto de de-
creto por la que se reforman los artículos 9, 93, fracción
XX, incisos a) y b), la fracción XXIX, 116, 151, fracción
V, y el 129, 203; se adicionan las fracciones XXVII al artí-
culo 79, y IX y X al artículo 151 y se deroga la fracción
XXX del artículo 28 de la Ley del Impuesto sobre la Ren-
ta y se reforma el artículo 29 de la Ley de Ciencia y Tec-
nología, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El Senado de los Estados Unidos aprobó el 2 de diciembre
del 2017 la iniciativa impulsada por el presidente Donald
Trump, cuya propuesta central es reducir de 35 a 20 por
ciento en 2019 el impuesto que se cobra a las empresas. Es-
to obliga a generar adecuaciones correspondientes para que
México pueda seguir siendo competitivo y atractivo a es-
cala global.

Una mayor inversión genera mayor cantidad de productos
y servicios, nuevos empleos y contribuye a incrementar la
recaudación de impuestos, impactando positivamente al
bienestar social, lo que constituye un círculo virtuoso para
el desarrollo nacional.

México en 2016 se ubicó en el lugar número 5 entre los
países que integran la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE) que más porcentaje co-
bra de este impuesto. El porcentaje promedio entre los paí-
ses de la OCDE respecto al ISR es de 24.1 Con esto, el pa-
ís se ubicó por encima de países como Japón, España, Italia
y Noruega.

Por otro lado, de los países integrantes de la OCDE el ISR
representó en promedio 34.1 por ciento de los ingresos tri-
butarios, mientras que para el país el cobro de ISR repre-
sentó 40.72 de los ingresos del gobierno. Ante este escena-
rio, es fundamental que el Poder Ejecutivo implante formas
innovadoras en cuanto al tema de recaudación, con el ob-
jetivo de no dirigir la mayor carga fiscal a los contribuyen-
tes cautivos. Además, es fundamental que los contribuyen-
tes cuenten con más mecanismos para poder hacer
reducciones al ISR.

Aunado a lo anterior, actualmente hay una discrepancia en-
tre el tema de estímulos fiscales para proyectos de ciencia
y tecnología, respecto al ISR, ya que hoy la Ley de Cien-
cia y Tecnología establece en el artículo 26:

[…] Los proyectos en investigación y desarrollo tecno-
lógico gozarán del estímulo fiscal previsto en el artícu-
lo 219 de la Ley del Impuesto sobre la Renta. Para el
otorgamiento de dicho estímulo, así como el monto to-
tal por distribuir en cada ejercicio fiscal por concepto
del mismo, se estará a lo establecido en el artículo cita-
do, en la Ley de Ingresos de la Federación para el ejer-
cicio fiscal que corresponda y en las reglas generales
que al efecto se emitan en los términos de este último
ordenamiento. […]3

Sin embargo, la LISR sólo cuenta en su marco jurídico con
204 artículos, por lo que el artículo a que hace referencia el
artículo 26 de la Ley de Ciencia y Tecnología en cuanto a
estímulos fiscales para proyectos centrados en la ciencia e
investigación tecnológica es inexistente. En este tenor, de
acuerdo con la Organización de Estados Iberoamericanos
para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI),4 los de-
safíos que tienen los Estados en materia de desarrollo y
crecimiento son principalmente el desarrollo productivo; la
equidad distributiva; cohesión ciudadana y participación;
educación de calidad y con amplia cobertura; y madurez
científica y tecnológica.

Esos desafíos deben enfrentarse con una estrategia de raíz
y de largo plazo con el apoyo del conocimiento científico
y tecnológico aplicado de una manera efectiva para la so-
lución de los objetivos pendientes.

Es fundamental en el tema de ciencia, tecnología e innova-
ción contar con el apoyo de la ciudadanía, principalmente
con empresas centradas en la inversión en este rubro, lo
cual no sólo nos ayudará a crear empleos sino que, al mis-
mo tiempo, estaremos invirtiendo en crear conocimiento
tecnológico y científico para beneficio del país, por lo que
es indispensable que el marco normativo se adecue al artí-
culo 202 de la LISR, el cual establece estímulos fiscales
para los contribuyentes que inviertan en investigación y de-
sarrollo de tecnología.

Aunado a esto, el 24 de abril de 2018 fue publicada en el
Diario Oficial de la Federación la Ley Federal de Fomento
de las Actividades realizadas por Organizaciones de la So-
ciedad Civil, la cual tiene como objeto favorecer la coordi-
nación entre las dependencias y las entidades del gobierno
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federal y las organizaciones de la sociedad civil. Para ello
se consideraron actividades de las organizaciones de la so-
ciedad civil aquellas cuyo objeto social vaya enfocado a lo
previsto en el artículo 5 de dicha ley: asistencia social; apo-
yo a la alimentación popular, actividades cívicas, asistencia
jurídica, promoción y defensa de los derechos de los con-
sumidores, entre otras.

Por lo anterior es indispensable adecuar la legislación del
ISR para que todas las organizaciones de la sociedad civil
que cumplan el objeto social establecido por la Ley Fede-
ral de Fomento de las Actividades realizadas por Organiza-
ciones de la Sociedad Civil no sean catalogadas como con-
tribuyentes de dicho impuesto.

La presente iniciativa busca

• Devolver la posibilidad a los patrones para otorgar a
sus trabajadores prestaciones laborales, permitiendo de-
ducir a 100 por ciento dichos conceptos que se conside-
raban ingreso exentos.

• Establecer como deducción personal las erogaciones
por alquiler de casa habitación para uso personal que
realice el contribuyente que no cuente con bien in-
mueble de ese tipo. Deducción por gastos en ropa y
calzado para el contribuyente y los dependientes eco-
nómicos que no obtengan ingresos en el ejercicio fis-
cal, cumpliendo los requisitos fiscales establecidos
para tales fines.

• Reducir de 30 a 28 por ciento la tasa del ISR.

• Que todas las organizaciones de la sociedad civil que
cumplan la Ley Federal de Fomento de las Actividades
realizadas por Organizaciones de la Sociedad Civil no
sean catalogadas como contribuyentes del ISR.

• Derivado de la desvinculación del salario mínimo, se
establece la unidad de medida y actualización en la Ley
del ISR.

• Se dan certidumbre y seguridad en cuanto a los estí-
mulos fiscales para los contribuyentes que busquen in-
vertir en proyectos de investigación y desarrollo tecno-
lógico.

• Incrementar el estímulo fiscal a los contribuyentes que
inviertan en infraestructura e instalaciones deportivas
sumamente especializadas, así como a programas dise-

ñados para el desarrollo, entrenamiento y competencia
de atletas mexicanos de alto rendimiento.

Por lo expuesto y fundado se somete a consideración de es-
ta asamblea el siguiente proyecto de

Decreto

Primero. Se reforman los artículos 9, 93, fracción XX, in-
cisos a) y b), la fracción XXIX, 116, 151, fracción V, y el
129, 203; se adicionan las fracciones XXVII al artículo 79,
y IX y X al artículo 151 y se deroga la fracción XXX del
artículo 28 de la Ley del Impuesto sobre la Renta, para que-
dar en los siguientes términos:

Artículo 9. Las personas morales deberán calcular el im-
puesto sobre la renta aplicando al resultado fiscal obtenido
en el ejercicio la tasa de 28 por ciento.

…

Artículo 28. Para los efectos de este título no serán dedu-
cibles

I. a XIX. …

XXX. Se deroga.

Artículo 79. No son contribuyentes del impuesto sobre la
renta las siguientes personas morales:

I. a XXV. …

XXVI. Asociaciones deportivas reconocidas por la Comi-
sión Nacional del Deporte, siempre y cuando éstas sean
miembros del Sistema Nacional del Deporte, en términos
de la Ley General de Cultura Física y Deporte; y

XXVII. Las demás organizaciones de la sociedad ci-
vil legalmente constituidas que tengan como objeto
social los establecidos en las fracciones del artículo 5
de la ley Federal de Fomento a las Actividades reali-
zadas por Organizaciones de la Sociedad Civil.

…

Artículo 93. No se pagará el impuesto sobre la renta por la
obtención de los siguientes ingresos:

I. a XIX. …



XX. Los intereses:

a) Pagados por instituciones de crédito, siempre que
los mismos provengan de cuentas de cheques, para
el depósito de sueldos y salarios, pensiones o para
haberes de retiro o depósitos de ahorro, cuyo saldo
promedio diario de la inversión no exceda de 5 uni-
dades de medida y actualización, elevados al año.

b) Pagados por sociedades cooperativas de ahorro y
préstamo y por las sociedades financieras populares,
provenientes de inversiones cuyo saldo promedio
diario no exceda de 5 unidades de medida y actua-
lización, elevados al año.

XXI. a XXVIII. …

XXIX. Los que se obtengan, hasta el equivalente de
veinte unidades de medida y actualización elevados al
año, por permitir a terceros la publicación de obras es-
critas de su creación en libros, periódicos o revistas, o
bien, la reproducción en serie de grabaciones de obras
musicales de su creación, siempre que los libros, perió-
dicos o revistas, así como los bienes en los que se con-
tengan las grabaciones, se destinen para su enajenación
al público por la persona que efectúa los pagos por es-
tos conceptos y siempre que el creador de la obra expi-
da por dichos ingresos el comprobante fiscal respectivo.
Por el excedente se pagará el impuesto en los términos
de este título.

…

Artículo 116. Los contribuyentes que obtengan ingresos
de los señalados en este capítulo por el otorgamiento del
uso o goce temporal de bienes inmuebles, efectuarán los
pagos provisionales mensuales o trimestrales, a más tar-
dar el día 17 del mes inmediato posterior al que corres-
ponda el pago, mediante declaración que presentarán an-
te las oficinas autorizadas.

…

Los contribuyentes que únicamente obtengan ingresos de
los señalados en este capítulo, cuyo monto mensual no ex-
ceda de diez unidades de medida y actualización al mes,
podrán efectuar los pagos provisionales de forma trimes-
tral.

…

Artículo 151. Las personas físicas residentes en el país que
obtengan ingresos de los señalados en este título, para cal-
cular su impuesto anual, podrán hacer, además de las de-
ducciones autorizadas en cada capítulo de esta ley que les
correspondan, las siguientes deducciones personales:

I. a IV. …

V. Las aportaciones complementarias de retiro realiza-
das directamente en la subcuenta de aportaciones com-
plementarias de retiro, en los términos de la Ley de los
Sistemas de Ahorro para el Retiro o a las cuentas de pla-
nes personales de retiro, así como las aportaciones vo-
luntarias realizadas a la subcuenta de aportaciones vo-
luntarias, siempre que en este último caso dichas
aportaciones cumplan con los requisitos de permanencia
establecidos para los planes de retiro conforme al se-
gundo párrafo de esta fracción. El monto de la deduc-
ción a que se refiere esta fracción será de hasta 10 por
ciento de los ingresos acumulables del contribuyente en
el ejercicio, sin que dichas aportaciones excedan del
equivalente a cinco unidades de medida y actualiza-
ción elevadas al año.

VI. a VIII. …

IX. Erogaciones por alquiler de casa habitación para
uso personal que realice el contribuyente que no
cuente con un bien inmueble de ese tipo.

X. Los gastos en ropa y calzado para el contribuyen-
te y los dependientes económicos de éste que no ob-
tengan ingresos en el ejercicio fiscal, cumpliendo los
requisitos fiscales establecidos para tales fines.

Para determinar el área geográfica del contribuyente se
atenderá al lugar donde se encuentre su casa habitación al
31 de diciembre del año de que se trate. Las personas que
a la fecha citada tengan su domicilio fuera del territorio na-
cional, atenderán al área geográfica correspondiente a la
Ciudad de México.

…

El monto total de las deducciones que podrán efectuar los
contribuyentes en los términos de este artículo, no podrá
exceder de la cantidad que resulte menor entre cinco uni-
dades de medida y actualización elevados al año, o de 15
por ciento del total de los ingresos del contribuyente, in-
cluyendo aquéllos por los que no se pague el impuesto. Lo
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dispuesto en este párrafo no será aplicable tratándose de las
fracciones III y V de este artículo.

Artículo 203. Se otorga un estímulo fiscal a los contribu-
yentes del impuesto sobre la renta, consistente en aplicar
un crédito fiscal equivalente al monto que, en el ejercicio
fiscal de que se trate, aporten a proyectos de inversión en
infraestructura e instalaciones deportivas altamente espe-
cializadas, así como a programas diseñados para el desa-
rrollo, entrenamiento y competencia de atletas mexicanos
de alto rendimiento, contra el impuesto sobre la renta cau-
sado en el ejercicio en que se determine el crédito. Este cré-
dito fiscal no será acumulable para efectos del impuesto so-
bre la renta. En ningún caso, el estímulo podrá exceder de
30 por ciento del impuesto sobre la renta causado en el
ejercicio inmediato anterior al de su aplicación.

…

Segundo. Se reforma el artículo 29 de la Ley de Ciencia y
Tecnología

Artículo 29. Los proyectos en investigación y desarrollo
tecnológico gozarán del estímulo fiscal previsto en el artí-
culo 202 de la Ley del Impuesto sobre la Renta. Para el
otorgamiento de dicho estímulo, así como el monto total a
distribuir en cada ejercicio fiscal por concepto del mismo,
se estará a lo establecido en el artículo citado, en la Ley de
Ingresos de la Federación para el ejercicio fiscal que co-
rresponda y en las reglas generales que al efecto se emitan
en los términos de este último ordenamiento.

…

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor en el ejerci-
cio fiscal inmediato a su publicación en el Diario Oficial de
la Federación.

Segundo. Una vez publicado en el Diario Oficial de la Fe-
deración, el Comité Institucional procederá para la aplica-
ción del estímulo fiscal a que hacen referencia los artículos
primero y segundo del presente proyecto de decreto, con lo
previsto en las fracciones I a III del artículo 202 de la Ley
del Impuesto sobre la Renta.

Tercero. Se derogan las demás disposiciones que se opon-
gan al presente decreto.

Notas

1 Con información de 

https://www.elblogsalmon.com/economia/los-estados-de-la-ocde-
con-mayorimpuesto-de-sociedades

2 Con información de 

https://www.elblogsalmon.com/economia/los-estados-de-la-ocde-
con-mayor-impuesto-de-sociedades

3 México. Ley de Ciencia y Tecnología. Última reforma publicada en
el DOF el 8 de diciembre de 2015.

4 Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, Cien-
cia y la Cultura. Ciencia, tecnología e innovación para el desarrollo y

la cohesión social. Madrid, España. 2012, ISBN: 978-84-7666-240-3

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Senadores, a 18 de oc-
tubre de 2018.— Senadora Martha Cecilia Márquez Alvarado (rúbri-
ca).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen.

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

La secretaria diputada Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Comunico a ustedes que en sesión celebrada en esta fecha, la
senadora Minerva Hernández Ramos, en nombre de las sena-
doras y los senadores del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, presentó iniciativa con proyecto de decreto
por el que se reforma la fracción I del artículo 28 y se dero-
gan la fracción XXX del artículo 28 y el último párrafo del
artículo 151 de la Ley del Impuesto Sobre la Renta. 

Con fundamento en los artículos 66, párrafo 1, inciso a), y
67, párrafo 1, inciso b), de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos; 174, 175, pá-
rrafo 1, 176, 177, párrafo 1, y 178 del Reglamento del Se-



nado, se dispuso que dicha iniciativa, misma que se anexa,
por ser asunto de su competencia, se turnara a la Cámara de
Diputados. 

Atentamente 

Ciudad de México, 18 de octubre de 2018.— Senadora Antares Gua-
dalupe Vázquez Alatorre (rúbrica), secretaria.»

«La que suscribe, Minerva Hernández Ramos, senadora
de la República de la LXIV Legislatura al honorable Con-
greso de la Unión, en conjunto con las senadoras y los se-
nadores del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 71,
fracción II, y 72, párrafo primero, de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos; 8, numeral 1, frac-
ción I, 164, numerales 1 y 2, y 169, numeral 1, y demás
aplicables del Reglamento del Senado de la República, so-
mete a consideración de esta soberanía la presente iniciati-
va con proyecto de decreto por el que se reforma la
fracción I del artículo 28 y se derogan la fracción XXX
del artículo 28 y el último párrafo del artículo 151 de la
Ley del Impuesto Sobre la Renta, al tenor del siguiente: 

I. Planteamiento del Problema 

Que el artículo 31, fracción IV, de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos dispone que son obliga-
ciones de los mexicanos: “... El contribuir para los gastos
públicos, así de la Federación, como del Distrito Federal o
del estado y municipio en que residan, de la manera pro-
porcional y equitativa que dispongan las leyes ...”. 

Por su parte, el Código Fiscal de la Federación establece en
su artículo 1, que: “... Las personas físicas y las morales es-
tán obligadas a contribuir para los gastos públicos conforme
a las leyes fiscales respectivas. Sólo mediante ley podrá des-
tinarse una contribución a un gasto público específico ...”. 

En este sentido, la Ley del Impuesto Sobre la Renta (en
adelante, LISR) tiene por objeto regular el pago del im-
puesto sobre la renta de las personas físicas y morales. 

El impuesto sobre la renta es una contribución que las per-
sonas físicas y las morales están obligadas a pagar en los
siguientes casos: 

-Las residentes en México, respecto de todos sus ingre-
sos, cualquiera que sea la ubicación de la fuente de ri-
queza de donde procedan; 

-Los residentes en el extranjero que tengan un estable-
cimiento permanente en el país, respecto de los ingresos
atribuibles a dicho establecimiento permanente, y 

-Los residentes en el extranjero, respecto de los ingresos
procedentes de fuentes de riqueza situadas en territorio
nacional, cuando no tengan un establecimiento perma-
nente en el país, o cuando teniéndolo, dichos ingresos
no sean atribuibles a éste. 

A. Deducciones de personas morales 

En la fracción I del artículo 28 de la Ley del Impuesto So-
bre la Renta vigente se establece que no serán deducibles
las aportaciones al Instituto Mexicano del Seguro Social,
es decir las cuotas de seguridad social, a cargo del trabaja-
dor, que sean pagadas por el patrón. 

Asimismo, en la fracción XXX del artículo 28 de la Ley del
Impuesto Sobre la Renta, se encuentra limitada la deduci-
bilidad de los pagos que, a su vez, sean ingresos exentos
para el trabajador (tales como previsión social, cajas y fon-
dos de ahorros, gratificación anual, horas extras, prima do-
minical, entre otros), toda vez que únicamente serán dedu-
cibles: 

a) hasta por la cantidad que resulte de aplicar el factor
de 0.53 al monto de dichos pagos; o bien, 

b) hasta por la cantidad que resulte de aplicar el factor
de 0.47 cuando las prestaciones no hayan disminuido
respecto al ejercicio fiscal inmediato anterior. 

Es así que, a partir de esta reforma, las entidades económi-
cas en el país constituidas como personas morales, con la
finalidad de reducir sus cargas fiscales, han optado ya sea
por disminuir los conceptos de previsión social que venían
pagando a sus trabajadores, o bien, por pagar únicamente
aquellos que son legalmente obligatorios, tales como la
gratificación anual, la prima vacacional y el reparto de uti-
lidades, lo que ha contribuido a que el salario real dismi-
nuya sensiblemente. 

En su Exposición de Motivos,1 el Ejecutivo federal señaló
que, en su consideración, el tratamiento aplicable a las cuo-
tas de seguridad social “... representa un doble beneficio, al
no estar gravado como ingreso y ser deducible, lo que rom-
pe el principio de simetría fiscal, y erosiona la base del ISR
...”, por lo que se propuso considerar como no deducibles
las mismas, pues a decir de la Presidencia de la República,
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con ello se eliminaría “...la inequidad entre empresas res-
pecto a la determinación de la deducción de los pagos de
salarios y demás prestaciones que con motivo de lo rela-
ción laboral se otorgan a sus trabajadores, así como de las
aportaciones establecidas en las leyes de seguridad social
correspondientes ...”. 

Por lo que respecta a los límites a la deducibilidad de con-
ceptos de previsión social, el Ejecutivo federal argumentó
que, supuestamente, el tratamiento fiscal resultaba asimé-
trico y que “... ante la ausencia de un impuesto mínimo y
de control del ISR y con el fin de restablecer la simetría fis-
cal, se propone acotar la deducción de las erogaciones por
remuneraciones que a su vez sean ingreso para el trabaja-
dor considerados total o parcialmente exentos por la Ley
del ISR ...”. 

B. Deducciones de personas físicas 

En el último párrafo del artículo 151 de la Ley del Impues-
to Sobre la Renta se establece que, para efectos del cálcu-
lo anual del impuesto, el monto total de las deducciones
que podrían efectuar las personas físicas, no podía exceder
de la cantidad que resultase menor entre: 

a) Cuatro salarios mínimos generales elevados al año
del área geográfica del contribuyente; o bien, 

b) El 10% del total de los ingresos del contribuyente, in-
cluyendo aquéllos por los que no se pague el impuesto. 

En su Exposición de Motivos,2 el Ejecutivo federal seña-
ló que, con esta medida, supuestamente, “... se ayudaría a
lograr un sistema más progresivo y justo ...” pues en su
consideración, el beneficio relacionado con las deduccio-
nes personales “... se concentra en forma desproporcionada
en aquellos contribuyentes de mayor capacidad económica
...”. 

A decir de la Presidencia de la República, lo anterior es “...
resultado de la alta concentración del gasto en bienes y ser-
vicios deducibles ...” aunado a que, de acuerdo con su línea
de razonamiento, solamente las personas con ingresos ma-
yores a $400,000 están obligadas a presentar su declara-
ción anual, concluyendo así que, las personas con menores
ingresos, al no estar obligadas a presentarla, “... no ejercen
su derecho aun cuando hubieran podido aplicar deduccio-
nes personales ...”. 

Sin embargo, con la reforma fiscal vigente a partir del ejer-
cicio fiscal de 2014, se soslayó por completo que las de-
ducciones permiten conocer la verdadera capacidad contri-
butiva del sujeto pasivo (esto es, del contribuyente) y que,
por tanto, debe permitirse que deduzca en su totalidad los
conceptos previstos como tales por el Legislador. 

Aunado a lo anterior, con la medida aludida se omitió con-
siderar cuál sería el impacto fiscal en aquellas personas con
ingresos medios, pues han sido estos quienes resienten en
mayor medida la imposibilidad de aplicar las deducciones
en su totalidad, orillándolos a pagar un impuesto mucho
exageradamente mayor del que venían haciéndolo. 

II. Argumentos que sustentan la presente iniciativa 

De acuerdo con el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018,
se propone en el apartado VI.4 México Próspero, en la es-
trategia 4.1.2. Fortalecimiento de los ingresos del sector
público, implementar las siguientes líneas de acción: 

-Hacer más equitativa la estructura impositiva para mejorar
la distribución de la carga fiscal; 

-Adecuar el marco legal en materia fiscal de manera efi-
ciente y equitativa para que sirva como palanca de desa-
rrollo, entre otras. 

Tratándose de las deducciones en el impuesto sobre la ren-
ta, la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, al emitir la Tesis de Jurisprudencia 1a./J. 15/2011,3

consideró que existen deducciones de tipo estructural que
el legislador debe reconocer en acatamiento al principio de
proporcionalidad tributaria para que el impuesto resultante
se ajuste a la capacidad contributiva de los causantes; y que
asimismo, por principio de contradicción, existen deduc-
ciones no estructurales con el objeto de obtener una finali-
dad específica, propia de la política fiscal del Estado o de
carácter extrafiscal. 

En este sentido, tratándose de la fracción I del artículo 28
de la LISR, se tiene conocimiento de que la misma ya fue
declarada inconstitucional mediante una sentencia emitida
por el Juzgado Primero de Distrito en Materia Administra-
tiva en el Distrito Federal, dictada el 25 de marzo de 2014,
dentro del Toca 80/2014.4

En su análisis, la jueza de Distrito consideró que los pagos
realizados por el patrón a nombre de sus trabajadores cons-



tituyen una deducción de carácter estructural y que, por en-
de, al no ser procedente su deducibilidad se contraviene el
principio de proporcionalidad tributaria previsto por la
fracción IV del artículo 31 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, al dejar de reconocerse el
impacto que tales erogaciones tienen en el ingreso obteni-
do por el patrón, objeto del ISR. 

Por lo que respecta a la fracción XXX del artículo 28 de la
L1SR, debe señalarse que en la Tesis de Jurisprudencia
2a./J. 39/97,5 la Segunda Sala de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación concluyó que el concepto de previsión
social es el siguiente: 

“... comprende, por una parte, la atención de futuras
contingencias que permitan la satisfacción de necesida-
des de orden económico del trabajador y su familia, an-

te la imposibilidad material para hacerles frente, con
motivo de la actualización de accidentes de trabajo e in-
capacidades para realizarlo y, en una acepción comple-
mentaria, el otorgamiento de beneficios a la clase social
trabajadora para que pueda, de modo integral, alcanzar
la meta de llevar una existencia decorosa y digna, a tra-
vés de la concesión de otros satisfactores con los cuales
se establezcan bases firmes para el mejoramiento de su
calidad de vida.” 

Es por ello que la limitante a la deducibilidad de las pres-
taciones laborales afecta aquellos pagos que el patrón rea-
liza en beneficio de sus empleados, que a la vez son ingre-
sos exentos para éstos, prestaciones que se encuentran
enlistadas en el artículo 93 de la Ley del Impuesto Sobre la
Renta, entre las cuales señalamos a las siguientes: 
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En este sentido, conforme a la fracción XXX del artículo
28 de la LISR, todas las prestaciones exentas para los tra-
bajadores son no deducibles para los patrones en la pro-
porción que resulte de aplicar el factor de 0.53 al monto de
dichos pagos, lo cual significa que solamente es deducible
el 47 por ciento de dichas prestaciones. 

Lo anterior obliga a las empresas y patrones a contribuir al
gasto público conforme a una situación económica y fiscal
que no refleja su auténtica capacidad contributiva, toda vez
que les impone determinar una utilidad que realmente no
reporta su operación, en el entendido de que los pagos que
una empresa realiza por concepto de gastos de previsión
social ciertamente trascienden en la determinación de su
capacidad contributiva. 

A manera de ejemplo:

Al no reconocerse en forma completa las erogaciones rea-
lizadas por el patrón por concepto de previsión social -no
obstante que se trata de erogaciones que resultan indispen-
sables para el desarrollo económico de la entidad y que,
por ende, deben reconocerse como deducciones estructura-
les-, es evidente que el causante contribuye al levanta-
miento de las cargas públicas de forma totalmente despro-
porcional, lo que deriva en la inconstitucionalidad de la
disposición normativa. 

Tan lo anterior es cierto, que al resolver los juicios de am-
paro indirectos interpuestos en contra de la fracción XXX
del artículo 28 de la LISR, los Juzgados Primero y Segun-
do de Distrito, ambos del Centro Auxiliar de la Primera Re-
gión de Poder Judicial de la Federación, se arribó a la con-
clusión de que los gastos de previsión social resultan “...
indispensables y necesarios para la obtención de los ingre-

sos ...”, dado que se refieren a conceptos que integran el sa-
lario en el sentido amplio al que se refieren los artículos 82
y 84 de la Le Federal del Trabajo. 

Así las cosas, al constituir erogaciones obligatorias y for-
males para el patrón (ya sea que deriven de la propia Ley,
de un contrato individual, de un contrato colectivo o de la
costumbre) que afectan de manera negativa su utilidad bru-
ta, debe reconocerse su deducibilidad al 100 por ciento, tal
como lo propone la presente iniciativa. 

Finalmente, respecto del impuesto sobre la renta de perso-
nas físicas (ISRPF), debe decirse que en el Presupuesto de
Gastos Fiscales de 2014 se incluyeron las limitantes apro-
badas en la reforma fiscal de 2013 (cantidad que fuese me-
nor entre 10 por ciento de ingresos brutos o 4 SMGV ele-
vados al año en la región geográfica en que estuviera el
contribuyente a diciembre de 2014). 

En consideración de la SHCP, las deducciones persona-
les resultan una medida regresiva porque dicho beneficio
“... se concentra en forma desproporcionada en contribu-
yentes de mayor capacidad económica ...”, en el Presu-
puesto de Gastos Fiscales de 2014 se afirmó que, con-
forme a los datos de las declaraciones anuales del
ejercicio fiscal 2012 “...los contribuyentes ubicados en el
décimo decil de ingresos, concentraron 86.3 por ciento
del total de deducciones personales, mientras que aque-
llos del primer decil sólo representan 0.2 por ciento del
monto total deducido ...”.

Atendiendo a los datos de la tabla anterior -correspondien-
tes al EF 2012-, en el PGF 2014 la SHCP señaló que “el 10
por ciento de la población con mayores ingresos concentra
entre 80 por ciento y 98 por ciento del total de los diferen-
tes conceptos de gasto deducibles” y que “cerca del 97 por
ciento del monto deducido corresponde al decil de mayo-
res ingresos”. 

Conforme a lo anterior, en el PGF 2014 se señaló que, ba-
jo el equivocado criterio de la SHCP, “la naturaleza del lí-
mite global implica que éste es proporcionalmente más es-
tricto para 105 contribuyentes con mayor capacidad
económica, pues el porcentaje de sus ingresos que pueden
deducir es menor en comparación con personas de meno-
res ingresos”, lo cual puede ser aritméticamente correcto -
en tratándose de contribuyentes con ingresos muy altos, és-
tos no podrán deducir conforme a la limitante del 10 por
ciento de sus ingresos brutos, sino conforme al límite equi-
valente a 4 salarios mínimos elevados al año, puesto que



ésta cantidad resultará mucho menor-, pero es totalmente
falso en cuanto al impacto fiscal que se tiene. 

En este mismo sentido, también deviene en falsa e infun-
dada la conclusión a la que arribó la SHCP en el PGF 2014
al haber señalado que, supuestamente, “a causa de la con-
centración de las deducciones en las personas de mayores
ingresos y de la estructura del límite global, éste implica un
mayor pago de impuestos para los contribuyentes de mayor
capacidad económica”. 

Sin embargo, al hacer un análisis diferenciado sobre los in-
gresos obtenidos por personas físicas y al calcular los im-
puestos totales antes y después de los límites a las deduc-
ciones, es posible advertir que quienes se han visto
afectados son los ingresos de un sector al que pertenecen
gran parte los mexicanos con educación superior que, de
acuerdo al Observatorio Laboral de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social, ganan un promedio de 10 mil 344
pesos mensuales. 

Al realizar este ejercicio comparativo, podemos observar
que en la declaración fiscal 2013 un contribuyente que tu-
vo ingresos por 10 mil pesos (120 mil pesos al año) y gas-
tos anuales de 60 mil pesos podía deducir la totalidad de di-
chos gastos, para pagar un impuesto total de 3 mil 997
pesos; hoy, ese mismo contribuyente únicamente podrá de-
ducir un monto máximo de 12 mil pesos, aumentando con
ello su base gravable y, por ende su impuesto total que aho-
ra será de 10 mil 295 pesos; así, su pago final al SAT cre-
cerá un 157 por ciento respecto de lo que fue pagado en
2013.

Ese mismo efecto nocivo se repite en los contribuyentes
con ingresos de 20 mil pesos mensuales (240 mil pesos al
año) pues mientras que en la declaración anual 2013, estos
contribuyentes pudieron deducir la totalidad de sus gastos
personales –siempre y cuando cumplieran con los requisi-
tos para ello- en el ejercicio fiscal 2014, considerando los

límites a las deducciones, pese a que ganarán lo mismo, es-
tos contribuyentes solamente podrán deducir un monto má-
ximo equivalente al 10 por ciento del total de sus ingresos,6

es decir, 24 mil pesos, lo cual resultará en un aumento de
la base gravable del impuesto final que crecerá hasta 32 mil
828 pesos; un aumento de 163.76 por ciento respecto del
impuesto que ese mismo contribuyente pagó en 2013 en
cantidad de 12 mil 446 pesos.

Paradójicamente, este efecto nocivo se difumina al hacer el
cálculo comparativo en los contribuyentes con ingresos de
45 mil pesos mensuales (cuyo impuesto total se incremen-
tó en un 24 por ciento respecto de lo pagado en 2013) y to-
davía es mucho menor entre los contribuyentes con ingre-
sos de 100 mil pesos mensuales (aun con el límite a las
deducciones personales su tributación sólo se incrementó
en un 5.57 por ciento). 

Por lo expuesto, se presenta a esta soberanía la iniciativa
con proyecto de decreto para quedar como sigue: 

Ley del Impuesto Sobre la Renta 

Título II
De las Personas Morales 

Capítulo II
De las Deducciones 

Sección I 
De las Deducciones en General 

Artículo 28. ( ... ) 

I. Los pagos por impuesto sobre la renta a cargo del pro-
pio contribuyente o de terceros ni los de contribuciones
en la parte subsidiada o que originalmente correspondan
a terceros, conforme a las disposiciones relativas, ex-
cepto tratándose de aportaciones pagadas al Instituto
Mexicano del Seguro Social, incluidas las previstas en
la Ley del Seguro de Desempleo. 

Tampoco serán deducibles las cantidades provenientes
del subsidio para el empleo que entregue el contribu-
yente, en su carácter de retenedor, a las personas que le
presten servicios personales subordinados ni los acceso-
rios de las contribuciones, a excepción de los recargos
que hubiere pagado efectivamente, inclusive mediante
compensación. 
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II. al XXIX. ( ... ) 

XXX. Se deroga 

XXXI. ( ... ) 

( ... ) 

Título IV
De las Personas Físicas 

Capítulo XI 
De la Declaración Anual 

Artículo 151. ( ... ) 

I. al VIII. ( ... ) 

( ... ) 

( ... ) 

( ... ) 

Se deroga último párrafo. 

Transitorio 

Único. El presente decreto entrará en vigor a partir del día
1 de enero de 2019. 

Notas

1 Iniciativa de decreto por el que se expide la Ley del Impuesto Sobre
la Renta presentada por el Ejecutivo federal el 8 de septiembre de
2013, pp. XIV y XV.

2 Iniciativa de decreto por el que se expide la Ley del Impuesto Sobre
la Renta presentada por el Ejecutivo federal el 8 de septiembre de
2013, pág. LXI

3 Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, Novena Época, To-
mo XXXIII, febrero de 2011, p. 170.

4 La citada sentencia está pendiente de ser resuelta por la SCJN.

5 Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, Novena Época, To-
mo VI, septiembre de 1997, p. 371.

6 Por las mismas razones que el caso anterior.

Ciudad de México, 18 de octubre de 2018.— Senadores: Minerva Her-
nández Ramos, Damián Zepeda Vidales, Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz, Víctor Oswaldo Fuentes Solís, Marco Antonio Gama Basarte,
Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, Ismael García Cabeza de Vaca, Mauricio
Kuri González, Kenia López Rabadán, Gina Andrea Cruz Blackledge,
Martha Cecilia Márquez Alvarado, Juan Antonio Martín del Campo,
Mayuli Latifa Martínez Simón, Rafael Moreno Valle Rosas, María
Guadalupe Murguía Gutiérrez, Nadia Navarro Acevedo, Gloria Eliza-
beth Núñez Sánchez, Raúl Paz Alonzo, Julen Rementeria del Puerto,
Indira de Jesús Rosales San Román, Alejandra Noemí Reynoso Sán-
chez, María Guadalupe Saldaña Cisneros, Josefina Eugenia Vázquez
Mota y José Erandi Bermúdez Méndez (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen.

LEY DE CAMINOS, PUENTES Y AUTOTRANSPOR-
TE FEDERAL Y LEY FEDERAL DE DERECHOS

La secretaria diputada Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Comunico a ustedes que en sesión celebrada en esta fecha,
la senadora Alejandra del Carmen León Gastélum, del Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo, presentó iniciati-
va con proyecto de decreto por el que se adiciona un últi-
mo párrafo al artículo 30 de la Ley de Caminos, Puentes y
Autotransporte Federal y un tercer párrafo al artículo 213
de la Ley Federal de Derechos.

Con fundamento en los artículos 66, párrafo 1, inciso a) y
67, párrafo 1, inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos; 174; 175, pá-
rrafo 1; 176, 177, párrafo 1, y 178 del Reglamento del Se-
nado, se dispuso que dicha iniciativa, misma que se anexa,
por ser asunto de su competencia se turnara a la Cámara de
Diputados.

Atentamente 

Ciudad de México, a 18 de octubre de 2018.— Senadora Antares Gua-
dalupe Vázquez Alatorre (rúbrica), Secretaria.»



«La suscrita Alejandra del Carmen León Gastélum, sena-
dora integrante del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo a la LXIV Legislatura, con fundamento en los ar-
tículos 71, fracción II y 72 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos; y los artículos 8, numeral
1, fracción I y 164 numeral 2 del Reglamento del Senado
de la República, eleva a la consideración del pleno de esta
soberanía la iniciativa con proyecto de decreto por el que
se adiciona un último párrafo al artículo 30 de la Ley de
Caminos, Puentes y Autotransporte Federal y, asimismo,
un tercer párrafo al artículo 213 de la Ley Federal de De-
rechos, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Baja California: una economía con características pro-
pias

En cualquier país se reconoce que las zonas o regiones
fronterizas presentan una economía determinada precisa-
mente por las condiciones derivadas de su proximidad con
las naciones vecinas. El solo hecho del tránsito de un país
a otro de personas y mercancías imprime a los espacios de
frontera una dinámica diferente. Esta circunstancia se agu-
diza cuando existen notorias diferencias en cuanto a las di-
mensiones de la economía de los países colindantes. El ca-
so de Baja California es ilustrativo. Nuestra entidad
comparte línea divisoria con California, una de las econo-
mías más fuertes no sólo de los Estados Unidos de Améri-
ca (EUA) sino del planeta1. En los cruces fronterizos en la
ciudad de Tijuana se lleva a cabo día con día el mayor des-
plazamiento de personas de un país a otro. En Tijuana cru-
zan a EUA aproximadamente 24 millones de personas al
año, lo que la convierte en la frontera más transitada del
mundo. Baja California produjo mercancías de exportación
con un valor de 43, 342,067 millones de dólares tan sólo en
2016.2 De igual manera, Baja California recibe visitantes
de EUA todos los días y en particular los fines de semana.
En Baja California se asienta una extensa industria maqui-
ladora. Al ensamblar las partes, se incorporan suministros
provenientes del vecino país del norte así como de Asia y
Europa. Las partes extranjeras oscilan de 60 a 85 por cien-
to y el resto son elaboradas en suelo nacional. Las indus-
trias principales son la electrónica, la de dispositivos médi-
cos y la aeroespacial. La electrónica tuvo una producción
con valor de más de diez mil millones de dólares en 2016.3

Como se puede observar, la economía del estado de Baja
California se encuentra determinada por su posición geo-
gráfica y refleja de inmediato los movimientos en la circu-

lación de bienes y servicios al otro lado de la línea diviso-
ria. La característica principal de nuestra economía es la
amplia e intensa circulación de dólares de EUA. La mayo-
ría de los precios se denominan, en todo tipo de operacio-
nes cotidianas, en esa divisa extranjera. Las personas, sin
importar su ubicación en la escala social, se caracterizan
por tomar decisiones racionales, es decir, de sentido eco-
nómico optando siempre por los mejores precios. De ahí
que resulta necesario, en la conducción de la economía pa-
ra Baja California, reconocer la condicionante consistente
en nuestra vecindad con el estado más pujante de la Unión
Americana. El objetivo de las medidas económicas consis-
te en propiciar condiciones que permitan el mayor balance
en los precios de bienes y servicios con el propósito de pre-
servar el mercado en la entidad. De no ser así, se drenan los
recursos producidos en la economía de Baja California que
vuelan al otro lado de la frontera atraídos por precios noto-
riamente más bajos principalmente en bienes de consumo.

En este orden de ideas, Baja California debe quedar sujeta
a un régimen preferencial tanto de contribuciones como de
los precios que los tres órdenes de gobierno cobran por la
prestación de sus servicios. Así se venía realizando por lo
que hace a los impuestos ya que hasta hace pocos años los
habitantes de esta entidad disfrutábamos de una tasa prefe-
rencial en particular del impuesto al valor agregado, cuya
carga impositiva en una economía prácticamente binacio-
nal terminaba por ser, en equidad, la misma que cubren los
habitantes de las entidades al interior de la República pero
que se encuentran libres de la influencia de la poderosa
economía del primer mercado del mundo: EUA. Por fortu-
na, la administración federal que tomará posesión el próxi-
mo 1 de diciembre ha anunciado que se volverán a aplicar
las tasas preferenciales en las contribuciones federales. El
propósito de la presente iniciativa consiste en eliminar las
distorsiones que se producen en los ciclos primarios de la
producción de bienes y servicios, liberando de peaje a los
caminos de Baja California.

La circulación de bienes y personas

Es bien sabido que la circulación es uno de los procesos
económicos más importantes. No basta con organizar la
producción de bienes y servicios articulando los esfuerzos
de empresarios y trabajadores. Es necesario contar con ca-
nales que permitan que las mercancías salgan de las fábri-
cas y plantaciones y lleguen sin contratiempos a los puntos
de venta. Una de las ventajas competitivas de Baja Cali-
fornia consiste precisamente en su ubicación geográfica y
en la red logística que le permite desarrollar la consecuen-
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te vocación exportadora de sus habitantes. Las unidades
económicas que conforman la industria requieren no sólo
de una red de caminos, sino que la circulación por las mis-
mas se pueda llevar a cabo sin el pago de cuotas para com-
pensar las asimetrías con el vecino país del norte. El tama-
ño de la economía de Baja California no representa ni
siquiera 0.5 por ciento de la de California. Por ello es im-
portante que el gobierno federal, con el auxilio de los go-
biernos del estado y de los municipios, proceda a la crea-
ción de condiciones favorables allí donde cuenta con
recursos por medio de los cuales puede incidir en el forta-
lecimiento de la economía. Uno de esos sectores es preci-
samente el de caminos y puentes. En una economía que se
encuentra inserta en un ambiente caracterizado por los ín-
dices de competitividad y productividad más elevados del
mundo, las carreteras han de ser un bien público.

En los Estados Unidos Mexicanos prevalece en cuanto a la
economía un esquema de carácter mixto. De conformidad
con el artículo 25 de la Constitución General de la Repú-
blica, corresponde al Estado mexicano la rectoría sobre la
economía reconociendo la iniciativa privada en un merca-
do de bienes y servicios donde participe y se fomente la ac-
tividad de los grupos sociales. El desequilibrio que surge
de las interacciones entre Baja California con EUA genera
distorsiones en la economía que requieren de ajustes para
reducir la dependencia. La tasa del impuesto al valor agre-
gado (IVA) será adecuada en los próximos meses cuando
se presente la propuesta del Presupuesto de Egresos así co-
mo la Ley de Ingresos y ordenamientos secundarios para el
ejercicio 2019. No obstante, persisten otras distorsiones en
la economía de Baja California como el hecho de que no se
haya podido contar con cuentas en dólares en las institu-
ciones financieras. En lugar de observar rigurosamente las
disposiciones legales e internacionales en torno a la pre-
vención de operaciones con recursos de procedencia ilíci-
ta, los bancos mexicanos, con sucursales en Baja Califor-
nia, al igual que en el resto del país, simplemente persisten
en su reticencia a la apertura de cuentas en la divisa ex-
tranjera. Al no haber formas que permitan dar salida ágil-
mente a los dólares que circulan en Baja California, la eco-
nomía se estanca y, en consecuencia, aunado a las
asimetrías se requiere de otras medidas compensatorias pa-
ra dar fluidez a los procesos económicos en la entidad.

La circulación es un proceso esencial no únicamente para
completar los ciclos económicos llevando los productos a
los consumidores. También es importante que las personas
puedan circular sin pagar peajes por las carreteras de Baja
California, ya que de esa manera llevan a cabo sus activi-

dades productivas a costos que les permitan si no competir
al menos ser funcionales con las actividades económicas
que se llevan a cabo del otro lado de la frontera. Los re-
cursos que el gobierno federal dejaría de ingresar por con-
cepto de pago de las tarifas en las carreteras se compensan
con la maximización de las actividades económicas que a
su vez generan impuestos tanto al consumo como a la ren-
ta. En otras palabras, lo que el gobierno federal deje de per-
cibir por cuotas de peaje lo obtendrá a través de las contri-
buciones que trae aparejado el aumento de la actividad
económica, al verse los habitantes de la entidad liberados
del obstáculo que representan las cuotas. Al ampliar la re-
caudación de contribuciones al consumo y a la renta, se
van a generar los recursos para dar mantenimiento a las ca-
rreteras y brindar los servicios conexos como ambulancias,
grúas, casetas telefónicas, instalaciones sanitarias, entre
otros.

Actualmente se encuentran en operación en el estado de Ba-
ja California las autopistas siguientes: la que va de Mexicali
a Tijuana con una carpeta de 171.55 kilómetros y una tarifa
total de 220 pesos. La Tijuana-Ensenada que tiene un costo
de 112 pesos y una longitud de 111.24 kilómetros, es decir,
un cobro a razón de casi un peso por kilómetro. La autopista
que va de Mexicali a Ensenada cobra 260 pesos y tiene una
extensión de 240 kilómetros (km). La autopista Tijuana-En-
senada está a cargo de Caminos y Puentes Federales de In-
gresos y Servicios Conexos (Capufe) y está incorporada al
Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) así como el tra-
mo Rumorosa-Tecate; el tramo carretero Centinela-Rumoro-
sa está bajo operación del Fideicomiso Público de Adminis-
tración de Fondos e Inversión del Tramo Carretero
Centinela-Rumorosa (Fiarum) del gobierno del estado (47.29
km) y la autopista Tijuana-Tecate (29.8 km) está en conce-
sión a favor de la empresa Impulsora del Desarrollo y el Em-
pleo en América Latina (IDEAL) cuya concesión termina en
el 2019. Cabe mencionar que la concesión del tramo carrete-
ro Centinela-Rumorosa se encuentra a punto de expirar. El tí-
tulo vence el 12 de julio de 2020.

De la libertad de tránsito

La Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal es-
tablece con claridad en el artículo 30 la facultad de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes de otorgar con-
cesiones para construir y explotar carreteras federales
haciendo hincapié en que “La Secretaría garantizará, cuan-
do haya vías alternas, la operación de una libre de peaje”.
Los tribunales federales han acogido el criterio anterior y
consideran violada la libertad de tránsito consagrada en el



artículo 11 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos únicamente cuando las personas no cuenten
con la opción de un camino libre de peaje frente a las ca-
rreteras de paga. Es de atraer la atención que tanto el pre-
cepto como la interpretación anteriores se produjeron antes
de la entrada en vigor de la reforma constitucional en ma-
teria de derechos humanos que se publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 10 de junio de 2011. La reforma en-
traña un nuevo paradigma en torno al estado de derecho, lo
cual ha sido percibido por la Suprema Corte de Justicia de
la Nación que dio por concluida la novena época de juris-
prudencia y dio paso a la siguiente. Ahora, en función de
las nuevas obligaciones de respetar, proteger, promover y
garantizar los derechos humanos establecidas en el artícu-
lo 1o. constitucional que consagra también los principios
de universalidad, indivisibilidad, interdependencia y pro-
gresividad la preceptiva sobre las tarifas en las carreteras
está llamada a revisión. El examen constitucional gira en
torno al principio del máximo beneficio en la aplicación de
las normas a favor de las personas. En este orden de ideas,
es importante destacar que por lo general los caminos de
peaje permiten a los usuarios acceso tanto a una póliza de
seguro como a diversos servicios entre los que destacan el
de ambulancia para el caso de accidentes, grúas por fallas
mecánicas así como para paraderos con fuentes de agua y
teléfonos públicos. Aunque desde luego los servicios ante-
riores tienen un costo, a la luz de la reforma constitucional
en materia de derechos humanos y con base en la libertad
de tránsito y el derecho a la movilidad, es válido ponderar
que los mismos deben correr por cargo del Estado, sin co-
bro alguno a los usuarios. Un aspecto del principio de pro-
gresividad de los derechos humanos consiste en destinar el
máximo de recursos disponibles a la satisfacción de los de-
rechos fundamentales, de modo que en forma gradual es
posible suprimir las tarifas en toda la República para que
pase el estado, a través de Caminos, Puentes Federales de
Ingresos y Servicios Conexos a la administración de las ca-
rreteras con las características mencionadas pero sin el co-
bro de tarifa alguna.

En Baja California, en el tramo de peaje conocido como La
Rumorosa que forma parte del camino de Mexicali a Ti-
juana, las personas no cuentan con la opción de un camino
libre de peaje, de modo que en dicho tramo la eliminación
de la tarifa resulta obligada.

Contenido del decreto

La Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal dis-
pone la disponibilidad de carreteras libres como condicio-

nante para la operación de tramos de peaje. A su vez, la Ley
Federal de Derechos establece el pago que por dicho con-
cepto debe hacer Caminos y Puentes de Ingresos y Servi-
cios Conexos, organismo público descentralizado que ope-
ra las autopistas en México. Dicho pago toma en cuenta la
explotación que de los caminos lleva a cabo el organismo
a través de la recaudación de las cuotas conforme a las ta-
rifas aprobadas. De ahí que corresponde introducir en el ar-
tículo 30 del primer ordenamiento citado y en el 213 del se-
gundo el enunciado normativo que permita contribuir a
compensar las distorsiones que se registran en la economía
de Baja California. 

No pasa desapercibido a la autora de la presente iniciativa
que por efecto del acuerdo de su creación, tanto los activos
como los frutos de algunas autopistas operadas por Cami-
nos y Puentes han sido incorporados al Fondo Nacional de
Infraestructura (Fonadin). Al introducir aspectos tan im-
portantes como la operación y explotación de carreteras fe-
derales de peaje al ámbito de los fideicomisos, se convirtió
en letra muerta el artículo 49 de la Ley de Vías Generales
de Comunicación. En efecto, como lo acabamos de atesti-
guar con el último incremento en las tarifas, ahora es el
Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras),
como ente fiduciario, quien determina la cuantía de las ta-
rifas, a pesar de que dicha facultad se encuentra reservada
a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes4. Por es-
ta evidente contradicción entre el acuerdo administrativo
que dio paso a la creación del Fonadin y los preceptos de
la Ley de Vías Generales de Comunicación, es que se esta-
blece en el proyecto de decreto de la presente iniciativa que
la exención en el pago de peaje surte efectos aunque los
frutos de los caminos se encuentren incorporados a dicho
fideicomiso.

Finalmente, por lo que hace a las carreteras que opera el
gobierno del estado bajo concesión del gobierno federal, se
establece que se deberá asignar una partida en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el mantenimiento
de los tramos carreteros bajo concesión. Cabe mencionar
que la fuente de ingresos para fondear esos recursos será la
expansión de la recaudación como consecuencia del incre-
mento de las actividades productivas derivado de la libera-
ción de las cuotas de peaje. Y de igual forma por lo que ha-
ce a los caminos que se encuentran en operación de
particulares por haber obtenido desde luego la concesión
correspondiente proyecto de 
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Decreto por el que se adiciona un último párrafo al ar-
tículo 30 de la Ley de Caminos, Puentes y Autotrans-
porte Federal y, asimismo, un tercer párrafo al artículo
213 de la Ley Federal de Derechos

Artículo Primero. Se adiciona un último párrafo al artícu-
lo 30 de la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Fe-
deral, para quedar como sigue:

Artículo 30. La Secretaría podrá otorgar concesiones para
construir, mantener, conservar y explotar caminos y puen-
tes a los particulares, estados o municipios, conforme al
procedimiento establecido en la presente ley; así como pa-
ra mantener, conservar y explorar caminos federales cons-
truidos o adquiridos por cualquier título por el gobierno fe-
deral. En este último caso, las concesiones no podrán ser
por plazos mayores a 20 años. La Secretaría garantizará,
cuando haya vías alternas, la operación de una libre de pe-
aje.

Excepcionalmente la Secretaría podrá otorgar concesión a
los gobiernos de los estados o a entidades paraestatales sin
sujetarse al procedimiento de concurso a que se refiere es-
ta Ley. Cuando la construcción u operación de la vía la
contrate con terceros deberá obtener previamente la apro-
bación de la Secretaría y aplicar el procedimiento de con-
curso previsto en el artículo 7 de esta Ley. 

La construcción, mantenimiento, conservación y explota-
ción de los caminos y puentes estarán sujetos a lo dispues-
to en esta Ley y sus reglamentos, y a las condiciones im-
puestas en la concesión respectiva.

Las personas que circulen en vehículos automotores
por las carreteras de peaje operadas por Caminos y
Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos en el
estado de Baja California no pagarán tarifa o cargo al-
guno. Lo anterior aplicará por igual a los tramos carre-
teros cuyos frutos hayan sido fideicomitidos. Por lo que
hace a los tramos operados a través de concesión por el
gobierno del estado y por particulares, se estará a lo
dispuesto en los preceptos transitorios del presente de-
creto.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación. 

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión asignará recursos para que Caminos y Puen-
tes Federales de Ingresos y Servicios Conexos y el gobier-
no del estado de Baja California a través del Fideicomiso
Público de Administración de Fondos e Inversión del Tra-
mo Carretero Centinela-Rumorosa (FIARUM) lleven a ca-
bo el mantenimiento de los tramos carreteros a su cargo y
presten los servicios inherentes.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión asignará recursos a fin de que los particulares
que cuenten con concesión para construir, mantener, con-
servar y explotar caminos y puentes en el estado de Baja
California lleven a cabo el mantenimiento de los tramos ca-
rreteros objeto de la misma y presten los servicios inheren-
tes debiéndose reducir las tarifas que se cobren por circu-
lar en dichos tramos en la proporción que los recursos
representen del costo de operación de los caminos. 

Cuarto. La Secretaría de Comunicaciones y Transportes
del gobierno federal recuperará a su vencimiento el título
de la concesión del tramo carretero Centinela-Rumorosa y
lo operará sin cobro alguno de tarifas para los usuarios, a
través de Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Ser-
vicios Conexos. 

Artículo Segundo. Se adiciona un tercer párrafo reco-
rriéndose en su orden el mismo párrafo en vigor y los sub-
secuentes del artículo 213 de la Ley Federal de Derechos
para quedar como sigue:

Artículo 213. Caminos y Puentes Federales de Ingresos y
Servicios Conexos determinará el derecho por cada ejerci-
cio fiscal, aplicando la tasa de 1.0 por ciento sobre los in-
gresos por la venta de bienes y servicios que obtenga por el
uso de las carreteras y puentes federales, conforme a sus
estados financieros dictaminados y que presente ante la Se-
cretaría de la Función Pública.

Para la determinación de la base del derecho a que se re-
fiere el párrafo anterior, no se considerarán los ingresos
provenientes de los bienes que se encuentren fideicomiti-
dos, así como los que el organismo entere a la federación
por concepto de coordinación fiscal, de acuerdo con el ar-
tículo 9-A de la Ley de Coordinación Fiscal.

El gobierno del estado de Baja California, a través del Fi-
deicomiso Público de Administración de Fondos e Inver-
sión del Tramo Carretero Centinela-Rumorosa (FIARUM),



y los particulares que cuenten con concesiones para la ope-
ración y explotación de tramos carreteros quedan exentos
de cualquier cargo por el aprovechamiento que lleven a ca-
bo de tramos carreteros en dicha entidad.

…

…

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación. 

Notas

1 Véase “California ya es la quinta economía mundial”, en el vínculo
digital siguiente consultado el 14 de septiembre de 2018: 

https://www.excelsior.com.mx/global/california-ya-es-Ia-quinta-
economia mundial/1237096

2 Véase datos del Inegi, consultados en el vínculo electrónico que si-
gue: 

http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/registros/econo-
micas/exporta_ef/default.aspx

3 Véase la nota: “Baja California es líder en sectores electrónico, mé-
dico y aeroespacial”; consultada el 14 de septiembre de este año en el
vínculo digital siguiente: 

https://amqueretaro.com/el-pais/negocios/2017/09/16/baja-califor-
nia-es-lider-en-sectores-electronico-medico-y-aeroespacial

4 Véase el aviso “Actualización de Tarifas del Fondo Nacional de In-
fraestructura”, en el portal de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, contenido en el vínculo digital siguiente: 

http://www.capufe.gob.mx/portal/wwwCapufe/SalaDePrensa/ Co-
municadosDePrensa/Cam-012-2018.pdf

Cámara de Senadores del honorable Congreso de la Unión, a 16 de oc-
tubre de 2018.— Senadora Alejandra del Carmen León Gastélum (rú-
brica).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen.

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

La secretaria diputada Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés: «Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexica-
nos.— Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Comunico a ustedes que, en sesión celebrada en esta fecha,
la senadora Minerva Hernández Ramos, en nombre de las
senadoras y los senadores del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional, presentó iniciativa con proyecto de
decreto por el que se adiciona la Sección IV, “De la deduc-
ción inmediata de bienes nuevos de activos fijos”, al Capí-
tulo II, “De las deducciones”, del Título II, “De las perso-
nas morales”, a la Ley del Impuesto sobre la Renta.

Con fundamento en los artículos 66, párrafo 1, inciso a), y
67, párrafo 1, inciso b), de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos; 174, 175, pá-
rrafo 1, 176, 177, párrafo 1, y 178 del Reglamento del Se-
nado, se dispuso que dicha iniciativa, misma que se anexa,
por ser asunto de su competencia, se turnara a la Cámara de
Diputados. 

Atentamente

Senadora Antares Guadalupe Vázquez Alatorre (rúbrica), secretaria.»

«La que suscribe, Minerva Hernández Ramos, Senadora de
la República de la LXIV Legislatura al honorable Congre-
so de la Unión, en conjunto con las senadoras y los sena-
dores del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 71,
fracción II, y 72, párrafo primero, de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos; 8, numeral 1, frac-
ción I, 164, numerales 1 y 2, y 169, numeral 1, y demás
aplicables del Reglamento del Senado de la República, so-
mete a consideración de esta soberanía la presente iniciati-
va con proyecto de decreto por el que se adiciona la Sec-
ción IV, “De la deducción inmediata de bienes nuevos de
activos fijos”, al Capítulo II, “De las deducciones”, del Tí-
tulo II, “De las personas morales”, de la Ley del Impuesto
sobre la Renta, al tenor de lo siguiente:

I. Planteamiento del problema

Que el artículo 31, fracción IV, de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos dispone que son obliga-
ciones de los mexicanos: “...El contribuir para los gastos
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públicos, así de la federación, como del Distrito Federal o
del estado y municipio en que residan, de la manera pro-
porcional y equitativa que dispongan las leyes...”

Por su parte, el Código Fiscal de la Federación establece en
su artículo 1, que: “...Las personas físicas y las morales, es-
tán obligadas a contribuir para los gastos públicos confor-
me a las leyes fiscales respectivas. Sólo mediante ley podrá
destinarse una contribución a un gasto público específi-
co...”.

En este sentido, la Ley del Impuesto sobre la Renta (en
adelante, LISR) tiene por objeto regular el pago del im-
puesto sobre la renta de las personas físicas y morales. 

El impuesto sobre la renta es una contribución que las per-
sonas físicas y las morales están obligadas a pagar en los
siguientes casos:

• Las residentes en México, respecto de todos sus ingre-
sos, cualquiera que sea la ubicación de la fuente de ri-
queza de donde procedan; 

• Los residentes en el extranjero que tengan un estable-
cimiento permanente en el país, respecto de los ingresos
atribuibles a dicho establecimiento permanente, y 

• Los residentes en el extranjero, respecto de los ingre-
sos procedentes de fuentes de riqueza situadas en terri-
torio nacional, cuando no tengan un establecimiento
permanente en el país, o cuando teniéndolo, dichos in-
gresos no sean atribuibles a éste. 

Ahora bien, la eliminación de la deducción inmediata en
bienes nuevos de activo fijo que fue aprobada en la LXII
Legislatura, misma que entró en vigor para el ejercicio fis-
cal de 2014, cumplió con la amenaza de frenar las in-
versiones de las empresas al reducir su liquidez. 

De acuerdo con la exposición de motivos de la iniciativa
que había sido propuesta por el Ejecutivo Federal en aquel
entonces, la eliminación de esta figura supuestamente obe-
decía a los siguientes criterios:1

• Que las personas morales y las físicas con actividades
empresariales y profesionales podían deducir de mane-
ra inmediata la inversión de los bienes nuevos de activo
fijo, en el ejercicio en el que efectuaran dicha inversión,
en el que se iniciara su utilización o en el ejercicio si-
guiente, siempre que se tratase de inversiones en bienes

que fueran a utilizarse permanentemente en territorio
nacional, pero fuera de las áreas metropolitanas del Dis-
trito Federal, Guadalajara y Monterrey. 

• Que las empresas que invertían en activos productivos
en el país podían deducir en un sólo ejercicio el valor
presente de la depreciación que se efectuaría durante la
vida útil del activo adquirido, considerando una tasa de
descuento para calcular dicho valor presente. 

• Que este tratamiento tenía el carácter de preferencial
en la estructura del ISR, el cual permitía diferir el pago
del ISR con lo que se esperaba gravar la variación patri-
monial a través del monto de la utilidad que obtenía el
contribuyente en cada ejercicio. 

• Que supuestamente este beneficio no había probado
ser una forma eficiente de apoyar la inversión, en parti-
cular de la pequeña y mediana empresa y, en cambio,
había sido utilizado para reducir injustificadamente la
carga tributaria de los contribuyentes, particularmente
por grandes empresas. 

• Que se consideraba que el tratamiento de la inversión
debía ser consistente con la naturaleza del ISR, por lo
que el valor de las inversiones debía ser deducible a tra-
vés de los años de la vida útil del bien y no de forma in-
mediata, sin atender a que se trataba de un aliciente eco-
nómico a la inversión. 

II. Argumentos que sustentan la presente iniciativa

De acuerdo con el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018,
se propone en el apartado VI.4 México Próspero, en la es-
trategia 4.1.2. Fortalecimiento de los ingresos del sector
público, implementar las siguientes líneas de acción:

• Hacer más equitativa la estructura impositiva para me-
jorar la distribución de la carga fiscal; 

• Adecuar el marco legal en materia fiscal de manera efi-
ciente y equitativa para que sirva como palanca de de-
sarrollo, entre otras. 

• Aunado a lo anterior, de acuerdo con la iniciativa pro-
puesta por el Ejecutivo federal, se estimaba que de apro-
barse el conjunto de medidas propuestas en la LISR em-
presarial se esperaría la generación de recursos
adicionales por el orden de los 16 mil millones de pesos. 



No obstante, con la eliminación de la deducción inmediata
en bienes nuevos de activo fijo, quedaron lejanos de cum-
plirse estos compromisos planteados por el Ejecutivo Fe-
deral, tal como se advierte con los continuos ajustes a la ba-
ja de las expectativas de crecimiento económico, como se
advierte en la siguiente gráfica: 

Ingresos del Sector Público
Eenero-Diciembre de 2014

(millones de pesos)

En efecto, si observamos el Informe Trimestral Sobre la Si-
tuación Económica, las Finanzas Públicas, y la Deuda Pú-
blica de 2014, correspondiente al Cuarto Trimestre de
2014, la recaudación del impuesto sobre la renta tuvo un
impacto negativo del orden de los 19,775.4 millones de pe-
sos, quedándose cortas las proyecciones de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público. 

Para corregir esta situación, en el Congreso de la Unión el
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional ha insis-
tido recurrentemente en la restitución de la figura de la
“Deducción de inmediata de inversiones” en la LISR. 

En efecto, en la LXII Legislatura de la Cámara de Dipu-
tados del honorable Congreso de la Unión, el entonces
diputado José Isabel Trejo Reyes presentó, el 30 de sep-
tiembre de 2014, la iniciativa con proyecto de decreto por
el que se adiciona el capítulo VIII al Título II, se deroga la
fracción XXX del artículo 28, y la fracción XXXIV del ar-
tículo noveno transitorio de la Ley del Impuesto sobre la
Renta. 

Asimismo, en la Cámara de Senadores del honorable Con-
greso de la Unión, el Senador Martín Orozco Sandoval pre-
sentó el 16 de octubre de 2014, la iniciativa con proyecto
de decreto que adiciona el Capítulo VIII al Título VII con
los artículos 196, 197 y 198 a la Ley del Impuesto sobre la
Renta. 

De la misma forma, siendo diputada federal de la LXIII
Legislatura, el 3 de septiembre de 2015, presenté una ini-
ciativa en el mismo sentido. 

Ante la situación económica que prevalece se necesitan
instrumentos’ que permitan reactivar los indicadores eco-

nómicos. Uno de ellos sin duda, es el estímulo fiscal que se
da a los contribuyentes a través de la deducción inmediata
de inversiones, mismas que tienen un efecto multiplicador
dentro de la economía. 

Es imposible negar que, actualmente, el mercado interno se
encuentra deprimido y que no puede ser el motor del creci-
miento económico que requiere el país. 

Es importante reconocer que las diversas empresas del pa-
ís utilizan la deducción inmediata de inversiones más que
como un estímulo fiscal, como una oportunidad de finan-
ciamiento para la planeación, desarrollo y expansión de sus
actividades comerciales. 

Además, atendiendo a la experiencia tributaria comparada,
en todos los sistemas impositivos de los países con los que
sostenemos relaciones comerciales, se alienta el crecimien-
to, la productividad y la competitividad otorgando estímu-
los para la inversión de capital en diversos sectores de la
economía. 

En países con los que México compite para atraer inver-
sión, como Brasil, China e India, sus legislaciones contie-
nen esquemas de depreciación acelerada, por lo que elimi-
nar la deducción inmediata reduciría de manera importante
la competitividad de México para atraer inversiones.

Durante el tiempo que estuvo vigente la deducción inme-
diata de inversiones de activos fijos, ésta representó una
medida fiscal eficiente y eficaz para atraer inversionistas
del extranjero y consolidar a los inversionistas de nuestro
país. 

Derivado de la reforma fiscal aprobada en la LXII Legisla-
tura y vigente a partir de 2014, se observa un desaliento a
la inversión que lo único que ha ocasionado es que se ge-
neren empleos que ofrecen salarios muy bajos, desincenti-
vando así la formación de capital humano y contribuyendo
a que los jóvenes de este país se incorporen a la informali-
dad o bien, en el peor escenario posible, que engrosen las
filas del crimen organizado. 

La reforma fiscal propuesta por el Ejecutivo federal ha
mostrado una alta capacidad para bloquear la generación
de nuevos empleos con valor agregado y salarios remune-
rativos. 

La eliminación de la deducción inmediata de, inversiones
tuvo un impacto financiero negativo, fundamentalmente en
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aquellas empresas que realizan inversiones en la industria
de la construcción y que como sabernos, representa un sec-
tor que dinamiza la economía de nuestro país. 

Es innegable que las inversiones en activos fijos que reali-
zan las empresas incrementan su productividad y competi-
tividad, ya que su fin último es generar, en el corto, media-
no o largo plazo, eficiencias en sus procesos productivos,
extender sus unidades de negocio creando infraestructura
para un mejor posicionamiento y manejo de su mercado. 

Prueba de ello ha sido que, en situaciones de desastres na-
turales en las que se requiere una reactivación económica
inmediata, la Presidencia de la República ha recurrido a la
deducción inmediata de inversiones como vehículo deto-
nador del crecimiento. A manera de ejemplo, el 26 de mar-
zo de 2015 se publicó el decreto de modificación al diver-
so por el que se otorgaron beneficios fiscales a los
contribuyentes residentes en los municipios de Comundú,
La Paz, Loreto, Los Cabos y Mulegé del estado de Baja
California Sur, debido a los daños materiales causados por
el huracán Odile los días 14 y 15 de septiembre de 2014. 

Así, inicialmente se había autorizado la deducción inme-
diata de inversiones en bienes nuevos de activo fijo, apli-
cando una tasa del 100 por ciento sobre el monto original
de la inversión, siempre que: a) las inversiones se hubiesen
realizado entre el 15 de septiembre y el 31 de diciembre de
2014; y que b) dichos activos fueran utilizados exclusiva y
permanentemente en las mencionadas zonas afectadas. 

La importancia de dicho beneficio estriba en que, a pesar
de que en la Exposición de Motivos de la Ley del Impues-
to sobre la Renta planteada en 2013, el Ejecutivo Federal
señaló que la “deducción inmediata de inversiones” su-
puestamente no había probado ser una forma eficiente
de apoyar la inversión y que, por lo contrario, había sido
utilizada por empresas de gran tamaño para reducir injusti-
ficadamente su carga tributaria, señalando textualmente
que “...este beneficio favorece la expansión de los grandes
grupos económicos, y representa un factor de discrimina-
ción en contra del factor trabajo...”, es indudable el benefi-
cio económico que produce la deducción inmediata de in-
versiones en el mercado interno. 

No se debe olvidar que esto tiene relación directa con los
beneficios en la cadena productiva y, indudablemente, a las
mejoras económicas que se derraman en el lugar en que se
realizan las inversiones. 

Es así que, la deducción inmediata ha representado un gran
atractivo y compromiso adquirido por los gobiernos estata-
les y el federal para atraer y mantener inversiones, tal es el
caso del sector automotriz que de no continuar la deduc-
ción inmediata vería seriamente afectadas las inversiones
comprometidas en diferentes etapas y diferentes años. 

En este sentido, al eliminarse en 2’014 la deducción inme-
diata en nuestro sistema tributario, ello se ha convertido en
una limitante para el inversionista y una alerta en materia
de seguridad jurídica, tan es así que la Procuraduría de la
Defensa del Contribuyente, (Prodecon), se ha pronunciado
a favor de reformar la LISR con el objeto de regresar al in-
centivo fiscal y económico generado por la deducción in-
mediata de inversiones. 

El 7 de septiembre de 2014, la titular de la Prodecon seña-
ló que “...según las inconformidades expresadas por diver-
sos grupos de contribuyentes, entre los temas susceptibles
de corregirse por parte de los legisladores están la deduc-
ción acotada en materia de prestaciones salariales y de pre-
visión social, así como que la eliminación de la deducción
inmediata de inversiones...”2

Las deducciones aceleradas en activos fijos constituyen
una de las deducciones estructurales más importantes, pues
según expertos en la materia, ésta podría considerarse la
tercera más importante después del costo de lo vendido y
los salarios, toda vez que atiende a los factores reales de la
producción (insumas, fuerza de trabajo y capital) 

En conclusión, en los últimos años la deducción inmediata
ha sido un diferenciador en nuestro país para atraer inver-
siones japonesas, alemanas y americanas sobre todo en la
industria automotriz y aeroespacial.

Sin pasar por alto que la presente iniciativa forma parte de
un cúmulo de iniciativas que el Grupo Parlamentario del
PAN presenta con el propósito de mejorar el sistema fiscal,
alentar la inversión, la productividad, la competitividad y
el desarrollo económico, ante el adverso panorama interna-
cional que prevalece. 

Por lo expuesto, se presenta a esta soberanía la iniciativa
con proyecto de



Decreto

Para quedar como sigue:

Ley del Impuesto sobre la Renta

Sección IV
De la Deducción Inmediata

de Bienes Nuevos de Activo Fijo

Artículo 43-A. Los contribuyentes del Título II y del Ca-
pítulo II del Título IV de esta ley, podrán optar por efectuar
la deducción inmediata de la inversión de bienes nuevos de
activo fijo, en lugar de las previstas en los artículos 31 y 37
de la ley, deduciendo en el ejercicio en el que se efectúe la
inversión de los bienes nuevos de activo fijo, en el que se
inicie su utilización o en el ejercicio siguiente, la cantidad
que resulte de aplicar, al monto original de la inversión,
únicamente los por cientos que se establecen en este artí-
culo. La parte de dicho monto que exceda de la cantidad
que resulte de aplicar al mismo el por ciento que se autori-
za en este artículo, será deducible únicamente en los térmi-
nos del artículo 43-B de esta ley. 

Los por cientos que se podrán aplicar para deducir las in-
versiones a que se refiere este artículo, son los que a conti-
nuación se señalan: 

I. Los por cientos por tipo de bien serán: 

a) Tratándose de construcciones: 

1. 74 por ciento para inmuebles declarados como
monumentos arqueológicos, artísticos, históricos o
patrimoniales, conforme a la Ley Federal sobre Mo-
numentos y Zonas Arqueológicas, Artísticas e Histó-
ricas, que cuenten con el certificado de restauración
expedido por el Instituto Nacional de Antropología e
Historia o el Instituto Nacional de Bellas Artes. 

2. 57 por ciento en los demás casos. 

b) Tratándose de ferrocarriles: 

1. 43 por ciento para bombas de suministro de com-
bustible a trenes. 

2. 57 por ciento para vías férreas. 

3. 62 por ciento para carros de ferrocarril, locomo-
toras, armones y autoarmones. 

4. 66 por ciento para maquinaria niveladora de ví-
as, desclavadoras, esmeriles para vías, gatos de mo-
tor para levantar la vía, removedora, insertadora y
taladradora de durmientes. 

5. 74 por ciento para el equipo de comunicación, se-
ñalización y telemando.

e) 62 por ciento para embarcaciones. 

d) 87 por ciento para aviones dedicados a la aerofu-
migación agrícola. 

e) 88 por ciento para computadoras personales de
escritorio y portátiles; servidores; impresoras, lecto-
res ópticos, graficadores, lectores de código de ba-
rras, digitalizadores, unidades de almacenamiento
externo y concentradores de redes de cómputo. 

f) 89 por ciento para dados, troqueles, moldes, ma-
trices y herramental. 

g) Tratándose de comunicaciones telefónicas: 

1. 57 por ciento para torres de transmisión y cables,
excepto los de fibra óptica. 

2. 69 por ciento para sistemas de radio, incluye
equipo de transmisión y manejo que utiliza el es-
pectro radioeléctrico, tales como el de radiotrans-
misión de microonda digital o analógica, torres de
microondas y guías de onda. 

3. 74 por ciento para equipo utilizado en la trans-
misión, tales como circuitos de la planta interna que
no forman parte de la conmutación y cuyas funcio-
nes se enfocan hacia las troncales que llegan a la
central telefónica, incluye multiplexores, equipos
concentradores y ruteadores. 

4. 87 por ciento para equipo de la central telefónica
destinado a la conmutación de llamadas de tecnolo-
gía distinta a la electromecánica. 

5. 74 por ciento para los demás. 

h) Tratándose de comunicaciones satelitales: 
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1. 69 por ciento para el segmento satelital en el es-
pacio, incluyendo el cuerpo principal del satélite,
los transpondedores, las antenas para la transmisión
y recepción de comunicaciones digitales y análo-
gas, y el equipo de monitoreo en el satélite. 

2. 74 por ciento para el equipo satelital en tierra, in-
cluyendo las antenas para la transmisión y recep-
ción de comunicaciones digitales y análogas y el
equipo para el monitoreo del satélite. 

II. Para la maquinaria y equipo distintos de los señala-
dos en la fracción anterior, se aplicarán, de acuerdo a la
actividad en que sean utilizados, los por cientos si-
guientes: 

a) 57 por ciento en la generación, conducción, trans-
formación y distribución de electricidad; en la mo-
lienda de granos; en la producción de azúcar y sus
derivados; en la fabricación de aceites comestibles;
y en el transporte marítimo, fluvial y lacustre. 

b) 62 por ciento en la producción de metal obtenido
en primer proceso; en la fabricación de productos de
tabaco y derivados del carbón natural. 

c) 66 por ciento en la fabricación de pulpa, papel y
productos similares; en la extracción y procesamien-
to de petróleo crudo y gas natural.

d) 69 por ciento en la fabricación de vehículos de
motor y sus partes; en la construcción de ferrocarri-
les y navíos; en la fabricación de productos de me-
tal, de maquinaria y de instrumentos profesionales y
científicos; en la elaboración de productos alimenti-
cios y de bebidas, excepto granos, azúcar, aceites co-
mestibles y derivados. 

e) 71 por ciento en el curtido de piel y la fabricación
de artículos de piel; en la elaboración de productos
químicos, petroquímicos y farmacobiológicos; en la
fabricación de productos de caucho y de plástico; en
la impresión y publicación gráfica. 

f) 74 por ciento en el transporte eléctrico. 

g) 75 por ciento en la fabricación, acabado, teñido y
estampado de productos textiles, así como de pren-
das para el vestido. 

h) 77 por ciento en la industria minera; en la cons-
trucción de aeronaves. Lo dispuesto en este inciso
no será aplicable a la maquinaria y equipo señalado
en el inciso b) de esta fracción. 

i) 81 por ciento en la transmisión de los servicios de
comunicación proporcionados por las estaciones de
radio y televisión. 

j) 84 por ciento en restaurantes. 

k) 87 por ciento en la industria de la construcción; en
actividades de agricultura, ganadería, silvicultura y
pesca. En caso de contribuyentes que tributen con-
forme al Título II, Capítulo VIII, podrán deducir el
100 por ciento de la adquisición de terrenos siempre
y cuando sean utilizados exclusivamente para activi-
dades agrícolas, ganaderas, silvícolas o pesqueras. 

l) 89 por ciento para los destinados directamente a la
investigación de nuevos productos o desarrollo de
tecnología en el país.

m) 92 por ciento en la manufactura, ensamble y
transformación de componentes magnéticos para
discos duros y tarjetas electrónicas para la industria
de la computación. 

n) 74 por ciento en otras actividades no especifica-
das en esta fracción. 

o) 87 por ciento en la actividad del autotransporte
público federal de carga o de pasajeros. 

En el caso de que el contribuyente se dedique a dos o más
actividades de las señaladas en la fracción II de este artícu-
lo, se aplicará el por ciento que le corresponda a la activi-
dad en la que hubiera obtenido más ingresos en el ejercicio
inmediato anterior a aquél en el que se realice la inversión. 

La opción a que se refiere este artículo, no podrá ejercerse
cuando se trate de mobiliario y equipo de oficina, automó-
viles, equipo de blindaje de automóviles, o cualquier bien
de activo fijo no identificable individualmente ni tratándo-
se de aviones distintos de los dedicados a la aerofumiga-
ción agrícola. 

Para los efectos de este artículo, se consideran bienes nue-
vos los que se utilizan por primera vez en México, excep-
to terrenos. 



La opción a que se refiere este artículo, sólo podrá ejercer-
se tratándose de inversiones en bienes que se utilicen per-
manentemente en territorio nacional, salvo que en estas
áreas se trate de empresas que no requieran de uso intensi-
vo de agua en sus procesos productivos, excepto en activi-
dades agrícolas, ganaderas o silvícolas; que utilicen tecno-
logías limpias en cuanto a sus emisiones contaminantes y
que en este último caso además obtengan dela unidad com-
petente de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, constancia que reúne dicho requisito, la opción
prevista en este párrafo no podrá ejercerse respecto de au-
tobuses, camiones de carga, tractocamiones y remolques. 

Artículo 43-B. Los contribuyentes que ejerzan la opción
prevista en el artículo anterior, por los bienes a los que la
aplicaron, estarán a lo siguiente: 

I. El monto original de la inversión se podrá ajustar mul-
tiplicándolo por el factor de actualización correspon-
diente al periodo comprendido desde el mes en el que se
adquirió el bien y hasta el último mes de la primera mi-
tad del periodo que transcurra desde que se efectuó la
inversión y hasta el cierre del ejercicio de que se trate.

El producto que resulte conforme al párrafo anterior, se
considerará como el monto original de la inversión al
cual se aplica el por ciento a que se refiere el artículo
43-A de esta Ley por cada tipo de bien.

II. Considerarán ganancia obtenida por la enajenación
de los bienes, el total de los ingresos percibidos por la
misma. 

III. Cuando los bienes se enajenen, se pierdan o dejen de
ser útiles, se podrá efectuar una deducción por la canti-
dad que resulte de aplicar, al monto original de la inver-
sión ajustado con el factor de actualización correspon-
diente al periodo comprendido desde el mes en el que se
adquirió el bien y hasta el último mes de la primera mi-
tad del periodo en el que se haya efectuado la deducción
señalada en el artículo 43-A de esta Ley, los por cientos
que resulten conforme al número de años transcurridos
desde que se efectuó la deducción del artículo 43-A de la
Ley citada y el por ciento de deducción inmediata aplicado
al bien de que se trate, conforme a la siguiente: 
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Para los efectos de las fracciones I y III de este artículo,
cuando sea impar el número de meses del periodo a que se
refieren dichas fracciones, se considerará como último mes
de la primera mitad el mes inmediato anterior al que co-
rresponda la mitad del periodo. 

Transitorio 

Único. El presente decreto entrará en vigor a partir del día
1 de enero de 2019. 

Notas

1 Iniciativa de decreto por el que se expide la Ley del Impuesto sobre
la Renta presentada por el Ejecutivo Federal el 8 de septiembre de
2013, página VI.

2 http://www.negociosreforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/arti-
culo/default.aspx?id=334214&urlredirect=

http://www.negociosreforma.com/aplicaciones/articulo/default.asp
x?id-334214&urlredirect=

http%3,A.%2F%2Fwww.negociosreforma.com%2Faplicacio-
nes%2Farticulo%2Fdefault.aspx%3Fid&v=2

Ciudad de México, 18 de octubre de 2018.— Senadores: Minerva Her-
nández Ramos, Damián Zepeda Vidales, Gustavo Enrique Madero Mu-
ñoz, Víctor Oswaldo Fuentes Solís, Marco Antonio Gama Basarte,
Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, Ismael García Cabeza de Vaca, Mauricio
Kuri González, Kenia López Rabadán, Gina Andrea Cruz Blackledge,
Martha Cecilia Márquez Alvarado, Juan Antonio Martín del Campo
Martín del Campo, Mayuli Latifa Martínez Simón, Rafael Moreno Va-
lle Rosas, María Guadalupe Murguía Gutiérrez, Nadia Navarro Aceve-
do, Gloria Elizabeth Núñez Sánchez, Raúl Paz Alonzo, Julen Remen-
tería del Puerto, Indira de Jesús Rosales San Román, Alejandra Noemí
Reynoso Sánchez, María Guadalupe Saldaña Cisneros, Josefina Váz-
quez Mota, José Erandi Bermúdez Méndez (rúbricas).»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Túrnese
a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dic-
tamen.

Se ruega a los diputados y diputadas vayan tomando su
asiento para dar paso a la comparecencia.

PROPUESTAS DE ACUERDO DE 
LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO

SE ELIMINE EL BLOQUEO DE LOS 
ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

CONTRA LA REPÚBLICA DE CUBA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: «Pronun-
ciamiento de la Mesa Directiva por el que la Cámara de
Diputados se pronuncia por eliminar el bloqueo comercial,
económico y financiero impuesto por Estados Unidos de
América en contra de la República de Cuba.

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXIV
Legislatura, con fundamento en lo dispuesto en los artícu-
los 3, 20 y 21 de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos y 79, numeral 1, fracción I
del Reglamento de la Cámara de Diputados, tomando en
cuenta el siguiente

Pronunciamiento

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión se pronuncia por eliminar el bloqueo co-
mercial, económico y financiero de los Estados Unidos de
América contra la República de Cuba y se solicita al go-
bierno mexicano, lleve esta postura a la Asamblea General
de la Organización de las Naciones Unidas.

Segundo. La Cámara de Diputados, realiza una respetuosa
petición al Congreso de los Estados Unidos de América para
que ponga fin al bloqueo comercial, económico y financiero
de los Estados Unidos de América en contra de la República
de Cuba, con base en los principios de la política exterior de
México que se sustenta en la autodeterminación de los pue-
blos, la no intervención, la solución pacífica de controversias,
la proscripción de la amenaza o del uso de la fuerza de las re-
laciones internacionales, la igualdad jurídica de los estados,
la cooperación internacional para el desarrollo, además de la
lucha por la paz y la seguridad internacional.»

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo:Consulte
si se aprueba, en votación económica.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta si se aprueba el pronunciamiento. Quienes estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo, por favor. Gracias.
Quienes estén por la negativa, sírvanse manifestarlo, por
favor. Mayoría por la afirmativa, diputado presidente.



El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Aproba-
do, comuníquese.

COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE 
COMUNICACIONES Y TRANSPORTES, 

A FIN DE REALIZAR EL ANÁLISIS 
DEL VI INFORME DE GOBIERNO

DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: El siguiente
punto del orden del día es la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz
Esparza, quien se encuentra en el salón de Protocolo. Se de-
signa una comisión para recibirlo y acompañarlo al salón de
sesiones, está integrada por el diputado Ricardo Francisco
Exsome Zapata, el diputado Víctor Manuel Pérez Díaz, la
diputada Soraya Pérez Munguía, el diputado Fernando Ga-
lindo Favela, el diputado José Luis Montalvo Luna y el dipu-
tado Jesús Sergio Alcántara Núñez.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Si
son tan amables, los diputados y las diputadas, se pide a la
comisión que cumplan con su cometido.

(La comisión cumple su cometido)

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Señor se-
cretario, hago de su conocimiento que comparece ante esta
soberanía bajo protesta de decir verdad. Por favor, pónga-
se de pie, señor secretario.

Ciudadano Gerardo Ruiz Esparza –ruego a la concurrencia
que se sirva guardar silencio, estamos en un acto constitu-
cional– en términos de los artículos 69 y 93 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos, ¿protesta
decir verdad ante esta Cámara de Diputados, con la fina-
lidad de continuar y profundizar el análisis del VI Informe
de Gobierno y enriquecer el diálogo entre los Poderes Le-
gislativo y Ejecutivo?

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Sí, protesto.

El presidente diputado Porfirio Muñoz Ledo: Enterado
de los alcances y consecuencias legales de ello, si no lo hi-
ciera, que la nación se lo demande.

Se otorga la palabra al ciudadano Gerardo Ruiz Esparza,
hasta por 15 minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias.
Saludo con respeto y con memoria histórica al diputado
Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados de la LXIV Legislatura.

Señoras y señores integrantes de la Mesa Directiva y coor-
dinadores parlamentarios, señoras, señores, muy buenas
tardes.

En cumplimiento con la Constitución Política, en el marco
de la Glosa del VI Informe de Gobierno del señor presi-
dente de la República, licenciado Enrique Peña Nieto,
comparezco ante esa soberanía, asisto con la convicción de
que este diálogo republicano fortalece nuestra vida demo-
crática en sintonía con la exigencia ciudadana de que sus
gobiernos rindan cuentas, ofrezcan resultados, sean trans-
parentes y actúen con apego a la legalidad.

Para su servidor, es excelente oportunidad para exponer los
avances del Programa Nacional de Infraestructura 2013-
2018, que a continuación denominaré PNI, de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes y, por conducto de esta
honorable soberanía, informar a una sociedad cada vez más
participativa y exigente.

Contar con infraestructura moderna y eficiente es un factor
central en el desarrollo social y económico de las naciones,
toda vez que potencia la eficiencia de la inversión pública
y privada. Facilita el funcionamiento eficaz de la produc-
ción, su acceso a los mercados y apoya un crecimiento
equilibrado.

Al inicio de la presente administración, el sector de comu-
nicaciones y transportes registraba una importante satura-
ción en los subsectores portuario, aeroportuario, en múlti-
ples autopistas y carreteras. Asimismo, se observaba un
bajo desarrollo de los sectores ferroviario y aeronáutico,
con 10 aerolíneas que habían quebrado en años anteriores,
así como un rezago en telecomunicaciones que limitaba la
competencia, la concurrencia y generaba altos costos en el
servicio de telecomunicaciones.

Ante ese escenario se diseñó y puso en operación el PNI:
obras de infraestructura que permitieran avanzar en la so-
lución de los problemas ya señalados, potenciar la compe-
titividad de la planta productiva y elevar la calidad de vida
de las familias mexicanas.

El PNI se resume en la construcción o modernización de 52
autopistas y 80 carreteras, con 6 mil 400 kilómetros de lon-
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gitud; la ampliación de los 10 principales accesos a Ciudad
de México; 12 proyectos bajo el esquema de asociaciones
público-privadas para la construcción, conservación y
mantenimiento de infraestructura.

La construcción del nuevo Aeropuerto Internacional de Mé-
xico; la construcción, renovación y ampliación de 28 termi-
nales aeroportuarias; duplicar la capacidad operativa de nues-
tros puertos; la construcción de trenes de pasajeros en dos
zonas metropolitanas del país; la modernización del sector fe-
rroviario de carga y el impulso al sector aeronáutico.

Además, se ha realizado una profunda transformación del
sector de telecomunicaciones, con base en la reforma cons-
titucional autorizada por el Congreso de la Unión, en la que
destacan proyectos como la Red Compartida, el Programa
México Conectado, la Red Puntos México Conectado, el
de Infraestructura Pasiva, la red troncal, el acceso a la pos-
tería de CFE y la liberación de derechos de vía para que
haya más telecomunicaciones.

Por lo que se refiere al sector carretero, los esfuerzos se han
enfocado en consolidar los principales ejes troncales del
país en altas especificaciones, y a ampliar las principales
carreteras y autopistas saturadas.

Se ha concluido la construcción y modernización de 41 au-
topistas de un total de 52 y las 11 restantes, con un avance
superior al 90 por ciento, estarán concluidas durante el pre-
sente ejercicio presupuestal. Asimismo, se ha concluido la
modernización y construcción de 79 de las 80 carreteras, la
última será concluida en este mes de octubre.

En materia portuaria. Al finalizar este año habremos dupli-
cado la capacidad operativa de nuestros puertos, de 260
millones de toneladas anuales a 530, lo cual será certifica-
do por la empresa internacional IDOM.

En el sector aeronáutico se registra un importante creci-
miento. Se han ampliado y modernizado 28 aeropuertos de
la red nacional, entre los que destacan Cancún, Acapulco,
Veracruz, Monterrey, Guadalajara, Guanajuato y Tijuana,
entre otros.

El Senado de la República ha ratificado 14 convenios bilate-
rales de transporte aéreo. También se realizaron mejoras de
regulación operativa y se reformaron leyes y reglamentos.

Lo anterior ha permitido que el número de pasajeros haya
crecido de 57 a 90 millones de personas, a diciembre pasa-

do, con lo que tendremos a noviembre del presente año, un
crecimiento acumulado mayor al 70 por ciento de pasaje-
ros, y el transporte de carga de casi 32 por ciento.

Se duplicó el número de las rutas aéreas. Se cuenta ahora con
más de mil 200 nuevas rutas nacionales-internacionales, y la
antigüedad de las naves de las principales aerolíneas se redu-
jo de 17 años a menos de siete años en promedio.

El proyecto de construcción del Nuevo Aeropuerto Interna-
cional de México avanza, proyecta resolver la saturación del
actual aeropuerto, así como la creciente demanda de trans-
porte de pasajeros y carga durante los próximos 100 años.

El NAIM; como le denominamos, tendrá capacidad para
atender en su primera etapa hasta 70 millones de pasajeros y
en su capacidad máxima será de 125 millones de pasajeros.

En el nuevo aeropuerto se han invertido 100 mil millones
de pesos y se han contratado 175 mil millones. Se cuenta
con recursos para cubrir las necesidades financieras de los
años 2018-2019, y el primer semestre de 2020.

En el NAIM trabajan 307 empresas, de las cuales 90 por
ciento son mexicanas que aportan beneficios sociales, co-
mo la generación de más de 45 mil empleos, con una pro-
yección de 60 mil al término del año, y se ha beneficiado
de manera directa a 17 mil personas a través del programa
de Empleo Temporal.

Se calcula que en toda la etapa de construcción se genera-
rán un total de 160 mil empleos y en su máxima etapa de
operación 450 mil.

El NAIM se realiza bajo el esquema de contrataciones
abiertas, modelo promovido por el Banco Mundial, para
transparentar la información en todas las etapas del pro-
yecto y con observadores permanentes de la OCDE y de la
Secretaría de la Función Pública.

El día de antier, el secretario general de la OCDE, licen-
ciado José Ángel Gurría, entregó el tercer informe de avan-
ces sobre el NAIM, documento que destaca innovadoras y
buenas prácticas que colocan al grupo aeroportuario a la
vanguardia de la administración pública en la aplicación
del estándar de datos para las contrataciones abiertas.

Por otra parte, el relanzamiento de los trenes de pasajeros
tiene como prioridad dar trato digno al ciudadano y mejo-
rar su seguridad, tiempos de traslado y calidad de vida, me
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refiero al Tren Ligero de Guadalajara y al Tren Interurbano
México-Toluca.

El Tren Interurbano México-Toluca, el primero de alta ve-
locidad en América, proyecta dar servicio diario a 230 mil
pasajeros, en un recorrido de 58 kilómetros de Zinacante-
pec a Observatorio, con un bitúnel de 4.7 kilómetros, dos
terminales, cuatro estaciones y 30 trenes de cinco vagones.

Al cierre del ejercicio presupuestal, en diciembre, tene-
mos programado que el tren tenga un avance superior al
98 por ciento en el tramo de 50 kilómetros de Zinacante-
pec a Santa Fe.

Sin embargo, diversos bloqueos por motivos sociales pro-
vocaron que dos trabes, cada una de mil 200 toneladas, que
ya estaban en proceso fraguado, se echaran a perder, to-
mando 15 días su reposición. Los bloqueos han permane-
cido, lo que está generando retrasos en la entrega de dos de
las terracerías y un viaducto elevado.

En el tramo de siete kilómetros de Santa Fe a Observatorio, a
cargo del gobierno de Ciudad de México, cuya conclusión se
espera en junio de 2019, se entregó la totalidad de los recur-
sos a la autoridad capitalina, a la que la SCT le solicitó tomar
las medidas necesarias a fin de que la empresa constructora
cumpla con sus obligaciones contractuales.

El Tren Ligero de Guadalajara transportará 230 mil pasaje-
ros diariamente a lo largo de 21.5 kilómetros, conecta a los
municipios de Zapopan, Guadalajara y Tlaquepaque.
Cuenta con 18 estaciones y 18 trenes de tres vagones, el
tren ya se encuentra en pruebas operativas y quedará con-
cluido y entregado al gobierno del estado de Jalisco en el
mes de noviembre próximo.

Además, se fortaleció al sistema ferroviario nacional de
carga con una inversión pública privada superior a los 130
mil millones de pesos. En telecomunicaciones hoy México
es más competitivo, hay mayor cobertura, servicios de ma-
yor calidad, precios más bajos.

El mandato constitucional de la reforma de telecomunica-
ciones que ustedes aprobaron está cumplido. Como pro-
ducto de la reforma autorizada por este honorable Congre-
so se generaron beneficios directos para el ciudadano,
como la eliminación del pago de larga distancia, del roa-
ming con Estados Unidos y Canadá, dio una política de ta-
rifas de interconexión que se han traducido en más de 130
mil millones de pesos de ahorro a la economía familiar.

Además, el número de usuarios de internet se ha duplica-
do, hemos pasado de 41 a 71 millones para llegar a los 80
millones a final de año.

El número de suscripciones de banda ancha móvil entre
2013 y 2018 se incrementó de 27 a casi 83 millones. El nú-
mero de hogares con internet habrá crecido de 7.9 a 20 mi-
llones al finalizar el año.

Es de mencionar que, en la reforma de telecomunicaciones,
sus proyectos han recibido 11 reconocimientos internacio-
nales de organismos como la UIT de la ONU y de la Aso-
ciación Mundial de Operadores Móviles.

Lograr las metas establecidas en el PNI implicó enfrentar
retos de diferente tipo, uno de ellos fue el efecto de la baja
en el precio del petróleo, situación que obligó al gobierno
de la República a tomar medidas para cuidar las finanzas
públicas y mantener el equilibrio económico, como lo fue
el de reducir los presupuestos anuales de las dependencias.

Este panorama planteó a la SCT un dilema: cancelar obras
y programas del PNI en el que era el camino más fácil, o
buscar los mecanismos para que nos permitieran alcanzar
los objetivos establecidos.

Con el apoyo de la Secretaría de Hacienda buscamos fuen-
tes alternas de financiamiento, a fin de preservar en la me-
dida de lo posible las obras contenidas en el PNI. Gracias
a la solidez de los proyectos esto se logró. Esto permitió
que no solo se mantuviera el PNI en 1.2 billones de inver-
sión sino subiera a 1.4 billones de pesos y se pudieran cum-
plir las metas establecidas.

También hemos enfrentado retos y riesgos inherentes a la
conclusión de obras de servicios de gran magnitud y tras-
cendencia, mismos que hemos tratado de resolver con la
mayor responsabilidad posible. El más significativo, el Pa-
so Exprés de Cuernavaca, que considero necesario visuali-
zarlo a la luz de la magnitud de las obras derivadas del PNI.

En dos comparecencias, en años anteriores, se ha rendido
cuenta detallada de todas las acciones realizadas. Me per-
mito hacer entrega a la Presidencia de esta honorable sobe-
ranía, del informe que en su oportunidad entregué al Con-
greso de la Unión. –Si es tan amable de entregarle al señor
presidente.

Un informe muy completo que contiene las acciones reali-
zadas, la información rendida a la opinión pública, la aten-
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ción a los familiares de las víctimas, la ayuda a los vecinos,
la reparación del tramo de 36 metros afectado en una auto-
pista de 15 kilómetros, que presta sus servicios integral-
mente a partir de noviembre del año pasado. La justifica-
ción del costo total del proyecto, el resultado del dictamen
emitido por peritos técnicos independientes, que concluye
como causa el taponamiento de la alcantarilla que infiltró
el terraplén y provocó la oquedad.

Por último, quisiera destacar de manera relevante que por
gestión única de la SCT los familiares de las víctimas que
lamentablemente perdieron la vida fueron indemnizados
conforme a ley, con un convenio reparatorio ante autoridad
competente.

Asimismo, me permito destacar que en todo momento la
SCT, y personalmente su servidor, hemos contribuido a
la auditoría e investigación realizadas por la Secretaría
de la Función Pública, la cual ya fue concluida, determi-
nando la responsabilidad de los servidores públicos co-
rrespondientes.

Señoras y señores diputados, desde el inicio de esta admi-
nistración el actuar de la SCT se ha guiado por una políti-
ca de resultados, de transparentar desde un inicio toda su
operación, a través de la publicidad de los procesos de con-
tratación, la apertura de expedientes, la inclusión de testi-
gos sociales y testimonios de notarios públicos, así como la
publicación de informes de resultados semestrales y anua-
les de cada subsector, además de su publicación en las re-
des sociales públicas.

Asimismo, la SCT ha asumido el compromiso del estándar
de contrataciones abiertas en tres proyectos emblemáticos:
el nuevo aeropuerto, la red compartida y el nuevo puerto de
Veracruz.

Deseo expresar a este Congreso mi agradecimiento por la
aprobación de la reforma de telecomunicaciones.

Me permito aprovechar esta oportunidad para reconocer a
mi equipo de trabajo que me ha acompañado a lo largo de
estos años y que ha acreditado un alto nivel de profesiona-
lismo y de vocación de servicio. A todos ellos, a las muje-
res y hombres de la SCT les agradezco de todo corazón su
apoyo. A los legisladores les agradezco su atención. Quedo
a sus órdenes. Muchísimas gracias.

Presidencia de la diputada
María de los Dolores Padierna Luna

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, señor secretario. Nos visitan en esta Cáma-
ra estudiantes de la facultad de Derecho de la Universidad
Veracruzana, Campus Xalapa, invitados por la diputada
Mariana Dunyaska García Rojas. Y a los estudiantes de la
licenciatura en derecho, provenientes del Centro Universi-
tario Palmira, invitados por la diputada Julieta Macías Rá-
bago. Sean ustedes bienvenidas y bienvenidos. Para la pri-
mera ronda...

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Micrófono en la curul del diputado Gerardo Fer-
nández Noroña.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Diputada presidenta, Mesa Directiva, yo
he insistido en pedir a los funcionarios, recordarles que se-
pan que se deben conducir con verdad.

Yo solo quiero mencionar que escuchando la intervención
del secretario ratifico que agravia a esta soberanía su pre-
sencia, que es la encarnación de la corrupción del actual
gobierno, de la negligencia criminal y de la desvergüenza.
De verdad lamento que esté presente aquí este funcionario
hoy compareciendo.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: El presidente hizo mención de la solicitud que aho-
ra usted refrenda y el secretario conoce perfectamente que
está compareciendo bajo protesta de decir verdad.

Para la primera ronda, de pregunta, respuesta y de réplica,
tiene la palabra el diputado Francisco Elizondo Garrido,
hasta por cinco minutos, para formular su intervención. 

El diputado Francisco Elizondo Garrido: Gracias, dipu-
tada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El diputado Francisco Elizondo Garrido: Bienvenido,
señor secretario Gerardo Ruiz Esparza, compañeras y com-
pañeros legisladores. Muy buenos días a todos. Estamos
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por terminar el último año de gobierno de la presente ad-
ministración, sin duda este es el momento y la oportunidad
idónea para realizar un recuento de lo que se ha hecho, pe-
ro sobre todo lo que queda pendiente por hacer.

El sector comunicaciones y transportes representa una de
las piezas fundamentales para el desarrollo nacional, las
áreas de trabajo son tan amplias que comprenden el rubro
de telecomunicaciones, los servicios públicos de correos,
la aviación y los aeropuertos, la navegación y los puertos,
el transporte ferroviario y carretero, así como la planea-
ción, construcción y mantenimiento de carreteras.

En este sentido, del análisis al VI informe de labores de la
institución a su cargo, se desprende que uno de los objeti-
vos principales de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, fue el de impulsar el desarrollo social, la in-
versión y la competitividad económica del país a través de
la creación de infraestructura de dos grandes obras de pri-
mer nivel y mediante la inversión en vías carreteras para la
reconstrucción de diferentes tramos que permitan tener un
país con conexiones suficientes y de calidad.

Me refiero por supuesto a la construcción del Nuevo Aero-
puerto Internacional de México, al tren interurbano Méxi-
co-Toluca y la inversión durante su gestión realizada, la red
federal en cuanto a su conservación. Y así, estos tres as-
pectos es precisamente donde me gustaría dirigir este diá-
logo debido a la magnitud de las obras, a los recursos pú-
blicos erogados y a las controversias que se han suscitado
al respecto.

Respecto al Nuevo Aeropuerto Internacional de México, la
discusión se ha centrado en continuar con el actual proyec-
to ubicado en Texcoco u optar por la construcción de dos
pistas en la Base Militar de Santa Lucía.

Más allá de la polémica que se ha generado en el tema, me
gustaría que no se perdiera de vista el hecho que este tema
debe ser abordado desde una perspectiva técnica y especia-
lizada, pues implica el ejercicio de presupuesto público y la
creación de infraestructura, acciones que por su naturaleza
hacen que converjan otras ramas como la jurídica en el
análisis de las obligaciones contractuales derivadas de la
puesta en marcha de cualquiera de las dos obras, así como
la funcionalidad y seguridad aérea que debe garantizarse.

Ahora bien, por lo que hace al tren interurbano México-
Toluca, mucho se ha especulado sobre el avance real que
tiene tan importante obra. Por ejemplo, en diversos me-

dios de comunicación se ha sostenido que en lo corres-
pondiente a la terminal de Zinacantepec falta montar las
trabes, elementos horizontales por donde corre el tren,
pero esta no es la única interrupción señalada, pues en el
recorrido trazado rumbo a la Ciudad de México se han
resaltado mucho más tramos inconclusos, lo que genera
incertidumbre y desconfianza en la ciudadanía en virtud
del impacto que tendrá en la vida de los usuarios, en el
desarrollo económico del país y en la mitigación del da-
ño ambiental.

Por otro lado, e insistiendo en la red carretera federal, di-
versos medios de comunicación han sido la voz de la ciu-
dadanía ante las continuas quejas sobre el estado de con-
servación de la misma. Asimismo, refirieron que el nuevo
gobierno recibirá el 78 por ciento de las carreteras del país
con un estado de conservación entre regular y bueno, mien-
tras que el 22 por ciento restante se encuentra en malas
condiciones, motivo por el cual la nueva administración
tendrá que dirigir más de 20 mil millones de pesos para la
conservación de las vías de carretera federal.

Estoy consciente que son diversos los factores que inter-
vienen en la consolidación del mantenimiento carretero,
sin embargo, no podemos dejar de señalar la inexistencia
de información que le permite a la ciudadanía tener un pa-
norama claro sobre qué tan certera es la información que se
maneja en diversos medios de comunicación y qué está ha-
ciendo la institución a su cargo al respecto.

Ante estos tres escenarios de su competencia quisiera pre-
guntarle lo siguiente. Primero. Desde el punto de vista de
Aeronáutica Civil, ¿la construcción de dos pistas en el área
de Santa Lucía es una opción viable? ¿Cuál sería el costo
de la cancelación del nuevo aeropuerto tomando en cuenta
los montos que podrían erogarse en virtud de las rescisio-
nes de contrato que pudieran generarse, así como los gas-
tos legales previstos para aquellos casos que se optara por
la vía judicial para la resolución de posibles conflictos?

Segundo. ¿Cuál es el avance real de la construcción del
Tren Interurbano México-Toluca? ¿Cuánto tiene de atraso
y cuál es la razón por la cual no avanza?

Y, tercero. ¿Cuál es el estado que guarda la Red Federal en
cuanto a su conservación, cuáles son las razones por las
cuales no se han etiquetado los recursos suficientes para su
buena conservación? Agradezco de antemano sus respues-
tas, señor secretario.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Para dar respuesta, tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco mi-
nutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputado
Francisco Elizondo Garrido. Seré muy preciso en materia
del nuevo aeropuerto, que es un tema que hoy es parte cen-
tral del debate nacional. Debo contestar con la verdad que
yo conozco, con la documentación que yo conozco, y que
es la que obra en poder del gobierno de la República, y que
es información totalmente pública.

Lo que dicen los expertos, porque esta es más que una opi-
nión de un servidor público o de un ciudadano, es que de-
bido a la interferencia en las rutas aéreas del aeropuerto de
la Ciudad de México y del aeropuerto de Santa Lucía, prác-
ticamente la operación simultánea es imposible. No es al-
go viable.

Dos. El costo de cancelar, respondo al diputado…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Un momentito, señor secretario, un momentito, se-
ñor secretario. Diputado Gerardo Fernández…

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Que no mienta el señor secretario.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: El costo de cance-
lar este…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Señor secretario, un momentito, por favor.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: …es de 60 mil mi-
llones de pesos…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Señor secretario, un momentito. No, diputado Ge-
rardo Fernández Noroña, el secretario está en el uso de la
palabra y los partidos tenemos nuestros propios tiempos, y
es ahí cuando debemos intervenir. Le ruego nos permita
desahogar la comparecencia. Continúe, señor secretario.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Pero que no mienta el señor secretario.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: El costo de cance-
lar, que es información pública también, y está a disposi-

ción de todos ustedes en la página del Grupo Aeroportua-
rio, son 60 mil millones de pesos por obra ya ejecutada,
más 40 mil millones de pesos de insumos ya adquiridos, y
adicionalmente seguramente las empresas, 307 empresas
que ya le informé a este honorable Congreso, estarán su-
friendo daños económicos que tendrán que ser reparados.

El avance real del tren México-Toluca, el avance real del
tren México-Toluca lo comenté en mi exposición, espera-
mos que del tramo de Zinacantepec a la Marquesa para el
mes de diciembre esté concluido, los túneles de 4.7 kiló-
metros abajo, abajo de la Mzarquesa están concluidos, y el
tramo de la Ciudad de México, el tramo de la Ciudad de
México que corre de los túneles a Santa Fe, esperemos ten-
ga un avancen cercano a 98 por ciento.

El tramo correspondiente a la Ciudad de México, tengo in-
formación de que se entregará al mes de noviembre con 60
por ciento de avance y deberá concluirse en junio del pró-
ximo año.

El estado de la carretera, realmente el diputado habló de un
diagnóstico actualizado. En la red federal, 78 por ciento se
encuentra –diría yo, de acuerdo a los reportes que tengo–
en buenas condiciones, y hay un 22 por ciento que requie-
re de un mantenimiento mayor.

Se le ha informado a esta honorable soberanía, que tuvi-
mos recortes presupuestales importantes que impactaron
el mantenimiento a las carreteras durante los tres años
pasados. Sin embargo, gracias al apoyo de la Secretaría
de Hacienda, se instrumentaron las APP, asociaciones
públicas-privadas, que están permitiendo avanzar en el
mantenimiento de las carreteras que tenían mayor nece-
sidad y dejar con un 83, 84 por ciento de buen estado, las
carreteras federales. Por lo que corresponde a autopistas,
hablamos de un 94 por ciento de situación favorable. Se-
ñor diputado, espero haber contestado a sus preguntas.
Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Para su réplica, tiene la palabra el propio
diputado Francisco Elizondo Garrido, hasta por dos minutos.

El diputado Francisco Elizondo Garrido: Gracias por la
respuesta, señor secretario. Yo quisiera empezar mi réplica
haciendo una reflexión a todos los que estamos aquí, por-
que sin duda hay que reconocer que existen posturas en-
contradas en cuanto a si es democrática o no la consulta, en
cuanto a si es legal o si es ilegal la consulta.
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Y también hay que reconocer que existen posturas de la
ciudadanía y de muchos de los que estamos aquí presentes,
de los cuales pueden estar en contra o pueden estar a favor
del nuevo aeropuerto de México. 

Pero lo que tenemos hoy muy claro es que hay una consul-
ta que se va a llevar a cabo del 25 al 28 de octubre, y creo
que sería muy importante invitar a toda la sociedad a que
participe en esta consulta y que ahí haga valer, finalmente,
la opinión al respecto que tenga sobre el Nuevo Aeropuer-
to Internacional de México.

En cuanto al tema de conservación de carreteras, como
bien mencionó, señor secretario, sabemos que hubo un re-
corte importante por la caída de los precios del barril de pe-
tróleo, lo cual imposibilitó a la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes para que se pudieran etiquetar mayores
recursos en cuanto a temas de conservación. Y yo conside-
ro que fue muy acertada la decisión que en conjunto tuvo
con la Secretaría de Hacienda la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes, de implementar los esquemas de
APP, de asociaciones público-privadas, y poderle hacer
frente a la situación que guardaba la red general de carre-
teras en cuanto a su conservación.

Reconocer también que a pesar de los recortes presupues-
tales que acabo de mencionar, se logró cumplir práctica-
mente a cabalidad con el Plan Nacional de Infraestructura
que se trazó desde un inicio por parte de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, lo cual también hay que
decir que no era una tarea sencilla. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado.

Tiene la palabra ahora la diputada Norma Azucena Rodrí-
guez Zamora, del Grupo Parlamentario del PRD, hasta por
cinco minutos para formular su pregunta.

La diputada Norma Azucena Rodríguez Zamora: Con
su venia, presidenta. Sea usted bienvenido, señor secreta-
rio. Su labor al frente de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes ha sido cuestionada por casos muy polémi-
cos, como todos sabemos, el nuevo Aeropuerto, el tren in-
terurbano México-Toluca, las líneas del Metro de Monte-
rrey y Guadalajara y muchos otros temas. Temas que han
generado rechazo social a la ya de por sí deteriorada ima-
gen del presidente y su gabinete.

Tal es el caso del Fideicomiso Maestro, trámite que fue
firmado por el subsecretario de Infraestructura con su
anuencia hace unos meses, a fin de que los recursos que se
obtienen del peaje carretero pasen a manos de privados,
donde no hay reglas claras ni mucho menos transparencia.

Señor secretario, le pido nos explique claramente las si-
guientes preguntas. Primero. ¿De qué manera este fideico-
miso beneficiará al país? ¿Sabe usted que esta acción es
ilegal, dado que los recursos que se manejan son públicos?

Dos. Están en juego 39 mil millones de pesos anuales. Dí-
ganos exactamente a dónde van a ir a parar estos recursos,
que bien podrían servir para mantenimiento de las carrete-
ras de nuestro país que mucha falta les hace, y

Tres. ¿Cómo es posible que uno de los ingresos más impor-
tantes para el gobierno federal, que es el cobro de peajes, se
haya puesto a disposición de privados sobre todo cuando hay
altas posibilidades de pérdida y cuando no se sabe quién lo
manejará? Quedo atenta a sus respuestas, señor secretario.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Para dar respuesta, tiene la palabra el secretario Ge-
rardo Ruiz Esparza, por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
Rodríguez. La primera, este Fideicomiso Maestro es un fi-
deicomiso que fue abierto por instrucciones precisas de
Fonadin de Banobras. Es la forma en que opera Fonadin
normalmente, cuando recibe las cuotas de las autopistas,
utiliza esos recursos para el financiamiento de nuevas
obras de infraestructura.

En este caso particular, Fonadin y Banobras, con la autori-
zación de la Secretaría de Hacienda, solicitaron a la Secre-
taría transferirles los ingresos y la concesión de la autopis-
ta México-Puebla.

Así se hizo, es la finalidad de Fonadin desde hace muchos
años, Fonadin financia nuevas obras de infraestructura con
esos ingresos. Lo que sí le pidió la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes a Fonadin es que fuera información
pública, como lo es. Que fuera información consultada o
consultable por cualquiera de los miembros de este Con-
greso, o por cualquier ciudadano, como lo es.

Entonces, tenemos ahí un fideicomiso instalado por Fona-
din, que no es la Secretaría de Comunicaciones, depende
de Banobras, que en este caso es totalmente información
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pública, y todo el recurso que recibe anualmente se destina
a pagar y hacer más obra de infraestructura, que tiene co-
mo fin el objeto social de Fonadin, fideicomiso instalado
en Banobras.

Y no es desde luego algo que se haya puesto en manos pri-
vadas. Lamento que se haya interpretado así una operación
financiera sana que, repito, es una operación normal de Ba-
nobras y de Fonadin a través de la cual se realizan nuevas
obras, no se ponen a disposición de ningún particular y es
información pública que puede ser consultada en cualquier
momento por parte de la diputada o por parte de todos us-
tedes, en caso de estar interesados. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Tiene la palabra el diputado Alberto Esquer
Gutiérrez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, hasta por cinco…

Perdón. Para su réplica, disculpe diputada Norma Azucena
Rodríguez, tiene usted la palabra por dos minutos.

La diputada Norma Azucena Rodríguez Zamora: Le
agradezco los comentarios, señor secretario. Sin embar-
go, la administración de Enrique Peña Nieto será recor-
dada por su insensibilidad para gobernar, pero sobre to-
do por la corrupción que impera de secretaría en
secretaría, basta analizar el trabajo que ha realizado la
Secretaría que está a su cargo y que es famosa por los
desvíos, las licitaciones para amigos, por empresas fan-
tasmas, por socavones y principalmente por la incapaci-
dad para realizar un buen trabajo.

Lo digo con conocimiento de causa. La Auditoría Superior
de la Federación ha levantado informes con irregularidades
prácticamente todo el sexenio. La Secretaría de la Función
Pública ha suspendido operaciones a empresas a las que us-
ted les otorgó contratos por más de mil millones de pesos.
Y recientemente, la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos emitió un informe exhaustivo, donde señala que
el socavón del Paso Exprés en Cuernavaca no fue un acci-
dente, sino una cadena de ineptitudes. Pero estos escánda-
los no han representado impedimento para que usted siga
en el cargo.

Ojalá que el próximo gobierno cumpla lo que prometió y
sea llamado a rendir cuentas, porque un servidor público
que ha desfalcado a la nación no puede quedar impune. Es
cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, compañera diputada.

Tiene ahora el uso de la palabra el diputado Alberto Esquer
Gutiérrez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, hasta por cinco minutos, para formular sus comenta-
rios y preguntas.

El diputado Alberto Esquer Gutiérrez: Muchas gracias,
diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El diputado Alberto Esquer Gutiérrez: Gracias, secreta-
rio. Hace cuatro años y medio, el 28 de abril del año 2014,
el presidente Enrique Peña Nieto anunció el Programa Na-
cional de Infraestructura y en este informe el presidente de
la República anunció y contempló el tren eléctrico urbano
de la zona metropolitana de Guadalajara y lo anunció con
un monto de 17 mil 693 millones de pesos.

Al día de hoy, secretario, van invertidos, con base a Trans-
parencia Presupuestaria de la Secretaría de Hacienda, casi
30 mil millones de pesos, que representa un incremento del
66 por ciento adicional al monto original, sabiendo que la
inflación en estos años no rebasó el 24 por ciento ni el dó-
lar incrementó más del 44 por ciento.

En concreto, secretario, y en atención a esta soberanía, us-
ted ahorita en su informe señaló la terminación del tren
eléctrico en la ciudad de Guadalajara antes de terminar el
mes de noviembre. No hemos tenido el gusto de ir a visitar
la obra, ha estado usted en varias ocasiones y no nos han
invitado a la supervisión de la misma. Yo le preguntaría si
sí será terminada esta obra y entregada antes del mes de no-
viembre.

Quisiera también preguntarle, secretario, el estatus que guar-
da la carretera federal Guadalajara al puerto de Manzanillo.
Actualmente esta carretera es la de mayor tráfico vehicular de
autotractores y camiones de carga por la puerta hacia nuestro
país, que es el puerto actualmente de Manzanillo.

De igual manera, secretario, quisiera preguntarle el estatus
que guarda la carretera federal Guadalajara-Puerto Vallar-
ta, y preguntarle si en el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración 2019, en los proyectos que ya traen registro ante
la Secretaría de Hacienda, está contemplado el seguimien-
to y terminación de estas propias obras.
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En concreto, secretario, que nos pudiera informar el incre-
mento del 66 por ciento de la obra, por encima de la infla-
ción, que tiene el tren ligero de la zona metropolitana de
Guadalajara.

Y, por último, preguntarle, estamos en el sexenio de las pe-
ores carreteras, en el mantenimiento de todas las carreteras
alimentadoras del país.

¿Qué recomendación podemos tener ante el nuevo Presu-
puesto de Egresos de la Federación para que las carreteras
alimentadoras de todo el país, que están hechas pedazos
–carreteras que unen municipios enteros, estados enteros
de todas las zonas, estados, distritos que venimos los dipu-
tados federales, ha sido una de nuestras mayores preocupa-
ciones y solicitudes, las carreteras alimentadoras–, ¿qué re-
comienda usted, qué propuesta están haciendo al nuevo
gobierno entrante para darle mantenimiento a estas carrete-
ras que están en pésimas condiciones? Es cuanto, secreta-
rio.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Para dar respuesta tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco mi-
nutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias,
diputado Esquer. La pregunta es si la estimación de los téc-
nicos que construyen el tren de Guadalajara ya trae un 96
por ciento de avance, 97 por ciento, y estará terminado en
noviembre. Es el compromiso que hemos hecho con el go-
bierno del estado para que sea entregado para pruebas ope-
rativas en el mes de noviembre. 

Terminado al 100 por ciento en su construcción. Ahí ini-
ciarán cinco o seis meses de pruebas operativas. Depende-
rá de los técnicos, de los supervisores para que el tren pue-
da ya ponerse en operación con pasajeros. Ese es el plan.
Le digo que el costo inicial que está registrado en la Secre-
taría de Hacienda, y que es información pública, fue de 19
mil millones de pesos y el costo que está teniendo, es lo
que me informan, al mes de noviembre será de 24 mil 300
millones de pesos ejercidos. Y una inversión total de 25 mil
587 millones de pesos. 

Habría que hacer la cuenta del incremento, de la actualiza-
ción de los materiales que definitivamente en el caso de un
tren tienen un impacto un poco mayor que la inflación ge-
neral. Porque es acero, vimos que ayer subió el acero. Es
concreto, ha subido mucho y eso ha impactado que se ha-

ya ido de 19 mil a 25 mil millones en cuatro años, poco
más de cuatro años. 

Pero si usted me preguntara si es un incremento normal en
una obra por actualización de costos, diría yo que sí. Al
menos es lo que me informan los técnicos que están al fren-
te de esta obra y los responsables directos de su construc-
ción. 

En el caso de la autopista Guadalajara a Puerto de Manza-
nillo, es una autopista que estaba en proceso de construc-
ción normal, sin embargo, por razones sociales, cosa que
no es en un momento dado extraño, en estos casos tuvimos
muchas interrupciones. Tuvimos la toma de casetas duran-
te varios meses estuvieron tomándonos las casetas, impi-
diendo los trabajos en la autopista.

Es una autopista que está a cargo de Banobras como con-
cesionario de la Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes y todos hacemos votos porque estos problemas se
superen y pueda la autopista acabarse. Lleva un gran avan-
ce, prácticamente un 87 por ciento. Está muy cerca de con-
cluirse. Yo puedo asegurar que, si en un momento dado se
liberan los problemas, en dos meses, tres meses, puede
concluirse esta obra tan importante.

En el caso de la autopista Guadalajara-Puerto Vallarta, que
tiene tres tramos, uno ya está terminado totalmente en fun-
cionamiento, otro que va a Las Varas, que tiene un avance
del 93 por ciento y que es de los temas que lamentable-
mente tenemos que dejar sin concluir ya por falta de sufi-
ciencia presupuestal, pero que en la próxima administra-
ción estará a un tres por ciento, cuatro por ciento, de
concluirse a Las Varas.

En el caso de Las Varas a Puerto Vallarta, ya se inició la
obra. Es la última, vamos a decir, adjudicación de autopis-
tas que se hizo. La tiene una empresa que tiene toda la ca-
pacidad económica para construirla. Ya inició la construc-
ción. La idea es que se termine en un año tres meses más.
Se logró conseguir toda la parte de manifestación de im-
pacto ambiental, el derecho de vía que no fue sencillo, pe-
ro es una obra que se veía para concluirse posteriormente.

El compromiso de esta administración fue el que hubie-
ra el recurso necesario para su construcción y poder lle-
gar a Puerto Vallarta, que es un largo anhelo de los veci-
nos de aquel sitio y desde luego del estado de Jalisco y
del estado vecino de Jalisco, a donde llega también la
propia autopista.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 25 de octubre de 201869



Las carreteras alimentadoras. ¿Qué recomiendo para darles
mantenimiento? Creo que debe haber mucho más compro-
miso de todos, para carreteras alimentadoras y carreteras,
en un momento dado conocidas como carreteras rurales.
Son carreteras que están como responsabilidad de los esta-
dos, no de la federación como responsabilidad, muchas de
ellas de municipios.

Y creo yo que en manos de este Congreso está en buena
medida, que pueda haber partidas presupuestales suficien-
tes para atender a las carreteras alimentadoras, pero repito,
creo que hay que subirle un poco el tono al tema tan im-
portante, porque es lo que comunica a las zonas más nece-
sitadas, a las zonas más pobres.

En esta administración se construyeron más de 34 mil ki-
lómetros de carreteras rurales y carreteras alimentadoras.
Fue gracias a ustedes que aprobaron los presupuestos co-
rrespondientes para poder hacer esta obra. Pero creo que sí,
mi recomendación respetuosa es que el gobierno esté más
atento al tema, y la Cámara de Diputados en el Presupues-
to lo esté también, para cumplir con esta cuestión tan social
y tan necesaria. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Para formular su réplica, el diputado Al-
berto Esquer Gutiérrez, hasta por dos minutos.

El diputado Alberto Esquer Gutiérrez: Gracias, secreta-
rio. Creo que la información, secretario, que está en la pá-
gina presupuestaria de la Secretaría de Hacienda, el presu-
puesto inicial para el tren eléctrico de la zona
metropolitana de Guadalajara fue de 17 mil 693 millones,
y van ejercidos casi 30 mil. Es un incremento real del 66
por ciento extra del monto original. Creo que ahí se tendría
que perfectamente revisar porque es un incremento bastan-
te oneroso.

Quisiera, secretario, tres compromisos hizo el presidente
Enrique Peña Nieto en Jalisco. El primero fue la termina-
ción de la carretera Jalisco-Colima-Nayarit, que es para lle-
gar al puerto. Efectivamente la trae Banobras pero han si-
do incapaces de poder en seis años, en todo este sexenio,
poder terminar esa carretera.

El compromiso dos que hizo el presidente de la República
fue la terminación de la carretera Guadalajara-Puerto Va-
llarta, ya que actualmente Puerto Vallarta es el segundo
puerto de mayor afluencia turística nacional e internacional
y no está siendo terminada.

El tercer compromiso que hizo el presidente de la Repúbli-
ca fue la terminación del tren eléctrico. 

Ninguna de los tres está siendo terminado en tiempo y for-
ma. Creo que si se hubieran eficientado los recursos del
tren eléctrico, de la carretera Puerto Vallarta, hubiera podi-
do tener un gran proyecto económico, social y de desarro-
llo estos tres estados: Colima, que conecta el puerto de
Manzanillo con los estados de Jalisco y Nayarit.

Ojalá, secretario, se haga un gran esfuerzo al finalizar esta
administración para poder terminar estos proyectos sexe-
nales que fueron compromiso del presidente de la Repúbli-
ca. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Esa Presidencia saluda a estu-
diantes de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la
Universidad Autónoma de Querétaro, invitados por el
diputado Felipe Fernando Macías Olvera. Sean todos y to-
das bienvenidas.

Tiene la palabra el diputado Emilio Manzanilla Téllez, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, hasta por cin-
co minutos, para formular sus comentarios y preguntas.

El diputado Emilio Manzanilla Téllez: Con su venia,
presidenta. Señor secretario Gerardo Ruiz Esparza, este se-
xenio será recordado como un enorme sexenio, pero enor-
me en corrupción, enorme en tráfico de influencias y de
conflicto de intereses. No hay en toda la administración pú-
blica federal un campo que muestre tantos vicios en obras
y servicios como el del ramo de las comunicaciones y los
transportes.

Como se menciona en un reciente estudio de México Eva-
lúa, las obras en infraestructura de este gobierno se carac-
terizan por los sobrecostos millonarios muy por arriba de lo
programado.

Los retrasos en la ejecución, de las deficiencias en la pla-
neación de los proyectos, las contrataciones opacas y pro-
cesos de licitación donde es evidente la escasa competen-
cia entre las empresas interesadas en participar.

Es por demás ofensivo para la sociedad el incumplimiento
sistemático de los deberes del servicio público de esta área. 

Solo para dar un ejemplo, la obra del tren México-Toluca
tenía un costo total original de 33 mil 741 millones de pe-
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sos, pero hasta esta fecha el costo ya alcanzó los 60 mil mi-
llones de pesos. Es decir, 77 por ciento más de lo original-
mente presupuestado. Seguramente el dinero quedó en la
famosa Casa Blanca.

Secretario, está documentado por la Auditoría Superior de
la Federación que las licitaciones de los contratos de la
obra se realizaron sin planos, trazos definitivos y estudios
de vialidad e impacto.

Explíquenos cómo es que se realizaron licitaciones sin que
la secretaría tuviera derechos de vías y usos de suelos libe-
rados, era obvio que el gobierno iba a perder en tribunales
las demandas de los comuneros y solo hasta entonces se
buscó modificar el trazo original del proyecto.

Por si fuera poco, hay mucha opacidad. Quiero pedirle,
desde esta tribuna, a que haga públicos los contratos y ad-
judicaciones directas, así como los convenios de colabora-
ción entre dependencias.

Asimismo, le exigimos que entregue toda la información re-
lacionada con los convenios modificatorios, con la relación a
cambios relevantes con todos los convenios. Las subcontra-
taciones hechas, pagos e informes de supervisión.

Por último, señor secretario, queremos pedirle que nos in-
forme si se le ha dado respuesta a las recomendaciones, so-
licitudes y observaciones que le ha hecho la Auditoría Su-
perior de la Federación, y qué avances se tienen al
respecto. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Para dar respuesta, tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputado
Manzanilla Téllez. Son temas variados, trataré de ser pun-
tual en cuanto a algunas cuestiones. 

Tren México-Toluca tiene un registro inicial en la Secreta-
ría de Hacienda, información que es pública también, y
aquí podemos darle información más en particular a usted,
por 45 mil millones de pesos, el costo de la obra así se re-
gistró después de la licitación, el costo actual está ejercido
en 52 mil, 51 mil millones de pesos, y el costo final es de
54 mil millones de pesos, es lo que se tiene.

No son las cifras que usted amablemente aquí nos rinde,
estas son las cifras oficiales, que repito, son públicas, y le

ofrezco que los funcionarios correspondientes le comenten
a usted el detalle, para que haya plena certidumbre sobre
estos puntos.

El proyecto ejecutivo del tren estaba perfectamente deter-
minado por una de las empresas más importantes del mun-
do, una empresa española, que fue la que hizo el proyecto
ejecutivo, estaba totalmente concluido.

El derecho de vía estaba totalmente logrado. Hubo algún
problema sobre la marcha, como normalmente sucede en
este tipo de proyectos, que algunos compañeros ejidatarios
y comuneros que no están de acuerdo, tratamos de que
siempre haya un buen arreglo, se han quejado y se han se-
guido quejando, pero el derecho de vía era completo, lo te-
nía la Comisión Federal de Electricidad, íbamos en buena
medida por ese derecho de vía. Sin embargo, surgieron re-
clamaciones, que normalmente así sucede, 256 amparos
hemos tenido que atender, han sido superados casi todos,
pero repito, son cuestiones que se presentan en este tipo de
obras, yo creo que no hay ninguna obra en donde no se pre-
senten este tipo de problemas.

Adjudicaciones directas. Es información pública, la gran
mayoría de las obras de la Secretaría son licitadas pública-
mente y no es que yo lo diga. Hay constancia fiel en la pá-
gina de la Secretaría, en la página del Nuevo Aeropuerto,
en la página de las obras más relevantes. Hay testimonio
fiel de que ahí están las licitaciones con testigo social, con
notario público, con observadores independientes de la Cá-
mara de la Construcción, en fin, con todos los instrumen-
tos que tenemos para que haya claridad.

Las adjudicaciones directas son de acuerdo a la ley. Cuan-
do hay adjudicación directa es porque la ley lo mandata.
No hay adjudicaciones directas realizadas en la Secretaría,
en la gran cantidad, 17 mil concursos hemos hecho, 17 mil
licitaciones. Han participado, porque también dice que no
hay participantes, en las obras normalmente participan de
40 a 50 empresas que están licitando precisamente para po-
der ganar esa obra.

Hay una gran competencia hoy realmente. 17 mil licitacio-
nes, más de cinco mil empresas participan en la Secretaría,
en las obras que está realizando.

Subcontrataciones, señor diputado, le agradezco la oportu-
nidad de precisar esto. Este es un tema. Si una empresa ga-
na una licitación y subcontrata en un momento dado los
trabajos para hacer alguna trabe, para hacer alguna pieza de
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acero, esa es decisión de la empresa, la que responde 100
por ciento es la empresa que ganó la licitación y no en un
momento dado la subcontratada, para hacer un trabajo es-
pecial.

A la Auditoría Superior de la Federación, en el caso del
tren, se le han contestado el 100 por ciento de los requeri-
mientos. Entiendo que al día de hoy no existe ninguna ob-
servación pendiente de atender. No existe ninguna, salvo lo
que cotidianamente la Auditoría Superior de la Federación,
la misma Secretaría de la Función Pública están auditando
permanentemente, y es algo que yo le he pedido a la Audi-
toría Superior de la Federación que nos auditen, a la propia
Secretaría de la Función Pública que nos auditen.

Mientas más nos auditen estamos nosotros más tranquilos
de que las cosas van avanzando.

Hemos tenido alrededor de 6 mil 600 auditorías en el sexe-
nio y prácticamente quedan pendientes de atenderse 57.
Esto significa algo muy claro, es un número que habla de
que las observaciones que se han tenido en las auditorías
han sido respondidas adecuadamente. Y seguiremos estan-
do a las órdenes de la Auditoría Superior de la Federación
para cualquier tema que haya que aclararles.

Creo que contesté las partes más importantes. Toda la in-
formación de la Secretaría es pública. Desde el inicio de la
administración no hay expedientes reservados, son expe-
dientes públicos. Había 2 mil 636 expedientes reservados,
hoy todos son públicos. Gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Para su réplica, tiene la palabra el diputado
Emilio Manzanilla Téllez, hasta por dos minutos.

El diputado Emilio Manzanilla Téllez: Señor secretario,
no queremos dejar pasar una encarecida solicitud respecto
de la construcción del libramiento Sur Poniente de Mara-
vatío, en Michoacán. Es urgente que se le dé solución a es-
ta obra, debido a que mucha gente de trabajo ha perdido la
vida en diferentes percances.

El libramiento es una obra de alto impacto para el oriente
del estado de Michoacán desde el 2012, que se iniciaron las
gestiones ante la Secretaría dentro del programa de Cons-
trucción y Modernización de Carreteras Federales. Los
avances han sido muy lentos a pesar de tener toda la docu-
mentación requerida por el manifiesto de impacto ambien-

tal en dictamen técnico de la afectación al derecho de vía,
entre otros.

Por lo anterior, le solicitamos que dicha obra sea incluida
en el mecanismo de planeación del programa de Construc-
ción y Modernización de Carreteras Federales para el ejer-
cicio presupuestal del próximo año de manera que pueda
ser registrada en la cartera de programas y proyectos de in-
versión correspondiente ante la Unidad de Investigaciones
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Al respecto de lo que menciona de los montos antes men-
cionados, que discrepa en los totales, la información es de
la información pública que ustedes manejan. Así es que no
acepto la discrepancia en mis datos. Además, desde esta tri-
buna hago un llamado a todos los compañeros para que por
ningún motivo aceptemos la construcción del aeropuerto
en Texcoco, debido a que no es un plan estratégico de so-
luciones, es un plan estratégico de corrupción para darle
negocio a todos los que ya adquirieron terrenos aledaños al
aeropuerto. No estamos de acuerdo y no vamos a apoyar la
construcción de dicho aeropuerto, por ningún motivo.

Por eso un llamado al pueblo de México, unámonos para
que el aeropuerto no se construya en el lago de Texcoco…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Su tiempo ha terminado, señor diputado.

El diputado Emilio Manzanilla Téllez: … Basta de co-
rrupción. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiene la palabra el diputado José Luis García Du-
que, del Grupo Parlamentario de Encuentro Social, hasta
por cinco minutos, para formular sus preguntas y comenta-
rios.

El diputado José Luis García Duque: Con el permiso de
la Presidencia.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El diputado José Luis García Duque: Licenciado Gerar-
do Ruiz Esparza, quienes integramos el Grupo Parlamenta-
rio de Encuentro Social tenemos en muy alta estima la no-
ción de consultar a la ciudadanía sobre los temas de
desarrollo nacional y competitividad a largo plazo.
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En tal sentido, una obra de gran calado como el Nuevo Ae-
ropuerto Internacional de México en estos días sometido a
consulta nos representa un excelente punto de partida. En
tal contexto, damos la bienvenida a esta nueva forma de
gobernar, siempre tomando el pulso a los anhelos e inquie-
tudes del ciudadano.

Sin embargo, ya hemos dicho, todos conocemos la polémi-
ca que existe alrededor de este tema donde, por un lado, se
cuestiona la inviabilidad del proyecto y, por otro, el sobre-
costo que parece dañar a la hacienda pública durante la
construcción del mismo.

A ese respecto sabemos que alrededor del mundo, y aún en
México existen experiencias en las que el capital privado
juega un papel fundamental en la creación, mantenimiento
y evolución de los sistemas aeroportuarios, lo que permite
mayor margen de maniobra al Estado y abre las posibilida-
des para establecer sinergias con capital a favor de la com-
petitividad de la nación, para beneficio de su gente.

No perdemos de vista la verdadera actual saturación del
Aeropuerto Internacional Benito Juárez. De acuerdo con
lo que se estima, cuenta con una capacidad de 50 millo-
nes de pasajeros al año y actualmente atiende 44.7 mi-
llones de hecho.

Tenemos claro que debió hacerse uno nuevo desde el año
2001, salvo mayor o menor aproximación aritmética sabe-
mos que el costo total del proyecto es de 250 mil millones
de pesos y que se han invertido a la fecha 117 mil millones
de pesos, 46 por ciento, así faltaría por invertirse 133 mi-
llones de pesos a precios actuales. En un contexto de áni-
mo de austeridad no parece razonable la existencia de re-
cursos públicos de tan gran monto en la obra ya iniciada.

En tal sentido, en esta oportunidad queremos preguntarle,
¿cuál ha sido la experiencia en México con los aeropuertos
concesionados? ¿Cuál ha sido, en dichos casos, el papel de
rectoría del Estado mexicano? ¿Cuáles son las estimacio-
nes económicas que establecen un beneficio para el Esta-
do, en comparación con el esquema de manejo exclusivo
de fondos públicos? ¿Por qué no desde el principio se pen-
só en concesionar el Nuevo Aeropuerto Internacional de
México? Por su atención y respuesta, muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. Para dar respuesta tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias,
diputado García Duque. En el caso de la experiencia que ha
habido con los aeropuertos privados, que ustedes saben
perfectamente bien que hay tres grandes concesionarios, en
el sureste, en el Pacífico y en el noroeste del país, ha sido
buena.

Si hoy tenemos aeropuertos renovados, desde Cancún has-
ta Tijuana, aeropuertos realmente nuevos, pasando por
Guadalajara, por Monterrey, por Acapulco, etcétera, es gra-
cias a que esta privatización de los aeropuertos ha permiti-
do con la TUA, con la tarifa de uso aeroportuario, la tarifa
que paga el pasajero por usar el aeropuerto, que es una ta-
rifa mundial, no es una tarifa privativa de México, se han
podido renovar 28 aeropuertos en esta administración.

Yo creo que el servicio es bueno. Creo que lo que ha suce-
dido en los aeropuertos es algo exitoso y la rectoría del go-
bierno en estos aeropuertos se finca, diputado, precisamen-
te, en obligarlos a invertir ese recurso en lo que se requiere
en el aeropuerto, no en lo que el concesionario quiere. Hay
un plan quinquenal, que es público, es información pública
y ahí se establece lo que cada concesionario tiene obliga-
ción de invertir en los aeropuertos. 

¿Por qué no se concesionó desde un principio? Porque creo
que una obra tan compleja, como lo es un nuevo aeropuer-
to en esa zona, si en un momento dado se concesiona debe
tener la responsabilidad del Estado, la responsabilidad del
gobierno, la implementación del gobierno de la República
detrás de él para poder hacer la obra.

No olvidemos que durante tres sexenios se trató de arran-
car esa obra y fue prácticamente imposible poderla realizar
debido a cuestiones sociales que se han corregido, porque
hoy no se toca un metro de los municipios aledaños de
Atenco y de Texcoco en la construcción del nuevo aero-
puerto.

Y usted dio la cifra del costo, el costo ha sido resultado,
simple y sencillamente de la actualización del valor del pe-
so con el dólar, el costo del aeropuerto sigue siendo 13 mil
300 millones de dólares al día de hoy, con todo y la am-
pliación que ha tenido, con el tipo de cambio que ha habi-
do, efectivamente, se ha modificado de 169 mil millones a
285 mil millones que, si se hace una multiplicación, ahí es-
tá el resultado.

La capacidad del Aeropuerto Benito Juárez es de 32 millo-
nes de pasajeros, no de 50 millones y está en 44 millones
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en este momento, obviamente saturado, y con la necesidad
de tener una solución. Porque no hay duda de que un aero-
puerto saturado tiene riesgos y el riesgo es que, por una
parte tenemos un gran beneficio, muchos visitantes vinien-
do aquí a la Ciudad de México con deseos de hacer nego-
cios, comercio, crear empleos. Y, por otro lado, pues sí, un
vuelo cada minuto que hace que este aeropuerto se en-
cuentre saturado.

Entonces, creo que como conclusión tenemos que el costo
es exactamente el mismo con el que inició al día de hoy.
Muchísimas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Para réplica, tiene la palabra el diputado José Luis
García Duque, hasta por dos minutos.

El diputado José Luis García Duque: Con su permiso.
Agradecemos sus respuestas, y como grupo parlamentario
nos mantenemos firmes en nuestra disposición para contar
con datos que permitan documentar un poco más el criterio
de las personas a consultarse y dar sentido así el diálogo re-
publicano y corresponsable en poderes.

Sabemos que el Estado no puede ni debe intervenir en to-
das las esferas de la vida del ciudadano y que el mercado
no puede ni debe tampoco intentar hacerlo. Es deseable,
por tanto, un equilibrio que favorezca como primero y úl-
timo deber a las personas, familias, comunidades y regio-
nes de México.

Por ello, creemos que el esquema de concesión para el nue-
vo aeropuerto podría ser atractivo para los inversionistas.
Se estima que la obra tiene una tasa interna de retorno de
13 por ciento, lo que a todas luces parece ser un negocio
rentable.

Así, una solución adecuada sería asignar totalmente a la
iniciativa privada, a quien pida el menor subsidio y ofrez-
ca el mejor servicio. Así funciona en aeropuertos impor-
tantes como el de Londres, el mayor de Europa. O el de
Atlanta, el mayor de Estados Unidos.

Así, al mismo tiempo se requiere un regulador fuerte que
establezca y vigile el precio y servicio. Es cuanto. Buenas
tardes.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado.

Tiene la palabra el diputado Pablo Guillermo Angulo Bri-
ceño, del Grupo Parlamentario del PRI, hasta por cinco mi-
nutos, para formular sus comentarios y propuestas.

El diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño: Con su
venia, diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Diputado.

El diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño: Licencia-
do Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y
Transportes; legisladoras y legisladores. Bienvenido, señor
secretario. Dentro del Programa Nacional de Infraestructu-
ra se contempló el desarrollo estratégico de una red carre-
tera que permite conectar internamente, permite el desarro-
llo de las diversas regiones del país, así como detonar polos
económicos estratégicos internos, a la vez que permite po-
tencializar nuestras fronteras a fin de tener un mayor im-
pacto en los mercados internacionales.

En concreto, estamos hablando que el programa contempla
52 autopistas, 80 carreteras y un total de 6 mil 400 kilóme-
tros, cifra sin precedente. Los beneficios son enormes, no
solo en el tiempo de traslado y en la calidad de vida que ha
mejorado para quienes usan estos servicios; 56 libramien-
tos y 50 distribuidores que se encuentran operando de ma-
nera eficiente, librando el tránsito pesado de las ciudades y
brindando seguridad a los usuarios.

Con la ampliación de los 10 accesos más importantes a la
Ciudad de México, que libraron las largas filas de tráfico,
se permitió disminuir la contaminación que estas genera-
ban. Asimismo, con los 12 proyectos bajo el esquema de
asociaciones público-privadas, que permitieron la cons-
trucción, la conservación y el mantenimiento de importan-
tes tramos carreteros en los que no se había invertido nada
en los últimos 10 años.

Además, la construcción de más de 36 mil kilómetros de
caminos rurales que acercan a las poblaciones más lejanas,
más alejadas a las cabeceras municipales o a las capitales
en sus estados.

La visión de esta administración genera una plataforma lo-
gística, que permite dar alto valor agregado, mismo que
busca el desarrollo de cadenas logísticas, intermodales, en
las que se conecte la infraestructura aeroportuaria y por-
tuaria con el resto de la red nacional de carreteras.
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Además, en el VI Informe de Gobierno se destaca que el
periodo que se informa existió un gran impulso a la conec-
tividad de la red carretera, mediante la construcción y mo-
dernización de tramos carreteros con altas especificaciones
en libramientos, ejes interestatales, especialmente en la red
de corredores transversales que comunicarán las principa-
les ciudades, puertos, fronteras y centros turísticos del pa-
ís, como el corredor del Pacífico y el Transpeninsular, de
Baja California. No dejemos de considerar que aunque es-
ta administración está por culminar, las obras de infraes-
tructura carretera continúan al ser indispensables para el
crecimiento del país.

Lo felicito, señor secretario. Como muchos de mis compa-
ñeros, he tenido la oportunidad de recorrer todo el país y
nadie puede negar las importantes obras de infraestructura
carretera que se observan y se utilizan por todo el territorio
nacional. Obras que sin duda conectan a México entero,
que permiten a las familias estar más cerca, que permiten
recorrer mayores distancias en menores tiempos. Todo es-
to a pesar de las limitaciones presupuestarias a las que se
tuvo que ajustar la presente administración.

En este sentido, me gustaría preguntarle algunos aspectos
sobre algunas medidas tomadas por la secretaría a su car-
go, en específico sobre el tema de tarifas de peaje que ha
sido un tema muy mediático.

Mi pregunta en concreto es: En los últimos días como con-
secuencia del incremento a las tarifas de las autopistas de
Capufe, varios legisladores han solicitado a la secretaría a
su cargo revertir dicho aumento, inclusive han realizado
manifestaciones en redes sociales y en esta misma tribuna.
¿Cuál es la respuesta de la secretaría a su cargo ante estas
exigencias? Por su respuesta, muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias a usted, diputado. Para dar respuesta tiene
la palabra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por
cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputado
Angulo. Yo quisiera, antes de dar una respuesta precisa, de-
cirles, señoras y señores diputados; presidenta que está
ahorita dirigiendo esta sesión, que la información de la se-
cretaría es totalmente pública. No son mis palabras, es al-
go que se puede acreditar con la consulta de ustedes a la
página de la secretaría y ahí están los datos. No son datos
que uno traiga preparados para una comparecencia. Son los

datos que se han venido manejando a lo largo de todo el se-
xenio haciendo pública toda la información.

Por eso creo que más que, en un momento dado, validar
mis palabras ante este Congreso, se validan las cifras que
están públicamente referidas en la página de la secretaría.

Con respecto a las tarifas de peaje, es importante acreditar
más que en este caso incrementos de Capufe que se han ge-
nerado en un momento dado algunos reclamos, son –y yo
le transmitiré con mucho gusto a mis compañeros de Fona-
din y de Banobras, que hay esta inquietud aquí en el Con-
greso– decisiones que se toman por razones muchas veces
financieras, o más bien dicho, 100 por ciento financieras.
Tiene que responder en un momento dado el cobro del pe-
aje a una actualización de cuotas que se tiene que hacer
anualmente para que el peso que se cobra, en un momento
dado en una autopista, responda al peso del año anterior
deflacionándolo, quitándole el valor inflacionario.

Esas son decisiones que se toman técnicas, al interior de
Fonadin, no tengo yo los criterios. Lo que sí les puedo in-
formar, en un momento dado, es que tiene que hacerse tan-
to por Fonadin como por la propia secretaría, actualizar las
cuotas de las autopistas que están a su cargo, como cual-
quier particular que tenga una autopista.

Es parte de un negocio financiero que tiene que manejarse
con reglas financieras, ya que de otra manera si no respon-
de la autopista a este requisito financiero, simple y senci-
llamente los bancos no van a prestar dinero, no va a haber
obra si no se está actualizando esa cuota que, entiendo, la
parte social sería ideal que la cuota en un momento dado no
respondiera a ese requisito, pero es necesario para poder
seguir teniendo obras en México que yo estoy convencido
que usando el capital privado en este tipo de obras, es mu-
cho más social que utilizar el Presupuesto de Egresos de la
Federación que debe destinarse en un momento dado a ser
seguridad, a ser salud, a ser educación.

Y el dinero privado que se destina para hacer una nueva au-
topista tiene que responder a estos criterios financieros.

También por eso se construyen carreteras federales libre de
cuota. Ya dije en mi presentación, construimos 80 carrete-
ras nuevas en esta administración, 3 mil 200 kilómetros de
nuevas carreteras federales que no tienen cuota, que en un
momento dado no tienen peaje y que responden a una ne-
cesidad más social de parte de los usuarios.
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Y lo de los caminos alimentadores, que es la otra terna de
obras importantes en este sector carretero, ya di mi opinión
sobre cómo puede este Congreso apoyar un poco más,
igual que el gobierno, para que haya mucho más obra ali-
mentadora, obra rural, que se requiere en los poblados ale-
jados y en la gente más pobre de nuestro país. Muchísimas
gracias, diputada.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Para formular la réplica del Grupo Parla-
mentario del PRI, tiene la palabra la diputada Marcela Gui-
llermina Velasco González, por dos minutos.

La diputada Marcela Guillermina Velasco González:
Con su permiso, señora presidenta. Señoras y señores le-
gisladores, señor secretario. El Grupo Parlamentario del
PRI reconoce al gobierno federal a través de la dependen-
cia que usted dignamente dirige, por las acciones empren-
didas en el tema de carreteras y transporte ferroviario que
fueron considerados en el Programa Nacional de Infraes-
tructura.

Muestra de ello, tenemos la obra del Tren Interurbano Mé-
xico-Toluca, que el día de hoy es un parteaguas en la cons-
trucción de trenes en México, ya que con este proyecto se
consolidará el desarrollo y fortalecimiento de un sistema
ferroviario robusto a nivel nacional, adicionalmente se lo-
grará generar la transferencia de conocimientos en materia
de trenes de pasajeros con tecnología de punta que no exis-
te en México.

Al tratarse del primer tren de su tipo en América Latina, ca-
paz de concluir su recorrido de 57 kilómetros en 39 minu-
tos, traerá consigo por primera vez a México, avances cien-
tíficos y sistemas tecnológicos que dan lugar a la
preparación y capacitación de personal mexicano que de
otra manera no habría tenido contacto con estos adelantos.

Adicionalmente a esta obra, es importante destacar los
avances en las construcciones del tren eléctrico de Guada-
lajara, la línea 3 del Metro de Monterrey, entre otros, obras
que permitirán incrementar la movilidad para beneficio de
los ciudadanos, todo esto con una inversión de más de 135
mil millones, así como la creación de la Agencia Regula-
dora de Transporte Ferroviario y la reforma a la Ley Re-
glamentaria del Servicio Ferroviario.

Nuevamente, nuestro reconocimiento a la administración
federal en el relanzamiento de los trenes de pasajeros en
México. Muchas felicidades. Es cuanto, presidente.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Tiene la palabra el diputado Víctor Manuel
Pérez Díaz, del Grupo Parlamentario de Acción Nacional,
hasta por cinco minutos, para formular su pregunta y co-
mentarios.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: Con su permiso,
diputada presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: Secretario, sea
usted bienvenido a este recinto legislativo. Diputados y di-
putadas, señor secretario, su labor realizada a lo largo de
seis años se caracterizó por situaciones que evidencian una
mala gestión, debido al conflicto de intereses, los escánda-
los de corrupción y la falta de transparencia con la que se
ha conducido.

Afortunadamente, pronto habrá un alto en el camino en es-
te recorrido, recorrido que ha dejado huella de negligencia,
compadrazgos y un grado de siniestralidad económica que
ha provocado pérdida de gran envergadura para el país.

A través de la red carretera, se transporta el 56 por ciento
de la carga nacional y el 97 por ciento del total nacional de
los pasajeros. Aun así, no se le asignan recursos suficien-
tes, atentando contra la seguridad vial y la competitividad
del país.

Pero tal parece que estas cifras no le interesaron, porque si
analizamos la reducción en la inversión carretera, las pési-
mas condiciones de la infraestructura, los sobrecostos en su
construcción y la corrupción, la bandera de la deshonesti-
dad y mala ejecución sigue ondeando en este sector.

Lo anterior lo comprobamos cuando el presupuesto asig-
nado de 2013 a 2018 registró una caída real de más del 40
por ciento, pasando de 60 mil 553 a 47 mil 641 millones de
pesos. Incluso la Cámara Mexicana de la Industria de la
Construcción ha señalado subejercicios significativos con
base en la meta que se planteó en Plan Nacional de In-
fraestructura. Uno de los factores, entre otros, fueron las
cancelaciones de obras de gran importancia.

Haciendo un recuento de su labor, nos encontramos tam-
bién con un caso triste, con una triste historia y trágica, en
la cual se comprueba que la corrupción sí mata. El famoso
y trágico acontecimiento que tuvo como escenario el soca-
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vón en el Paso Exprés de la autopista México-Cuernavaca
ejemplifica de manera muy clara la mala planeación, la
equivocada supervisión y pésima ejecución de las obras en
el país.

Secretario, las consecuencias de este suceso fueron su res-
ponsabilidad y también de sus funcionarios. Su renuncia
era inminente, pero no hubo congruencia ni de usted ni de
su jefe, el presidente Peña Nieto.

En México, los accidentes viales se encuentran entre las 10
principales causas de muerte, más de 16 mil decesos se re-
gistraron en el año 2016 y dentro de estas cifras no están
contabilizadas las víctimas mortales causadas por la inse-
guridad, inseguridad que campea casi en la totalidad de la
red carretera nacional.

Pero este ese otro tema al que, por cierto, el actual gobier-
no no le ha querido entrar, aun y cuando representa un
atropello al Estado de derecho, convirtiéndose así en una
gran carretera o carreteras de la impunidad.

Esto no es justo para un sector tan importante y tan pujan-
te, secretario, donde empresarios y operadores valientes
casi se ven obligados a crear autodefensas en las carreteras,
quienes a pesar de las precarias condiciones de la infraes-
tructura sostienen boyantes más de un millón de empleos.

Secretario, después de expresarle el sentimiento que hemos
recopilado en reuniones con cámaras, operadores y empre-
sarios del sector, le trasmito las dudas que tienen su origen
en lo que verdaderamente nos interesa y le interesa a esta
asamblea: él es el ciudadano, sus derechos y su calidad de
vida basada en un empleo digno y seguro. Con todo respe-
to, señor secretario, le hago las siguientes preguntas:

¿Cuál es el estado actual de las carreteras y qué plan existe
para reducir el número de accidentes en las mismas? De
acuerdo al Programa Nacional de Infraestructura, ¿cuántas
obras hasta este momento se han terminado y cuántas se en-
cuentran inconclusas? ¿A cuánto asciende el subejercicio de
la dependencia al cierre del tercer trimestre de este año?

Por último, en examen de conciencia, si usted quiere de
consciencia institucional, recuerde que está bajo protesta
de decir verdad, ¿se declara culpable o inocente de lo que
sucedió en el socavón de la autopista México-Cuernavaca?

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Ha concluido el diputado. Para dar respuesta tiene

la palabra el ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, hasta por
cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputado
Pérez Díaz. Con su permiso, señora presidente. Creo que
en el limitado tiempo trataré de ser muy elocuente en pun-
tos importantes.

Falta de transparencia. Ya mencioné aquí que toda la infor-
mación de la Secretaría es pública, y ustedes lo pueden ve-
rificar. Sé que estoy bajo protesta de decir verdad. Toda la
información es pública y si toda la información es pública
y hemos sido calificados con 100 por ciento de transparen-
cia por el INAI, implica que la información de la Secreta-
ría es transparente, buena o mala pero es transparente.

Compadrazgo. Sí quiero hacer aquí un reconocimiento a
las empresas mexicanas, a todas las empresas mexicanas, a
esas, porque para haber compadrazgos se necesitan dos,
uno solo no puede. A todas las empresas mexicanas cons-
tructoras, concesionarias, empresas ferrocarrileras, empre-
sas navieras, empresas aerolíneas, a todas, y les quiero ha-
cer el reconocimiento que jamás le plantearon al secretario
nada indebido, nada ilegal, nada que fuera una vergüenza.
Jamás lo hicieron y debo reconocerles a las empresas su
honestidad con la que trabajan.

Al igual que a los ingenieros mexicanos, que también van
en parte de este comentario, les debo reconocer no sola-
mente su solidaridad, su eficiencia, son un orgullo para
México. Debo reconocerles su honestidad en el trabajo pa-
ra la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Subejercicios. Mencionaba que no solamente logramos un
ejercicio de 1.2 billones, fue de 1.4 billones. Esto significa
que superamos la meta originalmente planteada de inver-
sión en el sector, gracias a la confianza del sector privado
en los proyectos de la Secretaría.

No hubo subejercicios, al contrario, no hemos tenido un so-
lo mes con subejercicio, se ha ejercido el 100 por ciento del
presupuesto autorizado en lo que va del sexenio y adicio-
nalmente hemos superado los presupuestos aprobados por
Hacienda, que ya saben ustedes por qué se recortaron.

Ustedes mismos, aquí en la Cámara, recortaron los presu-
puestos a las dependencias por razones superiores del país,
pero logramos suplir esa inversión con inversión privada
que vino a dar cumplimiento a los proyectos.
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El tema de la renuncia. Sí les digo con toda claridad, dipu-
tadas, y les digo, diputados, que la principal responsabili-
dad de un servidor público es afrontar su responsabilidad.
En el caso del Paso Exprés, lamentable caso, que nadie qui-
so que sucediera y que sucedió por dictámenes de terceros,
no por opinión de su servidor, por una cuestión de haberse
tapado el cauce por donde pasa un río con basura que bajó
de la barranca y eso provocó el tema.

Y sí les quiero decir con toda claridad que fui el único que
salió a atender el tema, fui el único que atendió a los veci-
nos, fui el único en un momento dado que atendió a la gen-
te lastimada, que por gestión de su servidor vimos que se le
redimiera con un convenio ante autoridad, con una indem-
nización que dejó totalmente aclarada a la familia la res-
ponsabilidad que se tuvo en estos casos.

Y evadir esa responsabilidad, eludir la responsabilidad de
hacerle frente a un tema, creo que no es de un servidor pú-
blico ni es de hombres. Se afrontó el tema, se atendió a la
familia, se atendió a los vecinos, se reparó la obra, está fun-
cionando y eso es lo que debe hacer un servidor público.

Se atendió la investigación de la Secretaría de la Función
Pública, se atendió la investigación de la Auditoría Supe-
rior de la Federación y hoy es un asunto cerrado con los
responsables perfectamente ya delimitados, es una cosa
juzgada.

Yo creo que en este caso no soy yo el que me debo decla-
rar culpable o inocente, debe ser la autoridad legal la que
determine si alguien tiene responsabilidad sobre algo o no
la tiene. En este caso, repito, es un caso juzgado y en este
caso creo que se debe aclarar a la luz de lo que dijo la Co-
misión Nacional de los Derechos Humanos.

Si hay alguna otra responsabilidad, con mucho gusto se
atenderá, pero creo que la investigación fue completa, fue
totalmente avalada por la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes y apoyada por la Secretaría de Comunicacio-
nes para que quien tuviera responsabilidad, pague por ella.
Muchísimas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Para réplica tiene la palabra el diputado
Víctor Manuel Pérez Díaz, del Grupo Parlamentario del
PAN, hasta por dos minutos.

El diputado Víctor Manuel Pérez Díaz: Gracias, dipu-
tada presidenta. Quiero insistir sobre el tema de las carre-

teras y algunos temas de posicionamiento político del Par-
tido Acción Nacional.

Las carreteras son un factor para la competitividad, la pro-
ductividad y el desarrollo económico y social de los pue-
blos. Y pareciera que a este gobierno, que a esta Secretaría,
no le importó.

Y no le importó, ya que, de los 40 mil kilómetros de carre-
teras libres de peaje y 157 mil kilómetros de caminos rura-
les, un 50 por ciento no cumple con los estándares interna-
cionales de calidad de rodamiento.

En estados como Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Michoacán,
Veracruz y Durango, entre otros, los ciudadanos son afec-
tados por los estragos de las malas condiciones que pre-
sentan las carreteras federales.

Las carreteras en mal estado representan un factor de acci-
dentalidad y hoy las cifras son alarmantes, ya que se tienen
16 mil 500 decesos al año, por lo que es necesario que se
tomen medidas que atiendan esta problemática nacional.

Secretario, reprobamos que las obras de infraestructura es-
tén plagadas de opacidad y corrupción. Que estén maniata-
das por los conflictos de intereses, como en los casos de las
constructoras Higa, OHL, de muy malos antecedentes.

No queremos más socavones que sean el reflejo de la ne-
gligencia y la irresponsabilidad, u obras que representen
asignaciones dirigidas, malas experiencias todas. Malas
experiencias que ojalá no se repitan en la historia de nues-
tro país.

Esto se queda para seguimiento y experiencia del próximo
secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jimé-
nez Espriú. Y para este Congreso también, por supuesto,
porque le daremos seguimiento.

Por otra parte, y viendo hacia el futuro, nos hemos infor-
mado sobre la experiencia de nuestro próximo secretario,
Jiménez Espriú, experiencia de la cual me llama la aten-
ción su paso por una subsecretaría en el sexenio de Miguel
de la Madrid, el sexenio de la renovación moral, ¿se acuer-
dan? Que, por cierto, nada tuvo de renovador y mucho me-
nos de moral.

Aun así, tenemos la experiencia y la esperanza de que no
nos salga tan malo el pinto como el colorado, que ya se va.
Muchas gracias, diputada presidenta.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiene la palabra la diputada Flora Tania Cruz San-
tos, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por cinco
minutos, para formular su pregunta y sus comentarios.

La diputada Flora Tania Cruz Santos: Con su permiso,
presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante, compañera.

La diputada Flora Tania Cruz Santos: Secretario Gerardo
Ruiz Esparza, sea usted bienvenido a la Cámara de Dipu-
tados, al igual que el equipo de trabajo que lo acompaña.

La conectividad de la República es algo primordial para
mejorar las condiciones económicas del país y la calidad de
vida de millones de mexicanos. La falta de esta es uno de
los principales aspectos que ha detenido el crecimiento del
sureste del país y una de sus mayores deficiencias.

El distrito 11 de Veracruz, que me honro en representar, lo
atraviesa la carretera Coatzacoalcos-Villahermosa, que pa-
sa por los municipios de Coatzacoalcos, Moloacán y Agua
Dulce. Esto, en el sur del estado.

Desde noviembre de 2016 el mantenimiento de dicha ca-
rretera quedó a cargo del consorcio Mota Engil, por una li-
citación que la Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes promovió en este año. El contrato es por más de 4 mil
500 millones de pesos, más IVA, y estará vigente hasta el
año 2026, es decir 10 años.

El pago se entrega de forma mensual al consorcio. Si divi-
dimos serían un poco más de 37 millones de pesos men-
suales, más IVA, y el ajuste inflacionario respectivo.

En el Presupuesto de 2016 se destinaron 394 millones de
pesos. En 2017, 855.5 millones de pesos, y más de mil 200
millones de pesos para 2018. Lo que resulta preocupante es
que si uno recorre esa autopista la va a encontrar en condi-
ciones intransitables: llena de huecos, baches, desniveles,
etcétera. No fue hasta este año que iniciaron obras de res-
tauración.

El anuario estadístico de accidentes carreteros de 2015 indi-
có que la autopista presenta un alto número de colisiones,
junto con la autopista Querétaro-San Luis Potosí, otro tramo
que también forma parte de los programas de asociación pú-
blico privada, de conservación plurianual de la red federal de

carreteras, el mismo reporte del año 2016 y el del año 2017.
Las carreteras Querétaro-San Luis y Coatzacoalcos-Villaher-
mosa permanecen como dos de las que presentan más coli-
siones con cifras superiores a las 150 por año.

Entonces, además de que no es visible la mejora de la carre-
tera, las estadísticas de tránsito que presenta el gobierno fe-
deral a través de su Secretaría corroboran esta información.

El caso de la carretera de Coatzacoalcos-Villahermosa y
Querétaro-San Luis deben ser revisados y observados con
detenimiento, pues año con año en el presupuesto se han
incorporado nuevos programas de asociación público-pri-
vadas.

Para 2016 únicamente se incorporaron tres, por un monto
aproximado de mil 200 millones de pesos. En 2017 se in-
corporaron nuevos proyectos para alcanzar siete, por un
monto anual aproximado de 3 mil 800 millones de pesos.
Y en 2018 por la cifra superior de ocho mil millones de pe-
sos, cubriendo un total de 10 proyectos de asociación pú-
blico-privadas.

Es por esto, secretario, que hago las siguientes preguntas. ¿A
qué se debe el retardo en el arranque de las obras de mante-
nimiento de la carretera Coatzacoalcos-Villahermosa? ¿Y
qué trabajo se hizo durante 2016 y 2017, pues se le destina-
ron cerca de mil 250 millones de pesos en esos años?

¿A qué criterios o niveles de calidad están sujetos los pro-
veedores del servicio de conservación de carreteras para
continuar con el contrato? Pues si es similar a los observa-
dos en la carretera que se encuentra en mi distrito, me pa-
rece insuficiente.

¿Existe algún estudio de eficiencia que motivó a la Secre-
taría que usted preside, para continuar con este modelo,
pues la experiencia de los habitantes del distrito 11 que uti-
lizan esa vialidad recurrente, podrían motivarlo a tomar la
decisión contraria?

Por cuestión de tiempo le hago entrega de más preguntas,
por escrito, para resolver los cuestionamientos que ven
afectados la vida de miles de mexicanos en mi distrito, por
ser obras que iniciaron hace varios años y que por corrup-
ción han quedado inconclusas. Por corrupción, señor se-
cretario, que caracteriza a su Secretaría y al gobierno fede-
ral. Quien lo felicite en esta tribuna es un palero. Por sus
respuestas, muchas gracias. Es cuanto, presidenta.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Para dar respuesta, tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco mi-
nutos. Le damos la bienvenida al grupo de adultos mayores
Soñadores Eternos de la Unidad Habitacional Vicente Gue-
rrero de la alcaldía de Iztapalapa, que se encuentran en es-
te salón, invitados por la diputada Aleida Alavez. Sean
bienvenidas, bienvenidos. En el uso de la palabra el señor
secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
presidenta, con su permiso.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Manifesté en mi
exposición inicial el problema presupuestal que se tuvo en
la secretaría prácticamente desde el año 2014, de que hubo
recortes muy importantes en materia presupuestal por una
responsabilidad superior del país y esos recortes afectaron
definitivamente el presupuesto para conservación y para
mantenimiento. Eso repercutió en la calidad de las carrete-
ras que ya mencioné yo aquí que son un 78 por ciento de
calificación hecha por expertos en el caso de carreteras fe-
derales, y un 94 por ciento en el caso de autopistas.

Es por eso que, con la aprobación de la Secretaría de Ha-
cienda, con la autorización, y una reforma de ley que uste-
des autorizaron también, la Ley de Asociaciones Público-
Privadas. ¿Esto qué significa? Que con contratos que se
mencionan aquí montos que yo no tengo en la mente, pero
que son montos elevados, porque es el monto que se paga
durante 10 años a la empresa que gana una licitación y que
esa empresa está comprometida muy en concreto a dos te-
mas importantes.

Durante dos años, a renovar 100 por ciento la carretera. Si
la carretera Coatzacoalcos-Villahermosa no queda renova-
da en el plazo que fija su contrato a la empresa, o la Que-
rétaro-San Luis, que aquí se mencionó específicamente, en
el plazo que fija el contrato, no se le paga a la empresa, no
se le paga y por otra parte se le quita el contrato si no cum-
ple, que no ha sido el caso en ninguno de los APP que es-
tán en funcionamiento.

Entonces la empresa tiene que cumplir en los primeros
años, el contrato establece el plazo preciso para reconstruir,
y los siguientes ocho años darle mantenimiento a la carre-
tera.

Si no hubiera APP, tendría esta Cámara de Diputados que
aprobar el Presupuesto Anual de Conservación para darle
mantenimiento a estas carreteras, y una APP permite tras-
ladarle a un particular el riesgo de la obra y que la carrete-
ra esté en buen estado.

Y dos, que el particular ponga los recursos de su empresa
para esto, y solamente en caso de cumplir, se le va pagan-
do. Ese es el principio de las APP, que es fundamental-
mente lo que recibo yo de petición de la diputada Cruz
Santos.

Yo quisiera también en este momento, los accidentes creo
que ahí tenemos una participación global. Creo que ahí la
Policía Federal debe estar más al tanto, la secretaría ya no
tiene Policía de Caminos. Cada vez que registramos zonas
con accidentes, atendemos los accidentes de varias mane-
ras: mejor señalización, arreglando en un momento dado
un tramo que sea peligroso, corrigiendo, haciendo nueva
obra.

Yo creo que no ha habido en la responsabilidad integral que
tiene la secretaría, algún tema que no se vaya atendiendo.
Lamentablemente luego el clima no es el mejor amigo de
las carreteras, la lluvia, el cambio de temperaturas hacen
que se afecten las carreteras, pero ahí es donde tratamos de
estar siempre atentos.

Y solamente un comentario: la secretaría tiene cinco mil
contratos, más de cinco mil empresas trabajando para la se-
cretaría, empresas de todo el país. El presupuesto es públi-
co y está pulverizado en todo el país.

Yo les quiero decir que estas dos empresas que se mencio-
naron aquí, Higa no tiene ningún contrato con la secretaría,
que se dice, son las favoritas, ningún contrato. Y OHL tie-
ne dos de cinco mil contratos y de 17 mil licitaciones.

Les pido sean tan amables de registrarlo porque son datos
que les son útiles a ustedes, señoras y señores diputados.
Muchísimas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Para formular la réplica del Grupo Parlamentario de
Morena, tiene la palabra el diputado Sergio Mayer Breton,
hasta por dos minutos.

El diputado Sergio Mayer Breton: Con su venia, dipu-
tada presidenta. Buenas tardes, secretario. Señor secretario,
veo que va a tener un día largo, complicado, donde va a te-
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ner que explicar, aclarar e informar a esta soberanía sobre
su gestión en el último año. Así que voy a tratar de ser bre-
ve en el tema que me compete, y de gran importancia para
el tema cultural.

La Comisión de Cultura y Cinematografía que presido es
el órgano legislativo que atiende, a través de los compa-
ñeros diputados y diputadas integrantes y secretarios, las
inquietudes e intereses de la comunidad cultural y artís-
tica del país.

Es por ello que el día de hoy levanto la voz en nombre de
la comunidad cultural. Como bien lo sabe, señor secretario,
a raíz de los lamentables sismos del mes de septiembre del
año 2017, el complejo denominado Centro SCOP, inmue-
ble perteneciente a la Secretaría que usted dirige, fue de-
clarado con daños estructurales, motivo por el cual el Ins-
tituto Nacional de Bellas Artes, en coordinación con
ustedes, está realizando el desmontaje de los murales que
albergan dicho edificio.

Hace un par de semanas me reuní con miembros de la co-
munidad artística y cultural, apoyados por personalidades
como Juan Villoro y José Alfonso Suárez del Real, y han
dado una forma a una iniciativa cívica en defensa de este
patrimonio, externando de manera pública su preocupación
por el estado y destino de estos murales.

Como bien sabe, secretario, estos murales son parte del pa-
trimonio artístico de nuestro país, por lo que corresponde al
Estado su restauración y mantenimiento. Por tanto, es de
especial interés de la Comisión de Cultura y Cinematogra-
fía, saber lo que va a suceder en este proceso.

Asimismo, queremos que nos aclare cuál será el destino de
este patrimonio, toda vez que son parte de un discurso ar-
quitectónico, mismo que fue concebido en espacio especí-
fico por sus creadores.

Justo hace un par de días, especialistas del Instituto Nacio-
nal de Bellas Artes y de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México señalaban la gran necesidad de mantener di-
cha unidad para presentar en su conjunto los discursos, el
discurso plástico del gran valor narrativo…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Ha concluido su tiempo.

El diputado Sergio Mayer Breton: Termino, presidenta.
Solamente solicitar, secretario, de manera respetuosa, que

nos invite y que instale una mesa de trabajo con los actores
involucrados para ver el trabajo de esta comisión, y que se-
pan que finalmente, y subrayar…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluya, por favor.

El diputado Sergio Mayer Breton: Que vamos a defender
los derechos culturales y vamos a consagrar en nuestra
Constitución nuestra Ley General de Cultura y Derechos
Culturales como debe ser. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. 

Esta Presidencia saluda y da la bienvenida a alumnos y
profesores del Instituto Ovalle Monday, y a los alumnos de
las carreras de Contaduría, Pedagogía y Periodismo del
Centro Universitario Tlacaelel, invitados por la diputada
Brenda Espinoza López y el diputado Brasil Alberto Acos-
ta Peña. Sean bienvenidas, bienvenidos.

Presidencia del diputado 
Marco Antonio Adame Castillo

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Continuamos con la segunda ronda de intervenciones. Tie-
ne la palabra el diputado Oscar Bautista Villegas, del Gru-
po Parlamentario del Partido Verde, hasta por cinco minu-
tos para formular sus preguntas.

El diputado Oscar Bautista Villegas: Muchas gracias.
Muy buenas tardes. Bienvenido, don Gerardo Ruiz Espar-
za, secretario de Comunicaciones, y a todo su equipo.

La inversión en infraestructura es un factor central en el
desarrollo económico de cualquier país, toda vez que con
esta se duplica la eficiencia de la inversión privada en la
economía, se facilita el funcionamiento eficaz de los
mercados y se apoya el crecimiento equilibrado de sus
distintas regiones.

En México conocemos particularmente la importancia de
la infraestructura carretera, la cual, de acuerdo con cifras
dadas por la secretaría a su digno cargo, hoy me permito
señalar.

Fueron 76 carreteras de las 80 propuestas, 32 mil kilóme-
tros de caminos rurales en el país, 36 libramientos, 50 dis-
tribuidores, 38 autopistas y nueve tramos operativos. Y
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además decirlo, porque esta legislatura tendrá un gran pa-
pel en el próximo Presupuesto de Egresos de la Federación
para poder mejorar esa infraestructura que tenemos en to-
do nuestro territorio.

De ahí que contar con vías ágiles y seguras que conecten
los principales polos de desarrollo económico, social y tu-
rístico de nuestro país debe ser una prioridad, y sin duda en
este sexenio se ha trabajado para colocar a México en ese
lugar.

En ese tenor, la construcción de nueva infraestructura ca-
rretera es una realidad que debemos reconocer, como tam-
bién debe hacerse lo propio con los esfuerzos hechos por la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 

Recordemos después del lamentable desastre natural de los
huracanes Ingrid y Manuel, en el que se necesitó de inme-
diato un programa de atención. La Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes implementó y ejecutó con eficien-
cia y eficacia el Plan Federal Nuevo Guerrero.

Dentro de este plan federal se puso en marcha un plan in-
tegral para poder darle de nueva cuenta al turismo un im-
portante impulso, mediante la reconstrucción y moderniza-
ción de caminos y puentes de la Red Rural Estado de
Guerrero, las carreteras federales y otras obras, como la
construcción de la interconexión del segundo piso de la
Ciudad de México con la salida a Cuernavaca, el Paso Ex-
prés de Cuernavaca, el libramiento de Chilpancingo, la
construcción del macrotúnel de Acapulco, distintos traba-
jos de conservación que se han realizado y se realizan en la
Autopista del Sol y del libramiento poniente de Acapulco.

Sin embargo, si bien sabemos lo benéficas que han sido es-
tas obras para los estados de Morelos y Guerrero, una de
ellas ha estado marcada por una tragedia y el escrutinio pú-
blico. Desafortunadamente perdieron la vida dos personas
al caer en una oquedad, que se abrió en el Paso Exprés de
Cuernavaca.

A partir de ahí han sido múltiples los cuestionamientos y
señalamientos hechos a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, a su digno cargo. Por lo tanto, señor secreta-
rio, a más de un año de dicho evento, le pido nos dé una
claridad respecto a ciertos aspectos de este asunto:

1. ¿Ya se indemnizó a las familias de las víctimas? ¿Se ha
sancionado a los responsables de este hecho, tanto funcio-
narios públicos como a la empresa que lleva esta obra? ¿Se

contó con un proyecto ejecutivo para la construcción de la
obra? ¿Qué fue lo que provocó el hundimiento en el Paso
Exprés, factores externos o una deficiente construcción?

De lo antes señalado, ¿qué nos recomendaría usted legislar
por esta soberanía para que esto no vuelva a suceder en es-
te país?

Sin duda hoy tenemos un intercambio con usted, que es
una gran oportunidad, porque sin duda es el último infor-
me del presidente Enrique Peña Nieto. Tenemos que valo-
rar muchas de las acciones que se han realizado, a lo largo
y lo ancho de este país.

Quiero comentarle que en San Luis Potosí hemos recibido
un gran apoyo para la Red Caminera Rural y también para
nuevas redes de comunicación en la zona capital de San
Luis Potosí. Es cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Secretario Ruiz Esparza, para respuestas tiene la palabra,
hasta cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Con su permiso,
señor presidente. Señoras y señores diputados, siendo pun-
tual, ya se indemnizó a las familias, diputado Bautista Vi-
llegas, ya tiene esto quizá más de ocho meses, nueve me-
ses que fueron indemnizada la esposa y la hija de los
señores Mena, que fueron los que perdieron la vida lamen-
tablemente en esta situación del Paso Exprés.

Proyecto ejecutivo lo hubo, desde luego, le agradezco la
pregunta, porque me permite aclarar. Claro que hubo
proyecto ejecutivo, no hay forma de que haya una obra
de esta naturaleza sin proyecto ejecutivo. Esto fue acre-
ditado por todas las partes que participaron, 23 empresas
participaron en la licitación de las cuales salió triunfador
un consorcio, pero fueron 23 empresas que recibieron el
proyecto ejecutivo y esto, el proyecto ejecutivo se en-
cuentra también abierto en la página de la secretaría pa-
ra cualquiera que lo quieran consultar, ahí se encuentra el
proyecto ejecutivo.

¿Qué lo provocó? Comenté hace un momento, lamentable-
mente la basura que muchas veces se encuentra en las ciu-
dades, en las alcantarillas, en las barrancas, por la fuerte
lluvia provocada tapó un tubo por donde pasa el río Santo
Cristo, de Cuernavaca, y esa fue la causa de que el tubo se
rompiera, provocara filtración de agua hacia el terraplén de
la carretera y se provocara el socavón en este caso.
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Esto también ya ha sido dictaminado por expertos, por pe-
ritos independientes, por las autoridades correspondientes.
Es un asunto analizado que ya me permití dejar en la Pre-
sidencia de esta Cámara de Diputados el documento en
donde se rinde un detalle muy claro de cuáles fueron todas
las acciones tomadas por la secretaría a mi cargo para aten-
der el problema del Paso Exprés y que han sido expresadas
en dos comparecencias anteriores a la presente.

¿Qué legislar para que esto no vuelva a suceder? Yo sí les
quiero aquí dejar un mensaje importante. Yo creo que es
importante que el tema del agua sea un tema prioritario en
un momento dado en la construcción de carreteras y la su-
ficiencia de los drenajes que pasan por las carreteras de
México, porque está lloviendo más, hay más humedad en
el medio ambiente y el riesgo es mayor.

Esto lo hemos visto con Conagua, Conagua está reaccio-
nando también a esta simbiosis entre secretaría y Conagua,
a efecto de que los drenajes tengan mejor calidad en un fu-
turo y en el presente se corrijan aquellos que no lo tengan.
Esto es muy importante que se registre.

Y sí, me dicen aquí, para que no vuelva a suceder, yo les
quiero comunicar y quiero hacer una entrega a la Presiden-
cia de esta Cámara de Diputados, que a partir de ese Paso
Exprés han sucedido 40 socavones más, 40, le dejo el tes-
timonio en un documento a la Presidencia para que lo pue-
dan ver ustedes.

Lo voy a hacer documento público, también a partir del día
de hoy en la página de la secretaría, en donde vienen con
calle, lugar, etcétera. En 40 diferentes ciudades se han pre-
sentado, varios de ellos en la Ciudad de México, varios de
ellos en Querétaro, varios de ellos en Reynosa, varios de
ellos en un momento en Guadalajara, ahí viene el detalle de
esos 40 socavones que se han presentado en ciudades y que
lamentablemente son muy similares al que se presentó en
el Paso Exprés. Muchísimas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica, hasta por dos minutos, el diputado Bautista
Villegas.

El diputado Oscar Bautista Villegas: Señor secretario, la
obra integral ha brindado beneficios enormes para Morelos
y Guerrero, ya que se recuperó el turismo al tener la opor-
tunidad de llegar a estos dos estados de una manera más
ágil y rápida, aunque es una gran pena las dolorosas pérdi-

das humanas. Nos ha explicado usted, de manera muy con-
creta, la lamentable situación ocurrida en ese Paso Exprés.

Quiero hacer mención que el 99 por ciento de los contratos
que ha adjudicado la propia Secretaría de Comunicaciones
y Transportes ha sido para empresas mexicanas, de los cua-
les 70 son de carácter local y esto ha sido un antiguo anhe-
lo de todos los contratistas mexicanos.

De los 103 compromisos que asumió el presidente de la
República, 81 ya están terminados y los otros 22 restantes
se encuentran en una ejecución.

En materia portuaria avanzamos del lugar 57, según el Ín-
dice de Competitividad Global del Foro Económico Mun-
dial, hoy tenemos 71.3 millones de usuarios de internet en
este país. Tres mil ochocientos millones de dólares de in-
versión en telecomunicaciones. La eliminación de larga
distancia, del roaming a Estados Unidos. Disminución de
un 73 por ciento de los precios de la canasta de los servi-
cios móviles.

Hoy las familias mexicanas disfrutamos comunicados por
mar, tierra y aire, y comunicados gracias a más de 3 mil
600 obras de infraestructura de comunicación y transporte.

También es claro el avance en materia de infraestructura
que tenemos hoy en día, por lo que agradecemos que haya
sido claro en su exposición. Muchas gracias, presidente.
Bienvenido, señor secretario.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Tiene la palabra, hasta por cinco minutos, para formular
sus preguntas, la diputada Mónica Bautista Rodríguez, del
Grupo Parlamentario del PRD.

La diputada Mónica Bautista Rodríguez: Con su venia,
diputado presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputada.

La diputada Mónica Bautista Rodríguez: Compañeras y
compañeros diputados. Bienvenido, señor secretario.

Su gestión es una de las más polémicas, por su ejercicio,
durante este gobierno. Se ha polemizado por ser opaca y
poco transparente. Por ello, su gestión ha sido cuestionada
frente a la sociedad mexicana.
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Nuestro país, a lo largo y ancho, sin duda quisiéramos que
fuera de un gran desarrollo en la infraestructura de comu-
nicaciones y transportes. Sabemos que estamos muy lejos
de tener vías de comunicación de primer mundo. Estamos
muy lejos de ubicarnos en esos escenarios de la globaliza-
ción para ser competitivos. Sin embargo, hoy las carreteras
de este mundo moderno son las carreteras de la digitaliza-
ción. Aquí el país ha sido lento para incrustarse en este
nuevo escenario de comunicaciones.

El Foro Económico Mundial, en su reporte de 2016, seña-
ló que México se ubicaba en la posición 76 de 139 países
en lo concerniente a la disponibilidad de infraestructura de
redes de telecomunicaciones, incluso debajo de países con
un nivel de desarrollo inferior al nuestro.

Los datos que aportó el informe del Foro Económico Mun-
dial eran indicativos del rezago del mercado de las teleco-
municaciones en México, mismo que obstaculizaba la tran-
sición de nuestro país en una economía digital.

Para mitigar este rezago la reforma de telecomunicaciones,
aprobada por esta soberanía en 2013, estableció mandatos
específicos de política pública para reposicionar a México
en materia de infraestructura. Entre ellos se establecieron
los principios de máximo aprovechamiento de los bienes y
recursos del Estado, así como el uso compartido y no dis-
criminatorio de la infraestructura.

Los retos que enfrenta nuestro país en materia de conecti-
vidad no son menores, ampliar la cobertura de los servicios
de telecomunicaciones resulta altamente oneroso, dada la
dispersión poblacional: los altos costos de despliegue en la
obra civil, la ausencia de regulación, así como la discrecio-
nalidad en la autorización de permisos para la construcción
y mantenimiento de infraestructura.

De esta forma, la reforma de telecomunicaciones ordenó al
Ejecutivo federal en el artículo decimoséptimo transitorio,
fracción III, desarrollar un estudio pormenorizado que
identificara el mayor número posible de sitios públicos fe-
derales, ductos, postería y derechos de vía que deberían ser
puestos a disposición de los operadores para agilizar el des-
pliegue de redes.

En este sentido, dado lo anterior, señor secretario, a la luz
de los datos del Foro Económico Mundial, pregunto: ¿la
reforma de telecomunicaciones cumplió con el propósito
de sentar las bases para generar la infraestructura que per-

mitiría posicionar a México a la altura de los países con
mercados desarrollados?

Y tomando como referencia la escasa disponibilidad de in-
fraestructura reportada por el Foro Económico Mundial,
¿cuáles son los pendientes que deja su administración al
frente de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
en materia de infraestructura de telecomunicaciones?

La reforma de telecomunicaciones ha cerrado la brecha de
acceso a los servicios de telecomunicaciones, registrándo-
se avances sin precedentes en el número de hogares con in-
ternet, en los usuarios de esta herramienta y en las suscrip-
ciones de banda ancha móvil. Sin embargo, el concepto de
brecha digital es más amplio que la falta de acceso a estos
servicios y no solo refiere el porcentaje de la población que
se encuentra al margen de la cobertura comercial, sino a la
población que por motivos sociales y económicos se en-
cuentra impedida a integrarse a la sociedad de la informa-
ción y el conocimiento.

En este sentido, dentro de dichas barreras encontramos el
analfabetismo digital, entendido como el nivel de descono-
cimiento de las tecnologías de la información y la comuni-
cación, que impide que las personas puedan acceder a las
múltiples posibilidades de interactuar con estas.

Por un lado, se encuentran las competencias digitales bási-
cas como navegar en internet y disfrutar de contenidos
multimedia. En segundo momento hacer uso de las redes
sociales. Y finalmente, discriminar información, crear do-
cumentación e incluso generar innovación digital.

Como parte de una iniciativa del gobierno federal y para
cumplir el compromiso de gobierno DG 107, se llevó a ca-
bo la implementación de la red nacional de centros de in-
clusión digital Punto México Conectado, e instalando un
centro en cada una de las 32 entidades federativas.

Señor secretario, nos gustaría saber, ¿cuál ha sido la apor-
tación de estos centros para disminuir la brecha digital en
nuestro país? ¿Cómo es que solo existe un punto en cada
una de las entidades federativas del país y no se ha hecho
nada para ampliar este modelo? A partir de la implementa-
ción de los PMS se han eliminado las barreras de acceso a
las TIC.

Ya se ha comentado también en esta comparecencia, que en
el 2013 se materializó la reforma constitucional en materia
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de telecomunicaciones que garantizó el derecho de acceso
a las tecnologías de información y la comunicación y a los
servicios de telecomunicaciones, entre los que se incluyen
el de la banda ancha de internet para los mexicanos.

¿A qué se debe que inicialmente se planteara la meta de
contratar servicio de internet gratuito para 250 mil sitios y
espacios públicos a nivel nacional? A la fecha esta meta
cambió para contratarse únicamente 101 mil 322 sitios. ¿A
qué se debe, señor secretario, que la cobertura del progra-
ma México Conectado a nivel nacional haya disminuido
con relación a los servicios de internet contratados? ¿Cómo
se decide qué sitio público…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputada.

La diputada Mónica Bautista Rodríguez: …tendrá co-
nectividad de México Conectado? Es cuanto.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para respuestas, hasta por cinco minutos, tiene la palabra el
secretario de Comunicaciones y Transportes.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias,
diputada Bautista Rodríguez. Con su permiso, señor presi-
dente. Sí quiero yo decirle a la diputada Bautista Rodrí-
guez, que la información total de la secretaría, vamos, el
100 por ciento de la información de contratos de telecomu-
nicaciones, de contratos de puertos, de contratos de auto-
pistas, de contratos de aerolíneas, de convenios bilaterales
celebrados, es información pública.

Yo creo que es importante tenerlo en el criterio de juicio
hacia este tema, porque, repito, lo que en un momento da-
do no es transparente, lo que no es público, y en este caso
prácticamente toda la información es pública.

Infraestructura de telecomunicaciones muy importantes,
parte esencial de la reforma de telecomunicaciones. La re-
forma de telecomunicaciones mandata tener en un momen-
to dado una red compartida que establezca infraestructura
en todo el país para poder comunicarse entre los mexicanos
a través de telefonía móvil y a través de internet. Es uno de
los mandados, y precisamente la empresa que tiene a su
cargo, el consorcio que tiene a su cargo este contrato, está
instalando en todo el país esta infraestructura a través de la
banda 700 megahertz, que va a permitir que cada vez haya
mayor cobertura.

Lamentablemente es una infraestructura que toma tiempo
hacerla, es una infraestructura que tomará cuatro años más
poder tener la cobertura completa del país. Ya hay siete ciu-
dades que tienen hoy la instalación de esta red compartida.
El contrato mandata a la empresa darle servicio a 92.2 por
ciento de la población mexicana. Es decir, a más de 100
millones de mexicanos, y trae una cláusula muy importan-
te. Que deben atenderse no solamente las grandes ciudades,
sino por cada instalación que se haga en ciudad, 15 por
ciento debe haber instalación en pequeñas comunidades
que no tengan el servicio.

Este es, creo yo, el principal programa que deja la reforma
de telecomunicaciones que ustedes aprobaron para darle
cobertura nacional e infraestructura al país en materia de
telecomunicaciones.

Yo creo que el programa, también mandatado por la refor-
ma que ustedes aprobaron, Punto México Conectado, es...
A ver, ustedes aprobaron la reforma en telecomunicacio-
nes, perdón. Fue el Congreso de la Unión.

Yo sigo. El Congreso de la Unión aprobó la reforma en te-
lecomunicaciones y Punto México Conectado es un pro-
grama que mandata la reforma de telecomunicaciones dar-
le cobertura a todos los sitios públicos del país.

En esta administración se va a acabar la gestión con 105
mil sitios públicos. No es que se haya bajado la meta, el nú-
mero total de sitios son 252 mil sitios –si no me falla la me-
moria– que tienen que darle cobertura por mandato de la
reforma en telecomunicaciones, y se está dando en esta ad-
ministración cobertura a 101, que es importante en los Pun-
to México Conectado, además que se haya instalado uno en
cada estado.

Yo creo que deben instalarse más conforme vaya pasando
el tiempo y se les vaya dando plena utilización a estos pun-
tos. Son importantes porque ahí se les enseña a jóvenes es-
tudiantes, se les enseña a personas que no tienen esta habi-
lidad, a conocer la materia de las TIC, de esta materia que
tiene en era digital una importancia fundamental para la so-
ciedad mexicana.

También pueden ir ahí adultos mayores a aprender idio-
mas, a aprender el uso de la computadora, a aprender el uso
de las telecomunicaciones. Por eso es que es importante.
Ojalá en un futuro, como mandato de la reforma en teleco-
municaciones, se instalen más y pueda más gente acceder.
Ya hay 650 mil ciudadanos que están accediendo a los Pun-
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to México Conectado en este momento, son asociados que
están recibiendo de este sitio su capacitación para integrar-
se a la era digital.

Creo que estoy respondiendo la mayoría de sus preguntas,
diputada Bautista Rodríguez. Le agradezco su participa-
ción porque el tema de las telecomunicaciones es funda-
mental para el país. Muchísimas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica, por dos minutos, tiene la palabra la diputada
Bautista Rodríguez.

La diputada Mónica Bautista Rodríguez: Señor secreta-
rio, nos ha dejado muchas dudas sobre su ejercicio frente a
esta importante secretaría. Debería usted dar razonamien-
tos auténticos y verdaderos al pueblo de México porque su
secretaría es hoy de las más polémicas por falta de credibi-
lidad a sus acciones.

Convenza al pueblo de México de que hubo profundas equi-
vocaciones en su gestión que han dañado a esta institución,
pero también reconocemos que ha habido algunos logros,
uno de ellos en el programa Punto México Conectado.

No solo dio cumplimiento al compromiso de gobierno que
contempla la creación de una red nacional de centros co-
munitarios de capacitación y educación digital. El número
de socios inscritos al programa, así como las inscripciones
a los cursos de capacitación y la destacada participación de
las mujeres en esta iniciativa, indican que los PMC van en
la dirección correcta para contribuir efectivamente al cierre
de la brecha digital entre toda la población. Es cuanto,
diputado presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Gracias, diputada. Tiene la palabra para formular sus pre-
guntas, hasta por cinco minutos, el diputado Jorge Alcibía-
des García Lara.

El diputado Jorge Alcibíades García Lara: Con su ve-
nia, diputado presidente. Ingeniero Gerardo Ruiz Esparza,
secretario de Comunicaciones y Transportes, diputadas y
diputados, Movimiento Ciudadano ha manifestado que la
debilidad del Estado de derecho representa un freno muy
importante para el desarrollo, progreso y modernización
del país.

Contar con una infraestructura suficiente y de calidad es
una condición necesaria para lograr un crecimiento econó-

mico incluyente y sostenido que mejore la calidad de vida
de la población.

En 2014 se publicó en el Diario Oficial de la Federación
el ambicioso Plan Nacional de Infraestructura 2014-
2018, que iba a requerir 4.8 billones de pesos del sector
público, pero de enero de 2013 a julio de 2016, solo se
gastaron 1.7 billones en inversión física para el desarro-
llo económico con registros de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público.

La apuesta del gobierno fue que, por las reformas estructu-
rales, la inversión privada a través de esquemas de asocia-
ciones público privadas, cubriría el hueco que dejaba la in-
versión pública.

Sin embargo, la falta de garantías a las empresas privadas,
de tener una pronta y elevada rentabilidad, así como igno-
rar las opiniones de las comunidades, hizo que esta apues-
ta de grandes dimensiones se perdiera y se truncara.

Quiero mencionar que las tres grandes obras que se anun-
ciaban como lo que sería el legado de esta administración,
están señaladas por sobrecosto, corrupción o imposición,
es el caso del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, el Tren Interurbano México-Toluca y el cancelado
tren México-Querétaro.

El Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México es uno de los
grandes proyectos que aún siguen en proceso, pero estará
en operaciones después del año 2020. Esto, si la próxima
administración decide continuar con esta magna obra, ya
que la consulta definirá el rumbo de la misma.

Movimiento Ciudadano está a favor de la participación ciu-
dadana y apoyará las consultas que se realicen en proyec-
tos de infraestructura, siempre y cuando estén apegadas a
la ley y no sean mera simulaciones.

Si ahora las consultas serán un ejercicio recurrente, enton-
ces como Poder Legislativo necesitamos establecer reglas
claras para que los ciudadanos incidan en la vida pública.
Tenemos que diseñar instrumentos efectivos e incluyentes
para que los procesos de consulta a los ciudadanos se rea-
licen de manera oportuna, informada y libre.

También quisiera referirme a Baja California, estado que
represento y que en los últimos 30 años registra un estan-
camiento en materia de obra pública. Esta entidad requiere
infraestructura, hacen falta puertos de cabotaje, aeropuer-
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tos, pistas de aterrizaje, carreteras de interconexión en zo-
nas turísticas y carreteras de producción entre muchas
otras.

En ese sentido, es apremiante reactivar el sur de la entidad,
invertir en infraestructura en desarrollos turísticos, impul-
sar el crecimiento económico generando las condiciones
favorables que redunden en beneficio de la población.

Por ello es prioritaria la construcción de 38 kilómetros de ca-
rretera de San Luis Gonzaga a Laguna Chapala, conectándo-
se con la carretera Transpeninsular. En el 2014, la SCT en Ba-
ja California tenía un techo presupuestal dentro del que se
contemplaba la obra de 17 kilómetros. De haber continuado
con esa tendencia anual se debió haber concluido este tramo
carretero de 55 kilómetros en el año 2016. Sin embargo, es-
tamos en el 2018 y están pendientes 38 kilómetros. Esta obra
es impostergable, señor secretario.

Asimismo, es importante solicitar se culmine la carretera fe-
deral 15 de Sonora, la que ha costado vidas y retraso econó-
mico para el estado, lo cual es un asunto sumamente delica-
do y que requiere urgente solución. Los sonorenses están
cansados de explicaciones que no corresponden a la verdad.

Señor secretario, le pregunto. ¿De qué magnitud estima us-
ted que es la participación privada a través de esquemas de
APP en el financiamiento de infraestructura pública? ¿A
dónde fueron reasignados los recursos públicos que se de-
jaron de ejercer por la cancelación de la obra del tren Mé-
xico-Querétaro? ¿Cuál es la proyección de recursos que se
proyectó la SCT para el Presupuesto de Egresos del próxi-
mo año en materia de infraestructura carretera, particular-
mente para el estado de Baja California? Es cuanto, señor
presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para las respuestas, tiene la palabra, hasta por cinco minu-
tos, el secretario Gerardo Ruiz Esparza.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, señor pre-
sidente. Gracias, diputado Alcibíades García Lara. En ma-
teria de APP, mi sentir es que mientras más inversión haya
va a ser mejor para México. El hecho, repito, lo comenté
ya, de que el recurso privado se convierta en público por-
que se invierte en obras de servicio público. Pierde su iden-
tidad privada el recurso privado, cuando se hace una auto-
pista, cuando se hace una terminal aeroportuaria o cuando
se construye un puerto En ese momento pierde la calidad
de privado y se convierte en inversión pública.

Entonces utilizar inversión privada para la inversión públi-
ca creo que es un acierto y permite liberar presupuesto pú-
blico del PEF, a efecto de que en un momento dado se des-
tine a educación, a seguridad pública y a otras obras
indispensables para esos efectos.

¿A dónde se destinó la cancelación del tren México-Queré-
taro? ¿Qué se hizo? Para información de ustedes, por razo-
nes 100 por ciento presupuestales, por eso la Secretaría de
Hacienda suspendió esta obra que estaba en licitación y ob-
viamente el presupuesto correspondiente se distribuyó en
el PEF para otras necesidades. No fue una cantidad que es-
tuviera ya destinada para la construcción del tren, era una
obra que se iba a financiar a lo largo de 20 años y esos 20
años iban a requerir del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para pagar el tren de pasajeros a Querétaro, que se
iba a canalizar fundamentalmente con recursos presupues-
tales, como todo tren privado para pasajeros en el mundo,
fundamentalmente se destina con recursos fiscales, en este
caso distribuyó.

Y el caso de Baja California, estamos comprometidos con
el desarrollo, hemos, en el caso de todo el país, destinado
recursos muy importantes para hacer obras que creo que re-
quieren los estados de manera prioritaria y que hacía mu-
cho no se invertían.

En el caso de Sonora estamos construyendo esta autopista
de 652 kilómetros de longitud, la Don-Nogales, que será
terminada apretada, pero en el mes de noviembre para
cumplirle a los sonorenses. Ya tenemos más del 93, 94 por
ciento de avance y creo que así ya tenemos de Don a No-
gales, de Nogales a Mexicali, de Mexicali a Tijuana, obras
de infraestructura realizadas por esta administración de
mucha importancia.

Con Baja California Sur también. Construimos aquí la au-
topista que va del aeropuerto a Los Cabos, construimos al-
gunos libramientos muy importantes para el estado. Pero
registro con mucho gusto, diputado, el requerimiento que
usted nos hace para Baja California. Sé que para el año en-
trante el presupuesto precisamente para su estado es un
presupuesto de mil 869 millones, prácticamente el doble es
lo que está planteando la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes para su estado, en el caso de Baja California
Norte, o sea, Baja California; el otro sería Baja California
Sur, y dependerá ya de la situación económica de la apro-
bación por parte de la Cámara de Diputados del Presu-
puesto que se destine en este caso para la infraestructura
del estado de Baja California. Muchísimas gracias.
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El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica y hasta por dos minutos, tiene la palabra el
diputado García Lara.

El diputado Jorge Alcibíades García Lara: Gracias, pre-
sidente. Señor secretario, como es de su conocimiento, el
mes pasado Caminos y Puentes Federales aumentó el pre-
cio del peaje de las principales carreteras del país. En la
México-Puebla se dio uno de los mayores aumentos, al re-
gistrar un alza de 17 puntos en su precio. En la carretera
México-Querétaro, el aumento fue de 12.16 por ciento. La
carretera Monterrey-Nuevo Laredo tuvo un alza de 4.1 por
ciento.

Considerando que la infraestructura de Caminos y Puentes
Federales está conformada por 42 autopistas, 32 puentes,
de los cuales 12 son internacionales, el Fondo Nacional de
Infraestructura solicitó que los incrementos anuales se den
conforme a la inflación a partir del próximo año, sin un
proceso de autorización.

Señor secretario, la bancada de Movimiento Ciudadano en
el Senado de la República presentó un punto de acuerdo
para exhortar al titular de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes revertir el incremento del 18 por ciento en las
autopistas de peaje en el país, que se dio en el mes de sep-
tiembre. ¿Cuál sería su respuesta a este exhorto, señor se-
cretario? Gracias, señor. Gracias, presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Gracias, diputado. 

Saludamos a los alumnos de la Universidad Autónoma de
Oaxaca, carrera de Contaduría y Administración, invitados
del diputado Benjamín Robles Montoya, bienvenidos.

Para formular sus preguntas, hasta por cinco minutos, tie-
ne la palabra el diputado José Luis Montalvo Luna, del
Grupo Parlamentario del PT.

El diputado José Luis Montalvo Luna: Muy buenas tar-
des. Con el permiso de la Presidencia.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputado.

El diputado José Luis Montalvo Luna: Compañeras y
compañeros legisladores, pueblo de México. Quiero com-
partir a usted, señor secretario, una reflexión personal con
relación a lo que su servidor piensa con lo que yo le llama-

ría las tres caras de la corrupción: la complicidad, la omi-
sión y la ignorancia.

Señor secretario, es del dominio público y está amplia-
mente documentado que su gestión al frente de la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes ha estado plagada de
hechos de corrupción, que no solo han sido y han ido en de-
trimento del erario, sino que incluso han cobrado vidas hu-
manas.

En una revisión a las observaciones realizadas por la Au-
ditoría Superior de la Federación a la secretaría a su car-
go identificamos que del año 2013 al 2017 dicha instan-
cia detectó irregularidades por casi mil 985 millones de
pesos, destacando que en la revisión de la Cuenta Públi-
ca de 2015 se hallaron anomalías por un monto de mil
500 millones de pesos.

En el Estado de México, del cual soy representante, Eduar-
do Rafael Luque Altamirano fue el titular del Centro de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes en la entidad
durante los primeros años de este sexenio, es investigado
por desvíos de más de dos mil millones de pesos.

Actualmente, sin embargo, usted lo premia y lo nombra di-
rector de la Administración Portuaria Integral de Tampico,
Tamaulipas. Esta es una cara de la corrupción, se llama
complicidad.

Señor secretario, usted ha sido omiso en reiteradas ocasio-
nes ante señalamientos de hechos de corrupción. La Audi-
toría Superior señaló en el año 2013 los costos millonarios
y operativos que representaba el lanzamiento del satélite
Centenario, debido a que habían existido postergaciones y
fallas técnicas por parte de la empresa rusa que realizaría el
lanzamiento.

A pesar de ello, decidió que dicha empresa siguiera a car-
go del proyecto, el resultado lo conocemos todos, el satéli-
te estalló junto con el cohete ruso a unos minutos de haber
despegado, lo que significó una pérdida de 7 mil 500 mi-
llones de pesos y la postergación de diferentes servicios en
telecomunicaciones.

Aquí lo han dicho, en el socavón, en el Paso Exprés, don-
de dos personas perdieron la vida, diversas organizacio-
nes documentaron que la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes a su cargo tuvo conocimiento de las irre-
gularidades de la obra, a través de al menos diez repor-
tes. Omisión.
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Estos no han sido los únicos hechos en los que usted ha si-
do omiso. Tal es el caso de las constantes irregularidades
que han documentado diversos medios en relación a más
de 402 “aviadores” que existen dentro de la Secretaría de
Comunicaciones.

Entre estos “viadores” se encuentran familiares de Víctor
Bernardo López Carranza, secretario general del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes. En consecuencia, si usted lo sabe, es
cómplice de los moches.

En la lista también se encuentra, grave, el magistrado del
Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje de la Octava
Sala, Ángel Humberto Félix Estrada, así como su esposa
Dora Leticia Chaires Aragón, lo que evidentemente repre-
senta un caso de conflicto de intereses. Usted estaba obli-
gado a saberlo, y lo supo y entonces es usted cómplice.

Por si esto no fuera suficiente, también se ha acreditado el
uso indebido de las instalaciones de la secretaría, todo ello
bajo la anuencia del oficial mayor de la secretaría, Rodrigo
Ramírez Reyes, quien se beneficia de estos moches.

Estos hechos, sin duda, no podrían haberse llevado a cabo
sin su anuencia. ¿O es posible que el oficial mayor pueda
actuar con total impunidad sin que usted se entere?

Por estas denuncias, personal de la secretaría a su respon-
sabilidad fueron ilegalmente separados de su empleo.

Bajo estas consideraciones, señor secretario, mis pregun-
tas: ¿Podría informarnos del estado que guarda la solventa-
ción de las observaciones hechas por la Auditoría durante
el periodo 2013 y 2017, y que ascienden a irregularidades
por casi mil 985 millones de pesos? 

¿Podría decirnos de qué manera está coadyuvando la se-
cretaría a su cargo en las investigaciones que lleva a cabo
la PGR y la Secretaría de la Función Pública por el pre-
sunto desvío de recursos y demás...

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputado.

El diputado José Luis Montalvo Luna: ...en los que in-
currió Eduardo Rafael Luque Altamirano? ¿Podría decir-
nos qué ha sucedido con el cobro de los seguros del satéli-
te Centenario...

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Diputado.

El diputado José Luis Montalvo Luna: ...así como las
acciones que ha realizado la secretaría.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Diputado le estoy...

El diputado José Luis Montalvo Luna: Para cubrir los
servicios que estos tendrían que haber...

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
...le estoy pidiendo que concluya su intervención.

El diputado José Luis Montalvo Luna: ¿Y cuáles son las
acciones que tomará para terminar con la red de corrupción
que encabezan el oficial mayor Rodrigo Ramírez Reyes y
el director general de Recursos Humanos, Sergio Humber-
to Zertuche? Espero sus respuestas.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Tiene la palabra para formular sus respuestas, hasta por
cinco minutos, el secretario de Comunicaciones y Trans-
portes.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, señor pre-
sidente. Gracias, señor diputado Montalvo Luna. Yo creo
que en un momento dado, si hay una investigación, la in-
vestigación tiene que conocerse. En este caso le protesto,
señor diputado que desconozco que haya una investigación
al licenciado Eduardo Luque. Le pido por favor que nos
oriente para saber dónde se encuentra la investigación y
poder darle seguimiento y lo haremos con mucho gusto. 

Igual el caso del oficial mayor, que no tengo conocimiento
de que haya alguna investigación o algún hecho denuncia-
do, algún hecho presentado ante alguna autoridad. Con
gusto le pido que me oriente a efecto de que podamos te-
ner mayor conocimiento de este tema. 

Del caso del satélite Centenario, le comento que el seguro
fue totalmente cobrado por parte de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público. Se ingresó a la Tesorería de la
Federación, se pagó a no más de 60 días de haber ocurrido
este incidente del satélite Centenario, que, sí le aclaro, el
seguro está cobrado.

Esa información pública se puede verificar en la página de
la Secretaría de Hacienda. Pero le aclaro que el satélite fue
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contratado en la administración anterior a esta empresa ru-
sa. Ya no pudimos en esta administración cambiar la lanza-
dora que, efectivamente, la empresa rusa había fallado en
cuatro ocasiones.

Quisimos hacerlo, pero hacerlo implicaba perder el monto
del satélite. Era más el daño de cancelarle el contrato y qui-
simos correr el riesgo de que lo lanzara y no perder el mon-
to total. El 100 por ciento del valor de ese satélite se recu-
peró con el seguro que sí contrato esta administración y
que se encuentra recuperado por parte de la Tesorería de la
Federación, de la Secretaría de Hacienda, en esta adminis-
tración.

¿Tuvimos conocimiento de las irregularidades del Paso Ex-
prés? Le aseguro que no. Creo que ha sido uno de los te-
mas más delicados el hecho de que quien sí conoció que
había alguna basura acumulada adentro del tubo del río
Santo Cristo debió haberlo avisado y la secretaría en nin-
guna de las instancias, porque hay direcciones generales,
hay subsecretarías, recibió ninguna información por parte
de autoridad alguna.

Yo aquí dejo este testimonio. Si alguna autoridad avisó, yo
creo que es importante que con base en este exhorto que es-
toy haciendo pueda decirlo que sí lo hizo. No se recibió no-
tificación alguna y esto que investigó la Secretaría de la
Función Pública fue precisamente causa de la sanción a
servidores públicos de la secretaría, de Conagua, que no
notificaron a sus superiores que había en un momento da-
do un tubo tapado con basura en el Paso Exprés.

Fue la razón por la que siete servidores públicos de la se-
cretaría fueron sancionados, fue la razón por la que tres
funcionarios de Conagua fueron sancionados y a las dos
empresas que estaban participando en este, se les dio por
terminado anticipadamente el contrato, pero no se tuvo co-
nocimiento.

Yo recibí un escrito solamente pidiendo que se denomina-
ra al Paso Exprés "Tlahuica", que es una raza indígena del
estado de Morelos, que aceptamos con mucho gusto que se
denominara así, pero fue la única notificación del estado
que yo recibí con relación al Paso Exprés.

Del magistrado, le ofrezco me ayude, señor diputado, a
efecto de saber de quién se trata. No tengo conocimiento,
ni de los 400 "aviadores", creo que es algo indebido, creo
que es algo que no debe ser. Le pido por favor nos ayude a
verlo. Yo voy a dar indicaciones para verificarlo. Y del ma-

gistrado y su esposa, a quien no tengo el gusto de conocer,
también saber para que en un momento dado sepamos cuál
es el punto de lo que está sucediendo ahí.

La solventación de las auditorías superiores de la federación,
la información que tengo proporcionada al día de ayer, de un
total de 688 auditorías, de las cuales fueron 302 de la Audi-
toría Superior, 261 están totalmente solventadas; quedan pen-
dientes 41. Pero si parece que 41 es un número alto, es que
son muchas auditorias que se van practicando y que al mis-
mo tiempo se van solventando conforme se van recibiendo.

Como lo dije anteriormente, creo que de un total de 688 se
han solventado 631 y quedan pendientes 57, que será cues-
tión de tiempo que se vayan solventando. Pero en este mo-
mento no tengo conocimiento de alguna recomendación
por parte de la Auditoría Superior o de la Secretaría de la
Función Pública que sea de consecuencias delicadas, que
sea algo mayor, que sea algún tema que en un momento da-
do vaya a terminar en alguna investigación de tipo procu-
raduría o de tipo judicial. Le agradezco su participación
porque me dio oportunidad de aclarar varios temas. Mu-
chas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica, hasta por dos minutos, tiene la palabra el di-
puado Montalvo Luna.

El diputado José Luis Montalvo Luna: Señor secretario,
el diálogo entre Poderes que hoy celebramos le ha permiti-
do refrendar al pueblo de México lo que tanto hemos de-
nunciado durante prácticamente toda la administración de
Enrique Peña Nieto.

Una conducción carente de eficiencia y con nula sensibili-
dad por parte de la secretaría a su cargo. Ha jurado proce-
der, actuar y responder con la verdad. Se declara ignorante
de actos de corrupción señalados en la secretaría a su car-
go, lo que le responsabiliza y no lo hace omiso –así dice la
ley–, el desconocerlo no deja de hacerlo responsable. Por
supuesto que habremos de enviarle todos los datos de los
que usted reclama ignorar para que dé cuenta.

Quiero decir también que nosotros, en el Grupo Parlamen-
tario del Partido del Trabajo, estamos a favor del aeropuer-
to de Santa Lucía. Nos hemos manifestado como tal. No
creemos que los actos de corrupción que se están celebran-
do en torno a la construcción del nuevo aeropuerto tengan
que seguir. Totalmente en desacuerdo y a favor del aero-
puerto de Santa Lucía.
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No podemos ni debemos permitir que los derechos de los
trabajadores sigan siendo atropellados bajo el amparo de la
impunidad que las grandes obras tengan a la corrupción co-
mo sello distintivo y mucho menos que el sector se rezague
más en el ámbito internacional.

Por ello, además de insistir en que está a tiempo de termi-
nar con decoro su mandato, desde la máxima tribuna del
país le exigimos la restitución inmediata del compañero de
lucha Joel Munguía Vázquez, quien ha sido víctima de una
persecución por denunciar en diferentes instancias legales
la corrupción que permea en el interior de la secretaría. Es
cuanto, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Gracias, diputado. Tiene la palabra, para formular sus pre-
guntas y hasta por cinco minutos, el diputado Javier Julián
Castañeda Pomposo, del Grupo Parlamentario del PES.

El diputado Javier Julián Castañeda Pomposo: Con su
permiso, diputado presidente. Compañeras diputadas, com-
pañeros diputados, que nos encontramos aquí, muy buenas
tardes. 

Los diputados, legisladores del Grupo Parlamentario de
Encuentro Social, sabemos que nuestro mandato como re-
presentantes populares, es darle voz a quien no la tiene en
esta tribuna, hacerse escuchar, pues de la voluntad del pue-
blo vinimos y a ella debemos servir. 

De hecho, no podemos perder de vista lo que dijimos guar-
dar ante la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, y estamos ratificando nuestra relación con el pue-
blo. Ellos nos exigen, como servidores y representantes
populares, volvernos cada vez más sensibles y respetuosos
del altísimo honor de la opinión, escuchar la decisión, an-
helos y el sentir del pueblo.

En estos tiempos esa voluntad popular cada día toma más
fuerza, y lo digo porque ahora nos enfrentamos a decisio-
nes importantes que tienen que ver con los proyectos de in-
fraestructura de México.

Uno, con el proyecto del aeropuerto de nuestra capital y su
zona metropolitana, y es la de considerar la opinión de los
ciudadanos en este proyecto, con todo y las consecuencias
de impacto social, económico, político y ecológico que una
obra de este tamaño tiene para México.

Vivimos tiempos de transición, y el Poder Legislativo no
puede quedarse al margen en una comunicación abierta y
franca con el pueblo. Sorprende y asusta que quienes se
aferran a estructuras ya verticales y rígidas no apoyen la
propuesta de consultar al pueblo en temas importantes.

De hecho, los que estamos aquí somos producto, los 500,
de una decisión soberana del pueblo y de los ciudadanos, y
por eso llegamos aquí. Con más razón proyectos como el
del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México merecen ser
consultados y que escuchemos a la comunidad y a los ciu-
dadanos en lo general.

Sabemos que todo proyecto tiene oposición, y también tie-
ne simpatías. El tamaño de un aeropuerto como el que se
prevé para México, para la Ciudad de México, enfrenta las
opiniones de unos y otros gobiernos locales y municipales.

Ya lo ha dicho el presidente electo, el licenciado Andrés
Manuel López Obrador, es importante que escuchemos en
este tema, y que se manifieste la opinión y se escuche la
opinión de todos.

El problema de la construcción de un nuevo aeropuerto en
la Ciudad de México a donde se concentra la conectividad
aérea del país, no es solamente un problema social, ecoló-
gico o económico, tiene que ver de la mala distribución de
la conectividad de todo el territorio nacional, ya que en cin-
co aeropuertos: Tijuana, Monterrey, Guadalajara y en Can-
cún, y muy especialmente en la Ciudad de México, se con-
centra toda la conexión aeroportuaria de México. Un
pasajero que viaja de Mexicali a Durango, por ejemplo, tie-
ne que conectar en la Ciudad de México para volver a su-
bir al norte de México, a su destino final.

Sobre esto le preguntaría señor secretario, ¿cuál ha sido su
experiencia en manifestaciones y diversas voces organiza-
das con respecto a este proyecto? ¿Cuál ha sido su opinión
y cómo se ha atendido a los núcleos de población que opi-
nan a favor o en contra de un proyecto de esta naturaleza,
y el plan de conectividad aérea del país, que en parte re-
suelve la necesidad de un nuevo aeropuerto en México?

Es muy importante también comentarle, como diputado de
Baja California, ¿qué estatus guardan proyectos importan-
tes en nuestro estado, como es el asunto del tren y el aero-
puerto para la ciudad de Ensenada, así como las obras de la
Garita Otay II, en nuestra frontera de Tijuana con Estados
Unidos para la conectividad tanto aduanera como comer-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año I, Primer Periodo, 25 de octubre de 201891



cial y turística de la frontera Tijuana-San Diego, un presu-
puesto que por cierto tiene comprometido ya el gobierno de
Estados Unidos y que requerimos, también, que en la par-
te mexicana, se haga efectivo.

Por sus respuestas, muchas gracias, señor secretario. Es
cuanto, diputado presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Casti-
llo: Muchas gracias, diputado. Para formular respuestas,
y hasta por cinco minutos, tiene la palabra el secretario
Ruiz Esparza.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias
diputado Castañeda Pomposo. Creo que para un servidor
público lo fundamental es escuchar lo que está sucediendo
con cualquier proyecto, y darle atención prioritaria a los
vecinos, como se hace; atender sus demandas, como se ha-
ce; atender sus requerimientos como lo hemos hecho, y no
ha sido la excepción en este caso.

Yo creo que hemos atendido a todos los grupos sociales. Se
ha generado desde luego un gran beneficio social en la zo-
na, 45 mil empleos más 17 mil empleos temporales, con la
mira de convertirse en un centro de empleo muy importan-
te. Y creo que ha habido atención a quien haya levantado la
mano para estos efectos, y no solamente eso, hemos sido
respetuosos y se nos acusa ahora de ser omisos, precisa-
mente de la imparcialidad que nos han pedido guardar. La
hemos respetado, la imparcialidad total de no emitir opi-
nión en un momento dado en foros de prensa, en foros pú-
blicos, sobre este tema. Hemos sido respetuosos de la peti-
ción del presidente electo López Obrador.

El tren y aeropuerto para Ensenada y Otay II hemos estado
muy en contacto con el señor gobernador, y creo que son
proyectos muy viables que deben ser atendidos. Hemos es-
tado muy atentos de cuál es su desarrollo.

Yo le voy a pedir a la subsecretaria Mascott, que está aquí
con nosotros, a efecto de que en un momento dado dialo-
gue con usted y nos actualice, porque no lo estoy en este
momento, de cuál es la situación precisa con relación a es-
tos dos proyectos, que sé que son de mucha importancia, he
estado muy en contacto con el gobernador, para su estado.
Muchísimas gracias, diputado.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica y hasta por dos minutos, tiene la palabra el
diputado Castañeda Pomposo.

El diputado Javier Julián Castañeda Pomposo: Muchas
gracias, señor secretario. Agradecemos sus respuestas y pa-
ra el Grupo Parlamentario de Encuentro Social nos com-
prometemos obviamente a mantener un diálogo y disposi-
ción para discutir, habida cuenta que la competitividad y la
conectividad de nuestro país es un tema que no pertenece a
nadie en lo particular y a todos en lo general.

Seguimos postulando el hecho de que no debería causar
tanto revuelo y tanta polémica una consulta como la que se
va a llevar este fin de semana. Creemos muy importante
que un nuevo aeropuerto o habilitar el aeropuerto de Santa
Lucía debe ser una decisión soberana del pueblo, y que lo
que mejor beneficie a los mexicanos será parte de las deci-
siones que habremos de tomar en este Congreso.

Estamos en contra, obviamente, de que decisiones tan im-
portantes se adopten con opacidad y falta de transparencia
y se hagan negocios a espaldas del pueblo y de todos los
mexicanos.

Como diputados federales creemos en la participación ciuda-
dana, ya que provenimos de la sociedad y a la sociedad nos
debemos. Reiteramos, una consulta como la que hoy está en
el centro del debate. No debe causar tanta desconfianza ni
tanto cambio en términos de lo que debemos hacer, por mu-
chos años se ha pedido que la población sea tomada en cuen-
ta, pues ahora hay que aprovechar, obviamente que la pobla-
ción pueda opinar sobre este tema y sobre muchos otros que
habrá en el futuro que ser consultada.

Para la decisión final sobre esto, quiero comentarle que es-
tamos de acuerdo con lo que la ciudadanía diga y la coor-
dinación entre Poderes va a ser muy importante para el de-
sarrollo de un proyecto de este tamaño para nuestro país.
Es cuanto, diputado presidente, muchas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Muchas gracias a usted, diputado. Tiene la palabra, por cin-
co minutos, la diputada Norma Adela Guel Saldívar, del
Grupo Parlamentario del PRI, para formular sus preguntas.

La diputada Norma Adela Guel Saldívar: Con su per-
miso, diputado presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputada.

La diputada Norma Adela Guel Saldívar: Señor secreta-
rio, sea usted bienvenido al honorable Congreso de la
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Unión. Compañeras y compañeros, en el año 2012 México
recibió una serie de recomendaciones elaboradas por la Or-
ganización para la Cooperación y el Desarrollo Económico
(OCDE), en las que señaló que los usuarios de los servicios
de telecomunicaciones habrían sufrido una enorme pérdida
en el bienestar debido a los altos precios que pagan, a la
falta de competencia, a las fuertes barreras de entrada a es-
te sector.

La OCDE describió a México rezagado, con poca inver-
sión, escasa competencia, altos precios, baja cobertura y
magra calidad de los servicios de telecomunicaciones. To-
do esto se reflejaba negativamente en los indicadores de
competitividad de nuestro país, y en los últimos lugares de
conectividad de la OCDE.

Para resolver este problema este gobierno se dispuso a
aprovechar 90 megahertz de los 700, que se liberaron una
vez concluida la transición a la televisión digital terrestre.
Fue así que el gobierno impulsó la Red Compartida, un
proyecto de gran impacto que permitirá conectar al 92.2
por ciento de la población. Es decir, más de 100 millones
de personas, con lo cual pondrá a México a la vanguardia,
y en mayores niveles de conectividad con la más reciente
tecnología, comparable así con los países más avanzados.

Sin duda alguna, la Red Compartida es uno de los grandes
logros de esta administración, ofrecerá cobertura de servi-
cios móviles de alta calidad y a menores precios en regio-
nes del país que solo tienen una opción o que aún no tienen
acceso a ellos.

Por lo anterior, señor secretario, le pregunto, ¿qué aporta-
ciones tendrá que hacer el futuro gobierno mexicano para
asegurar la operación de la Red Compartida? Por su res-
puesta, muchas gracias.

Sin embargo, aprovecho este espacio para realizar algunas
puntualizaciones. En el Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional estamos totalmente en contra
de cualquier descalificación sin sustento, pero sí estamos a
favor de la transparencia, cualquier anomalía, cualquier
desvío que pudiese ocurrir pues que se castigue, para eso
ya serán ustedes gobierno.

Y si desean cancelar la obra más importante del país, pues
cancélenla, asuman su responsabilidad, no trasladen esta
responsabilidad a una encuesta ilegal, a una encuesta des-
fasada, a una encuesta sesgada, a una encuesta que podría-
mos llamarla más bien una farsa.

Les podría mostrar como hay quienes están votando en más
de una sola ocasión. ¿Qué es esto? ¿Una caricatura de en-
cuesta? México requiere gobiernos responsables y esta res-
ponsabilidad se realiza con hechos, no con gritos, no con
mantitas. Con hechos contundentes.

Compañeros, con la certidumbre y la estabilidad económi-
ca de nuestro país no se juega y les reitero: responsabili-
dad, un concepto bastante difícil de entender y de com-
prender para aquellos que han sido elegidos mediante una
tómbola. Gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para formular sus respuestas tiene la palabra el secretario de
Comunicaciones y Transportes, hasta por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias. Gracias,
diputada Guel Saldívar. La Red Compartida, sin duda un
proyecto importante que se establece como una obligación
constitucional.

Esta Red requerirá en un futuro de muy importantes inver-
siones superiores a los siete mil millones de dólares, esta-
mos hablando de 140 mil millones de pesos que serán to-
talmente invertidos por la empresa que está instalando toda
la infraestructura de la Red Compartida.

¿Esto qué significa? Que lo que dejamos para el próximo
gobierno, así se le ha comentado al gobierno de transición.
Es un camino ya trazado que tiene los recursos, en un mo-
mento dado, para hacer esta instalación en todo el país, en
todos los estados de la República, en todas las comunida-
des que hoy no cuentan con el servicio.

Y esto debe sumarse, de la Red Compartida, desde luego,
y sin duda, al programa México Conectado, que es también
mandato constitucional y que tendrá que cubrir los 250 mil
sitios públicos en donde fundamentalmente son escuelas
primarias, secundarias y preparatorias. En donde estudian
los mexicanos de más escasos recursos, son las escuelas
públicas, y pretende esta dualidad de Red Compartida con
México Conectado, darle una cobertura total al país en ma-
teria de telecomunicaciones.

Gracias por su pregunta, porque creo que establece un te-
ma muy importante de orientación, de hacia dónde marcha
la telecomunicación en el país. Muchísimas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para formular réplica y hasta por dos minutos, tiene la pa-
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labra el diputado Enrique Ochoa Reza, del Grupo Parla-
mentario del PRI.

El diputado Enrique Ochoa Reza: Respecto al informe
de Navblue, presentado el día de ayer por el ingeniero Ja-
vier Jiménez Espriú, en donde asegura que la Base de San-
ta Lucía y el Aeropuerto de la Ciudad de México pueden
convivir de manera simultánea, es preciso señalar dos as-
pectos que derivan del propio documento presentado por el
ingeniero Jiménez Espriú, del cual tengo una copia que ha-
ré llegar a la Mesa Directiva.

El primer aspecto es que en el apartado 3.1 se menciona
con toda claridad que los supuestos del estudio se basaron
en información proporcionada por el Grupo Riobóo, SA,
situación que refleja un conflicto de interés y el ánimo de
generar una percepción sesgada sobre un asunto tan serio y
delicado para la nación.

En segundo lugar, el mismo documento menciona que no
es un estudio final. No es un estudio concluyente respecto
a convertir la Base Aérea de Santa Lucía en un aeropuerto
militar-civil y operar simultáneamente con el Aeropuerto
de la Ciudad de México para incrementar el tráfico aéreo
de la región, aspecto que ha sido cuestionado severamente
por otros estudios técnicos públicos.

La empresa Navblue hace especial hincapié en que esta
evaluación debe ser complementada con muchos otros es-
tudios, que no se han llevado a cabo. Por ello, cualquier de-
cisión sobre el proyecto del nuevo aeropuerto no se debe
basar exclusivamente en dicho estudio, el presentado el día
de ayer por el señor Jiménez Espriú.

Ante estos actos, compañeras y compañeros, se fortalece
mi convicción sustentada en estudios técnicos y públicos,
convicción que comparto con el coordinador Mario Delga-
do, de Morena, y el coordinador Rene Juárez, del PRI, así
como con millones de mexicanos más, que la mejor opción
es construir el nuevo aeropuerto de México en Texcoco.

Construirlo con transparencia y llevando a cabo todas las
obras necesarias para reducir su impacto en el medio am-
biente, protegiendo la seguridad de los pasajeros, pilotos,
sobrecargos, personal operativo y, sobre todo, a la pobla-
ción vecina del nuevo...

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, su intervención, diputado.

El diputado Enrique Ochoa Reza: ...aeropuerto a cons-
truirse en Texcoco. Muchas gracias, señor presidente. 

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Gracias a usted, señor diputado. Saludamos a la presidenta
municipal de Tamasopo, San Luis Potosí, invitada por los
diputados del PRD. Bienvenida, alcaldesa.

(A las 14:25 horas): Con base en el artículo 23 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, se decreta un breve receso en esta comparecencia.

(Receso)

(A las 14:31 horas): Se reanuda la sesión. Tiene la palabra,
por cinco minutos, para formular sus preguntas, el diputado
Francisco Javier Luévano Núñez, del Grupo Parlamentario
del PAN.

El diputado Francisco Javier Luévano Núñez: Con el
permiso de la Presidencia.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputado.

El diputado Francisco Javier Luévano Núñez: Muchísi-
mas gracias. Bienvenido, secretario, a ti y a todo tu equipo.
Secretario, a los mexicanos nos dijeron que iba a ser el se-
xenio de los trenes, pero de acuerdo con los resultados ob-
tenidos le puedo decir que a México se le fue el tren de la
ineptitud. La inversión ferroviaria acumulada sería de 100
mil millones de pesos, 87 por ciento superior respecto de la
inversión total de la administración 2006-2012.

Se calculaba al inicio del sexenio una inversión de 155 mil
millones de pesos para este gobierno. Los ferrocarriles
constituyen un área prioritaria nacional y, sin embargo, en
términos de eficiencia en su construcción han sido un total
fracaso. 

Este gobierno generó altas expectativas sobre los trenes.
Se dijo que se crearía el tren rápido México-Querétaro.
El tren Transpeninsular Yucatán-Quintana Roo. El tren
México-Toluca. La Línea 3 del Metro de Monterrey. Se
ampliaría el tren eléctrico de la zona metropolitana de
Guadalajara. Y el transporte masivo de Chalco a La Paz,
en el Estado de México.

¿Qué sucedió, secretario? El tren rápido México-Querétaro
fue un escándalo y el desenlace los orilló a pagar una in-
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demnización millonaria a una empresa china. Para el tren
Transpeninsular Yucatán-Quintana Roo se pagaron los es-
tudios técnicos y se canceló por insuficiencia de recursos,
evidenciando así una pésima planeación, sello característi-
co de este gobierno que prometió y no cumplió.

Lo mismo sucedió con el transporte masivo de Chalco a La
Paz, que fue promesa y solo quedó en un engaño a más de
3.5 millones de personas que viven en la región oriente en
el Estado de México.

Este gobierno es el de los retrasos, tal es el caso de la Lí-
nea 3 del Metro de Monterrey que apenas registra un avan-
ce del 76 por ciento y el tren eléctrico de Guadalajara que
aún no se termina.

Con relación al tren Toluca-México, que es bandera de su go-
bierno, presentó una serie de anomalías como una pésima
planeación y ejecución, un excesivo sobreprecio al pasar de
39 a 59 mil millones de pesos. Es decir, 77 por ciento más.

En dicho tren la Auditoría Superior de la Federación iden-
tificó anomalías que evidencian la mala planeación, pagos
indebidos y adicionales y retraso por otra por más de mil
775 millones de pesos, además en afectaciones a los co-
muneros de la zona de La Marquesa que denuncian actos
de corrupción y afectaciones ambientales.

Pero entre trenes y aviones, antes de hacer las preguntas,
tengo que poner el dedo en el renglón sobre el tema del ae-
ropuerto. Hoy empieza una consulta que propuso el presi-
dente electo respecto a la construcción del nuevo aeropuer-
to. Hay voces a favor y voces en contra, mismas que deben
y serán escuchadas.

Sin embargo, ayer el periódico El Universal publicó dos
notas sobre este tema. El costo de la cancelación de la obra
del aeropuerto costará más de esos 200 mil millones de pe-
sos, lo que significaría el uno por ciento del producto in-
terno bruto.

El futuro secretario de Comunicaciones y Transportes
presentó un estudio de la empresa europea Navblue, don-
de indica la factibilidad de que el Aeropuerto de la Ciu-
dad de México y el de Santa Lucía son factibles, solo que
la nota de prensa indica que falta el estudio de conectivi-
dad, los sistemas de tráfico aéreo y los aspectos econó-
micos, además la joya de la corona: la empresa que con-
trató el Grupo Riobóo como consultores. Entonces así
que son juez y parte.

Cada día aparecen más notas que son prensa que confunde
a la ciudadanía, y hoy como secretario no da una respuesta
ni defiende su trabajo. Yo le pregunto ¿por qué se canceló
el inicio de la construcción del tren tramo Aguascalientes-
Guadalajara?

Con respecto al tren cancelado México-Querétaro, ¿quién
fue el responsable por la cancelación? ¿Cuánto se había
otorgado y cuánto se pagó a la empresa china? ¿De dónde
salieron los recursos?

La obra del tren México-Toluca está rodeada por una serie
de irregularidades. ¿Cuál es el estatus que presentan las ob-
servaciones de esta auditoría en 2015? Y, concluyo: ¿cuán-
tos funcionarios públicos se han sancionado por irregulari-
dades? Ojalá y nos explique el sobreprecio de la obra.
Muchas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para formular sus respuestas tiene la palabra, hasta por cinco
minutos, el secretario de Comunicaciones y Transportes.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputado
Luévano Núñez. Con su permiso, señor diputado presiden-
te. De las preguntas, del tren Aguascalientes-Guadalajara,
es un proyecto que no se pudo realizar porque existe un
amparo con suspensión a favor de la concesionaria, y la
concesionaria argumenta que tiene derechos que se verían
afectados por competencia en caso de que se hiciera este
tramo.

Entonces habiendo una suspensión de un juez, fue imposi-
ble que pudiéramos cumplir con esta obra que, entende-
mos, diputado, la importancia; que estoy cierto que en un
momento dado deberá realizarse porque acorta, en el tren
de carga de una zona de desarrollo muy importante, el Ba-
jío, hacia el norte, el tiempo en que se mueve la carga, que
es mover la producción mexicana, que es competitividad y
que es en un momento dado ingreso para las empresas.

Del tren México-Querétaro, lo digo con toda claridad, se
hizo la primera licitación, se suspendió, y después estando
en curso la segunda licitación, la Secretaría de Hacienda
suspendió esta licitación, está suspendida, no está cancela-
da, suspendida por razones 100 por ciento económicas.

Había el tema de que en un momento dado era un costo
muy elevado, era un tren de alta velocidad de 300 kilóme-
tros por hora, y fue el momento en donde precisamente em-
pezaron a haber circunstancias económicas que no dejaban
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ver con claridad que pudiera construirse el tren y que pu-
diera llevarse a cabo, sin embargo, lo digo aquí también
con toda claridad, diputado, es una obra que se necesita.

Y yo realmente creo que, si el gobierno entrante apoya una
obra de esta naturaleza, creo que sería verdaderamente un
éxito. Y creo que responsable no hay, simple y sencilla-
mente es una cuestión económica 100 por ciento a mi leal
saber y a mi leal entender.

Tren México-Toluca, las auditorías. A ver, el sobreprecio
ya lo dije con mucha claridad, el costo inicial registrado en
Hacienda, que es información pública, son 45 mil y frac-
ción de millones, que fue producto de una licitación.

El costo hoy en día proyectado de las áreas, aunque Ha-
cienda lo tiene con un margen de 59 mil millones, el costo
que las áreas están estableciendo como costo final es de 54
mil millones.

Esa diferencia, como lo expresé –y ahora lo digo con ma-
yor claridad– es una diferencia producto de varios factores.
Uno, fundamental, el incremento de precios de acero y
concreto, un tren de esta naturaleza es de concreto y de ace-
ro en todas sus estructuras, es el material principal y el ace-
ro y el concreto se han visto afectados en su costo, y es lo
que ha influido fundamentalmente en el tema.

Se cambió también el trazo del tren, no por una mala pla-
neación. En la avenida Vasco de Quiroga no quisieron los
vecinos que pasara por esa vialidad. El gobierno de la Ciu-
dad de México responsable de esta obra pidió, y concerta-
mos, de que fuera por la barranca que está a un lado de la
avenida Vasco de Quiroga, en lugar de pasar por la barran-
ca, y creo que hasta ahí todo ha marchado en paz y ya no
ha habido inquietudes, pero tuvo un costo también el cam-
bio de este proyecto.

Y lo demás ha sido producto, en un momento dado, de ne-
gociaciones sociales, que yo creo que lo más importante es
que tengamos siempre un buen diálogo con todos, así lo he
dicho desde el principio de la administración, y así lo rei-
tero. Es importante que quien se vea afectado con la obra,
gane. Gane el que tenga alguna afectación de derecho vía,
alguna afectación por el paso del tren, en el entendido de
que son millones de mexicanos los que se van a ver bene-
ficiados con una obra de esta naturaleza.

Y créanme, créanme, señor diputado, que he sido de los
que he defendido con todo, los proyectos de la Secretaría

de Comunicaciones y Transportes, pero también he sido
respetuoso de las peticiones que se le han hecho al pueblo
de México. Muchísimas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica, tiene la palabra, hasta por dos minutos, el
diputado Luévano Núñez.

El diputado Francisco Javier Luévano Núñez: Muchas
gracias, presidente, con su permiso.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante.

El diputado Francisco Javier Luévano Núñez: Secreta-
rio, al inicio del sexenio dijo que se aceleraría el programa
de infraestructura carretera, ferroviaria y de puertos del pa-
ís, para impulsar el crecimiento económico y combatir la
desigualdad.

Han pasado ya casi seis años y no pudieron impulsar el cre-
cimiento, ni mucho menos combatir la desigualdad. Méxi-
co nunca pudo pasar de un crecimiento del 2.5 por ciento,
y parte se debió a que la infraestructura no generó desarro-
llo, y el crecimiento que todos esperábamos.

Se planearon obras de gran envergadura, primero con la
obra del aeropuerto, donde vemos que el actual gobierno
va, por un lado, y la administración que va a entrar, va por
otro, donde vemos a los que llegarán al Ejecutivo federal el
primero de diciembre, quieren una encuesta a modo para
saber si se continúa la construcción del aeropuerto o lo ha-
cen en otra parte. Y lo digo entre comillas, pues la encues-
ta está sesgada por el partidismo y que no la avala ninguna
ley ni tampoco instituciones como el Instituto Nacional
Electoral.

Ah, pero no sea el Tren Maya, ahí no le han preguntado a
la ciudadanía su opinión sobre la construcción del tren.

Secretario, en lo que se refiere a trenes, el resultado es que
al momento no se encuentra operando ninguno de ellos.
Todo un fracaso. Ya lo dije, tal es el caso del proyecto fa-
llido del tren rápido México-Querétaro, una obra que se
planeó mal, se licitó de forma apresurada, sin transparen-
cia, para posteriormente suspender la otra. Todo un escán-
dalo a nivel internacional.

Tuvieron seis años para echar a andar algún tren de todos
los proyectos que se han mencionado, y hoy ninguno se en-

Año I, Primer Periodo, 25 de octubre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados96



cuentra funcionando. En otras palabras, a México se le fue
el tren. Y, señor secretario, le doy unos datos de cómo a
México se le fue el tren.

A octubre de 2018, el libramiento ferroviario de Celaya,
Guanajuato, presenta solo un avance del 75 por ciento, sin
embargo, este se debió haber inaugurado en el año 2015.
No se ha iniciado el libramiento ferroviario de Zacatecas…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya su intervención, diputado.

El diputado Francisco Javier Luévano Núñez: Gracias.
Concluyo. Por cierto, compromiso de campaña de Enrique
Peña Nieto. Ante la falta de inversión pública y la cancela-
ción del Programa de Convivencia Urbana Ferroviaria, au-
mentaron los accidentes en cruces ferroviarios de 2012 a
2017, pero lo bueno…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputado.

El diputado Francisco Javier Luévano Núñez: … es que
termina su gestión, y para los que llegan a la nueva admi-
nistración, esperamos que a México no se le convierta el
avión en un avión de papel. Muchas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Esta Presidencia da la bienvenida y saluda en esta sesión a
un grupo de presidentas y presidentes municipales del es-
tado de Puebla, invitados por la diputada Lucero Saldaña
Pérez.

Tiene la palabra, por cinco minutos, para formular pregun-
tas, el diputado Alejandro Mojica Toledo, del Grupo Parla-
mentario de Morena.

El diputado Alejandro Mojica Toledo: Con su venia, se-
ñor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputado.

El diputado Alejandro Mojica Toledo: Honorable asam-
blea, quiero iniciar pidiéndole respeto a la diputada del PRI
que nos antecedió en el uso de la palabra, en virtud de ha-
ber señalado que los mecanismos de nuestra consulta, de
nuestros procedimientos internos para elegir a nuestros
candidatos se daban de una manera que no les gusta a los
del PRI, pero sin embargo considero que los mecanismos

del PRI, que obedecen siempre a decisiones cupulares, son
más vergonzosas que cuando se consulta a la gente.

Como representante del primer distrito federal de Morelos,
que abarca barrios, pueblos, fraccionamientos y colonias
de Cuernavaca, vengo a señalar un agravio hecho a la ciu-
dadanía de Morelos y a los millones de personas que arries-
gan su vida al cruzar por el mal llamado Paso Exprés. Se
trata de la construcción que fue autorizada, licitada, con-
tratada y supervisada por la SCT, a su cargo.

El proyecto Paso Exprés fue autorizado inicialmente por un
monto de mil 45 millones 857 mil pesos. Al final de su ac-
cidentada construcción, su costo corrupta e inexplicable-
mente se elevó a 2 mil 350 millones de pesos. El señor se-
cretario podrá darnos cuenta de por qué se duplicó el
presupuesto original.

Cito datos relevantes sobre este asunto. Cada 24 horas cir-
culan en promedio 104 mil vehículos, de los cuales el 70
por ciento es tráfico local y solo el 30 por ciento restante
de largo itinerario.

Aproximadamente entre 150 mil y 200 mil personas cruzan
por él todos los días. En fines de semana o días feriados au-
menta el aforo vehicular a 180 mil vehículos por día, lo que
refleja que más de 200 mil personas transitan en él.

A la fecha, 36 personas han muerto derivado de accidentes
fatales por la mala planeación, así como por el socavón del
12 de julio de 2017.

Diferentes organizaciones presentaron 34 puntos de riesgo y
la mayoría de los cuales siguen sin ser atendidos. Dentro de
estos, como está documentado por organizaciones ciudada-
nas y profesionales de Morelos, como el Consejo Cívico o
Ciudadano, el Colectivo Cuernavaca y la Cámara de la In-
dustria de la Construcción, quienes le entregaron directamen-
te a ustedes centenares de expedientes sobre la materia, im-
peran la falta de terminación de las obras o la mitigación de
las mismas, riesgo por falta de visibilidad, ausencia de seña-
lamientos, falta de mantenimiento en el alcantarillado, dete-
rioro de carriles en secciones, cruce peligroso de flujos vehi-
culares, inexistencia de carriles de aproximación, reducción
de los acotamientos, entre muchas otras que ponen en peli-
gro, en peligro de muerte a los cientos de miles de personas
que circulamos a diario por ahí.

Como efecto colateral, vecinos de las colonias y poblados
como Chamilpa, Antonio Barona, Flores Magón, Satélite,
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Atlacomulco, Acapatzingo, Las Águilas, Chapultepec y
Chipitlán presentaron quejas por diversos daños de las pé-
simas obras a su cargo, ya que provocaron inundaciones,
cierre de servidumbres de paso, atropellamientos, deslaves,
contaminación de tuberías de agua y que en esa época su
delegado en Morelos, José Luis Alarcón Ezeta, profesor de
inglés en Hidalgo, hizo caso omiso a las voces ciudadanas.

Ineficiencia, corrupción, soberbia, esa es la marca que us-
ted, Gerardo Ruiz Esparza, dejó grabada en el pavimento
del mal llamado Paso Exprés, pero el peor agravio es el que
usted es cómplice y mantiene sus manos sucias de sangre
por el colapso del tramo 93.857 del Paso Exprés.

Recientemente, en el Senado se le entregó una recomenda-
ción en donde usted decía que el caso estaba cerrado, re-
cordemos que esa recomendación fue hecha hace apenas
unos días.

Quiero recordarle cuando usted fue el día de la tragedia y
bajaba de su helicóptero y balbuceando en televisión decía:
Pido perdón a las familias de las víctimas por el mal rato
que han pasado. Debe ser enorme la culpa que usted carga
a sus espaldas, señor secretario.

Traigo un reconocimiento que le envían diferentes organi-
zaciones de Morelos, cámaras empresariales, Consejo Co-
ordinador Empresarial…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya su intervención, diputado.

El diputado Alejandro Mojica Toledo: … y me piden,
me piden le entregue este reconocimiento que dice: a la in-
eptitud y corrupción del Paso Exprés de Cuernavaca. Feli-
cidades por este reconocimiento, señor secretario.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para formular sus respuestas, permítame.

La diputada Norma Adela Guel Saldívar (desde la cu-
rul): Presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Sí, diputada, ¿con qué objeto? ¿Con qué objeto?

La diputada Norma Adela Guel Saldívar (desde la cu-
rul): Que me dé sonido, contestar por alusiones personales.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Formule sus alusiones.

La diputada Norma Adela Guel Saldívar (desde la cu-
rul): A ver, les reitero, asuman su responsabilidad, gober-
nar implica decidir. El presidente electo lo manifestó en
campaña, que se iba a cancelar el proyecto del aeropuerto.
Cúmplanlo. Háganlo. Cancélenlo, pero también tomen en
cuenta y tengan el valor que no han tenido hasta ahorita,
porque lo siguen haciendo con sus manditas y con su circo.

Gobiernen, pero les digo nuevamente, gobiernen, dejen a
un lado su circo. Tengan esa responsabilidad y asuman el
costo tanto económico… A ver, sí, no me cierre. Asuman el
costo económico que tendrá para el país su berrinche y su
circo.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Tiene la palabra, para formular sus respuestas, el secretario
Ruiz Esparza.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Con su permiso,
señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Efectivamente, el
mismo día del accidente su servidor, y ningún otro funcio-
nario, estuvo con la familia y les pedí perdón por lo que les
había sucedido. Les dije que estaba a sus órdenes invaria-
blemente desde ese día en adelante, como lo estuve.

Puse a una funcionaria de primer nivel a que estuviera
atendiéndolas, a las dos señoras, hasta el momento en que
se les pagó su indemnización, y en ese momento dijeron
que estaban atendidas y ya no requerían de nadie que los
apoyara. Pero sí, estuvimos pendientes de ellas en todo mo-
mento, así como de los vecinos con los que ha habido más
de 50 reuniones. Se les pagó cualquier daño que tuvieron,
se les pagaron en un momento dado los requerimientos que
tenían de habitación mientras sus casas se vieron afectadas.
Y fue la secretaría la única que estuvo encargada de ese te-
ma, efectivamente.

Y aquí utilizo esta tribuna, no me cuesta trabajo decirles
que lo siento mucho. Nadie quiso que eso sucediera. Nadie
fue doloso para que sucediera un accidente así.
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Y sí, también quiero decir que en el accidente que ahí suce-
dió no fallecieron por el golpe que recibieron al caer, estaban
perfectamente bien. Yo le pido, diputado, que esto juntos ve-
amos realmente qué fue lo que sucedió, porque no fallecieron
por caer al socavón, que era una cosa muy pequeña y de muy
bajo hundimiento. Simple y sencillamente analicemos y vea-
mos los testimonios que es información pública. Ahí están los
testimonios de qué fue lo que sucedió.

Y el caso del costo, con mucho gusto lo expreso, esto ya
fue analizado. Lo más importante del costo no fueron 2 mil
300. Señor diputado, esta es información de la Secretaría
de la Función Pública, fueron mil 700 y fracción. Seiscien-
tos millones de costo adicional, fundamentalmente lo que
costaron las demandas realizadas por los vecinos de la zo-
na, que pidieron drenajes, pidieron obras hidráulicas y pi-
dieron un colector, porque no lo había desde nunca.

Se instaló el colector, se instalaron los drenajes. Es un cos-
to aproximado de 540 millones de pesos que, repito, es in-
formación pública. Además de otros ajustes que hubo que
hacer por el hecho de que la autopista creció en tamaño.

Hubo que hacer puentes peatonales, hubo que hacer puen-
tes vehiculares, lo cual es normal en este tipo de obras. Pe-
ro creo que esto, diputado, responde precisamente al tema
que usted planteó y que hemos asumido en la secretaría
desde ese día hasta el día de hoy. Haciéndole frente, dando
la cara, no ocultándonos, declarando lo que hemos tenido
que declarar, afrontando los temas y las consecuencias de
los temas. Muchísimas gracias.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Para réplica y hasta por dos minutos, tiene la palabra el
diputado Francisco Javier Borrego Adame, del Grupo Par-
lamentario de Morena. Mientras toma la palabra el dipu-
tado, saludamos a alumnos de la facultad de Derecho de la
Universidad Unitesba, invitados por la diputada Saraí Nú-
ñez Cerón. Les damos la bienvenida.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: Con su
permiso, señor presidente.

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Adelante, diputado.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: Como
diputado federal por el distrito 2 de Coahuila, y no tómbo-
la sino de mayoría relativa, e integrante del Grupo Parla-
mentario de Morena, así como secretario de la Comisión de

Comunicaciones y Transportes de la presente legislatura,
deseo en primer lugar hacer notar la importancia del sector
de Comunicaciones y Transportes en la economía del país.

Esta rama de la economía constituye un factor del desarro-
llo nacional, regional e internacional de nuestro país, tanto
el sector industrial como el comercial. Sin un sistema de
comunicación moderno y abierto, la democracia no encon-
traría canales de expresión auténticos de mayor participa-
ción política de todos los ciudadanos cuyas orientaciones
sean alcanzar el desarrollo así como mayores niveles de
prosperidad y bienestar social.

Sin embargo, señor secretario, las políticas en esta materia
han sido para el sector acciones aisladas de bajo alcance y
sin beneficio para la gente. Por ello, y dados los resultados
de esta glosa de comunicaciones y transportes, aprovecho
para proponer lo siguiente:

Primero. Hoy, más que nunca, para evitar que funcionarios
desleales a México queden impunes, ya que vienen a men-
tirle al Congreso para justificar sus malas acciones, solici-
to a los órganos legislativos de esta Cámara de Diputados,
la estructuración de un nuevo formato de comparecencias,
puesto que el utilizado es improductivo y obsoleto.

Derivado de las comparecencias simuladas y que solo nos
ofrecen opacidad, pido que de encontrarse que el funciona-
rio o secretario en turno ha venido a engañarnos con cifras
falsas, hechos de triunfos simulados, de inmediato se le de-
nuncie ante las autoridades del Ministerio Público. Com-
pañeros diputados…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya su intervención.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: … el
pueblo de México no nos eligió para ser payasos de esta
Cámara y tampoco que estemos cayendo en el tema de que
el partido oficial que todavía es gobierno, sea el palero…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya su intervención, diputado.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: …de las
acciones que están hechas mal. Deben asumir con seriedad
el…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Diputado, concluya su intervención.
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El diputado Francisco Javier Borrego Adame: …com-
promiso de las malas acciones. Es cuanto, compañeros
diputados. Y no somos paleros…

El presidente diputado Marco Antonio Adame Castillo:
Concluya, diputado.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame: …esta-
mos al servicio de México.

Presidencia de la diputada 
Dulce María Sauri Riancho

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Para la tercera ronda de pregunta, respuesta y réplica, se
otorga el uso de la palabra al diputado Jesús Sergio Alcán-
tara Núñez, del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, hasta por cinco minutos, para for-
mular su pregunta.

El diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas (desde la
curul). Presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Per-
mítame un momento, señor diputado. ¿Con qué objeto, com-
pañero diputado? Diputado Martínez Terrazas, adelante.

El diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas (desde la
curul): Gracias, presidenta. Solo para mencionar sobre el
paso exprés que comentaba el secretario.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: A
ver, compañero diputado, si se trata de ese tema, le solici-
to atentamente se registre para tener una intervención al
término de la tercera ronda y con mucho gusto le daré la
palabra.

El diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas (desde la
curul): Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Adelante, diputado.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: Muchas gra-
cias, señora presidenta, con su venia. Señor secretario, sea
usted bienvenido nuevamente al recinto del pueblo aquí al
Congreso de la Unión.

He escuchado con mucha atención, primero su explicación
y las respuestas que ha dado a un número importante de

preguntas de las y de los compañeros diputados. Creo que
me corresponde hacer algunas reflexiones y hacerle tam-
bién unas preguntas que, sin duda, nos permitan con esa in-
formación tener mejor oportunidad de decisión en una con-
sulta que se está llevando a cabo, que es precisamente lo
relativo al aeropuerto internacional de la Ciudad de Méxi-
co que, por cierto, atiende el 33 por ciento de los pasajeros
y el 60 por ciento más de carga aquí, en nuestro país.

Como usted lo comentó, señor secretario, el año pasado,
más de 44 millones de usuarios y, este año, se estima que
más de 48 o alrededor de 48 millones de pasajeros utiliza-
rán precisamente los servicios del aeropuerto.

Con lo que usted ha manifestado, que la capacidad de este
aeropuerto es de 34 millones de usuarios, nos queda muy
claro cuál es la necesidad, en base a eso, y por qué el señor
presidente de la República, en el 2014, tomó la decisión pa-
ra poder, exactamente en el 2015 iniciar los trabajos de la
construcción del aeropuerto.

Creo que la construcción ha sido motivo, en estos últimos
meses –como se ha dado cuenta, señor secretario–, de mu-
chos cuestionamientos: que si Texcoco, como lo hemos
aquí observado, es el lugar idóneo para poderse llevar a ca-
bo esta obra.

A mí me da mucho gusto, señor secretario, que haya un
aval, un respaldo en esta decisión de más de 20 organismos
entre nacionales e internacionales, en el que son expertos
precisamente en el tema, que permita, primero, que el Co-
legio de Ingenieros Civiles de México, la Unión Mexicana
de Asociaciones de Ingenieros, el Colegio de Pilotos Avia-
dores de México, entre otros, precisamente avalan los tra-
bajos que se están llevando a cabo en tan importante obra.

A pesar de ello, se ha cuestionado la falta de planeación de
los proyectos de infraestructura, lo que da pie a riesgos de
corrupción sobrecostos, retrasos y mala calidad de los pro-
yectos.

Señor secretario, ha comentado que el costo de esta obra ha
aumentado exponencialmente, pasando de esos 169 mil a
más de 285 mil millones de pesos. Este tipo de sobrecostos
provocan una pérdida de confianza en los proyectos y, co-
mo lo comenté, también en las autoridades.

Derivado de todas esas cuestiones, señor secretario, le es-
taría preguntando, primero, señor secretario, que ratifique
cuál es el costo del proyecto y por qué se ha incrementado
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tanto. ¿Cuánto se ha invertido realmente hasta la fecha en
este proyecto tan importante que es el aeropuerto?

Se habla de un avance entre el 20 o el 30 por ciento, o más,
dependiendo el medio de comunicación que lo difunde,
que por favor nos diga cuál es la realidad, que avance tie-
ne este proyecto.

Además, se dice que entrará en operaciones –dependiendo,
reitero, el auditorio–, entre seis, ocho años, unos dicen que
hasta más.

Sería importante que nos diga cuándo, para cuándo entra-
ría en operación este aeropuerto. ¿Va a resultar demasiado
caro el mantenimiento del aeropuerto, considerando el tipo
de suelo en el que se construye? 

Señor secretario, el gobierno electo menciona que el pro-
yecto de Santa Lucía no solamente es viable, sino que ade-
más es mucho menos costoso, y podría operar simultánea-
mente con el aeropuerto actual. Señor secretario, ¿podría
explicar si es real, es verdad esto que se dice? Y entonces
¿nos podría aclarar, Santa Lucía es viable?

Al respecto, señor secretario, le pido nos señale de manera
clara…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: …por qué
ustedes no continuaron con el desarrollo del sistema aero-
portuario metropolitano…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: Presidenta,
cinco segundos. ¿Por qué no continuaron con el desarrollo
del sistema aeroportuario que involucra los aeropuertos de
Toluca, Puebla, Querétaro y Cuernavaca…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, ya transcurrieron los cinco segun-
dos.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: …que se es-
tableció en la administración pasada? Por último, señor se-
cretario. ¿Cómo se garantiza que no haya corrupción en el
aeropuerto?

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, el tiempo se ha agotado.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: Muchas gra-
cias, señora presidenta. Por sus respuestas, muchas gracias,
señor secretario.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañero diputado. Para dar respuesta tiene la
palabra el ciudadano Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cin-
co minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Con su permiso,
señora presidenta. Señores diputados, me hacen preguntas
muy puntuales, seré muy puntual en sus respuestas.

Costo del proyecto: 13 mil 300 millones de dólares –ya lo
comenté. El alza en los costos se debe al tipo de cambio,
fundamentalmente, que era de 12.7 al momento del inicio,
y pasó a 21.4 al momento en que se adjudicaron las licita-
ciones. Espero que esto le conteste, al diputado Alcántara
Núñez, la primera pregunta.

Inversión a la fecha: –ya la comenté– son exactamente 100
mil millones de pesos, lo que se ha invertido en el proyec-
to; 20 o 31.5 por ciento, la respuesta no es, en un momen-
to dado, de una opinión política, una opinión de un servi-
dor público, es la opinión del gerente del proyecto, uno de
los mejores gerentes del proyecto del mundo: Parsons, que
habla de 31.5 por ciento en el avance de la obra.

¿Cuándo entra en operación? Está la cronología, que es pú-
blica, y la cronología indica que es en el mes de junio de
2022.

Mantenimiento más caro: puedo decirles a ustedes que va
a ser mucho más económico el mantenimiento del nuevo
aeropuerto como está planeado, que del actual aeropuerto.
El actual aeropuerto, por dar un ejemplo, cuesta 456 millo-
nes de pesos anuales mantener una pista. En este aeropuer-
to costará, cada siete años, 350 millones.

O sea, las nuevas técnicas constructivas, no hay que negar-
las, son reales, están los mejores ingenieros del mundo par-
ticipando en esto y ellos hablan de esta definición, que va
a ser, en pocas palabras, siete veces más económico el
mantenimiento que el del actual aeropuerto.

La pregunta de Santa Lucía. Yo creo que es una respuesta
técnica. La han dado ya –y es ampliamente conocida– dos
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empresas de clase mundial, Mitre y OACI. OACI, depen-
diente de la ONU, que establece claramente la incompati-
bilidad aeroportuaria. Es por eso que cada mes de septiem-
bre se tiene que cerrar el aeropuerto de la Ciudad de
México para que puedan, en un momento dado, circular las
naves que salen de Santa Lucía.

El SAM, por qué no continuamos. Porque las aerolíneas…

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Miente. Está diciendo mentiras. Miente…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame un momento, señor secretario. Señor diputado,
encarecidamente le ruego que, en el turno correspondiente,
pueda usted exponer su opinión y sus puntos de vista sobre
lo que aquí se está planteando. Dejemos que fluya la infor-
mación y que sea cuestionada por quien así lo considere.

Adelante, señor secretario.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, presiden-
ta. El Sistema Aeroportuario Metropolitano, planteado ha-
ce cuatro sexenios, no ha tenido éxito porque a las aerolí-
neas les cuesta, son negocios de muy alto costo, de muy
alta administración y de baja utilidad.

El estar operando en dos, tres o cuatro aeropuertos, simple
y sencillamente les resta competitividad. Esta no es mi ver-
sión, es la versión de la Canaero, que ya lo expuso públi-
camente.

El tema del aeropuerto es información totalmente pública.
Ustedes pueden constatar, quien así lo desee, en la página
del aeropuerto y la secretaría, las licitaciones; han sido
trasmitidas por internet. Existen observadores de la OCDE,
de la Secretaría de la Función Pública, consejeros públicos
independientes. Y quienes definen la licitación no es tam-
poco un grupo de servidores públicos, son empresas de cla-
se mundial, como Parsons, como la empresa holandesa,
que es Ingeniero Maestro, como el propio Norman Foster,
que son los que verifican que se cumpla estrictamente con
lo que la licitación mandató.

Ellos establecen las bases técnicas, ellos califican que las ba-
ses técnicas se cumplan. Información cien por ciento pública;
contrataciones abiertas de acuerdo al modelo del Banco
Mundial, que es el modelo más moderno en materia de trans-
parencia y apego a la legalidad. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, señor secretario. Para réplica, tiene la palabra el
diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México, hasta
por dos minutos.

El diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez: Muchas gra-
cias, señor secretario. Estuve muy atento a las respuestas
que usted ha dado, y creo que ha quedado con esto, con lo
contundente que usted ha sido en algunas de las respuestas,
reiterativo, ha sido muy claro, muy preciso en porqué el ae-
ropuerto internacional de México en Texcoco, en el ex la-
go de Texcoco.

Señor secretario, usted ha comentado que va avanzado, que
precisamente va a resolver un problema que tenemos des-
de hace muchos años y que, sin duda alguna, le va a dar un
crecimiento, un desarrollo a México; primero, por la gene-
ración de empleos, por el crecimiento económico, y porque
–seguro estoy– habrá una gran coordinación del gobierno
de la República, que recién va a entrar, para las diferentes
dependencias y entidades que puedan participar y precisa-
mente se pueda generar un fortalecimiento para dar un ex-
celente servicio, a la altura de lo que merecen las mexica-
nas, lo que merecemos los mexicanos y también quienes
nos hacen favor de visitar en el ámbito internacional.

Solamente me restaría, señor secretario, reconocerle y re-
conocer a su equipo de trabajo; felicitar al señor presiden-
te de la República por las decisiones tomadas en un pro-
yecto de esa envergadura, felicitar al señor presidente
Enrique Peña Nieto. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, señor diputado. Tiene la palabra el diputado Ray-
mundo García Gutiérrez, del Grupo Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática, hasta por cinco minu-
tos, para formular su pregunta.

El diputado Raymundo García Gutiérrez: Con su venia,
diputada presidenta. Señor secretario, a tres meses de fina-
lizar el gobierno de Enrique Peña Nieto, se da en las tarifas
de autopistas un aumento que viene a repercutir en los bol-
sillos de los mexicanos más pobres, debido a que aumenta-
rá el pasaje, el precio de los productos de la canasta básica,
los insumos, entre otras cosas.

Es por todos conocido que la calidad de las carreteras en
México es muy mala, carece de servicios que estén a la al-
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tura del costo de peaje, posicionándolas como de las más
caras del mundo.

Es por eso que el Grupo Parlamentario del PRD desea co-
nocer a qué se debió este incremento y para qué será desti-
nado este excedente. También queremos saber por qué las
decisiones de esta secretaría no van de la mano con la ne-
cesidad de las mayorías.

Pese a que el tren interurbano México-Toluca detonará el
desarrollo y plusvalía en la zona donde correrá, se trata de
una obra que carece de dictamen de factibilidad de agua,
requisito indispensable al inicio de cualquier construcción,
para determinar no solo la cantidad de agua que requerirá,
sino también a la captación de líquido pluvial, control y fil-
tración, absorción y desalojo de la misma.

De acuerdo con las declaraciones del director del Organis-
mo de Agua y Saneamiento de Toluca, José Maya Ambro-
sio, asume que, pese a ser una obra en zona federal, eso no
la exime para cumplir con el requisito, pues no se trata de
una construcción aislada; por ello requerirá de agua y sus
descargas, las cuales necesitan de conductos, por lo que
utilizarán el sistema del municipio.

Señor secretario, ¿podría decirme por qué hasta el momen-
to la SCT no ha dado cumplimiento con el dictamen de fac-
tibilidad de agua para evitar problemas y planear obras que
aminoren el impacto?

Muchas veces ponemos el foco de la dificultad de accesos
de las zonas rurales a las zonas urbanas, debido a su leja-
nía y escasas infraestructuras o transporte público, pero se
nos olvida que el aislamiento también es un factor de de-
presión económica y social para aquellos municipios peor
conectados. De hecho, las zonas urbanas con mayor creci-
miento económico suelen relacionarse con la inversión en
infraestructura.

Una mayor y mejor red de carreteras permitirá la comuni-
cación entre los municipios sin necesidad de desplazarse o
mudarse a los de mayor tamaño.

Por eso, señor secretario, quiero saber, cuáles han sido las
acciones que ha implementado para garantizar el acceso de
las zonas rurales a las zonas urbanas, debido a su lejanía y
escasa infraestructura o transporte público. Es cuanto,
diputada presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, señor diputado. Para dar respuesta, tiene
la palabra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por
cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
presidenta. El tema –lo comenté hace un momento– de las
tarifas es una decisión totalmente de un fideicomiso del go-
bierno federal que se ha dedicado en su objeto a atender la
infraestructura, y las cuotas que recibe las destina precisa-
mente a que se amplíe la infraestructura de las carreteras de
las autopistas y de otras necesidades del país.

No fue del 18 por ciento el incremento, como se ha co-
mentado en algunos medios, fue del cinco por ciento en
promedio, cinco punto y fracción, al margen de lo que ha-
ya sido –que no tengo yo el detalle de lo mismo–, es una
decisión del fideicomiso que, repito, tiene la obligación le-
gal de actualizar por la inflación sus cifras, a efecto de res-
ponder a las necesidades financieras.

Yo sé que esto es delicado. Sé que esto afecta al bolsillo,
pero bueno, son temas, repito, que dependen del fideico-
miso y que responden a una necesidad financiera.

¿A qué se destina? Se destina a hacer más infraestructura,
diputado. Se destina precisamente; el Fonadin financia mu-
chas de las obras que actualmente se están haciendo en el
país, en todo el país. Y es el Fonadin, precisamente, el que
pone el recurso, con base en este ingreso que tiene de las
autopistas, para poder realizar esas obras.

Del tren México-Toluca, es un tren eléctrico 100 por cien-
to. Me menciona usted aquí la factibilidad de agua. Yo
quiero entender este tema con lo siguiente: es un tren 100
por ciento eléctrico que funcionará con electricidad en to-
do su trayecto, no tiene necesidad de agua.

Se tiene, por ejemplo, necesidad de agua en los talleres de
mantenimiento, que es mínima, pero ahí se tiene el permi-
so correspondiente para tener agua en esos lugares.

Sí, es delicado, los túneles de 4.7 kilómetros, que requirie-
ron realmente de una obra de ingeniería de primer nivel pa-
ra poder transitar debajo de la Marquesa, que es un nicho
de agua importante. Y ahí se tuvo la manifestación de im-
pacto ambiental y todos los estudios necesarios para que no
hubiera efecto alguno sobre mantos acuíferos.
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Esto fue muy importante, fue una exigencia permanente a
la constructora que hizo la obra, que no hubiera en ningún
momento riesgo de ningún manto acuífero de esa zona ri-
quísima en agua, pero se tuvieron las autorizaciones co-
rrespondientes, se tuvieron las autorizaciones por parte de
las autoridades federales competentes.

Y del tema de acceso de zonas rurales, creo que esta admi-
nistración realizó una tarea muy importante, mencioné la ci-
fra, más de 34 mil, 35 mil kilómetros de caminos rurales y
alimentadores que ayudan a la conectividad, desde luego, con
estas zonas que son las más necesitadas, las más pobres y que
requieren de estos caminos para poder salir adelante.

No es, diputado García Gutiérrez, una responsabilidad fe-
deral, es una responsabilidad estatal y una responsabilidad
municipal, con excepción del estado de Chiapas, que hay
un convenio firmado para que sí sea responsabilidad de la
federación, pero son responsabilidades estatales que tienen
que asumir los gobiernos estatales.

Pero aquí, en la Cámara de Diputados, pueden asignarse,
así lo dije hace un momento, cantidades mayores para esta
necesidad básica de las comunidades más pobres; así como
se está llevando el internet, que se lleven más caminos ru-
rales que les permitan acceder a un mayor desarrollo. Mu-
chísimas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, secretario. Para réplica, tiene la palabra el
diputado Raymundo García Gutiérrez, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, hasta
por dos minutos.

El diputado Raymundo García Gutiérrez: Con su venia,
diputada presidenta. Señor secretario, escuchamos, como
siempre, justificaciones que en nada ayudan al país en ge-
neral. Al final solo vemos hechos que nos afectan a todos
los mexicanos, como es el incremento del costo de las ca-
rreteras.

Usted menciona que el ajuste se hizo en un promedio de 5.5
por ciento en promedio, en todas las carreteras. Qué bueno
que lo aclara; pero, aun así, me parece que es injusto. Ade-
más, muchos reclamos de este casetazo es precisamente
obras inconclusas y la falta de buen funcionamiento. 

También, si bien la factibilidad tiene un costo, se debe calcu-
lar por volumen de agua. Se debe presentar un proyecto de
captación de agua pluvial, control, infiltración y absorción.

Usted, como experto en la materia, sabe mejor que nadie
que se tiene un prospecto de un desarrollo de conjuntos ha-
bitacionales y comerciales en las orillas del paso del tren,
por lo que se prevé que aumentará la demanda de agua en
un 50 por ciento en esa zona de Toluca, Metepec y Zina-
cantepec. Por lo tanto, se requiere la factibilidad de agua.

Es necesario que quede claro que estas medidas afectan a
los sectores más vulnerables. Mi partido velará porque se
anteponga el interés de la ciudadanía antes de tomar estas
medidas. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputado. 

Deseamos saludar a los integrantes de la Coalición de Clu-
bes de la Cuenca del Lago de Cuitzeo, que nos visitan de
Chicago, Illinois, invitados por el diputado Esteban Bara-
jas. Bienvenidos.

Tiene la palabra la diputada Ruth Salinas Reyes, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano, hasta por cinco
minutos, para formular su pregunta.

La diputada Ruth Salinas Reyes: Con su venia, señora
presidenta. Bienvenido, señor secretario, al igual que a ca-
da uno de sus colaboradores.

Señor secretario, en este acto republicano de rendición de
cuentas que hoy nos reúne, y en el marco del VI Informe
de Gobierno, los ciudadanos merecemos respuestas claras
y concretas de todos los actos que atañen a la dependencia
a su cargo, partiendo de que la corrupción es uno de los
principales problemas que enfrentamos en nuestro país. Es-
pero que entienda el compromiso con responsabilidad que
esta soberanía tiene con el pueblo de México.

Actualmente, en el país se tiene el 43 por ciento de la po-
blación en pobreza extrema, y aun así hemos sido testigos
de aumentos de entre el 10 y 33 por ciento en las cuotas de
peajes en las autopistas, siendo incrementos en perjuicio
del interés general, lo cual afecta a la economía diaria de
los ciudadanos, poniendo en riesgo el derecho del libre
tránsito por nuestro país.

¿Puede usted informarnos qué acciones se están imple-
mentando para evitar que las empresas concesionadas rea-
licen aumentos indiscriminados de las cuotas de peaje?
¿Cuáles fueron las acciones para transparentar a la socie-
dad la entrega de concesiones?
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Por otra parte, señor secretario, de acuerdo con la Audito-
ría Superior de la Federación, México tiene problemas en
la contratación de obra pública, por planeación incomple-
ta, insuficiencias técnicas y problemas de ejecución.

Asumiendo la responsabilidad como legisladora, en mi ca-
lidad de ciudadana y como mexiquense, es de suma impor-
tancia solicitar la información en relación con el tren inte-
rurbano México-Toluca, por lo cual le pregunto: ¿cuáles
son los mecanismos de transparencia y rendición de cuen-
tas que se implementaron para informar a la sociedad en
los procesos de contratación, planeación y ejecución de la
obra? Con un análisis de costo-beneficio ¿sigue siendo so-
cialmente rentable el megaproyecto?

Por último, a un mes de terminar este gobierno, ¿puede in-
dicarnos qué pendientes deja en la secretaría a su cargo?
Agradezco su atención y quedo atenta a sus puntuales res-
puestas. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputada. Para dar respuesta, tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco mi-
nutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
presidenta. Con todo sentido, respuestas claras y concretas.
Creo que aquí es importante reiterar algunos puntos que, a
mi juicio, son básicos en un momento dado para efectos de
claridad a la sociedad y de claridad al Congreso de la
Unión.

Yo no me he defendido a mí mismo aquí de lo que he es-
cuchado. Solamente déjenme decirles que llevo 49 años
de servicio público ininterrumpido y jamás he tenido
ninguna actividad ilegal, ninguna actividad de la que me
sienta avergonzado y jamás he sido acusado de absoluta-
mente de nada.

Pero sí quiero aquí aprovechar la intervención de la dipu-
tada, que marca el tema de la corrupción como un punto
clave, para dejarle al equipo de trabajo que me acompaña
un reconocimiento ante ustedes, porque es un equipo de
trabajo profesional, es el que maneja las cosas, es un equi-
po de trabajo honesto y muy experimentado.

Quiero también reconocer –ya lo hice hace un momento,
pero vale la pena volverlo hacer– a las constructoras, a los
contratistas, a las empresas del sector, que son miles y mi-
les de empresas que le dan trabajo a millones de mexica-

nos, que jamás hicieron un planteamiento deshonesto a la
secretaría, que yo me haya enterado.

Y les dije a ellas muchas veces: Si a ustedes alguien les pi-
de algo indebido, denuncien; porque a mí me interesa, jun-
to con ustedes, evitar que eso suceda. Y así he defendido al
sector. Que no es que defienda yo a mi sector, defiendo a
las empresas, a los ingenieros, a los trabajadores, a las gen-
tes de campo que todos los días se parten el lomo por tra-
bajar para el pueblo de México.

Sin duda, diputada Salinas, gracias por esta oportunidad
porque me permite hablar del tema.

Las cuotas de peaje. Yo creo que es algo –ante esta insis-
tencia que he escuchado aquí de ustedes– que se tiene que
revisar, algo que, en un momento dado, si existe el interés
social de que no se incrementen, por una parte por la ac-
tualización de costos, que es algo que por ley se tiene que
hacer, por ley modifiquémoslo, y veamos qué mecanismos
se pueden dar para que sí pueda haber estas autopistas y, en
un momento dado, no se afecten los ingresos de las empre-
sas privadas o públicas que ponen recursos para realizarlas.

La entrega de concesiones, todas son producto de licitacio-
nes públicas, que por primera vez se pasan por internet. Por
primera vez tienen notarios públicos certificando lo que
presentan las empresas. Todas tienen testigo social, y uste-
des hoy pueden ver la repetición de lo que sucedió en una
licitación, ya que el instrumento electrónico del internet
permite repetir, si no se vio en su momento esa licitación,
y verificar que fue una licitación transparente y apegada a
la legalidad.

Dice la Auditoría Superior de la Federación: planeación in-
completa. Al menos lo que tratamos es que haya la planea-
ción más profesional posible y, repito, también son docu-
mentos públicos los proyectos ejecutivos que están sujetos
a la verificación de la Auditoría Superior y de la Secretaría
de la Función Pública; y creo que, en lo general –como di-
je hace un momento–, no hay un asunto que preocupe en
cuanto a su legalidad de fondo ni en cuanto a su transpa-
rencia de fondo.

Pero eso está mejor, a consideración de ustedes, que lo pue-
den revisar, pueden auditarlo a través de la Auditoría Su-
perior de la Federación, ahí tienen los instrumentos para
hacerlo, y creo que tienen todo el derecho para poder veri-
ficar esta información.
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¿Y qué instrumento –diputada Salinas– tiene el tren de
transparencia?, que es lo que usted nos pregunta, como pe-
núltima pregunta. Es que toda la información es pública.
No hay un solo contrato que no se pueda conocer, no hay
ningún contrato testado en sus montos, en sus datos claves.
Todo es información pública. La Auditoría ha auditado al
tren.

Sé que a este momento no hay ninguna observación pen-
diente por resolver, más lo que vaya saliendo en estos mo-
mentos, y creo que es un dato muy elocuente de cómo se
está trabajando en el tren.

Y pendientes. Yo le pido a la diputada Salinas, por el tiem-
po, son varios, hay varias autopistas que deben terminarse.
Obviamente el tren se dejará en un avance importante, pe-
ro habrá que terminarlo, algunas carreteras, en fin. La ma-
yoría de los proyectos están concluidos. Hay algunos que
van a pasar a la próxima administración, y con gusto le de-
jo a usted, en lo particular, una información sobre este te-
ma. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, secretario. Para réplica tiene la palabra la diputada
Ruth Salinas Reyes, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, hasta por dos minutos.

La diputada Ruth Salinas Reyes: Señor secretario, agra-
dezco las respuestas, y realmente considérelo, desde las co-
misiones en que justamente hoy nos toca trabajar, como es
la de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación,
y la de Transparencia y Anticorrupción, estaremos vigilan-
tes y atentos de cada uno de los temas que acaba de men-
cionar.

Mencionándole que es clara la importancia estratégica que
tiene el sector de comunicaciones y transportes en nuestro
país, y que justamente le ha tocado a usted dirigir en estos
años.

Los temas importantes y trascendentes están a la vista. Al-
gunos quedan pendientes, nos queda claro, como son el sis-
tema de transporte ferroviario y carretero, el sistema de te-
lecomunicaciones y el espectro radio eléctrico, que ya se
ha mencionado, además.

Sin embargo, es evidente que en México existe una gran
falta de conectividad y atraso de infraestructura, que será la
nueva administración la encargada de realizar las acciones
necesarias para el buen desarrollo económico, político y

social, así como lo más importante: transparentar estricta-
mente cuando se otorga una concesión.

En el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano es-
tamos comprometidos con las causas ciudadanas y el sec-
tor de comunicaciones y transportes, siendo tema priorita-
rio y fundamental para nuestro país. Es cuanto, señora
presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputada. 

Damos la bienvenida a los alumnos y alumnas de la licen-
ciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública de
la Universidad Autónoma de Querétaro, invitados por el
diputado Oscar Rafael Novella Macías. Asimismo, damos
la bienvenida a un grupo de líderes sociales del estado de
Tlaxcala, invitados por el diputado Carlos Carreón Mejía.
Así como a alumnos y maestros de la FES-Aragón, de la
Universidad Nacional Autónoma de México, invitados por
la diputada Leticia Díaz Aguilar. Sean todas y todos bien-
venidos.

Tiene la palabra el diputado Gerardo Fernández Noroña,
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, hasta por
cinco minutos, para formular su pregunta.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Compañeros diputados, compañeras diputadas. Tengo aquí
el documento que entregó la Secretaría de Comunicacio-
nes, es su información, octubre de 2018. Y aquí dice que la
obra lleva el 31 por ciento, no el 31.5, como dijo aquí el
funcionario ni el 20 ni el 50 como especulan, mintió, como
ha estado mintiendo todo el tiempo.

Dice este hombre que el presidente electo les pidió impar-
cialidad, y de manera sistemática ha venido a descalificar
la opción de Toluca y de Santa Lucía, porque es su despe-
dida, es su negocio. A Peña no le preocupa que le quitemos
la pensión, porque tiene esta pensionsota del aeropuerto
por 50 años.

Fíjense, nada más, qué personajes tan siniestros apoyan el
aeropuerto: Ruiz Esparza, la cara de la corrupción, de la
negligencia con criminal que ha costado vidas a este país;
Rosario Robles, Felipe del Sagrado Corazón de Jesús Cal-
derón Hinojosa, Vicente Fox, Enrique Peña Nieto, y le dan
este negocio al hombre más rico del mundo: Carlos Slim,
que ni siquiera paga sus impuestos, paga seis por ciento de
impuestos sobre producto de la renta, cuando el pueblo pa-
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ga, mínimo, 30 por ciento. Son unos saqueadores, son unos
desvergonzados.

Este hombre que está aquí, si merece ese calificativo, lo
dudo, se burla de los deudos del paso exprés. Murieron dos
jóvenes y dice que no murieron de la caída. ¿De qué mu-
rieron?, ¿del susto?, ¿de qué murieron? No tiene vergüen-
za. Cómo se atreve a decir eso.

En cualquier país medianamente democrático y legal, este
funcionario habría sido destituido y enviado a la cárcel. A
mí me preocupa que se vaya a la cárcel, porque va a des-
componer a la comunidad penitenciaria, es un criminal pe-
ligroso. Malas mañas, le va a llevar, a enseñar a la gente
que está presa.

Dice aquí, premisas para el financiamiento, que es autofi-
nanciable. Pretenden, en su segunda etapa, cargarles a los
usuarios a través de impuestos, pero en el propio docu-
mento que nos da, 2013, ¿el aeropuerto es el más barato en
su funcionamiento, el Benito Juárez?, y el más saturado.

¿Qué hicieron, en vez de fortalecerlo?; por cierto, la termi-
nal 2 todavía no se acaba de pagar. El hangar presidencial
del nuevo avión pedorro que se descompone todo el tiem-
po, todavía no se acaba de pagar. Y estos quieren tirarlo. En
ningún país del mundo se tira un aeropuerto para construir
uno, para construir un aeropuerto en el lago de Texcoco.

Eso es lo que pretenden. Saturaron el aeropuerto Benito
Juárez, porque hasta el nombre les pesa. Quisieran ponerle
Maximiliano de Habsburgo, al aeropuerto en el lago de
Texcoco, o aeropuerto Antonio López de Santa Anna, por-
que son unos vendepatrias y unos canallas.

Se lo estoy diciendo aquí, en su cara, no se lo estoy man-
dando a decir. Es una vergüenza, lo que ha sido su compa-
recencia, debería de designársele persona no grata. Ha ve-
nido a burlarse, ha venido a ofender, ha venido a mentir.

Aquí están los datos: ya se dieron presupuesto a través de
deuda 2018-2019 y 2020. No les importa que esta sobera-
nía no le dé ni un centavo del presupuesto a su negocio en
el lago de Texcoco. Ya lo resolvieron con deuda, y el pue-
blo lo pagará con deuda y con impuestos cada que use el
aeropuerto, si lo permitiéramos; y encima las aerolíneas
también van a contribuir, que se lo van a cargar al usuario,
evidentemente.

Miren los tres proyectos, megaproyectos de este gobier-
no. El tren México-Querétaro, que es el más moderno del
mundo, es tan moderno que es invisible, no existe, no se
desarrolló y se han pagado millones de pesos de indem-
nización.

El segundo, el tren Toluca-México, que aquí le traigo un
documento, ahorita se lo paso, que le entregó un académi-
co del Politécnico, donde un puente que debió ser de 22 ki-
lómetros lo hicieron de cinco. Tiene una pendiente de cin-
co por ciento, que no es permitida en ninguna red
ferroviaria del mundo, van a causar accidentes –además de
que arrasaron bosque del campo militar número 1-F– y
querían venderlo en un millón, mil millones de dólares. No
tienen llenadera. Son unos saqueadores. Son unos vivido-
res del pueblo. Son verdaderamente intolerables.

Por eso el pueblo, el primero de julio, los puso en el basu-
rero de la historia, y por eso le tiene miedo la fracción del
PRI al pueblo. No le pedimos consejo al pueblo de Méxi-
co, le pedimos que ejerza su poder, le pedimos que decida,
le pedimos que pare ese negocio criminal, suicida, ecocida,
del aeropuerto en el lago de Texcoco.

Vine a defender los intereses del pueblo, vine a defender el
patrimonio nacional y prefiero el lago, compañeros y com-
pañeras.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Para dar respuesta, tiene la palabra el se-
cretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Lo que anoté fue
millones de indemnización del tren México-Querétaro. No
hubo indemnización, simple y sencillamente se pagaron,
como debe ser por ley, los gastos correspondientes al tren,
fueron 21 millones de pesos. Sé que no es una cantidad ba-
ja, pero tampoco es la cantidad multimillonaria, que en
ocasiones se menciona, de 600 millones de dólares, total-
mente falso. Se pagó simple y sencillamente lo que la ley
mandata.

Hay quien participó en una licitación de manera honorable,
como fueron las empresas chinas, cuatro consorcios chinos
de los más importantes, que ofrecían además un financia-
miento a 25 años, y que lo hicieron de manera muy civili-
zada ante la cancelación que hubo después, por problemas
de recursos económicos; que fue, como ya lo dije, algo que
no corresponde a la importancia de sobra para el estado de
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Querétaro y para el Bajío, que creo que es una obra impor-
tante y que creo que debe apoyarse por parte del gobierno
entrante.

Lo demás, creo que ya dije, no me corresponde a mí de-
fenderme. Creo que mi carrera en el servicio público, casi
50 años, son los que hablan de lo que se ha logrado, de lo
que no se ha logrado. Creo que, en buena medida, se han
tenido resultados que me han sido exigidos por mis supe-
riores, y he tratado de cumplir con ellos, siempre con ho-
norabilidad. Tengo totalmente mis declaraciones de bienes,
tengo mis declaraciones patrimoniales presentadas en
tiempo y en forma.

Es al juicio de la historia si hay algo indebido, ya lo dirán;
no soy yo el que debe, en un momento dado, hacerlo. En-
tonces, fue lo que tomé, estoy haciendo este comentario,
les agradezco su atención.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, secretario. Para réplica tiene la palabra el diputado
Gerardo Fernández Noroña, del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo, hasta por dos minutos.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña:
Las diferencias no son personales, así es que hasta me doy
el lujo de ayudarlo, no existe el verbo mandatar, se dice
mandar.

Nunca han dicho cuánto cuesta tirar el aeropuerto Benito
Juárez, terminales 1 y 2; no lo dicen, miles de millones de
dólares, 66 años de inversión. No dicen que pasaban por
ahí y se encontraron un terreno vacío. Son unos genios del
desarrollo inmobiliario, porque encontraron dónde desarro-
llar una obra; pues sí, bobos, es un lago, por eso está vacío,
es el vaso regulador de todo el valle de México, van a de-
secar el lago de Texcoco.

Sí hay un lago, se los presento, Nabor Carrillo, van a dese-
car el lago de Xochimilco, van a desecar lo que quede en
Tláhuac, van a desecar Zumpango. Este corte de agua que
va a haber, criminal, del gobierno federal en unos días, ha-
cia la capital del país, es juego de niños, comparado con lo
que se viene, si permitiéramos la construcción del aero-
puerto en el lago de Texcoco.

No les vamos a permitir su negocio. Si Slim quiere nego-
cios, que empiece por pagar sus impuestos, como los paga
todo el pueblo de México.

Yo voy a terminar. Se necesita caradura, como Rosario Ro-
bles, para venir a decir: yo estoy limpio, yo no tengo nada
qué investigarme, soy impoluto. Es el rostro de la corrup-
ción, de este gobierno, junto con su jefe Enrique Peña Nie-
to. Por eso perdieron, por eso tienen siete diputados de ma-
yoría, por eso el pueblo no los tolera, por eso los señala
como el símbolo de la corrupción.

No, secretario, no se equivoque, ser imparcial no se puede
cuando se trata de servir al pueblo, no se puede ser impar-
cial frente al robo, frente a la corrupción, frente a la injus-
ticia, frente al saqueo de nuestro pueblo. Yo no acepto esa
imparcialidad.

Usted es cómplice de todo lo que sucede en el país, ha su-
mido al pueblo en la miseria y está ya en el basurero de la
historia. Es un honor luchar con Obrador. Muchas gracias,
compañeras y compañeros.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Tiene la palabra la diputada Nayeli Sal-
vatori Bojalil, del Grupo Parlamentario del Partido En-
cuentro Social, hasta por cinco minutos, para formular su
pregunta.

La diputada Nayeli Salvatori Bojalil: Con su venia.
Bienvenido, señor secretario, a esta comparecencia dentro
del VI Informe de Gobierno; pero, sobre todo, bienvenido
a esta soberanía para que nos dé, a las y los mexicanos, al-
gunas explicaciones de temas escabrosos de corrupción
que, obviamente, no están en su informe presidencial.

Lo primero que le quiero preguntar al señor secretario es si,
a más de un año del socavón del paso exprés, y ante tanta
opacidad en la sanción a los responsables de una obra que
costó 2 mil 350 millones de pesos, neta ¿usted duerme
tranquilo después de esa tragedia?

Lo segundo que le quiero cuestionar es, a un mes y días de
terminar su encargo –es sobre lo publicado en la revista
Newsweek del mes de septiembre, en la cual da cuenta que
en esa secretaría a su cargo– se emitió un documento diri-
gido a Banobras, en el que se autoriza a modificar el título
de concesión de las carreteras que forman parte del fidei-
comiso gubernamental de 1936.

Para decirlo en palabras sencillas, se quiere pasar dinero
del erario público a manos privadas. ¿Cómo y por qué au-
torizó que el peaje carretero de nuestro país pase de las ar-
cas públicas a un fideicomiso privado? Eso es inadmisible.
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Mire, señor secretario, en el ámbito de respeto a la división
de Poderes, lo voy a decir bien claro, qué bueno que ya se
van. Y se lo digo no a nombre mío, sino a nombre de los
más de 30 millones de ciudadanos que votamos porque us-
tedes ya se fueran del gobierno.

Estoy segura de que usted desconoce los 50 lineamientos
generales para el combate a la corrupción y a la aplicación
de una política de austeridad que, en el mes de julio anun-
ció nuestro presidente electo, licenciado Andrés Manuel
López Obrador, y que serán instrumentados en el gobierno
para que se aplique lo que decía el presidente Benito Juá-
rez, que el funcionario aprenda a vivir en la justa medianía,
lo cual dudo mucho que pase en su caso, señor secretario.

Pero, déjeme leerle el número 18 de estos lineamientos:
se cancelarán fideicomisos o cualquier otro mecanismo
utilizado para ocultar fondos públicos y evadir la legali-
dad y la transparencia. Esto nos da aliento de que, de ser
verídica esta información de su fideicomiso maestro,
pronto se cancelará.

Pero, déjeme preguntarle: ¿cuántos fideicomisos así, de es-
ta naturaleza opaca existen dentro de la dependencia a su
cargo? ¿Cuántas cajas chicas hay para seguir beneficiando
a sus amigos del grupo de Atlacomulco, al cual usted per-
tenece?

En otro tema, señor secretario, déjeme cuestionarle sobre la
reforma constitucional en telecomunicaciones, esa reforma
de gran calado que fue pomposamente anunciada en este
sexenio: ¿en verdad creen que se ha fortalecido el derecho
fundamental de los ciudadanos a la información, a la liber-
tad de expresión y a la conectividad? ¿En verdad los usua-
rios finales nos beneficiamos con el contenido del internet,
telefonía fija y móvil?

Según datos de la secretaría que usted dirige, el 60 por cien-
to de los hogares mexicanos, 17.4 millones, ya están conec-
tados, en contraste con los 7.9 millones antes de la reforma.
Desde nuestra óptica, faltan muchas más cosas por hacer.

Díganos: ¿cuál es el estado que guarda en resultados esta
reforma? ¿Cómo queda el tema del organismo regulador,
que es el IFT y sus controversias constitucionales? Ya ni
qué decir de los monopolios que existen en la radio y en la
televisión, que yo sí los conozco en carne propia.

Discusión aparte merece el tema del nuevo aeropuerto inter-
nacional de México, porque este tema, afortunadamente, ya

lo trae quien será el titular del ramo con el nuevo gobierno de
esta cuarta transformación y tiene en puerta esa consulta. Es
decir, afortunadamente, ya no está en sus manos. 

Señor secretario, yo sí soy de la generación de las mexica-
nas y mexicanos que cree firmemente en las tecnologías de
la información y comunicación. También soy de la genera-
ción que piensa que la conectividad debe ser un servicio
eficiente. Por ello, le pido que nos informe cómo va la
agenda nacional digital, qué resultados nos deja a estas ge-
neraciones.

Finalmente, señor secretario de Comunicaciones y Trans-
portes, déjeme decirle que yo también soy de la generación
de los que cree en soñar cosas muy chingonas para mi pa-
ís. Por ello, celebro que ya se van, y espero, como muchos
mexicanos, que haya justicia por todas las cosas malas que
nos hicieron en estos años.

Por eso, quiero invitar también a los compañeros de los
otros partidos, ¿y por qué no?, también a usted, a que se
unan al lado correcto de la historia. Es cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputada. Para dar respuesta, tiene la palabra el se-
cretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias,
diputada presidenta. Como mencioné anteriormente, dipu-
tada Salvatori Bojalil, no es un fideicomiso maestro priva-
do ni un fideicomiso de amigos, es un fideicomiso público,
con información pública, establecido en una institución pú-
blica como es Banobras, que tiene un fideicomiso que le
llama Fonadin. Y ese fideicomiso administra las cuotas de
las autopistas y las administra. 

No lo administra la secretaría a mi cargo, lo digo con toda
claridad. Es, y yo le transmitiré con mucho gusto a mis
compañeros de Banobras y de Fonadin lo que aquí se ha
comentado. Pero, repito, no es un fideicomiso maestro pri-
vado, es un fideicomiso público. No está en una institución
ajena al manejo público, está en una institución abierta, us-
tedes la conocen muy bien, Banobras. Y será una institu-
ción de gran apoyo al desarrollo futuro del próximo go-
bierno. 

Creo que eso deben tomarlo en cuenta, porque simple y
sencillamente es una de las entidades que con mayor em-
puje financia la obra pública.
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En el caso de la reforma de telecomunicaciones, ¿cómo
queda? Creo que hay un avance importante. Creo que hay
un camino por delante, que debe continuarse. Creo que hay
un sendero establecido de mayor conectividad. Falta, sí,
pero creo que hay un camino para tenerla. Los costos, infi-
nitamente menores, en un 43 por ciento.

Una larga distancia nacional que ya no se paga, que hoy sim-
ple y sencillamente es un ahorro al bolsillo de los mexicanos.
Una conectividad mayor que va creciendo día con día.

Vamos a dejar cerca de 80 millones de internautas, cuando
había –no hace mucho– 37 millones. Vamos a dejar 20 mi-
llones de hogares conectados, cuando –no hace mucho–
había siete millones de hogares conectados. Y una reduc-
ción –como lo dije en mi intervención inicial– de 130 mil
millones de pesos al año pasado. Este año seguirá crecien-
do de ahorro, gracias a la reforma de telecomunicaciones
que anteriormente se pagaba.

Faltan cosas por hacer, desde luego que sí, nada se cumple,
y menos en algo tan importante, en un plazo tan breve. Y
creo que esto responde fundamentalmente a lo que tomé
nota de sus preguntas, espero haber sido claro.

Ya he comentado otros temas respecto de la apertura de la
secretaría que, repito, creo que es bueno que se cheque.
Creo que es válido que ustedes como diputados chequen
cuando una dependencia de gobierno –porque ahora van a
ser ustedes el Poder Legislativo del próximo gobierno– tie-
ne toda su información abierta a la información pública.

Creo que es importante que no sea solamente una cuestión
de voluntad, sino una cuestión de obligación legal de que
las dependencias tengan la obligación de abrir su informa-
ción para conocimiento de ustedes y para conocimiento de
cualquier mexicano que esté interesado en una obra. Mu-
chísimas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, secretario. Para réplica, tiene la palabra, el dipu-
tado Miguel Acundo González, del Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social, hasta por dos minutos.

El diputado Miguel Acundo González: Buenas tardes.
Con su venia, señora presidenta. Los resultados no solo se
basan en el número de carreteras construidas, también de-
ben de cumplir con una buena planeación a base de estu-
dios y análisis de funcionalidad que consigan conectar dis-
tintas regiones y sectores.

Recordar el socavón del paso exprés en la carretera Méxi-
co-Cuernavaca, obra que presumió durante su gestión, que
está manchada por la corrupción e impunidad, pues su ma-
la planeación ocasionó la muerte de dos personas, las cua-
les cargará usted en su conciencia toda la vida, señor se-
cretario.

Por otro lado, quiero decirle que en el distrito al cual yo re-
presento, en la carretera México-Tuxpan, a la altura del
municipio de Jilotepec, no se construyó un entronque, el
cual permitiría a los pobladores y a las comunidades aleda-
ñas incorporarse a esta.

De igual forma, en el kilómetro 188 de la misma carretera,
el ejido Los Encinos, ubicado en el municipio de Venustia-
no Carranza, quedó aislado y han tenido que presentar una
denuncia, porque no han sido atendidos por la dependencia
que usted representa. Una vez más, demuestra insensibili-
dad para la población. Solo les interesa el negocio.

En Encuentro Social creemos que la planeación carretera
es fundamental para el buen desarrollo del país, sin pasar
por alto que esta debe ser para beneficio de todos los me-
xicanos.

Aprovecho este espacio, señor secretario, para entregarle
una solicitud para que atienda los problemas que aquejan a
los ejidatarios y a los municipios que no pueden hacer uso
de la carretera. Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputado. Tiene la palabra la diputada Ani-
lú Ingram Vallines, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, hasta por cinco minutos para
formular sus preguntas.

La diputada Anilú Ingram Vallines: Con su venia, seño-
ra presidenta. Señor secretario, iba yo a hacerle algunas
preguntas, pero decidí no hacerlo. Lo que sí quiero expre-
sarle, a usted y al presidente Enrique Peña Nieto, es nues-
tro más amplio reconocimiento por el trabajo realizado a
favor de México.

Qué lamentable que existan personas que únicamente sa-
ben denostar, calumniar, destruir, ofender irresponsable-
mente, impregnados de una profunda amargura, odio y ren-
cor. Qué lamentable.

Por cierto, hoy inició esa simulación de consulta. Consulta
que no es consulta. Es ilegal, carece de metodología. La
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distribución de las urnas es una anarquía. Quienes promue-
ven y organizan la dizque consulta están descaradamente a
favor de un proyecto. Este remedo de consulta son los mis-
mos los que están organizando, los que formularon las pre-
guntas, los que están organizando este mazacote, los que
imprimieron las boletas, los que cuidan las urnas, los que
contarán los votos.

Además, van a fungir como veladores las cuatro noches
donde dormirán las urnas; por cierto, nadie sabe dónde van
a dormir las urnas, no sabemos si van a amanecer más fla-
quitas o más gorditas, dependiendo lo que quiera quien or-
dena esta payasada.

Miren, es muy fácil, si quieren cancelar el nuevo aeropuer-
to, cancélenlo, cancélenlo ya, y san se acabó, pero no quie-
ran rehuir de la responsabilidad de tomar decisiones trasla-
dando al pueblo esta responsabilidad.

Es muy fácil, compañeros. Esta profunda vocación demo-
crática de la que tanto hacen alarde, se esfumó, brilló por
su ausencia en la refinería, en la designación de los súper
delegados…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, permítame un momento. Compañera
diputada, permítame. Compañeras y compañeros dipu-
tados, todos tendremos ocasión de hacer uso de la palabra
desde la curul, si es que su grupo parlamentario no les dio
la oportunidad, en cuanto termine esta tercera ronda. Aten-
tamente les suplico que escuchemos con atención a las y
los oradores.

La diputada Anilú Ingram Vallines: Gracias, diputada
presidenta. Insisto: esta vocación democrática de la que
tanto hacen alarde, se esfumó, brilló por su ausencia en la
refinería, en la designación de los súper delegados, en la
reubicación de las secretarías, en el famoso tren maya, ahí
aplicaron la "ley me canso ganso". Apliquen la misma ley,
cancelen el aeropuerto, pero asuman su responsabilidad de
gobernar. Muchas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañera diputada. Para dar respuesta, tiene la
palabra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cin-
co minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
presidenta, sobre todo gracias diputada Ingram, por sus pa-
labras.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame un momento, señor secretario.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Con mucho gusto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, ¿con qué objeto? Por favor sonido a
la curul del diputado Rubén Cayetano. A ver, sonido, por
favor, a la curul del diputado. Adelante, diputado.

El diputado Rubén Cayetano García (desde la curul): La
diputada expresamente manifestó no formular ninguna pre-
gunta al secretario. En consecuencia, es ocioso concederle
la palabra al secretario. No hay ninguna pregunta, el for-
mato establece…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: A
ver, compañero diputado. Permítame señalarle una cues-
tión. Hay un formato…

El diputado Rubén Cayetano García (desde la curul):
Exactamente.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Y
el señor secretario, al igual que en turnos anteriores, hará la
estimación de encontrar en las palabras de la oradora, al-
guna cuestión a responder.

El diputado Rubén Cayetano García (desde la curul): A
cada legislador…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame, por favor, darle el uso de la voz y lo escucha-
remos.

El diputado Rubén Cayetano García (desde la curul):
Diputada presidenta, a cada legislador, diputada, se le con-
fiere el derecho de formular preguntas y no hay pregunta…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Adelante, señor secretario.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
presidenta. Voy a ser, voy a ser muy breve. Voy a ser muy
breve, quizá solamente una respetuosa o un respetuoso co-
mentario, a este honorable recinto.

Yo creo que lo más importante, lo más importante en pro-
yectos de altísimo nivel de importancia para el país, es te-
ner opiniones profesionales, opiniones serias, opiniones de
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expertos en las materias, el no tener estas opiniones, sim-
ple y sencillamente creo que no ayuda, repito, a lo que voy
a decir al próximo gobierno.

Yo creo que van a ser los más interesados en que sus obras,
sus desarrollos tan importantes, tengan una validez técnica.
Y yo creo que esa validez técnica debe de acreditarse. Ese
sería mi respetuoso comentario, les agradezco la atención
de su muy amable atención.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, señor secretario. Para réplica tiene el uso de la pa-
labra la diputada Anilú Ingram Vallines.

La diputada Anilú Ingram Vallines: Señor secretario, ya
hablando en serio, seriedad que exige esta Cámara. Le ex-
preso nuestro reconocimiento por su labor al frente de esta
institución, al tiempo de expresar nuestro profundo reco-
nocimiento al presidente Enrique Peña Nieto. Para noso-
tros es un honor acompañar a Enrique Peña Nieto. Muchas
gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputada. Tiene la palabra el diputado Mario Ma-
ta Carrasco, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, hasta por cinco minutos, para formular su pre-
gunta.

El diputado Mario Mata Carrasco: Con su venia, seño-
ra presidenta…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame un momento, señor diputado. A ver, diputado,
¿con qué objeto?

El diputado Alfredo Porras Domínguez (desde la curul):
En referencia al comentario que hizo el señor secretario.
Solamente preguntarle rápidamente qué técnicos, qué ex-
pertos, dónde…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Señor diputado, mire, permítame un momento.

El diputado Alfredo Porras Domínguez (desde la curul):
En referencia Concluyo. Concluyo. ¿Quiénes fueron los
expertos…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame un momento, señor diputado. Le ruego por fa-
vor que no habiendo sido…

El diputado Alfredo Porras Domínguez (desde la curul):
Déjeme terminar. Ya hubiera terminado si me dejara. Es
para hechos.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame un momento, señor diputado. Va a tener usted
el uso de la palabra para hacer sus preguntas, al término de
esta tercera ronda. Adelante, señor diputado.

El diputado Mario Mata Carrasco: Gracias, señora pre-
sidenta. Compañeros diputados y diputadas, secretario de
Comunicaciones y Transportes, ingeniero Gerardo Ruiz
Esparza.

Señor secretario, la secretaría que usted representa tiene un
peso específico en los sectores que son estratégicos para
nuestro país, para el desarrollo. Hoy, México tiene un cre-
cimiento mediocre, no pasamos del 2.5 por ciento del pro-
ducto interno bruto y ello se debe a las pésimas decisiones
sustentadas, principalmente, en su secretaría.

Conflicto de intereses, actos de corrupción, incertidumbre
a los inversionistas, opacidad e impunidad. Tal es el caso
del satélite Centenario, que le recuerdo que, en 2015, el co-
hete que lo transportaba explotó poco después de haber
despegado. 400 millones de dólares.

Si bien suponemos que no hubo daño económico ni de ser-
vicio por la contratación de un seguro de cobertura amplia,
el asunto fue llevado sin transparencia, porque no fue al
tiempo que se necesitó la información.

Quiero señalar que no se hizo público, oportunamente, el
trato que firmó con la empresa aseguradora sobre las con-
diciones de la póliza, y no sabemos si se incluyeron todos
los gastos, pero además el fracaso de este proyecto signifi-
có un atraso de más de tres años, que ha afectado el desa-
rrollo, que ha afectado las telecomunicaciones, tan impor-
tantes en nuestros tiempos, porque no podemos contar con
estos servicios en aquellas zonas más alejadas que no tie-
nen cobertura. Eso es falta de planeación.

Con relación a la transición a la televisión digital, la licita-
ción, adquisición y reparto gratuito de poco más de 10 mi-
llones de televisores digitales en todo el país, como parte
del llamado apagón analógico y de la política de transición
a la televisión digital terrestre, fue un ambicioso programa
plagado de irregularidades, sobreprecios, padrones mal
elaborados, acusaciones de sobornos y señalamientos di-
rectos de la Auditoría Superior de la Federación; a tal gra-
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do que los indicios de corrupción en la adquisición de los
televisores digitales, de los 18 mil 760 millones de pesos
originalmente presupuestados, se destinaron 10 mil millo-
nes de pesos más, que pagamos todos los mexicanos.

La secretaría terminó favoreciendo a tres empresas, y usted
debe saber de quiénes se trata. Nuevamente, todo un caso
de opacidad y corrupción con tintes electoreros.

En su análisis de lo que debería ser la obra emblemática del
sexenio, el tren interurbano México-Toluca, al que se le
han destinado considerables recursos públicos, 59 mil mi-
llones de pesos, originalmente debía costar 38 mil millones
de pesos.

El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) con-
cluye: México no puede volver a hacer una obra pública
tan mal planeada, sin transparencia ni rendición de cuentas.
Usted sabe que se iniciaron los trabajos sin tener liberados
los derechos de vía del tramo tercero, y ninguna obra debe
iniciarse sin tener liberados al cien por ciento los derechos.
Además, el aumento; usted, la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes, estableció que más del 25 por ciento de
desfase ya es una obra que no es usualmente rentable.

Por último, el fideicomiso que se pretende y que está lle-
vándose a cabo: usted nos dice que no es privado. Yo le di-
go que sí es privado y debe ser público.

Al respecto, se le está consiguiendo la autorización para ha-
cer, de manera onerosa, los derechos de cobro que tiene el
Fondo Nacional de Infraestructura de la autopista México-
Puebla a un fideicomiso emisor de certificados bursátiles, y
eso es un fideicomiso privado y salió de su oficina la orden.

Le pregunto, ¿por qué no se rescindió el contrato a la em-
presa del proyecto del Satélite Centenario en su primer
atraso? ¿Por qué no se hizo público a tiempo el contrato
que firmó con la aseguradora que cubrió el satélite?

Sobre la transición a la televisión digital, le solicito los in-
formes sobre los criterios de asignación de las empresas
que proveyeron los televisores. Asimismo, le pregunto,
¿toda la población fue empadronada? ¿Recibió su televi-
sor? ¿Qué criterios utilizaron para el empadronamiento, ya
que hubo familias que recibieron dos televisiones y no al-
canzaron?

Y una queja de mis paisanos de Chihuahua. Las carreteras
libres alimentadoras y los caminos vecinales prácticamen-

te han desaparecido, por la falta de mantenimiento, al igual
que en todo el país, y la carretera Delicias-Chihuahua tiene
más de 20 años en reparación, le pregunto: ¿por qué? Es
cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputado. Para dar respuesta tiene la pala-
bra el secretario Gerardo Ruiz Esparza, hasta por cinco mi-
nutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Gracias, diputada
presidenta, con su permiso. Del tema del satélite ya hice un
comentario respetuoso, en el sentido de que fue contratado
por la administración anterior y ya no hubo tiempo en esta
nueva administración. Esto es público, se puede verificar.
Ya no hubo tiempo para poder cambiar a la empresa lanza-
dora cuando se supo que tenía lanzamientos fallidos.

Entonces, se trató de hacer, se perdería el satélite; lo que se
hizo fue garantizar que hubiera una póliza de seguro bien
fundada, que yo sabía que era pública, yo sabía que la re-
cuperación del recurso también fue público, total; hasta el
último centavo del satélite se pagó por parte de la asegura-
dora, de acuerdo a las normas y en un tiempo récord, en un
tiempo muy breve. Esto también es información pública.

Si la póliza no estaba, en su momento, hecha pública, no sé
si haya sido por lo que implica seguridad nacional, pero,
bueno, es un dato público, que hoy es público y se puede
conocer perfectamente bien.

Que ha sido auditado totalmente, que no tiene observación
importante alguna, que creo que queda algún tema de com-
probar algún gasto muy menor, que entiendo ya fue sol-
ventado, no tiene observación alguna pendiente de solven-
tar, ni con la Auditoría Superior de la Federación ni con la
Secretaría de la Función Pública.

Las tres empresas beneficiadas. Bueno, ganaron las licita-
ciones correspondientes o, en un momento dado, el contra-
to que tenían a su cargo lo cumplieron perfectamente bien.
Desconozco, no sé ni el nombre de las empresas que gana-
ron esto, pero fueron empresas que cumplieron muy bien y
fuero muy solidarias, porque se cumplió en un tiempo ré-
cord el hecho de que la población pudiera transitar del pa-
sado al futuro, de lo analógico a lo digital.

Y hoy, de acuerdo a datos del IFT, perdón si se me escapa
alguna décima por ahí en la mente, pero entiendo que 93.7
por ciento de la población mexicana ya tiene acceso a la se-
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ñal digital; que, simple y sencillamente, repito, es pasar de
una señal antigua a una señal nueva en materia de teleco-
municaciones.

Tren México-Toluca. Ya lo expresé, se contaba en su ma-
yoría con el derecho de vía, hubo problemas posteriores,
como es normal, diputa6do, que en este tipo de asuntos se
presenten: 252 amparos; tuvimos que atender por gente que
se siente afectada, en un momento dado, en su propiedad,
en su ejido, en su comunidad, y se tiene que atender, así lo
estamos haciendo y como lo dije, esperemos que se gane.

El fideicomiso privado no depende de la secretaría, dipu-
tado. Sí dependió en un momento dado el transmitir esto a
Banobras, que es la institución pública del sector de Ha-
cienda, que en un momento dado maneja este tipo de re-
cursos para bien de la infraestructura mexicana, no es para
transferírselo a un particular.

No es transferírselo a un fideicomiso privado de amigos, es
transferírselo a Fonadin, que es un fideicomiso público que
depende de la Secretaría de Hacienda, que administra este ti-
po de recursos para beneficiar la infraestructura mexicana.

Y lo dije en un principio y lo reitero: se le pidió que toda la
información sea pública, como lo es; que todos los datos
sean públicos, como lo es, porque un fideicomiso, en un
momento dado, tiene cierta reserva por ley; pero en este ca-
so, la información debe ser pública y del conocimiento de
cualquiera de ustedes.

El empadronamiento no dependía de la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes. Nosotros, la obligación cons-
titucional era atender a las familias más pobres a través de
la entrega de un bien que les supliera la señal analógica por
una señal digital.

Se tomó la determinación de que fueran televisiones, pero el
padrón lo elaboró la Sedesol y con cargo a ese padrón, que
fueron 10.2 millones de familias. Se le entregó a cada una de
ellas un televisor digital de última generación, porque era im-
portante que fuera televisor y no fuera lo que antes se repar-
tía o se intentó repartir, que no se pudo, que era un decodifi-
cador, porque el ahorro que generaba el consumo de
televisiones nuevas, comparado con las televisiones analógi-
cas, hacía que el programa pudiera ser autofinanciable.

Al paso de los años, ese ahorro eléctrico, dicho por la Se-
cretaría de Energía, permitió que pudiera pagarse el costo
de la electricidad, el costo del programa.

Y con gusto veo el tema de Delicias, Chihuahua, le digo
sinceramente, creo que ha sido un tema de disponibilidad
presupuestal. Yo apoyaría totalmente lo que queda, que ha-
ya recursos, más para esta autopista, esta carretera tan im-
portante, pero creo que es una falta realmente de recursos
presupuestales la que no ha permitido que se avance más
rápido. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, secretario. Para réplica, tiene la palabra el dipu-
tado Mario Mata Carrasco, del Grupo Parlamentario de Ac-
ción Nacional, hasta por dos minutos.

El diputado Mario Mata Carrasco: Señor secretario, la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a su cargo,
dio concesiones fijando la contraprestación gubernamental,
lo que le corresponde a la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público, lo cual le observó la Auditoría Superior de la
Federación, y usted prosiguió haciéndolo. Sería muy bue-
no saber cuántas concesiones se dieron con estas premisas.

Nuestra postura seguirá siendo que cada en contrato que
firme la dependencia se deben transparentar los recursos,
toda vez que son públicos.

Reiteramos que fue un fracaso el satélite Centenario y us-
ted tuvo mucha responsabilidad en ello.

Y otro fracaso trascendental, dado que hasta en internet se
vendían las televisiones, fue esa transición a la televisión
digital. Un caso que pone en evidencia la irresponsabilidad,
la corrupción, la falta de transparencia y al final de cuen-
tas, no lo digo yo, lo dicen las urnas, ahí está evaluada su
gestión. Más de lo que nosotros le podamos decir, el pue-
blo de México ya le dijo qué piensa de su gestión.

Secretario, finalmente, insisto en el fideicomiso carretero.
No podemos permitir que se sigan operando los ingresos
públicos por concepto de peaje y se trasladen a un fideico-
miso que tenga como fin la bursatilización y que represen-
te un severo riesgo para la hacienda pública.

Hoy tenemos que trabajar para que los fideicomisos sean
transparentes. En resumen, su secretaría la convirtió del
motor que iba a mover a México, con un presupuesto se-
xenal mayor a los 600 mil millones de pesos, en una suce-
sión de fracasos y casos de corrupción, concesiones carre-
teras al margen de la ley, socavones, un sistema ferroviario
descarrilado, con múltiples atracos y con una red totalmen-
te deteriorada.
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El desastre del Centenario, además de una marina mercan-
te totalmente desmantelada, sobrecostos de ineficiencia...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Mario Mata Carrasco: Termino, presidenta.
Los sobrecostos de ineficiencia del fallido tren interurbano
México-Toluca. En fin, solo una historia más de negocios
de amigos y compadres. Es cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Tiene la palabra el diputado Heriberto
Marcelo Aguilar Castillo, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena, hasta por cinco minutos, para formular su pregunta.

El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo: Con su
venia, diputada presidenta. Señor secretario, por educación
le doy la bienvenida a esta soberanía, uno de los pilares en
la construcción de la cuarta transformación de México. Es-
tamos próximos al fin de este trágico sexenio; así como a
su polémica, atropellada y cuestionada función al frente de
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Considerando que ha sido uno de los funcionarios intoca-
bles de esta administración, es tiempo de preguntar y de
cuestionar todo aquello relacionado con sus resultados. Un
tema de vital importancia para el desarrollo económico del
país es la marina mercante nacional, en específico la edu-
cación náutica, secretario.

Considerando que el mandato del artículo 31 de la Ley de
Navegación y Comercio Marítimo, en cuanto a que se de-
be contar con un buque escuela para que los alumnos de la
Escuela Náutica del país puedan hacer prácticas profesio-
nales, y que desde el año 2005 dejó de funcionar el último
buque escuela para los marinos mercantes. Le pregunto:
¿por qué razón durante su cargo no le dio cumplimiento a
lo que mandata el citado artículo?

En relación al sistema de educación náutica, el cual es ava-
lado por el Convenio Internacional de Formación y Titula-
ción para gente del mar, SCTW por sus siglas en inglés,
México no ha estado cumpliendo con lo estipulado en di-
cho convenido. Por lo tanto, el sistema es obsoleto.

La pregunta aquí es: ¿por qué no ha dado acciones durante
su gestión para que nuestro país cumpla con los estándares
del organismo citado, y así tener un sistema eficiente en la
formación de marinos mercantes?

Por otro lado, la dependencia a su cargo fijó como meta
principal el desarrollo de infraestructura en materia de co-
municaciones y transportes. Esto fue la justificación para
una doble jugada, que ya ha sido documentada. Otorgar ju-
gosos contratos a empresas constructoras afines al gobier-
no como OHL y Grupo Higa.

Usted, con su enorme capacidad de eludir responsabilida-
des va a decir que es un caso cerrado, pero los audioescán-
dalos por presuntos sobornos hacia su persona por parte de
la empresa OHL y sus vínculos con el Grupo Higa, es una
cuenta pendiente que en uso de nuestras facultades habre-
mos de investigar a fondo.

Con respecto al socavón del pasó exprés no ahondaré de-
masiado en el tema, pues es un tema suficientemente do-
cumentado, pero sigue siendo una cuenta pendiente –no,
secretario, este tema no es cosa juzgada–, porque usted es
el principal responsable y solo pagaron funcionarios me-
nores como chivos expiatorios.

Secretario, como muchos connacionales, el uso de la red de
las carreteras me ocupa, y esta infraestructura, que sea de ca-
lidad; no obstante, hay compromisos que no se cumplieron.

Verá usted, en el punto 491 del informe de gobierno del
presidente Peña Nieto, titulado modernizar y ampliar la in-
fraestructura de los diferentes modos de transporte, los da-
tos proporcionados por la dependencia a su cargo están lle-
nos de falsedad.

Ejemplo de esto es la información relativa a la construc-
ción y modernización de la carretera federal número 15 en
el tramo Estación Don-Nogales, y es que en la página 563
del documento asegura –y cito–: de septiembre del 2017 a
junio de 2018 se concluyó la construcción de tres tramos
operativos con una longitud de 338 kilómetros, con una in-
versión de 11 mil 89 millones de pesos, las cuales son los
tramos, Estación Don-Navojoa, Ciudad Obregón-Guay-
mas, Libramiento-Guaymas y Guaymas-Hermosillo.

Secretario, estos tramos están dentro de mi distrito que re-
presento, y debo decirle que no está concluida la famosa
obra ni ha dado el beneficio que tanto se mencionó en esta
comunicación institucional.

Por lo que sea, aquí tengo fotografías que tomé este fin de
semana…
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La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo: Secre-
tario, cuándo va a estar realmente concluida esta obra…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado.

El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo: Permí-
tame. Termino. Una cosa es estar mal informado para jus-
tificar retrasos y otra muy distinta es mentir al Poder Le-
gislativo…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado…

El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo: …y al
pueblo de México. Por todos esos errores…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo: …y
omisiones. Señor secretario, tanta credibilidad está sumida
en un socavón…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Señor diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Heriberto Marcelo Aguilar Castillo: Agra-
dezco sus respuestas.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Para dar respuesta tiene la palabra el se-
cretario Gerardo Ruiz Esparza hasta por cinco minutos.

El secretario Gerardo Ruiz Esparza: Muchas gracias,
señor diputado Aguilar Castillo. Creo que las respuestas
son rápidas y concretas. En materia de marina mercante,
desde luego que hemos cumplido con la obligación de edu-
cación náutica, no solamente estamos preparando a mari-
nos mercantes de manera muy importante. La cifra de lo
que está egresando año con año no la tengo ahorita en men-
te, tal vez me pasen una tarjeta de los egresados, 7 mil 602
egresados en todo el sistema. Déjeme ver, tenemos en el
2018, mil 303 egresados, mujeres 172.

Se ha incrementado notablemente el número de mujeres
que egresan de las escuelas náuticas.

Creo que tenemos aulas completas, aulas llenas, es lo que
me informa el coordinador de puertos que está aquí, y to-
dos ellos, no solamente al salir tienen una preparación al
nivel de la necesidad de la marina mercante, tienen trabajo
bien remunerado, el 100 por ciento de ellos.

Creo que se está cumpliendo con esta obligación del buque
escuela; déjeme ver qué es lo que sucedió, debe de haber
una razón sensata de que no esté operando un buque es-
cuela, creo que no es en un momento dado algo que esté a
mi alcance, pero sí le digo que la marina mercante está ca-
pacitándose.

Otorgar jugosos contratos, OHL e Higa, ya lo comenté en
esta soberanía. Higa no tiene un solo contrato con la Se-
cretaría. No tiene un solo contrato, y OHL, de 17 mil lici-
taciones y más de cinco mil contratos, tiene dos.

Entonces yo creo que, en este caso, las cifras son muy elo-
cuentes y dejan ver perfectamente bien de que no existe
–hay empresas que tienen 20, 25 contratos, 30 contratos–,
de que no existe en un momento dado ninguna preferencia
que se esté dando a empresas que en un momento dado
aquí se mencionan como empresas cómplices, empresas
que están operando en contubernio con la secretaría.

De la Don-Nogales, diputado, déjeme ser lo más preciso
posible, lo comenté hace un momento, los 652 kilómetros
le aseguro que se van a terminar este año. Déjeme ver, por-
que no tengo los kilómetros en mente de cuánto se ha ter-
minado. Seguramente estos tres tramos están terminados,
no están completos los 652 kilómetros, hacen falta algunos
tramos, en un momento dado para terminarse; 652 kilóme-
tros quedarán concluidos en el mes de noviembre, a más
tardar en el mes de diciembre, y le aseguro que así va a ser.

Creo que fueron los tres puntos que tome de usted, la ma-
rina mercante, lo de OHL e Higa y lo de la Don-Nogales.

Creo que el tema del paso exprés ha sido suficientemente
discutido, está aquí el reporte detallado de todo lo que se ha
hecho. Creo ahí, que alguien me pregunta si puedo dormir,
claro que puedo dormir, porque fuimos los que atendimos
100 por ciento los requerimientos de todo mundo. No hu-
bo otra dependencia, no hubo otro gobierno, no hubo otra
instancia federal o municipal que atendiera nadie. Fue la
secretaría la que estuvo atendiendo el tema, y con mucho
gusto, si gustan lo hablamos en lo particular, para aclarar
cualquier duda que haya. Muchísimas gracias.
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La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, secretario. Para réplica tiene la palabra la diputada
María del Rosario Merlín García, del Grupo Parlamentario
de Morena, hasta por dos minutos.

La diputada María del Rosario Merlín García: Con su
venia, diputada presidenta. Señor secretario y funcionarios
que le acompañan, bienvenidos a esta soberanía.

Dado que los resultados de su gestión han sido deficientes,
al mismo tiempo trágicos, cabe resaltar que hoy los mexi-
canos nos encontramos en una devastadora infraestructura
de comunicaciones y transportes. Y hablo de Guerrero,
donde en años pasados aparecieron las primeras manifesta-
ciones destructivas en la edificación de la marina náutica
Cabo Marqués, obteniendo como resultado alternaciones
del suelo marítimo y la morfología de las playas de la ba-
hía de Puerto Marqués.

Las obras ejecutadas por la empresa Grupo Mexicano de
Desarrollo, sociedad anónima, sin duda no solo han dejado
un desastre ecológico, sino también un daño económico al
patrimonio de los guerrerenses y de la nación.

El pueblo de México exige la reparación del daño ecológi-
co, demolición y reconstrucción de los 16 restaurantes co-
lapsados. En donde millones de turistas antes iban a Puer-
to Marqués y en las playas y en las arenas, hoy son ruinas
en esa área.

Por ello, pedimos y he hecho entrega, secretario, a quien
compete; ese no se lo voy a dejar, porque sabe de la histo-
ria de esto, y sé que me va a contestar que ya compete a la
Marina, que es privado, etcétera, pero ustedes dieron la
concesión, ustedes autorizaron este daño ecológico.

Y aquí traigo hasta sonriente al encargado de las concesio-
nes, feliz y contento. No lo veo aquí y sufriendo aquí con
todo lo que ellos autorizan, y a lo mejor ni cuenta se dio to-
do el daño que han causado.

Señor secretario, en Acapulco, en otro punto, sufrimos el
atropello de la carretera Punta Diamante, colonia Metlapil,
construida, si me permiten para ya terminar rapidito, es im-
portante porque ustedes van a Acapulco, es más…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada María del Rosario Merlín García: Gracias.
Termino. Le voy a entregar, dice que me atiende con mu-
cho gusto, en la Metlapil en lugar de haber hecho –este
Grupo Mexicano de Desarrollo– un puente donde pasa el
río de la Sabana y escurrimientos, hizo un dique, y esto ha
provocado la afectación de cerca de 200 mil viviendas. Por
ello es que requerimos su intervención y subsanar este apo-
yo a las viviendas, su crédito que siguen pagando, ya no lo
valen.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada María del Rosario Merlín García: Por ello
exigimos que este Grupo Mexicano de Desarrollo, además
de la afectación que hizo, haga sus puentes, derriben esa
autopista –y es la más cara, por 20 kilómetros, 120 pesos,
la más cara del país solo por 20 kilómetros—. Bienvenidos
a Acapulco.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputada. Compañeras y compañeros
diputados, se han concluido las tres rondas de intervencio-
nes.

Tenemos inscritos 52 compañeras diputadas y diputados.
Si tenemos la cooperación de todas y todos haciendo uso
de la palabra desde las respectivas curules durante no más
de un minuto, lograremos desahogar esta parte en 52 mi-
nutos.

Tiene el uso de la palabra la diputada Rosalinda Domín-
guez Flores, del Grupo Parlamentario de Morena, por un
minuto, desde su curul.

La diputada Rosalinda Domínguez Flores (desde la cu-
rul): Desde el inicio de su mandato, el 1o. de diciembre de
2016, el gobernador del estado, Alejandro Murat, se com-
prometió a retomar y concluir la construcción de la super-
carretera Oaxaca-Costa y Costa-Oaxaca-Istmo; sin embar-
go, hasta la fecha, la mayoría de los trabajos lucen
abandonados y registran pocos avances.

La construcción de ambas vías se planteó desde hace 24
años, desde que José Murat, padre del actual gobernador de
Oaxaca, era el mandatario de la entidad.

En el caso de la autopista Oaxaca-Istmo, la SCT anunció en
marzo de este año que esperaba retomar los trabajos. Sin
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embargo, hasta la fecha continúan detenidos. Javier Lazca-
no Vargas, delegado estatal de la SCT en Oaxaca, ratificó
que el compromiso del gobierno federal existe para la con-
clusión de esa vía…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, ya se agotó su tiempo.

La diputada Rosalinda Domínguez Flores (desde la cu-
rul): …Pese a ello, la empresa ha manifestado diversos
problemas de tipo técnico y financiero para retomar los…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado. Por favor.

La diputada Rosalinda Domínguez Flores (desde la cu-
rul): Concluyo, presidenta. En la autopista Istmo, la em-
presa Ideal, SA de CV, que forma parte del Grupo Carso,
propiedad de Carlos Slim, se ha desentendido de continuar
con esta obra. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, muchas gracias, compañera.

Tiene la palabra la diputada Claudia Yáñez Centeno y Ca-
brera, del Grupo Parlamentario de Morena. A ver, compa-
ñero. Permítame un momento, compañera diputada. Com-
pañero diputado, ¿con qué objeto? Ah, perdón. Adelante, si
es tan amable, compañera diputada.

La diputada Claudia Valeria Yáñez Centeno y Cabrera
(desde la curul): Muchas gracias, diputada presidenta. El
Capítulo 4.9 del informe presidencial se titula "Contar con
una infraestructura de transporte que se refleje en menores
costos para realizar la actividad económica". 

Siendo esto una evidente falsedad y, más bien, un título y
capítulo de buenas intenciones que no se corresponden con
la realidad, ya que la red de carreteras que se encuentran
concesionadas a particulares ha sido un jugoso negocio pa-
ra servidores públicos, y también para acaudalados empre-
sarios que se han visto beneficiados con concesiones y con
–lo que es peor–, con prórrogas interminables de estas pa-
ra seguir cobrando tarifas excesivas, para la utilización de
carreteras construidas con el dinero de los impuestos de los
mexicanos, como los casos muy representativos de las del
Estado de México, a OHL o la de Cuyutlán, Armería, Co-
lima, a Infra, en donde existen casetas que no tienen razón
ni propósito de existencia, pues la concesión que les dio

origen ha culminado y por ello deben ser inmediatamente
retiradas.

Por ello exigimos el retiro inmediato de la caseta de Cuyu-
tlán…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera, su tiempo se ha agotado.

La diputada Claudia Valeria Yáñez Centeno y Cabrera
(desde la curul): …en Colima, secretario. Basta ya de lu-
crar con los bolsillos de los mexicanos. Muchas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputada. Está presente el doctor Alberto Linares,
presidente municipal de Ocuilan, Estado de México, a in-
vitación del diputado David Orihuela, bienvenido. Tiene la
palabra la diputada Hildelisa González Morales, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo.

La diputada Hildelisa González Morales (desde la cu-
rul): Gracias. Quiero decirles a mis compañeros y al señor
secretario que el paso de nosotros en esta instancia es tran-
sitorio, pero que las leyes de la naturaleza son inexorables.

La construcción del aeropuerto en el lago de Texcoco trae-
rá consecuencias irreversibles al medio ambiente en agua,
porque no tienen agua suficiente y habrá desabasto, princi-
palmente en la Ciudad de México.

Las rutas migratorias de las aves del lago Nabor Carrillo
tienen la misma ruta que tendrían las aerolíneas y estos
causaría colisiones. 

La tendencia es desecar el lago Nabor Carrillo y esto trae-
rá consecuencias terribles que tienen que ver con un calen-
tamiento de la temperatura. No me alcanza el tiempo para
seguir enunciando los daños. Somos responsables.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra el diputado Pe-
dro Pablo Treviño Villarreal, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

El diputado Pedro Pablo Treviño Villarreal (desde la cu-
rul): Muchas gracias, presidenta.

En primer lugar, quiero reconocer el trabajo realizado en
materia de infraestructura por el gobierno que encabeza el
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presidente Enrique Peña Nieto y, por supuesto, a la labor
realizada por el secretario de Comunicaciones, Gerardo
Ruiz Esparza, y de todo su equipo. Nuestro reconocimien-
to, secretario, a usted y al señor presidente.

Le duela a quien le duela, les dejamos la vara muy alta, y
me canso ganso que no a van a alcanzar, amigas y amigos.

Mal empieza la semana a quien lo ahorcan en lunes. Uste-
des aún no empiezan y ya están enseñando el cobre. No
quieren el aeropuerto de la Ciudad de México en Texcoco,
obviamente, porque quieren su negocio propio, porque no
les alcanza ni el criterio ni la visión para hacer suya una
obra que pondrá a México en mejores niveles de moderni-
dad y de competitividad. Prefieren Santa Lucía con su de-
mocracia de cartulinas, en donde a todas luces hay conflic-
to de interés.

Y termino, presidenta. No hay más ciego que el que no
quiera ver…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero, su tiempo se ha agotado.

El diputado Pedro Pablo Treviño Villarreal (desde la cu-
rul): De la consulta, que es una burla, que con una creden-
cial les dan cuatro y cinco boletas, el pueblo se los va a re-
clamar. 

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Diputado, su tiempo se ha terminado.

Tiene el uso de la palabra el diputado Jesús de los Ángeles
Pool Moo, del Grupo Parlamentario de Morena.

Tiene el uso de la palabra el diputado Rubén Cayetano Gar-
cía, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Rubén Cayetano García (desde la curul):
Muchas gracias, presidenta. 

Secretario Ruiz Esparza, va a necesitar usted un buen gru-
po de abogados para defender lo que es indefendible.

Enrique Peña Nieto dice en el informe que, de diciembre
de 2012 a junio de 2018, invirtió en infraestructura carre-
tera 390 mil millones de pesos. En mi estado de Guerrero
la autopista del Sol es una de las carreteras más caras de
México, por ese solo hecho debiera ser la mejor en cuanto

a infraestructura. Sin embargo, es apenas el 12 por ciento
el que resulta funcional y eficiente.

A usted se le exhortó en la legislatura de Guerrero, en este
mismo año, para que cancelara las vías que permiten que
entre y salga la delincuencia. En la autopista del Sol asal-
tan, roban y asesinan, y usted no hizo absolutamente nada.
Asuma su responsabilidad, secretario, y mande cancelar
esas vías que permiten la entrada y salida de delincuentes
para agraviar a los guerrerenses y a nuestros visitantes. Es
cuanto, presidenta. 

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputado. Tiene el uso de la palabra el
diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. 

El diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez (desde la curul):
Secretario Ruiz Esparza, sea usted bienvenido a la casa del
pueblo. Quiero, primero, felicitarlo por la obra del tren rá-
pido México-Toluca, que va a trasladar a más de 130 mil
personas y va a quitar a casi 13 mil vehículos. Gracias por
ese trabajo y saludos al señor presidente, por favor.

Aquí tengo un documento del senador de Texcoco, de un
distinguido senador, Higinio, quien comentó el día de ayer,
el día de antier en el periódico Reforma, que descarta el ar-
gumento de que el lago de Texcoco vaya a desaparecer,
pues, dijo claramente el senador Higinio que desde hace
200 años está seco y que lo único que quedan son aguas
grises.

Quiero terminar con esto. Después de ver los efectos de-
sastrosos que está causando en los mercados internaciona-
les la supuesta consulta sobre el aeropuerto, no cabe duda,
es un horror estar con Obrador.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Tiene el uso de la palabra la diputada Rocío del Pilar Vi-
llarauz Martínez, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Rocío del Pilar Villarauz Martínez (desde
la curul): Gracias, señora presidenta. Aquí el PRI no nos va
a distraer para preguntarle al señor secretario su responsa-
bilidad. Cuando llegó el gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto se trazaron diversos objetivos para poder esta-
blecer a México como una plataforma logística global que
impulsara la productividad, elevara la competitividad y ge-
nerara empleos.
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Para ello se trazaron diversas inversiones en distintos ra-
mos. En el ramo carretero, a partir de la segunda mitad de
este sexenio, se ha visto una caída estrepitosa; y, en cuanto
a los principales proyectos de inversión en otros medios de
transporte, se observa una situación inversa, ya que en los
últimos años ha aumentado de manera importante el mon-
to de recursos aprobados a programas presupuestarios fe-
rroviarios y aéreos, y al cierre de los ejercicios fiscales se
erogan montos todavía mayores a los aprobados, pero se
reportan escasos avances físicos.

En el caso del nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad
de México, al cierre de 2017, la Cuenta Pública reportó
erogaciones por 18 mil millones de pesos, aunque en el
Presupuesto de Egresos de la Federación…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Rocío del Pilar Villarauz Martínez (desde
la curul): …2017. Sí. La pregunta, señor secretario. ¿Ha
valido la pena sacrificar el desarrollo carretero de un país
por financiar dos proyectos controversiales…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Rocío del Pilar Villarauz Martínez (desde
la curul): …que parecen barril sin fondo como lo son el
nuevo aeropuerto de la Ciudad de México y el tren interur-
bano México-Toluca? Es cuanto, señora presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañera diputada. Atentamente se solicita al
secretario Ruiz Esparza sea tan amable de brindarle a la
diputada Rocío del Pilar Villarauz su respuesta por escrito
a la pregunta que le formuló.

Tiene la palabra, el diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez,
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México. Tiene el uso de la palabra, el diputado Luis Enri-
que Martínez Ventura.

El diputado Luis Enrique Martínez Ventura (desde la
curul): Muchas gracias, presidenta. Secretario, siendo can-
didato a gobernador Enrique Peña Nieto, se comprometió a
ampliar la red del Metro de La Paz a Chalco en el Estado
de México. Posteriormente, siendo candidato a presidente
de México volvió a comprometer la misma obra, 12 años.

El martes 12 de junio de este año, en Baja Sur, afirmó que
al término de su mandato estarían cumplidos el 95 por
ciento de sus compromisos, y que el cinco por ciento que-
daría sin cumplirse debido a factores externos. 

Le pido, secretario, informe por escrito a esta representa-
ción cuáles fueron esos factores que se lo impidieron. No
quisiera pensar que sea por la histórica discriminación que
se le ha dado a la zona de los volcanes en el Estado de Mé-
xico, una obra tan importante para dos millones de habi-
tantes, pero en esta ocasión la esperanza está con López
Obrador y creemos que después de 12 años por fin lo va-
mos a tener. Muchas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Señor secretario Ruiz Esparza, se ruega
responda por escrito a la pregunta formulada por el dipu-
tado Martínez Ventura. Tiene el uso de la palabra, el dipu-
tado Brasil Alberto Acosta Peña, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional.

El diputado Brasil Alberto Acosta Peña (desde la curul):
Felicidades, señor secretario. Creo que uno de los grandes
problemas que ha habido es la falta de información. Debo
decir que el lago Nabor Carrillo no va a desaparecer, al
contrario, se van a crear dos espejos de agua adicionales.

Cito a su compañero Nazario Gutiérrez, diputado local de
Morena en el Estado de México: Coincido en que lo viable
para estos momentos es continuar con los trabajos del ae-
ropuerto de Texcoco. La derrama económica es buena para
la región. Hay bastante empleo que se está generando a los
alrededores. No puedo más que estar de acuerdo con su
compañero de Morena.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Tiene el uso de la palabra el diputado Miguel Pavel Jarero
Velázquez, del Grupo Parlamentario de Morena. Tiene el
uso de la palabra el diputado Rubén Terán Águila, del Gru-
po Parlamentario de Morena.

El diputado Rubén Terán Águila (desde la curul): Señor
secretario, comentarle algo importante y además indebati-
ble –Rubén Terán, del estado de Tlaxcala–. En los últimos
cuatro años ha aumentado el costo del peaje en un 100 por
ciento. Ojalá tenga una respuesta objetiva porque en ver-
dad es un hecho inapelable.

Decirle por otro lado al diputado Treviño que, efectiva-
mente, tiene mucha razón, nada más que se equivoca en el
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sentido de que Morena no quiere hacer su negocio propio.
Qué bueno que acepte que fue un negocio para ustedes los
priistas. La verdad es que todos lo escuchamos y qué bue-
no que hace la aclaración.

Por último, decirles que esta ruta que emprende Andrés
Manuel López Obrador y la cuarta transformación es, sin
lugar a dudas, un orgullo para todos nosotros los diputados.
Vamos a gobernar desde el Congreso de manera diferente,
con transparencia, con honestidad...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Rubén Terán Águila (desde la curul): ...y,
por supuesto, poniendo por encima de todo los intereses
del pueblo mexicano.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Rubén Terán Águila (desde la curul): Es
cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañero.

El diputado Rubén Terán Águila (desde la curul): Y le
pido que cuando se les agote el tiempo a los oradores priis-
tas también los acorte en el momento correcto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Señor diputado, si usted está atento al tablero, observará
que hay un margen de tolerancia de 10 segundos y a partir
del segundo 11 empiezo a hacer un cordial llamado para
concluir.

La diputada Laura Barrera Fortoul, del Grupo Parlamenta-
rio del PRI, tiene el uso de la palabra hasta por un minuto.

La diputada Laura Barrera Fortoul (desde la curul): Mu-
chas gracias, señora secretaria. Muy estimado señor secreta-
rio Gerardo Ruiz Esparza, hoy se entrega un sector de comu-
nicaciones con un crecimiento del 12 por ciento del PIB.

Reconocemos el trabajo del gobierno federal al aceptar la
responsabilidad de tomar decisiones y sus consecuencias
con visión de futuro. Se duplicó la capacidad portuaria; de
21 mil kilómetros de carreteras, hoy son más de 36 mil, el
58 por ciento más; se modernizaron 28 aeropuertos; hoy se

cuenta con un avance inédito en trenes de pasajeros Méxi-
co-Toluca, Guadalajara-Monterrey, que concentran la ter-
cera parte de la población del país y generan el 40 por cien-
to del PIB:

En síntesis, se tomaron decisiones con altura de miras que
hoy tienen a México compitiendo en escenarios internacio-
nales. Hoy somos el sexto destino del mundo, gran dife-
rencia entre ser gobierno y oposición, y son de terror las lo-
curas de Obrador. Muchas gracias, secretario.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Tiene el uso de la palabra el diputado Daniel Gutiérrez Gu-
tiérrez, del Grupo Parlamentario de Morena. Tiene el uso
de la palabra la diputada Martha Olivia García Vidaña, del
Grupo Parlamentario de Morena. Tiene el uso de la palabra
el diputado Alfredo Porras Domínguez, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo. Tiene el uso de la palabra
la diputada Cynthia López Castro, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional.

La diputada Cynthia Iliana López Castro (desde la cu-
rul): Gracias. Señor secretario, el tiempo y el pueblo mexi-
cano le darán la razón al presidente Enrique Peña Nieto
cuando se comprometió con este aeropuerto.

Aunque quieran hacer una consulta ilegal, quieren hacer
una consulta mal hecha, una consulta demagógica donde
no se sabe quién cuida las urnas, en manos de quién están
los votos, cuántas veces se puede votar.

Es una consulta que se está haciendo de manera ilegal,
donde hoy se comprobó que se puede votar más de tres ve-
ces una sola persona.

Sus mil 73 mesas no tienen sustento, y están afectando al
país, están desestabilizando la economía del país con esta
incertidumbre.

Pero, compañeros, pónganse de acuerdo. Fui testiga, al
igual que muchos de ustedes, en la entrevista de la se-
mana pasada, cómo el coordinador del Grupo Parlamen-
tario de Morena afirmó que él votaría a favor del aero-
puerto de Texcoco, ¿qué nos dicen, compañeros?
Pónganse de acuerdo.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado. Gracias.
Tiene el uso de la palabra el diputado Samuel Herrera Chá-
vez, del Grupo Parlamentario de Morena.
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El diputado Samuel Herrera Chávez (desde la curul):
Señor secretario, después de haberlo escuchado con tanta
mentira, me siguen quedando preguntas, igual que a la ciu-
dadanía, que estos problemas nunca se resolvieron y, a ma-
nera de breviario, en su gestión solo recordaremos actos de
corrupción.

La negligencia del socavón del paso exprés de Cuernava-
ca, los escandalosos sobreprecios en decenas de licitacio-
nes que organizó, la evidencia de presunta corrupción en su
trayectoria profesional. Sus declaraciones ante los acciden-
tes trágicos, las acusaciones de favorecer a los intereses del
empresario Juan Armando Hinojosa, cabeza del Grupo Hi-
ga, y amigo de Enrique Peña Nieto.

En la licitación del tren México-Querétaro, que se suspen-
dió ante el escándalo de la Casa Blanca; o bien, el sobre-
precio escandaloso de los 18 mil 760 millones de pesos ori-
ginalmente presupuestados para la compra de televisores
en el apagón analógico, que terminó costando 28 mil 446
millones de pesos más. Estos son los antecedentes más re-
levantes de su gestión incapaz, a punto de concluir. 

Existe preocupación porque la misma opacidad se replicó
en el nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad de Mé-
xico. Con…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Samuel Herrera Chávez (desde la curul): …
mil 699 millones de pesos. Es cuanto, diputada presidenta.
Queda evidente la corrupción y la incapacidad del actual
secretario de Comunicaciones y Transportes.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputado. Tiene el uso de la palabra la
diputada Juanita Guerra Mena, del Grupo Parlamentario de
Morena.

La diputada Juanita Guerra Mena (desde la curul): So-
lo cuando no se tiene el más mínimo respeto por el Estado
de derecho y se es inmune a la ética y responsabilidad a la
que todo servidor público debe sujetarse en el ejercicio de
su función, la obra que se dio en el estado de Morelos, y
que inició después de lo acordado, y sobreprecios sin su-
pervisión, con una afectación grave al erario, y que de-
rrumbó, a menos de un año de inaugurada, y cuyos funcio-
narios responsables son meros puros chivos expiatorios

para evitar llegar hasta usted, señor secretario, como res-
ponsable directo ante ojos de la sociedad.

Cuando hay corrupción y negligencia, la obra pública pierde
su sentido como instrumento al servicio del interés público, y
se convierte en una fuente de financiamiento de unos cuantos
intereses, poniendo en riesgo la vida e integridad de cada uno
de los miembros de la colectividad social.

No se debe quedar impune la negligencia y las corruptelas,
debemos llegar a su fin. Así que este nuevo gobierno hará
buenas obras, y gracias por las recomendaciones de usted y
de los compañeros diputados. Crean que vamos a trabajar
de manera honesta, directa y puntual frente a la sociedad
mexicana.

Felicidades a los diputados que han sido firmes en su deci-
sión, porque somos valientes y vamos a defender la postu-
ra del licenciado Andrés Manuel López Obrador. Gracias
presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado. Gracias.
Tiene la palabra el diputado Ernesto Javier Nemer Álvarez,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional.

El diputado Ernesto Javier Nemer Álvarez (desde la cu-
rul): Con su permiso, señora presidenta. Quiero, en primer
lugar, felicitar al señor presidente Peña Nieto por su visión
transformadora y compromiso con el crecimiento de nues-
tro país.

A usted, señor secretario, y a su equipo de trabajo, un
gran reconocimiento de la fracción parlamentaria del PRI
por su labor y porque las obras y las acciones hoy son
una realidad.

La consulta ilegal, totalmente ilegal que hoy inició por
parte de quienes gobernarán a este país, contraviene el
marco jurídico de nuestro país. Va en contra del artículo
35 de nuestra Constitución y de la Ley Federal de Con-
sulta Popular.

Esta demagógica y populista, mal llamada consulta, lo úni-
co que pretende es deslindar al nuevo gobierno de tomar
una decisión técnica y científicamente sustentada por las
autoridades y por los organismos nacionales e internacio-
nales a que ha aludido el secretario Ruiz Esparza.
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México está para grandes proyectos y obras a partir de in-
formación seria y profesional, y no meras ocurrencias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Ernesto Javier Nemer Álvarez (desde la cu-
rul): Esperemos a que el nuevo gobierno asuma su respon-
sabilidad a partir de esta decisión equivocada que tomarán
y que no cobre vidas, porque si no, la historia va a juzgar-
los.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, muchas gracias. Tiene el uso de la
palabra la diputada Ana Lilia Guillén Quiroz, del Grupo
Parlamentario de Morena.

La diputada Ana Lilia Guillén Quiroz (desde la curul):
Señor secretario, en 2006 una investigación de la Organi-
zación Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad de-
mostró que tres empresas vinculadas con el ex titular de la
PGR y Sedatu Jesús Murillo Karam, Albarga; de Miguel
Ángel Tello, socio de Jesús Murillo Ortega, cobro a cargo
de Jesús Murillo Ortega, hijo de Murillo Karam; e Itrio, de
Gerardo Roquelín Murillo y Patricia González Murillo, so-
brinos del mencionado, tuvieron un crecimiento desmesu-
rado o atípico, por llamarlo de alguna forma, durante el pe-
riodo de 2012 a 2015, en el que formó parte del gabinete
presidencial.

Dichas empresas ganaron contratos de obra por 4 mil 625
millones de pesos, más de 300 millones de dólares, y mul-
tiplicaron en ese periodo 714 por ciento sus contratos de
obra pública. El 61 por ciento de los contratos equivalentes
a 2 mil 837 millones de pesos los otorgó la SCT, encabe-
zada por usted.

Cabe mencionar que su hijo, Gerardo Ruiz Dosal, en ese
mismo periodo, fue secretario particular de Jesús Murillo
Karam en la PGR.

De acuerdo con lo anterior, por qué se le entregaron…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Ana Lilia Guillén Quiroz (desde la curul):
Bueno, finalmente quiero pedirle, señor secretario, que nos
diga y nos responda la pregunta…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Ana Lilia Guillén Quiroz (desde la curul):
¿Qué tanto se benefició su familia siendo usted secretario?

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañera diputada. Señor secretario, si fuera us-
ted tan amable de dar respuesta por escrito a la pregunta de
la señora diputada Guillén Quiroz.

Tiene el uso de la palabra la diputada Juana Carrillo Luna,
del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Juana Carrillo Luna (desde la curul): Gra-
cias, presidenta. El sexenio del presidente Peña pasará a la
historia como el de Alí Babá y sus ene cantidad de ladro-
nes, el sexenio de los cuates.

Cada secretaría imprimió su propio sello, la suya señor se-
cretario, diseñó hábilmente una ingeniería financiera, que
le permitió esconder recursos a través de fideicomisos que
yacen en la opacidad.

La investigación de la casa blanca tuvo como consecuencia
hasta el descarrilamiento del proyecto del tren México-
Querétaro y una injustificable falta de respeto a los serios
y profesionales inversionistas y gobierno chino. Pero, sin
duda alguna, el socavón del paso exprés de Cuernavaca se-
rá el acto de negligencia y cobardía que lo perseguirá por
siempre.

¿Qué nos quiere decir con esto, secretario? ¿Acaso insi-
núa que la pérdida de vidas humanas es un costo acepta-
ble que se debe pagar por el desarrollo de la infraestruc-
tura? Porque usted solo ve cifras y no ve vidas. Es un
falto de respeto a los derechos humanos y debería pedir
una disculpa pública a este país por los miles y millones
de daños al erario…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Juana Carrillo Luna (desde la curul): …y a
la ciudadanía. Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra la diputada
Claudia Pastor Badilla, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional.
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La diputada Claudia Pastor Badilla (desde la curul):
Gracias, presidenta. Señor secretario Gerardo Ruiz Espar-
za, gracias por su dedicación y esfuerzo, su capacidad téc-
nica y profesional están fuera de controversia.

A mis compañeras y compañeros diputados les recuerdo que
todos estamos obligados a respetar las leyes. Noto que les re-
sulta muy novedosa la consulta ciudadana, pero lamento re-
cordarles que no es así, estos mecanismos están elevados a
rango constitucional y legal, consultas indígenas, consultas
en impacto ambiental son más frecuentes de lo que imaginan.
Las notas distintivas de una consulta tienen una metodología
para lograr certeza en el resultado, imparcialidad en su con-
tenido y transparencia en el método.

En su caso, está la simulación de lo que llaman consulta al
pueblo, que ninguno de estos requisitos se cumple; incluso
hoy, en plena votación, acuden uniformados con las leyen-
das de su anticipada decisión, con lo que ponen de mani-
fiesto el poco respeto que tienen por la legalidad. Mal au-
gurio de quien se asume honesto. Aquí estaremos para
evaluarlos en el enorme reto de gobernar a México…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Claudia Pastor Badilla (desde la curul):
…en el que sus terribles dudas, incordia y temores por des-
información tendrán costos. Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra el diputado
Luis Javier Alegre Salazar, del Grupo Parlamentario de
Morena.

El diputado Luis Javier Alegre Salazar (desde la curul):
Con su venia, presidenta. Señor secretario Gerardo Ruiz
Esparza, tengo el honor de presidir la Comisión de Turis-
mo de esta LXIV Legislatura, el sector turismo representa
el 8.7 por ciento del PIB y más de cuatro millones de habi-
tantes mexicanos trabajamos de manera directa en ese sec-
tor, sin contar los indirectos.

México necesita más y no menos conectividad, la Ciudad
de México requiere más y no menos capacidad aeroportua-
ria, no solo como hub para interconexiones, sino también
para los viajeros que tienen como origen o destino a esta
gran ciudad; para tal fin, necesitamos más y mejores insta-
laciones aeroportuarias.

El aeropuerto internacional de la Ciudad de México tiene
actualmente dos pistas, que han sido utilizadas por millo-
nes de pasajeros por más de 60 años, yo hoy mismo pien-
so hacer uso de ellas. Usted bien recalcó ante esta sobera-
nía, al inicio de su comparecencia, que el aeropuerto actual
no va a tener, o el nuevo, no va a tener la compatibilidad
con el nuevo aeropuerto, esto se debe a la orientación de las
pistas del nuevo aeropuerto, que prácticamente son per-
pendiculares a las actuales.

Las nuevas pistas debían de haber sido orientadas en forma
paralela a las actuales, ya que las nuevas pistas hacen in-
compatibles a las que han dado servicio a millones de pa-
sajeros aquí.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Luis Javier Alegre Salazar (desde la curul):
Concluyo. Finalmente, señor secretario, las cifras que men-
cionó del aeropuerto, ¿cuáles son las cifras que se requie-
ren para la terminación…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Luis Javier Alegre Salazar (desde la curul):
–Termino– …para la obra cuestionada? ¿Incluye estas las
vialidades nuevas que darán servicio al mismo? Es cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañero diputado. 

Señor secretario, las preguntas que han sido formuladas
por el diputado Alegre, le suplicamos las responda por es-
crito y se las haga llegar.

Tiene el uso de la palabra el diputado Eduardo Zarzosa
Sánchez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional.

El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez (desde la curul):
Muchas gracias, presidenta. Primero que nada, señor se-
cretario, le ofrezco una disculpa a nombre de esta sobera-
nía por las patanadas que se han dicho aquí.

Yo le quiero preguntar al diputado golpeador, que así fue
bautizado por el presidente de la Mesa Directiva, ¿cuánto
vale su silencio?
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La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Cordialmente le recuerdo que los diálogos entre legislado-
res no están permitidos.

El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez (desde la curul):
Nada más pare el reloj. Pare el reloj, por favor.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Paro el reloj y le hago el cordial recordatorio de que los
diálogos entre diputados no están permitidos.

El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez (desde la curul):
Está bien presidenta. Yo pregunto cuánto vale el silencio,
porque cuando se trata de insultar al gobierno en turno se
pinta solo, pero cuando se trata de hacer algún pronuncia-
miento acerca de sus errores hace mutis.

¿Por qué no se pronunció acerca de la boda fifí? ¿Acaso no
lo invitaron? ¿Por qué no se pronunció del supuesto error
de un diputado en donde murió una persona?

No, no se equivoquen, amigos diputados, no es lo mismo
criticar que gobernar. Y hoy les dejo aquí algo, seguramen-
te están familiarizados.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañeros diputados, el diputado Zarzosa está en su
tiempo. Gracias diputado.

El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez (desde la curul):
Gracias, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Diputado Fernández Noroña, ¿con qué objeto?

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Por alusiones, diputada presidenta, según
el artículo 120.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Diputado, tiene usted el uso de la palabra.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Muchas gracias, diputada presidenta. Mi-
re, el diputado que me aludió, el que no tuvo el valor civil
de decir mi nombre es quien verdaderamente es patán y co-
barde, lo sostengo aquí. Es un servil del gobierno de Enri-
que Peña Nieto que se dedica a defender los negocios al co-
bijo del poder.

El aeropuerto en el lago de Texcoco es un negocio escan-
daloso del hombre más rico del mundo y de los amigos…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Diputado, es para alusiones personales.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Claro, y estoy respondiendo, diputada pre-
sidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: No
está respondiendo alusiones personales.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Estoy respondiendo. Usted no tiene nin-
guna facultad, le pido que pare el reloj, para decir cómo in-
tervengo yo. Usted no tiene ningún derecho para reconve-
nirme. Le pido que respete mi intervención y que deje de
interrumpirme.

Y le digo al diputado que cuando me quiera aludir tenga el
valor de decir mi nombre. Que en el debate yo acepto to-
dos los debates, con argumentos, con razones, con datos.
Sigo esperando que el secretario diga cuánto costaría tirar
el Aeropuerto Benito Juárez y el Aeropuerto Militar de
Santa Lucía. Son unos desvergonzados.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Su tiempo se ha agotado. A ver, di la pa-
labra para alusiones personales y voy a seguir con la pro-
longada lista de solicitudes para hacer uso de la palabra.
Tiene el uso de la palabra la diputada Brenda Espinoza Ló-
pez, del Grupo Parlamentario de Morena. A ver, permítame
un momento, diputada. ¿Quién está solicitando hacer uso
de la palabra? 

El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez (desde la curul):
Presidenta. 

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, lamento tener que señalarle que no
puede haber alusión sobre alusión. Suplico cordialmente
que haga usted uso de la palabra en otro momento y cir-
cunstancia para dar respuesta, si así lo considera. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Brenda Espinoza Ló-
pez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

La diputada Brenda Espinoza López (desde la curul):
Con su venia, presidenta. Es lamentable la burla y la indo-
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lencia del secretario para con los habitantes del estado de
Morelos, demostrada durante esta comparecencia.

Usted, secretario, ya se va, y con usted se va un secretario se-
ñalado por la sociedad como uno de los más corruptos que ha
tenido este país. Se va con una obra que ha cobrado vidas.

Y que le quede claro, señor secretario, vamos a dar segui-
miento a la recomendación 34/2018 de la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos, quien indicó que la respon-
sable del socavón, del Paso Exprés, es la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, la cual usted dirige. Y us-
ted fue comparsa de las corruptelas durante este sexenio.

Usted fue durante su gestión enemigo del país, cómplice
de la corrupción, ejemplo de ineptitud y eso no lo vamos
a olvidar.

Y aclarar que, como usted es comparsa de los constructo-
res del aeropuerto, y en esta cuarta transformación México
decide. Por lo tanto, la consulta va. Y por el profundo amor
que le tengo al estado de Morelos y a mi país, es un honor...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha excedido. 

La diputada Brenda Espinoza López (desde la curul):
...estar con Obrador.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Tiene el uso de la palabra la diputada Edith Castañeda Or-
tiz, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Margarita García García (desde la curul):
Diputada, quiero que me anote en esa lista enorme.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, la lista está cerrada. Di cuenta de ella
cuando empezó este intercambio. Compañera diputada, tie-
ne el uso de la palabra.

La diputada María Guadalupe Edith Castañeda Ortiz
(desde la curul): El Senado de la legislatura pasada hizo un
exhorto a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
para que devolviera la carretera panamericana tramo Atla-
comulco-Toluca. Le pido, señor secretario, cumpla con ese
exhorto y devuelva esa carretera a sus pobladores.

Ya se van, qué bueno, pero están rematando lo poco que
queda. La licitación de este 26 de septiembre de 41 carre-

teras de telepeaje es un ejemplo, por lo que le solicito la
cancelación inmediata de dicha licitación. Es urgente. El
pueblo de México lo solicita. No más cargas al pueblo de
México. 

No les da vergüenza la rapiña y las burlas a la gente. Es in-
creíble que prefieran sus jugosos negocios al cuidado del pla-
neta, de los recursos naturales para sus hijos. Hasta de ellos…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Brenda Espinoza López (desde la curul):
…se burlan con esa actitud. Qué les va a importar el pue-
blo. Vende patrias. Depredadores.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo. Muchas gracias. Tiene el
uso de la palabra, el diputado Pablo Guillermo Angulo Bri-
ceño, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional.

El diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño: Señor se-
cretario, felicitarlo porque usted es un hombre serio. Pero
también felicitarlo por su serenidad, por soportar las maja-
derías de quienes carentes de ideas serias, se refugian en
los insultos.

Usted, señor secretario, y el presidente Enrique Peña Nie-
to, a pesar de las insuficiencias presupuestales hicieron po-
sible el avance en cuestiones de infraestructura carretera.
Usted es muy bueno y su administración para construir.
Ellos son muy buenos para enterrar, como enterraron la in-
formación de los segundos pisos, que nadie supo acerca de
la transparencia de aquellas costosísimas obras. Lo felicito,
por su gran gestión, señor secretario. 

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, compañero diputado. Tiene el uso de la
palabra, el diputado Marco Antonio Medina, del Grupo
Parlamentario de Morena. Por favor, sonido a la curul del
diputado Marco Antonio Medina.

El diputado Marco Antonio Medina Pérez (desde la cu-
rul): Muchas gracias, señora presidenta. Primero transmitir
una solicitud ciudadana del norte de Veracruz. Hay una de-
manda de un proyecto del movimiento de acceso directo a
la autopista Tuxpan-Tampico. Ya están las validaciones
propias de la secretaría, pero aún no ha sido concluido el
proyecto.

Año I, Primer Periodo, 25 de octubre de 2018 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados126



Segundo. La empresa Mota-Engil, no solo ha hecho des-
trozos en el sur de Veracruz, sino también en el norte. Es
necesario revisar todo esto.

Tercero. Las majaderías son de los gobiernos anteriores y
del gobierno actual. Es una majadería que se haya hecho
tanta corrupción con tantos caminos infestados de mala ad-
ministración. Esa es la majadería por la que nosotros esta-
mos protestado. Eso sí es una majadería a la nación.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañero diputado. Tiene el uso de la palabra el
diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas, del Grupo Parla-
mentario de Acción Nacional. Tiene el uso de la palabra el
diputado Eduardo Zarzosa Sánchez, del Partido Revolucio-
nario Institucional.

El diputado Eduardo Zarzosa Sánchez (desde la curul):
Muchas gracias, presidenta. No me contestó el diputado
aludido, seguramente no lo invitaron a la boda fifí, o no sa-
lió en la tómbola. Qué lástima, diputado, pero bueno, le
acepto el debate donde quiera. No se preocupe, no soy nin-
gún cobarde y se lo puedo demostrar.

Para terminar, les dejo esta canción que hace rato no se es-
cuchó pero que seguramente les va a gustar mucho porque
están muy acostumbrados a hacer este tipo de prácticas de-
mocráticas seguramente. Aplaudan. Eso, eso.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, muchas gracias por su intervención.
Tiene el uso de la palabra el diputado Francisco Javier Bo-
rrego Adame, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame un momento, compañero Borrego Adame.
Compañero Fernández Noroña, si es usted tan amable de
decir el objeto de su solicitud.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(dese la curul): Pues la alusión que sí es cobarde, porque
me alude y no da mi nombre. Voy a responder puntual-
mente a las dos cosas. Yo pedí que se iniciara un proceso...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero, hace un momento senté las bases de que no
puede haber alusión y alusión y alusión sobre alusión.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Pero si me vuelven a aludir, el artículo
120...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Vamos a tratar de que esto no sea un debate de tipo perso-
nal en el momento que estamos exponiendo asuntos de in-
terés colectivo.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Muy bien, me centro...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: A
nuestra compañera que está haciendo el uso de la palabra,
tengo el listado, compañeros, del Partido del Trabajo. Sea
usted tan amable de solicitar el turno en ese momento.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Muy bien, me da la palabra, a ver, a ver, a
ver, diputada presidenta, me están aludiendo.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado Francisco Javier Borrego Adame. A
ver, con qué objeto, diputada. Adelante, compañera dipu-
tada, sonido a la curul de la compañera diputada Olvera.

La diputada Sandra Simey Olvera Bautista (desde la
curul): Gracias, presidenta, para moción de orden.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Presidenta, fui aludido, fui aludido. Está
siendo muy parcial y estoy queriendo hacer mi derecho por
alusión.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, he tratado de ejercer esta Presidencia
con el necesario equilibrio entre los grupos parlamentarios,
y no puedo aceptar, desde esta Presidencia, que cuestione
mis actitudes.

Cordialmente le suplico tenga usted a bien hacer sus expre-
siones dentro de los canales establecidos. A ver, compañera
diputada, la moción de orden, diputada Olvera. A ver, com-
pañera diputada, permítame un momento. Yo no quisiera que
esto se volviera un diálogo, y un diálogo que no necesaria-
mente diera una imagen adecuada de lo que en esta Cámara
se está debatiendo, tan importante para el pueblo de México.

Quiero hacer una atenta solicitud a los compañeros, prime-
ro la moción de orden, después al diputado Fernández No-
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roña por alusiones personales, que con el comedimiento
que nos debe a todos los integrantes de esta asamblea, ha-
ga uso de su derecho a la palabra y luego que continuemos
con el desahogo de las intervenciones. Compañera Olvera,
si es usted tan amable de dar su moción.

La diputada Sandra Simey Olvera Bautista (desde la
curul): El tiempo. Precisamente eso, presidenta, esto se es-
tá volviendo un circo y no se debe. Aquí estamos para de-
batir y estamos en comparecencia, el tema debe ser apega-
do, por eso pido a todos los diputados y diputadas que se
enfoquen al tema. El hecho de que pongan una música y
que usted lo permita y que se vuelva un mercado esto, me
parece una falta de respeto.

El hecho que usted, como presidenta, y le pido imparciali-
dad porque el compañero diputado ha participado dos ve-
ces, a nosotros ya no nos permiten enlistarnos, entonces
que se enfoque, uno, al tema, a la comparecencia, y sobre
todo que se dé orden en esta tribuna, porque pedimos par-
cialidad.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Voy a obsequiar su atenta moción y le voy a pedir a la Se-
cretaría que dé lectura al artículo 102, 103 del Reglamento
de esta Cámara. Es el numeral 1.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina: Ar-
tículo 103. Numeral 1. Los diálogos y discusiones fuera del
orden y de las normas establecidas en este Reglamento, es-
tarán absolutamente prohibidas. Es cuanto, diputada presi-
denta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, compañera diputada secretaria. Volvemos
nuevamente a retomar la lista de oradores. Tiene el uso de
la palabra el diputado… A ver, me hago una autocorrec-
ción. Señor diputado Fernández Noroña, le había dado el
uso de la palabra con la atenta súplica de que volvamos a
reanudar, una vez terminada su intervención, con la lista de
oradores. Adelante.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Muchas gracias, diputada presidenta. Ade-
más, yo hago caso del llamado. El tema del debate central
de la comparecencia es la construcción del aeropuerto en el
lago de Texcoco.

Nosotros estamos en contra de ese negocio rapaz, voraz y
depredador. Nosotros confiamos en el pueblo de México,

confiamos en su participación, confiamos en su fuerza,
confiamos en su conciencia. Le hemos dado toda la fuerza
y el poder para que en estos días decida qué se hace con su
dinero, y decida si vamos a seguir teniendo escuelas aban-
donadas, hospitales y medicamentos, carreteras hechas pe-
dazos, ferrocarriles que no existen. No hay ferrocarriles de
pasajeros, más que el Chihuahua-Pacífico. Cinco de cada,
niños en la pobreza extrema pidiendo limosna, muriendo
literalmente de hambre, mientras quieren gastar 14 mil mi-
llones de dólares en el aeropuerto.

Ha mentido el funcionario en muchas ocasiones. Empezó
en siete mil millones de dólares y pasó a 14 mil millones
de dólares. Ese es el tema, y les guste o no les guste, el pue-
blo decidirá.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Tiene el uso de la palabra, el diputado Francisco Javier Bo-
rrego Adame, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Francisco Javier Borrego Adame (desde la
curul): Señor secretario, su servidor no puede ser quien le
diga qué hizo un buen papel. De esa manera sería un pale-
ro más de esta Cámara de los señores del PRI. Los señores
no les cae el veinte que ellos ya van a dejar de ser el go-
bierno que tanto han logrado para sus propios beneficios,
como son los gobernadores, que también junto con usted
han destruido este país.

Las carreteras de México, los transportistas le exigen, le
reclaman tantas muertes que ha habido en las carreteras
por las malas características que fueron hechas. Tenemos
muchas muertes, tenemos muertes por los dobles remol-
ques, gente que está sufriendo por esa mala actitud y de-
cisión de ustedes. Las calcomanías que hicieron en días
pasados, que por seguridad nacional, eso provocó más
muertes en el país.

No, señor, yo no soy palero como los del PRI. No señor,
aquí yo vine a decir la verdad, yo vine aquí porque el pue-
blo de México me eligió, mi distrito 12 por Coahuila me re-
clama que venga y haga la tarea y que no me vuelva un pa-
lero más. Es todo, señora presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias. Tiene el uso de la palabra la diputada Eri-
ka Vanesa del Castillo Ibarra, del Grupo Parlamentario de
Morena. Tiene la palabra la diputada Soraya Pérez Mur-
guía, del Grupo Parlamentario el PRI.
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La diputada Soraya Pérez Munguía (desde la curul):
Buenas tardes. Con su permiso, presidenta, quisiera exten-
derle una felicitación al secretario, a todo su equipo por es-
ta comparecencia, por tanta información vertida de forma
tan profesional.

Retomando el tema de la consulta y el último cuestiona-
miento sobre si se confía en el pueblo. Si se confía en el
pueblo, ¿por qué tenemos una encuesta que está con gran
sesgo geográfico? Y lo acaba de escribir hoy Javier Apari-
cio, que es un doctor del CIDE, que estableció que está so-
brerrepresentada la encuesta en el sur y poco representada
en el norte.

Solo voy a poner un par de ejemplos. Chiapas, incluyeron
30 municipios que son de los menos poblados, incluyeron
el municipio incluso más pobre, y que desafortunadamen-
te tiene 70 por ciento de lengua indígena, y la encuesta es-
tá en español. Incluyeron de Jalisco, que tiene 25 munici-
pios poblados, solamente a 11. A Nuevo León, que tiene 50
municipios poblados, solamente a 10.

¿Qué sentido tiene esta encuesta, qué sentido tiene delegar
la responsabilidad en el pueblo? De veras es un horror y un
terror que tomen malas decisiones que ponen riesgo la es-
tabilidad y la certeza económica de este país. Para nosotros
ha sido un gran honor hacer equipo con…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Soraya Pérez Munguía (desde la curul): …
con Enrique Peña Nieto. Muchas felicidades, secretario.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra el diputado
Marco Antonio Andrade Zavala, del Grupo Parlamentario
de Morena.

La diputada Xochitl Nashielly Zagal Ramírez (desde la
curul): Presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: A
ver, compañera diputada, ¿con qué objeto?

La diputada Xochitl Nashielly Zagal Ramírez (desde la
curul): Para rectificación de hechos, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera Zagal, precisamente esta lista se trata de recti-

ficación de hechos. Si es usted tan amable de ponerse de
acuerdo con su bancada, para que pueda usted ocupar uno
de los turnos de ella.

La diputada Xochitl Nashielly Zagal Ramírez (desde la
curul): Tenemos un turno con la diputada Del Castillo.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Perfecto. Entonces, tiene la palabra la diputada Zagal, en
lugar de la diputada Vanessa del Castillo Ibarra. Adelante,
diputada Zagal.

La diputada Xochitl Nashielly Zagal Ramírez (desde la
curul): Con la venia, señora presidenta. Yo solo quiero po-
ner en contexto que es la primera vez que es consultado el
pueblo de México para un acto de gobierno, y que el Eje-
cutivo está encabezando y ni siquiera tiene todavía en sus
manos el poder, porque es el gobierno en transición.

Además, bueno, sabemos que duele mucho y que hay que
ponerse mucho ungüento cuando se ganan solamente siete
distritos en el país, y que la mayoría del pueblo de México
nos cedió la responsabilidad de conducir. Si nos equivoca-
mos o no en cómo vamos a gobernar México, es algo que
se va a definir en los próximos meses.

Nosotros sabemos, y la gente tiene muy claro que ustedes
han gobernado muy mal, y por eso reprobaron el primero
de julio. Entonces, no se preocupen, si es legal, no es legal,
si votan, si no votan, si se colocaron casillas o no, ustedes
ya no tienen la batuta, ya nos cedió el pueblo de México el
poder y ellos van a decidir.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputada. Tiene el uso de la palabra el
diputado Arturo Roberto Hernández Tapia, del Grupo Par-
lamentario de Morena.

El diputado Arturo Roberto Hernández Tapia (desde la
curul): Con su venia, presidenta. El artículo 11 de nuestra
Carta Magna señala: Toda persona tiene derecho para en-
trar en la República, salir de ella, viajar por su territorio y
mudar de residencia, sin necesidad de carta de seguridad,
pasaporte, salvoconducto u otros requisitos semejantes.

La actual gestión federal, además de privatizar cada vez
más las carreteras, el derecho de tránsito se ha visto vio-
lentado en diferentes municipios, y ha golpeado la econo-
mía del pueblo. Cito por ejemplo que, en el municipio de
Villa Guerrero, Estado de México, se han instalado casetas
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de cobro que impiden que sus habitantes se desplacen a
otro de manera libre en su propio territorio. Se ha llegado
al extremo de reubicar dichas casetas, ya que los habitan-
tes de dicho lugar se movían por veredas alternas, a fin de
no pagar tan injusto cobro.

Secretario, ¿tendría la voluntad de gestionar la exención de
ese ilegal tributo a los habitantes de Villa Guerrero, como
en su momento lo hicieron con Atlacomulco, o hay nive-
les? Gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañero diputado. Señor secretario, si es usted
tan amable de tomar nota de la pregunta del diputado Her-
nández Tapia, para responderla por escrito. Tiene el uso de
la palabra la diputada María Alemán Muñoz Castillo, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional.

La diputada María Alemán Muñoz Castillo (desde la cu-
rul): Gracias, señora presidenta. Sesenta millones de mexica-
nas y de mexicanos no votaron por ustedes o votaron en con-
tra de ustedes, eh, nada más que lo tengan bien claro.

Lamento mucho que esta mayoría democrática quiera en-
gañar hoy a México y lamento mucho que hoy con esta cla-
ra simulación, payasada, manchen la verdadera esencia de
un mecanismo que es bondadoso y genuino, que es la con-
sulta popular, porque hay que decirlo, porque seguramente
aquí habrá quien esté confundido, eso que están haciendo
ustedes no es una consulta popular, las y los mexicanos que
creen en la participación ciudadana, hoy se sienten traicio-
nados, burlados y ofendidos por su cerrazón y por su ego-
centrismo.

Hoy pisotean y se burlan de los mecanismos que tienen los
mexicanos para participar, pisotean a las instituciones. Qué
decepción. Quizá nadie se los dijo antes…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame, compañera diputada. Cordialmente, compañe-
ros diputados, escuchemos a la oradora y luego demos los
argumentos que nos parezcan en contra. Termine, compa-
ñera diputada.

La diputada María Alemán Muñoz Castillo (desde la
curul): Quizá nadie se los dijo antes, pero gobernar impli-
ca decidir y, generalmente, cuando se decide se asumen
costos. Tanto que querían gobernar…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Ya
se acabó su tiempo, compañera diputada.

La diputada María Alemán Muñoz Castillo (desde la
curul): …hoy no pretendan excusarse de esa responsabili-
dad. Es cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, muchas gracias. Tiene el uso de la
palabra el diputado José Luis Montalvo Luna, del Partido
del Trabajo.

El diputado José Luis Montalvo Luna (desde la curul):
Gracias, presidenta. Rapidísimo, en verdad sus interven-
ciones no son cordiales, ojalá nos ayude con su cordialidad.

Y dirigirme al ciudadano secretario, porque se olvidaron,
los compañeros, que está aquí presente todavía para es-
cuchar algunas interpelaciones. Permítame, le voy a to-
mar la palabra, le voy a enviar a su despacho la eviden-
cia de los 402 aviadores que existen dentro de la
Secretaría de Comunicaciones, así como las evidencias
de los actos de corrupción de Víctor Bernardo López Ca-
rranza, secretario general del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores; también del oficial mayor, con relación a los
actos de corrupción en los que está involucrado, espe-
rando que en este mes que resta de su participación en el
gobierno que termina pueda darnos respuesta. Le agra-
dezco mucho y espero cabalmente.

Queda pendiente decirle: las empresas OHL y Aldesem
subcontrataron empresas mexicanas. No les han pagado.
Le rogamos atienda este tema. No les han pagado a las em-
presas. Gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Tiene el uso de la palabra la diputada
Adela Piña Bernal, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Adela Piña Bernal (desde la curul): La cons-
trucción del tren interurbano México-Toluca estuvo y está
plagada de irregularidades, de poca transparencia en su eje-
cución, de afectaciones al medio ambiente irreversibles.
No ha quedado claro con qué medidas de mitigación se tra-
tarán. Y por atropellar los derechos de varios originarios
por cuyas tierras pasó la obra.

Como es el caso del pueblo de San Lorenzo Acopilco, en la
demarcación Cuajimalpa, en la que yo vivo. Se ha conver-
tido, señor secretario, en una verdadera pesadilla, con gra-
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ves conflictos de movilidad para obstaculizar el tránsito de
alumnos, de padres de familia, de amas de casa. Tres me-
ses y no han resuelto.

Quedan muchas cosas a la sombra de la corrupción… so-
bre este proyecto cuyo atraso es monumental.

Ahora el nuevo gobierno federal y de la Ciudad de México
habrán de revisar con lupa estos contratos. Revisar con lu-
pa y estaremos al pendiente para que…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Adela Piña Bernal (desde la curul): …se fin-
quen responsabilidades contra quienes resulten responsa-
bles. Dígame cuándo van a terminar la obra.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado y muchas
gracias. Tiene el uso de la palabra la diputada Irma Juan
Carlos, del Grupo Parlamentario de Morena. Tiene el uso
de la palabra el diputado Ricardo Aguilar Castillo, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

El diputado Ricardo Aguilar Castillo (desde la curul):
Gracias, presidenta. Un reconocimiento al señor secretario
por su trabajo.

Y quiero rescatar la poca sensatez que existe en el grupo
parlamentario mayoritario; sí la hay, pero poca. Y para de-
cir que esto tiene que ser; un aeropuerto trasciende gobier-
nos, trasciende ideología, porque es importante para el de-
sarrollo de un país.

La futura administración tiene que hacer conciencia de que
requiere de la opinión de expertos, porque la responsabili-
dad no puede trasladarse a los ciudadanos. Lo que se pro-
metió, y si se quiere, hay que consultarlo y hay que des-
echarlo. Y lo que se prometió y no quiero, lo desecho a
través de una encuesta. Es increíble lo que puede hacer un
botón puesto en la solapa, ¿eh? Todo lo que hemos escu-
chado este día.

Por eso les quiero decir, con respecto... Yo sí gané la elec-
ción, como los siete de los que mencionan, pero ustedes no
ganaron. No se engañen. Vayan a sus distritos a que los co-
nozcan, porque la gente no los conoce.

Y, por otra parte, si quieren portarse mal vayan a sus dis-
tritos, porque ahí nadie los conoce. Entonces, a mí sí me
conocen y gané una elección...

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañero diputado, su tiempo se ha agotado.

El diputado Ricardo Aguilar Castillo (desde la curul):
Bueno, un reconocimiento al presidente Enrique Peña Nie-
to. Muchas gracias. 

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, diputado. Tiene el uso de la palabra el diputado
Juan Ortiz Guarneros, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

El diputado Juan Ortiz Guarneros (desde la curul): Gra-
cias, señora presidenta. Señor secretario, reconocemos el
trabajo realizado por el gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto. En la histórica inversión que se hizo en la
construcción, modernización y conservación carretera. 

Reconocer que desde hace varios años no se invertía en
materia portuaria, pero que en este sexenio se han renova-
do 28 terminales. Así también, en la destacada labor asu-
mida junto con los gobiernos de las entidades federativas
para poder ampliar 28 aeropuertos en el país.

Es conveniente que la próxima administración tenga atina-
das decisiones en relación a las obras de infraestructura,
para mejorar los números que hoy se presentaron y que se
traducen en beneficios concretos para los mexicanos. Mu-
chas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, compañero diputado. Tiene el uso de la
palabra el diputado Víctor Adolfo Mojica Wences, del Gru-
po Parlamentario de Morena.

El diputado Víctor Adolfo Mojica Wences (desde la cu-
rul): Bien. Señora presidenta, gracias. Señoras y señores
priistas, después del primero de julio, qué aterrorizados y
horrorizados están de que el pueblo hable.

Señor secretario, referente al conocimiento de que los trái-
leres de doble remolque provocan accidentes mortales y
dañan la estructura de las autopistas, ¿por qué no regularon
el peso, la dimensión y el tránsito de estos vehículos? Es
todo, presidenta.
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La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Señor secretario, si es usted tan amable de tomar la pre-
gunta del diputado Mojica Wences, y darle respuesta por
escrito. Tiene el uso de la palabra el diputado Benito Me-
dina Herrera, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional.

El diputado Benito Medina Herrera (desde la curul): Se-
ñor secretario, quiero hacerle un reconocimiento, porque la
persona que está hablando, como representante de las Fuer-
zas Armadas y recorrer todo este país de arriba abajo, le
quiero decir con certeza de que hemos recorrido esos ca-
minos y hemos visto esos caminos que se están quedando,
que están aumentando.

Esos caminos van a quedar para la posteridad y para que
podamos actuar no solamente las Fuerzas Armadas, sino
que el país pueda tener las venas por donde pueda circular
su comercio y puedan circular aquellos productos que ne-
cesitamos en todo el país. Este mismo reconocimiento lo
hago al gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, por-
que él es el que ha dado las bases para que esto se dé. Es
todo lo que le quiero decir.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, compañero diputado. Tiene el uso de la
palabra, la diputada María de los Ángeles Huerta del Río,
del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río (des-
de la curul): Ciudadano secretario, como usted, el PRI y el
PAN en este recinto, mienten sistemáticamente. El aero-
puerto que se empeñan en construir es una cínica preten-
sión de institucionalizar la corrupción transexenal.

Es evidente que el aeropuerto es un negocio privado del
grupo que estaba en el poder y un negocio al que le han in-
vertido discrecionalmente y sin planeación una gran canti-
dad de recursos públicos. Un aeropuerto que pone en ries-
go las pensiones que los trabajadores tienen en las Afores
de Inbursa, Pensionissste, Profuturo, Banorte. Afores que
maneja el gobierno, Slim, Carlos Hank.

De cara a la consulta ciudadana, le digo a usted que el pue-
blo hoy va a decidir. La consulta es legítima. Hacemos lo
que ustedes no hicieron y así llevaron al pantano de Tex-
coco millones de pesos de todo el pueblo mexicano. Su ci-
nismo y el de los diputados que pretenden defender este
proyecto es tan patético como los resultados electorales
que tuvieron el primero de julio. Así de patéticos…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río (des-
de la curul): …se oyen todos ustedes. El pueblo les dice cí-
nicos, mentirosos, corruptos…

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río: …Se
hará justicia. Lo van a ver. Se hará justicia. 

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Gracias, compañera diputada. Tiene el uso de la palabra, la
diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional.

La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán (desde la
curul): Muchas gracias. Buenas tardes. Con su venia, pre-
sidenta. Señor secretario, sea usted bienvenido a esta sobe-
ranía. Nuestro más amplio reconocimiento al presidente
Peña y a usted. Compañeras y compañeros, se atreven hablar
aquí del Estado de derecho cuando ustedes están poniendo en
riesgo uno de los principios fundamentales, que es la certeza
jurídica.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Permítame, compañera diputada. Compañeros diputados,
escuchemos con atención y luego demos los argumentos
conducentes, pero prestémonos atención y respeto entre
pares. Adelante, diputada.

La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán (desde la
curul): Continúen así y lo único que van a conseguir es
ahuyentar la inversión de nuestro país, así como la con-
fianza y la credibilidad internacional de la que gozamos.
Síganle, estaría bien, compañeros. Porque perder la con-
fianza nos puede llevar un minuto o un remedo de consul-
ta, que es lo que estamos viendo aquí, que de hecho nació
muerta, pero recuperarla nos puede llevar mucho tiempo y
ustedes serán responsables si se pierde esta confianza y con
ello se cancela la posibilidad de miles de mexicanos de te-
ner un empleo decente que les permita llevar comida y sus-
tento a sus hogares.

Tal vez ustedes no se han dado cuenta, pero con su actitud
de cerrazón irresponsable, qué daño le están haciendo a su
presidente electo. Nosotros queremos que le vaya bien a él,
puesto que queremos que le vaya bien a nuestro país.
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La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado.

La diputada Mariana Rodríguez Mier y Terán (desde la
curul): Qué lástima que aún no se dan cuenta, pero ya son
gobierno. Es cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada. Muchas gracias, compañera dipu-
tada. Tiene el uso de la palabra la diputada Mirtha Iliana
Villalvazo Amaya, del Grupo Parlamentario de Morena.

La diputada Mirtha Iliana Villalvazo Amaya (desde la
curul): Presidenta, vengo aquí a hacer uso de la voz para
decirle al secretario Ruiz Esparza que sería interesante sa-
ber quiénes son los dueños de los predios del aeropuerto. 

Asimismo, decirle que lo escuché detalladamente donde
dice que nos han entregado el 93 por ciento de la obra de
la autopista Jala-Puerto Vallarta. Decirle que eso es una
mentira. Hoy sigue cerrada, a este momento que yo estoy
haciendo uso de la voz.

También sería bueno saber, usted dice que hay dinero para
el 2020. Ahora nos dice que concluirá hasta el 2020. Cuá-
les son los problemas viales, quién es el responsable. Quie-
ro entenderlo, porque déjeme decirle que Nayarit es un es-
tado que vive del turismo y tenemos desde el 2011 con ese
sueño. Es cuanto.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Compañera diputada, su tiempo se ha agotado. Muchas
gracias. Tiene el uso de la palabra el diputado Juan Enrique
Farrera Esponda, del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Juan Enrique Farrera Esponda (desde la
curul): Gracias, diputada presidenta. La naturaleza no se
equivoca, en Chiapas hay tres aeropuertos que nos hicieron
en 50 años, en un lapso, y Esparza lo sabe, que por proble-
mas de aterrizaje hicieron uno nuevo y luego otro. No po-
demos despilfarrar el dinero, por eso, en el nombre lleva el
de lago de Texcoco, además de ser un genocidio que se es-
tá consumando ahí, en los aeropuertos; Chiapas es un
ejemplo, que los gobiernos del PRI hicieron, y hoy tene-
mos uno nuevo que aparentemente ya está funcionando.

El primero, por cuestiones de aviación, de aterrizaje; el se-
gundo solo estaba cuatro meses, tenía nada más para uso, y
los otros ocho meses no se usaban por la neblina; lo hicie-
ron en el lugar más equivocado, y esperemos que, en este,

en el de Texcoco, consideramos que también se están equi-
vocando todas las personas. Es un llamado para todos los
diputados, es un llamado para todos los mexicanos que ne-
cesitamos eficientar los recursos. Muchísimas gracias, pre-
sidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho:
Muchas gracias, diputado. Agotada la lista de oradores, es-
ta Presidencia da por concluida la comparecencia del ciu-
dadano Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicacio-
nes y Transportes, y el cumplimiento de los artículos 69 y
93 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos.

De conformidad con lo que establece el artículo 7o., nu-
meral 5, de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, la versión estenográfica de es-
ta sesión será remitida al presidente de la República para su
conocimiento.

Se pide a la comisión encargada acompañe al ciudadano
secretario a abandonar el recinto.

(La comisión cumple su encargo)

Presidencia de la diputada María de los 
Dolores Padierna Luna

PROPUESTAS DE ACUERDO DE
LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO 

AGILIZAR LA ENTREGA DE BIENES 
DESTINADOS A LOS MUNICIPIOS AFECTADOS 

EN NAYARIT POR LA PRESENCIA DE 
LLUVIA SEVERA E INUNDACIÓN

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Continuamos con los acuerdos de órganos de go-
bierno. Proceda la Secretaría a dar lectura del acuerdo de la
Junta de Coordinación Política relativo a la liberación de
recursos del Fonden destinados a los municipios del estado
de Nayarit afectados por las lluvias severas e inundación
pluvial y fluvial ocurridos el 23 y 24 de octubre de 2018.

La secretaria diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.— Jun-
ta de Coordinación Política. 
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Acuerdo de la Junta de Coordinación Política exhorta res-
petuosamente a las secretarías de Gobernación y de Ha-
cienda y Crédito Público, para que liberen recursos del
Fondo de Desastres Naturales dentro del Fondo Nacional
de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bienes materia-
les necesarios para la protección de la vida y necesidades
más apremiantes destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia
emitida por la presencia de lluvia severa e inundación plu-
vial y fluvial, ocurridos los pasados días 23 y 24 de octu-
bre de 2018.

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Dipu-
tados, con fundamento en los artículos 33 y 34, numeral 1,
inciso b) de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, emite el siguiente: 

Acuerdo 

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a las secretarías de
Gobernación y de Hacienda y Crédito Público, para que li-
beren recursos del Fondo de Desastres Naturales dentro del
Fondo Nacional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de
bienes materiales necesarios para la protección de la vida y
necesidades más apremiantes destinados a los municipios
afectados en el estado de Nayarit, dada la declaratoria de
emergencia emitida por la presencia de lluvia severa e inun-
dación pluvial y fluvial, ocurridos los pasados días 23 y 24
de octubre de 2018. Asimismo que dichos recursos sean
ejecutados bajo estrictos criterios de legalidad, honestidad,
eficiencia, eficacia, economía, racionalidad, austeridad,
transparencia, control y rendición de cuentas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de octubre de 2018.— Dipu-
tado Mario Delgado Carrillo (rúbrica), Presidente de la Junta de Coor-
dinación Política y Coordinador del Grupo Parlamentario de Movi-
miento de Regeneración Nacional; diputado Juan Carlos Romero
Hicks (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional; diputado Rene Juárez Cisneros (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;
diputado Fernando Luis Manzanilla Prieto (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social; diputado Reginal-
do Sandoval Flores (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo; diputado Itzcoatl Tonatiuh Bravo Padilla (rú-
brica), Coordinador del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no; diputado José Ricardo Gallardo Cardona (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática;
diputado Arturo Escobar y Vega (rúbrica), Coordinador del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México.»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Para discutir este tema se han anotado en la lista de
oradores, la diputada María Geraldine Ponce Méndez, de
Morena, en el uso de la palabra, hasta por tres minutos.

La diputada María Geraldine Ponce Méndez: Con el
permiso de la Presidencia.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante, compañera.

La diputada María Geraldine Ponce Méndez: Compa-
ñeros diputados. Según la Organización de las Naciones
Unidas, durante la última década los desastres naturales
han aumentado de manera considerable en el mundo, re-
percutiendo en un incremento de víctimas y daños materia-
les. Señala el mismo organismo que la mayoría de esos fe-
nómenos se deben a eventos meteorológicos, en especial
inundaciones, tormentas y olas de calor.

Sabemos que durante los últimos meses se han registrado
lluvias torrenciales que, por su caudal atípico e intenso, han
producido desbordamientos de ríos, encharcamientos e in-
undaciones significativas.

Evidentemente, nuestro país no ha escapado a esos impac-
tos naturales y muestra de ello es el huracán denominado
Willa, categoría 3, de las cinco que conforman la escala
Saffir-Simpson, que dañó gravemente a los estados de Na-
yarit y Sinaloa.

Como bien sabemos, se trata de uno de los huracanes más
poderosos de los últimos años, y el paso de este fenómeno
generó severas afectaciones e inundaciones en varios mu-
nicipios del norte del estado de Nayarit.

Derivado de esto, ya se ejecutan acciones coordinadas de
protección civil ante el gobierno federal y estatal; además,
las Fuerzas Armadas ya han implementado el Plan DN3,
para apoyar a los habitantes y poblaciones damnificadas.

Al momento, en un primer balance se señalan más de 200
mil personas afectadas en el estado de Nayarit y Sinaloa,
así como daños importantes en viviendas, rancherías y zo-
nas agrícolas, carreteras cerradas, caminos anegados, ríos
desbordados, puentes carreteros y ferroviarios rebasados
por los ríos, pueblos cubiertos por el agua, que ha rebasa-
do sus límites máximos históricos.
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Como medida de prevención, las autoridades locales de-
cretaron alerta amarilla, instalaron albergues y han empe-
zado a evacuar personas de Tecuala, Acaponeta, Tuxpan y
Ruiz.

Consecuencia de esas circunstancias, la Comisión Nacio-
nal del Agua y el Ejército Mexicano han exhortado a la po-
blación en general a extremar precauciones y atender reco-
mendaciones emitidas por las autoridades del Sistema
Nacional de Protección Civil.

Miles de familias nayaritas, muchas de ellas en extrema
pobreza, dependen ahora de los recursos del Fondo de De-
sastres Naturales. Por lo antes expuesto y fundamentado,
someto a consideración de esta honorable asamblea el si-
guiente punto de acuerdo.

La Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a las secretarías de Gober-
nación y de Hacienda y Crédito Público, para que liberen
recursos del Fondo Revolvente dentro del Fondo Nacional
de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bienes materia-
les necesarios para la protección de la vida y necesidades
más apremiantes, destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia
emitida por la presencia de lluvia severa e inundación plu-
vial y fluvial, ocurridas los pasados días 23 y 24 de octubre
de 2018.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiempo.

La diputada María Geraldine Ponce Méndez: Asimis-
mo, que dichos recursos sean ejecutados bajo los criterios
de legalidad, honestidad, eficiencia, eficacia, economía, ra-
cionalidad, austeridad, transparencia, control y rendición
de cuentas. Es todo.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. En el uso de la palabra, el Parti-
do Acción Nacional, con el diputado Absalón García
Ochoa.

El diputado Absalón García Ochoa: Gracias, presidenta.
Compañeros, compañeras, el Partido Acción Nacional se
suma a esta petición a la Secretaría de Hacienda y a la Se-
cretaría de Gobernación para que liberen recursos del Fon-
do de Desastres Naturales y sean atendidas las poblaciones
de la costa de Jalisco, municipio de Cihuatlán, Tomatlán,
los estados de Nayarit, de Colima, de Sinaloa, donde estos

desastres naturales han ocasionado graves problemas de
pérdida, no solamente en cultivos, sino en zonas urbanas
que han sido afectadas. De ahí que exhortamos a esta so-
beranía para hacer un atento llamado, un exhorto a la Se-
cretaría de Hacienda y a la Secretaría de Gobernación, pa-
ra que haya la liberación de los recursos necesarios y se
atienda a la población afectada. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. La diputada Margarita Flores Sánchez, del
PRI, en el uso de la palabra hasta por tres minutos para el
mismo tema.

La diputada Margarita Flores Sánchez: Muchas gracias,
presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

La diputada Margarita Flores Sánchez: Las intensas llu-
vias ocasionadas por el huracán Willa en Nayarit, provoca-
ron que los ríos San Pedro, Acaponeta, Santiago, se des-
bordaran, causando inundaciones en varios de los
municipios de la zona norte de mi estado. 

Miles de familias de Acaponeta, de Tecuala, de Tuxpan, de
Ruiz, de Santiago, Las Haciendas, han estado siendo eva-
cuadas. Más de 12 mil personas han sido evacuadas. Es im-
portante atender esta zona de emergencia.

Estamos solicitando al gobierno federal que, con la mayor
prontitud, baje los apoyos del Fonden en Nayarit. La zona
norte está sufriendo los embates que tuvimos a causa del
huracán. Necesitamos la ayuda y necesitamos la ayuda de
todos y cada uno de los mexicanos.

Las pérdidas de las familias son verdaderamente tristes.
Nuestros campesinos, nuestros pescadores, perdieron sus
pertenencias, están siendo evacuados, están en albergues.
El gobierno federal, junto con el gobierno del estado y los
municipios, están trabajando de la mano, pero falta mucho
por hacer. Necesitamos que verdaderamente bajen los re-
cursos, porque el patrimonio de muchas familias nayaritas
está en riesgo.

Los nayaritas nos hemos unido y estamos llevando víveres
y apoyando en los centros de acopio que el gobierno del es-
tado ha puesto, pero se necesita más. Necesitamos que los
recursos bajen.
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Las imágenes que hemos estado viendo todos a través de la
televisión son muy fuertes, viendo familias que están en los
techos, viendo cómo están aislados y necesita el apoyo de
todos.

Nayarit tiene estos tres ríos en la zona norte, que hace que
desborden en las tierras, y nuestros campesinos pierdan lo
que han sembrado. Necesitamos ayuda. Necesitamos ayu-
dar a esos pescadores, a municipios como Tuxpan, Santia-
go, Tecuala, Rosamorada, Acaponeta, San Blas, que verda-
deramente necesitan de todos.

Pero también quiero reconocer el apoyo del Ejército, quie-
ro reconocer el apoyo de la Marina, que han estado de ma-
nera constante con el Plan DN3, que han estado de manera
constante con el Plan Marina, a través del gobierno federal
y protección civil apoyando como siempre lo han hecho.

Para los mexicanos es un orgullo la Marina y el Ejército…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiempo.

La diputada Margarita Flores Sánchez: ...y el día de hoy
están apoyando a los nayaritas. Necesitamos el apoyo de
todos para que los recursos bajen con la mayor prontitud
para beneficiar a todos, a esas familias que ahorita están
sufriendo esas pérdidas. Muchas gracias, presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. Ahora la diputada Nancy Claudia
Reséndiz Hernández, del Partido Encuentro Social.

La diputada Nancy Claudia Reséndiz Hernández: Con
la venia de la Presidencia.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

La diputada Nancy Claudia Reséndiz Hernández:
Compañeros y compañeras diputados, todos hemos escu-
chado las noticias de los estragos que el huracán Willa, de
categoría 3, ha causado en el país, siendo la zona más afec-
tada Nayarit.

De acuerdo a los reportes oficiales, en ese estado son 150
mil los damnificados que requieren de nuestro apoyo a la
brevedad. El desbordamiento del río Acaponeta ya es una
grave señal.

Los municipios más afectados son Acaponeta, Composte-
la, Huajicori, El Nayar, Ruiz, Rosamorada, San Blas, La-
gunilla, Santa María del Oro, Santiago Ixcuintla, Tecuala y
Tuxpan, de acuerdo a la propia Secretaría de Gobernación.

Como integrante de Encuentro Social, nos conmueve hacia
todas las personas que han padecido los estragos de este fe-
nómeno meteorológico; nuestra solidaridad y apoyo de
parte mía y de mis compañeros del grupo parlamentario, y
como diputada, y más en mi carácter de presidenta de la
Comisión de Protección Civil, también mi trabajo decidido
a favor de los afectados.

Por ello, es nuestra intención que puedan hacer las gestio-
nes necesarias para la liberación de los recursos del Fondo
Nacional de Desastres Naturales, ya que es necesario agili-
zar la entrega de los bienes para que los damnificados por
este lamentable suceso puedan contar con ayuda que les fa-
cilite pasar este trago amargo de sus vidas.

En resumen, estamos a favor y apoyaremos todo lo posible
para que se entreguen los fondos. Entre más pronto, mejor.
Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Muchas gracias, diputada. Ahora la diputada Ana
Karina Rojo Pimentel, del Partido del Trabajo.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Con su venia,
diputada.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante, compañera.

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel: Gracias. Veo
muy poquitos diputados, hay que ponernos a trabajar para
esta gente que está sufriendo en Nayarit. Hay que poner
atención. Pareciera que se fueron con el secretario. No sé si
les va a resolver algún tema de carreteras.

Buenas tardes, diputados y diputadas. En esta ocasión ha-
go uso de esta tribuna para nuestros compatriotas de Naya-
rit, pues si bien es cierto, hasta este momento no hay un re-
cuento preciso de los daños que han dejado el huracán
Willa y la tormenta tropical Vicente a su paso por Nayarit,
Sinaloa, Durango, Jalisco y Zacatecas. Pero puedo adelan-
tar, por los primeros reportes, que ha sido devastador. Esto
causado por el poder meteorológico, acompañado de ra-
chas y de vientos superiores a 100 kilómetros, oleaje de
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cuatro a seis metros de altura de acuerdo a los datos de la
Comisión Nacional del Agua en su reporte más actual.

Llamamos a solidarizarnos a los diputados y diputadas pa-
ra ayudar a nuestra gente. Por nuestra parte, los diputados
de la bancada del Partido del Trabajo vamos a dar un apo-
yo de nuestras remesas para que sea llegado a estos damni-
ficados.

Este huracán ha sido clasificado como categoría tres, uno
de los más poderosos que han alcanzado las costas del oc-
cidente de México en los últimos años. De acuerdo a los
cálculos del coordinador nacional de Protección Civil de
México, Luis Felipe Puente, aproximadamente la mitad de
las 200 mil personas que habitan en las zonas más vulnera-
bles de Sinaloa y Nayarit se habían trasladado a sitios más
seguros.

Las lluvias provocaron el incremento del caudal del río
Acaponeta, el cual se desbordó desde la madrugada de es-
te miércoles. Por lo tanto, Protección Civil del municipio
desalojó un número importante de la población entre los
vecinos de Tecuala. Se ha dado la voz de alarma por el in-
cremento del mismo afluente. 

Son de proporciones preocupantes los daños provocados
por este fenómeno natural en los municipios de Nayarit,
Huajicori, Tuxpan, San Blas, Santiago Ixcuintla, Rosamo-
rada, Ruiz, Compostela, Bahía de Banderas, donde fueron
aplicadas medidas preventivas, como el cierre de centros
de trabajo, de las zonas de riesgos, suspensión de clases en
todos los niveles educativos y actividades comerciales. Sin
embargo, hay zonas incomunicadas, sin energía eléctrica y
sin telefonía. 

Por nuestra parte, diputados y diputadas, queremos que a
esa gente se le atienda y no se le vaya a estar olvidando al
gobierno federal. 

Hacemos también un llamado a la Secretaría de Gobierno,
de Marina, a la Defensa, Electricidad, Comunicaciones y
Transportes, para que se les empiece a atender a los com-
pañeros de Nayarit. Es cuanto, diputada. 

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. En el uso de la palabra el dipu-
tado Eduardo Ron Ramos, de Movimiento Ciudadano. 

El diputado Eduardo Ron Ramos: Muy buenas tardes.
Con la venia de la Presidencia. 

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante, diputado. 

El diputado Eduardo Ron Ramos: Las fuertes lluvias
provocadas por el huracán Willa han dejado a municipios
del estado de Nayarit en estado de emergencia. En las últi-
mas horas hemos recibido el reporte del desbordamiento
del río Acaponeta, dejando a muchas familias sin casa y en
una situación de vulnerabilidad. 

Pese a los esfuerzos de la Marina por ayudar a las familias,
la situación climatológica ha obstaculizado el trabajo de
evacuación, por lo que somos testigos de imágenes desola-
doras, que suben al techo de sus casas inundadas para en-
contrar un refugio momentáneo ante su tragedia. 

Por situaciones como esta es que se creó el Fondo Nacio-
nal de Desastres, un instrumento financiero que fue creado
para atender los efectos de desastres naturales, de hechos
impredecibles que superan la capacidad de respuesta de las
dependencias municipales y estatales. 

Ante este desastre es necesario que hagamos esfuerzos, a
fin de agilizar la entrega de bienes materiales necesarios
para la protección de la población, de los municipios afec-
tados en el estado de Nayarit. 

Es por ello que esta tarde nos unimos al exhorto que hace la
Junta de Coordinación Política a las Secretarías de Goberna-
ción y de Hacienda y Crédito Público para que liberen de for-
ma inmediata los recursos del Fondo Nacional de Desastres.

Necesitamos además que los recursos de este fondo sean
ejecutados bajo estrictos criterios de legalidad, honestidad,
eficiencia, eficacia, economía, racionalidad, austeridad, so-
bre todo transparencia. Que no se desvíen los recursos co-
mo en muchas ocasiones pasa y como se señala en el pre-
sente punto de acuerdo.

Diputadas y diputados, no podemos ser indolentes ante la si-
tuación que viven nuestros hermanos de Nayarit. No pode-
mos quedarnos tranquilos mientras ellos están luchando por
recuperar un poco de lo mucho que han perdido en estos dos
días de lluvia. No podemos ignorar nuestra responsabilidad
de levantar la voz por aquellos que hoy nos necesitan.

Desde esta tribuna enviamos un mensaje de solidaridad a
nuestros compatriotas, y tengan la certeza de que seguire-
mos impulsando acciones en beneficio de ustedes. Es cuan-
to, señora presidenta.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputado. En el uso de la palabra, la dipu-
tada Claudia Reyes Montiel, del PRD.

La diputada Claudia Reyes Montiel: Con su venia, pre-
sidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

La diputada Claudia Reyes Montiel: Las recientes inun-
daciones provocadas por los desastres naturales que han
afectado a nuestro país, han puesto en evidencia dos cosas
muy importantes: la primera, lo vulnerables que somos an-
te un tipo de eventos; y la segunda, la incapacidad del go-
bierno federal para actuar de manera pronta ante la asisten-
cia de las poblaciones afectadas.

Por tercera ocasión, esta legislatura tiene que hacer el ex-
horto a las autoridades federales para que actúen de mane-
ra rápida ante determinadas contingencias. Esta situación
tiene que resolverse de manera práctica y tanto la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público, como la de Goberna-
ción, tienen que ser conscientes de la emergencia que viven
miles de personas.

Reconocemos la voluntad que las Fuerzas Armadas y la so-
ciedad civil tienen en estos momentos para minimizar el
impacto emocional que las inundaciones han estado cau-
sando entre los afectados. Se les brinda el auxilio con los
medios que cuentan, pero es necesario que los recursos
destinados a cubrir este tipo de eventos sean liberados ya.

No podemos permitir que se repitan escenarios como los de
Oaxaca, Chiapas y la Ciudad de México, que el año pasa-
do fueron golpeados por otro desastre natural. Actualmen-
te hay familias que viven en la intemperie esperando que
los apoyos para la reconstrucción de sus viviendas sean en-
tregados.

Hacemos un llamado a la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público y a la Secretaría de Gobernación, a liberar de
manera eficiente los recursos del fondo, dentro del Fondo
Nacional de Desastres y que estos sean aplicados con la
mayor transparencia en las comunidades afectadas por el
huracán Willa.

Es necesario también hacer el exhorto a las demás secreta-
rías de Estado para que concreten sus prioridades en resta-
blecer los servicios que se han visto afectados por el paso

de este huracán, especialmente en el rubro de salud y co-
municación, debido a que existen informes sobre daños
significativos en hospitales y centros de salud, así como
cortes a la circulación de varios tramos carreteros.

Al mismo tiempo, el Grupo Parlamentario del PRD expresa
su solidaridad con los habitantes del estado de Nayarit y re-
frenda su compromiso de velar por los intereses del pueblo al
ser partícipe en la aprobación de este acuerdo. Es cuanto.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Para rectificación de hechos tiene el uso de la pala-
bra hasta por tres minutos, la diputada Mirtha Iliana Villal-
vazo Amaya, hasta por tres minutos. ¿Se encuentra en la
sala? No. Tiene el uso de la palabra la diputada María Ber-
tha Espinoza Segura. ¿Se encuentra en la sala?

La diputada María Bertha Espinoza Segura: Compañe-
ros y compañeras. El pasado fin de semana la fuerza de la
naturaleza se dejó sentir severamente en varios estados del
país debido a las fuertes lluvias.

Son muchas las zonas que se vieron afectadas, una de ellas
el municipio de Álamo, en Veracruz, que registró inunda-
ciones en casi el 80 por ciento de su cabecera municipal, y
en diversas comunidades. Además, comunidades también
del municipio de Castillo de Teayo, causando graves daños
materiales y amenazando la seguridad de cientos de perso-
nas.

Desde aquí mi agradecimiento a los elementos de la Secre-
taría de Marina y de la Sedena, quienes durante la emer-
gencia respondieron a mi llamado para desplegar una pron-
ta ayuda a la población.

Hoy el nivel del agua ha bajado, pero no así la emergencia
en la que se encuentran miles de familias damnificadas,
quienes lo perdieron todo.

Por ello, desde aquí hago un llamado a la solidaridad de
mis compañeros diputados, así como de esta honorable
Cámara para reunir víveres y demás artículos que puedan
ser entregados a quienes hoy se encuentran en desgracia.

El centro de acopio está instalado en el edificio B, tercer pi-
so, y los artículos que se pueden donar son: agua embote-
llada, alimentos no perecederos, artículos de higiene, artí-
culos de limpieza, ropa en buen estado, cobijas. Por su
solidaridad y apoyo, muchas gracias, compañeros. Es
cuanto.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias, diputada. En el uso de la palabra la dipu-
tada Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, para rectificación de
hechos, hasta por tres minutos.

La diputada Mirtha Iliana Villalvazo Amaya: Con su
permiso, señora presidenta. Buenas tardes, diputados y di-
putadas. Veo que somos pocos, pero creo que vamos a
avanzar. Acabo de escuchar a mis diputados de Nayarit, a
la diputada Margarita, a la diputada Geraldine.

Yo vengo a exhortar a que el gobierno federal nos dé la
oportunidad de poder ayudar a los damnificados de Huaji-
cori, de Acaponeta, de Santiago, de Tecuala y de Ruiz. Es
un llamado urgente. No hay comunicación, la gente tiene
días sin tomar agua, tiene días que no tienen comunicación
de internet ni para hacer uso de una llamada.

Vengo a exhortarlos a que nos apoyen. Es tiempo de ver la
unidad. Yo creo que estamos aquí todos para hacer un buen
trabajo como legisladores. Vengo a pedirles humildemente
el apoyo para los nayaritas. Es cuanto. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias. Consulte la Secretaría a la asamblea en vo-
tación económica si es de aprobarse el acuerdo.

La secretaria diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos:
Sí, señora presidenta. En votación económica, se consulta
a la asamblea si se aprueba el acuerdo. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa, sírvanse manifestar-
lo. Gracias. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa, sírvanse manifestarlo. Señora presidenta, mayo-
ría por la afirmativa.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Aprobado, comuníquese.

Esta Presidencia comunica que la diputada Claudia Valeria
Yáñez Centeno y Cabrera, ha enviado una pregunta para el
secretario Ruiz Esparza, misma que será turnada para la
respuesta correspondiente.

COMUNICACIÓN OFICIAL

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Proceda la Secretaría a dar lectura al oficio de la
Mesa Directiva por el que se comunica la modificación de
turno de la iniciativa.

La secretaria diputada María Sara Rocha Medina:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.— Cámara de Diputados.—
Mesa Directiva.

Honorable Asamblea:

La Presidencia de la Mesa Directiva de conformidad con lo
que establecen los artículos 73 y 74, numeral 2 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, comunica que se reali-
zó modificación de turno al siguiente asunto:

• Iniciativa con proyecto de decreto por el que se refor-
man y adicionan diversas disposiciones de la Ley Orgá-
nica de la Administración Pública Federal, presentada
por el diputado Mario Delgado Carrillo, del Grupo Par-
lamentario de Morena, el 18 de octubre de 2018.

“Se turna a la Comisión de Gobernación y Población,
para dictamen y a la Comisión de seguridad Pública, pa-
ra opinión.”

Ciudad de México, a 25 de octubre de 2018.— Diputado Porfirio Mu-
ños Ledo (rúbrica), presidente.»

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Gracias.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya (desde la
curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Sí, diputado Benjamín Robles Montoya.

El diputado Ángel Benjamín Robles Montoya (desde la
curul): Gracias, diputada presidenta. Precisamente, enten-
diendo la importancia del nuevo turno que está planteando
la Mesa Directiva, y toda vez que un servidor presentó –si
la memoria no me falla– el 19 de septiembre también una
iniciativa que tiene que ver con la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal, porque solicitaba la creación
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, es que le quiero
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rogar el mismo trato para la iniciativa presentada por un
servidor, pedirle que me obsequie esta petición, diputada
presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Se retoma su solicitud y se turnará para el procedi-
miento correspondiente. También ha solicitado la diputada
Adriana Dávila Fernández, el uso de la palabra.

La diputada Adriana Dávila Fernández (desde la curul):
Presidenta. Entiendo perfecto que hay una facultad de la
Mesa Directiva respecto de los turnos que se han plantea-
do para las iniciativas. Sin embargo, esta es no es una ini-
ciativa menor, se trata de la organización del gobierno fe-
deral que está por entrar, del nuevo gobierno, y es un tema
transversal que, por supuesto, impacta en muchas de las
áreas, no solo en el área de Seguridad Pública, sino en el
área de Hacienda, de Economía, de Desarrollo Social.

Este no es un tema menor. Entiendo también la prisa que
hay de querer aprobarla a más tardar el 10 de noviembre,
como se ha venido plantando en diversos comunicados y
en reuniones que incluso hemos tenido. Las mesas…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Su propuesta, por favor.

La diputada Adriana Dávila Fernández (desde la curul):
Permítame, presidenta. Sé que usted es muy amable para
permitirnos expresar. Las mesas directivas en las que par-
ticipamos el día de hoy, por ejemplo, la de Seguridad Pú-
blica, todos los integrantes, incluyendo a los de su partido,
habíamos solicitado que también fuera turnada a la Comi-
sión de Seguridad.

Hay turnos solicitados por parte de otras comisiones, como
la de Desarrollo Económico, como también…

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluyó su tiempo, diputada.

La diputada Adriana Dávila Fernández (desde la curul):
…la de Hacienda. Señora presidenta, le pido… ¿me permi-
te concluir? Le solicito y le suplico, como le ha permitido
en otras ocasiones a sus compañeros de bancada, que me
permita tres segundos.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Concluyó su tiempo. Concluya con su propuesta
concreta.

La diputada Adriana Dávila Fernández (desde la curul):
Muchas gracias, presidenta. Solicito que el turno se quede
en los términos en los que estaba, en Seguridad Pública y
en Gobernación.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: La decisión la toma la Presidencia. Se leyó la re-
dacción por parte de la secretaria, y queda de la siguiente
manera.

De conformidad con lo que establecen los artículos 73 y 74,
numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
modifica el turno de la iniciativa mencionada. Túrnese a la
Comisión de Gobernación y Población, para su dictamen, y a
la Comisión de Seguridad Pública, para su opinión.

Esta Presidencia estará atenta para su análisis respectivo de
solicitudes de otras comisiones que deseen opinar.

En términos del artículo 100 del Reglamento de la Cámara
de Diputados… Hay más manos levantadas. Solo quiero
decir que esta es una decisión que se informa al pleno de la
Cámara de Diputados y no está a su discusión. Diputado
Héctor Yunes.

El diputado Héctor Yunes Landa (desde la curul): Yo lo
único que quiero es que me permita expresarme y decir que
coincido con mi compañera diputada del Partido Acción Na-
cional, de que todos los compañeros integrantes de la Comi-
sión de Seguridad Pública tomamos ese acuerdo, y queremos,
en este caso, que la Junta de Coordinación Política reconsi-
dere este acuerdo, porque no solo queremos opinar.

No es posible que la Comisión de Seguridad Pública solo
pueda emitir una opinión sobre un tema que nos es propio.
En ese sentido lo que pedimos es una rectificación, que sí
es facultad de la Junta de Coordinación Política tomar. Esa
es la propuesta. Muchas gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: No es facultad de la Junta de Coordinación Política
tomar esa propuesta, muchas gracias. No es facultad de la
Junta de Coordinación Política, es facultad, de acuerdo al
artículo 23, inciso f), de la Presidencia, determinar los trá-
mites que deban recaer sobre las cuestiones de turno de las
iniciativas. No está a discusión, diputado Yunes. A ver,
nuevamente darle la palabra al diputado Yunes.

El diputado Héctor Yunes Landa (desde la curul): Y
también mi compañera Dávila lo está pidiendo.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Está también solicitando. No está a discusión, vuel-
vo a insistir.

El diputado Héctor Yunes Landa (desde la curul): No es-
tamos discutiendo, a ver, permítanos, no está a discusión.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Medio minuto cada quien. Adelante.

El diputado Héctor Yunes Landa (desde la curul): Lo que
pedimos es que la Presidencia de la Mesa Directiva, que
tiene esta facultad, rectifique precisamente el turno de esto
que estamos discutiendo en este momento, como se ha he-
cho muchas veces. No está a discusión, le pedimos a esta
Mesa Directiva que así lo valore. Gracias.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Quiero decirle, señor diputado Héctor Yunes, aplica
también para el diputado Benjamín Robles y en dado caso,
en la misma solicitud de la diputada Adriana Dávila, que
existe un procedimiento reglamentario para que ustedes lo
soliciten por escrito a sus coordinadores, y esto pueda ser
turnado a la Mesa Directiva. De otra manera, sería en cada
ley andar discutiendo a dónde lo mandamos y sería inter-
minable el tema. Hay un procedimiento reglamentario, les
pedimos de favor acatar ese procedimiento. Diputada. Mi-
crófono a la diputada Dávila.

La diputada Adriana Dávila Fernández (desde la curul):
Agradezco que me permita nuevamente tomar la palabra;
solo plantearle que, efectivamente, seguiremos el procedi-
miento que usted está señalando, solo que aquí ya había
una decisión tomada por la Mesa Directiva, que era turnar-
la a Gobernación y Seguridad. Ustedes fueron los que mo-
dificaron justamente ese tema de turno.

Segundo, señora diputada, usted hace seis años, junto
con muchos de nosotros que estuvimos revisando las
modificaciones de la administración pública federal,
cuando se pasó Seguridad Pública a Gobernación, uste-
des mismos pidieron que estas dos comisiones fueran las
que dictaminaran, por los motivos que usted expresó ha-
ce seis años, que en congruencia con lo que hoy está su-
cediendo y de la experiencia que hemos tenido, le solici-
to cuando llegue este oficio, que mandaremos, que por
favor sea reconsiderado.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Solo para no dejar en el aire su comentario. Quiero

decirle que la iniciativa que se presentó hace seis años es
diametralmente distinta de la que se presenta hoy. Esto da
una reformulación del gobierno. Antes se pasaban sola-
mente a la Secretaría de Seguridad Pública de un lado al
otro, esta ley es muy diferente. No vamos a entrar en ese
debate, es facultad de la Presidencia rectificar el turno, lo
hemos hecho y si alguien quiere volver a discutir el tema,
háganlo a través del procedimiento reglamentario.

INICIATIVAS Y PROPOSICIONES

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: En términos del artículo 100 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, las proposiciones contenidas en el
orden del día serán turnadas a las comisiones que corres-
pondan.

INTERVENCIÓN DE DIPUTADO

SOLICITA UN MINUTO DE SILENCIO
EN MEMORIA DEL CANDIDATO A

DIPUTADO FEDERAL POR EL DISTRITO 2, 
EN BOCHIL, CHIAPAS, QUIEN FUE ASESINADO

El diputado Marco Antonio Andrade Zavala (desde la
curul): Presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Tiene la palabra, desde su curul, el diputado Marco
Antonio Andrade Zavala.

El diputado Marco Antonio Andrade Zavala (desde la
curul): Con su venia, señora presidenta.

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Adelante.

El diputado Marco Antonio Andrade Zavala (desde la
curul): Nadad más para comentarles y pedir un minuto de
silencio por el artero asesinato de nuestro candidato a dipu-
tado federal por el distrito 2, en Bochil, Chiapas. Fue co-
bardemente asesinado por personas sin escrúpulos que lo
privaron de su vida, queremos pedir un minuto de silencio.
Muchas gracias.
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La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna: Se obsequia la petición. Favor de ponerse de pie.

(Minuto de silencio)

CLAUSURA Y CITA

La presidenta diputada María de los Dolores Padierna
Luna (a las 18:26 horas): Se levanta la sesión y se cita pa-
ra la que tendrá lugar el martes 30 de octubre de 2018, a las
11 de la mañana. El registro de asistencia estará disponible
desde las 9 de la mañana. Se informa que las sesiones de la
próxima semana serán el martes y el miércoles.

————— O —————
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RESUMEN DE LOS TRABAJOS

• Tiempo de duración de la sesión: 7 horas 17 minutos.

• Quórum a la apertura de la sesión: 261 diputadas y diputados.

• Comunicaciones oficiales: 8.

• Iniciativas de senadores: 4.

• Propuestas de acuerdo de los órganos de gobierno: 2.

• Comparecencia del Secretario de Comunicaciones y Transportes.

• Minuto de silencio: 1.

• Diputadas y diputados que participaron durante la sesión: 80.

31  Morena
5  PAN

22  PRI
5  PES
7  PT
4  MC
4  PRD
2  PVEM
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• Acosta Peña, Brasil Alberto (PRI). . . . . . . . . . . . . . . 

• Acundo González, Miguel (PES) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Aguilar Castillo, Heriberto Marcelo (Morena) . . . . . 

• Aguilar Castillo, Ricardo (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Alcántara Núñez, Jesús Sergio (PVEM) . . . . . . . . . . 

• Alcántara Núñez, Jesús Sergio (PVEM) . . . . . . . . . . 

• Alegre Salazar, Luis Javier (Morena) . . . . . . . . . . . . 

• Alemán Muñoz Castillo, María (PRI) . . . . . . . . . . . . 

• Andrade Zavala, Marco Antonio (Morena) . . . . . . . . 

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 120

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 110

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 115

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 130

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 100

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 102

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 124

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 130

Desde la curul, para solicitar un minuto de silencio en memoria
del candidato a diputado federal por el distrito 2, en Bochil,
Chiapas, quien fue asesinado: 141

DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN
( en orden alfabético )
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• Angulo Briceño, Pablo Guillermo (PRI) . . . . . . . . . . 

• Angulo Briceño, Pablo Guillermo (PRI) . . . . . . . . . . 

• Barrera Fortoul, Laura (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Bautista Rodríguez, Mónica (PRD) . . . . . . . . . . . . . 

• Bautista Rodríguez, Mónica (PRD) . . . . . . . . . . . . . 

• Bautista Villegas, Oscar (PVEM) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Bautista Villegas, Oscar (PVEM) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Borrego Adame, Francisco Javier (Morena) . . . . . . . 

• Borrego Adame, Francisco Javier (Morena) . . . . . . . 

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 74

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 126

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 121

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 83

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar con el
análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de la Repú-
blica: 86

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 81

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 83

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 128

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 99
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• Carrillo Luna, Juana (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Castañeda Ortiz, María Guadalupe Edith (Morena). . 

• Castañeda Pomposo, Javier Julián (PES) . . . . . . . . . 

• Castañeda Pomposo, Javier Julián (PES) . . . . . . . . . 

• Cayetano García, Rubén(Morena). . . . . . . . . . . . . . . 

• Cruz Santos, Flora Tania (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• Dávila Fernández, Adriana (PAN). . . . . . . . . . . . . . . 

• Dávila Fernández, Adriana (PAN). . . . . . . . . . . . . . . 

• Domínguez Flores, Rosalinda (Morena) . . . . . . . . . . 

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 123

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 126

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 91

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 92

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera
ronda de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia
del titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes:
119

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 79

Desde la curul, para solicitar rectificación de trámite en relación
con la modificación de turno comunicada por la Mesa Directiva,
respecto a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se re-
forman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de
la Administración Pública Federal, presentada por el diputado
Mario Delgado Carrillo, del Grupo Parlamentario de Morena, el
18 de octubre de 2018: 140

Desde la curul, para reiterar su solicitud de rectificación de trá-
mite en relación con la modificación de turno comunicada por la
Mesa Directiva, respecto a la iniciativa con proyecto de decreto
por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, presentada
por el diputado Mario Delgado Carrillo, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena, el 18 de octubre de 2018: 141

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 117
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• Elizondo Garrido, Francisco (Morena) . . . . . . . . . . . 

• Elizondo Garrido, Francisco (Morena) . . . . . . . . . . . 

• Espinoza López, Brenda (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• Espinoza Segura, María Bertha (Morena) . . . . . . . . . 

• Esquer Gutiérrez, Alberto (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Esquer Gutiérrez, Alberto (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Farrera Esponda, Juan Enrique (Morena) . . . . . . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 64

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 66

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 125

Desde la curul, para rectificar hechos en relación con el acuerdo
por el que se exhorta respetuosamente a las secretarías de Go-
bernación, y de Hacienda y Crédito Público, para que liberen re-
cursos del Fondo de Desastres Naturales dentro del Fondo Na-
cional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bienes
materiales necesarios para la protección de la vida y las necesi-
dades más apremiantes destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia emitida
por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial,
ocurridos los días 23 y 24 de octubre pasados: 139

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 68

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 70

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 133

Desde la curul, se refiere a la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes: 64
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• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Flores Sánchez, Margarita (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . 

• García Duque, José Luis (PES). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• García Duque, José Luis (PES). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• García Gutiérrez, Raymundo (PRD) . . . . . . . . . . . . . 

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 106

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 108

Desde la curul, para responder alusiones personales al finalizar
la tercera ronda de pregunta-respuesta-comentario, en la compa-
recencia del titular de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes: 125

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 128

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamen-
te a las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito
Público, para que liberen recursos del Fondo de Desastres Na-
turales dentro del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agili-
zar la entrega de bienes materiales necesarios para la protec-
ción de la vida y las necesidades más apremiantes destinados
a los municipios afectados en el estado de Nayarit, dada la de-
claratoria de emergencia emitida por la presencia de lluvia se-
vera e inundación pluvial y fluvial, ocurridos los días 23 y 24
de octubre pasados: 135

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 72

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 74

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 102
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• García Gutiérrez, Raymundo (PRD) . . . . . . . . . . . . . 

• García Lara, Jorge Alcibíades (MC) . . . . . . . . . . . . . 

• García Lara, Jorge Alcibíades (MC) . . . . . . . . . . . . . 

• García Ochoa, Absalón (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• González Morales, Hildelisa (PT). . . . . . . . . . . . . . . 

• Guel Saldívar, Norma Adela (PRI) . . . . . . . . . . . . . . 

• Guel Saldívar, Norma Adela (PR). . . . . . . . . . . . . . . 

• Guerra Mena, Juanita (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 104

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 86

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 88

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamen-
te a las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito
Público, para que liberen recursos del Fondo de Desastres Na-
turales dentro del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agili-
zar la entrega de bienes materiales necesarios para la protec-
ción de la vida y las necesidades más apremiantes destinados
a los municipios afectados en el estado de Nayarit, dada la de-
claratoria de emergencia emitida por la presencia de lluvia se-
vera e inundación pluvial y fluvial, ocurridos los días 23 y 24
de octubre pasados: 135

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 118

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 92

Desde la curul, responde alusiones personales, en el marco de
la segunda ronda de pregunta-respuesta-comentario, durante
la comparecencia del titular de la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes, a fin de continuar con el análisis del VI In-
forme de Gobierno del presidente de la República: 98

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 122
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• Guillén Quiroz, Ana Lilia (Morena) . . . . . . . . . . . . . 

• Hernández Tapia, Arturo Roberto (Morena) . . . . . . . 

• Herrera Chávez, Samuel (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• Huerta del Río, María de los Ángeles (Morena) . . . . 

• Ingram Vallines, Anilú (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ingram Vallines, Anilú (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• López Castro, Cynthia Iliana (PRI). . . . . . . . . . . . . . 

• Luévano Núñez, Francisco Javier (PAN) . . . . . . . . . 

• Luévano Núñez, Francisco Javier (PAN) . . . . . . . . . 

• Manzanilla Téllez, Emilio (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 123

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 129

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 122

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 132

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 110

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 112

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 121

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 94

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 96

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 70
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• Manzanilla Téllez, Emilio (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Martínez Ventura, Luis Enrique (Morena). . . . . . . . . 

• Mata Carrasco, Mario (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Mata Carrasco, Mario (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Mayer Breton, Sergio (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Medina Herrera, Benito (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Medina Pérez, Marco Antonio (Morena). . . . . . . . . . 

• Merlín García, María del Rosario (Morena) . . . . . . . 

• Mojica Toledo, Alejandro (Morena) . . . . . . . . . . . . . 

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 72

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 120

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 112

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 114

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 80

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 132

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 126

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 117

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 97
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• Mojica Wences, Víctor Adolfo (Morena) . . . . . . . . . 

• Montalvo Luna, José Luis (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Montalvo Luna, José Luis (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Montalvo Luna, José Luis (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Nemer Álvarez, Ernesto Javier (PRI) . . . . . . . . . . . . 

• Ochoa Reza, Enrique (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Olvera Bautista, Sandra Simey (PT) . . . . . . . . . . . . . 

• Ortiz Guarneros, Juan (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Pastor Badilla, Claudia (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Pérez Díaz, Víctor Manuel (PAN). . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 131

Para hacer pregunta, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 88

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 90

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 130

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 122

Para formular réplica, en la segunda ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 94

Desde la curul, para solicitar moción de orden al finalizar la
tercera ronda de pregunta-respuesta-comentario, en la compa-
recencia del titular de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes: 127

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ronda
de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del titular
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 131

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 124

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 76
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• Pérez Díaz, Víctor Manuel (PAN). . . . . . . . . . . . . . . 

• Pérez Munguía, Soraya (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Piña Bernal, Adela (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ponce Méndez, María Geraldine (Morena) . . . . . . . . 

• Reséndiz Hernández, Nancy Claudia (PES) . . . . . . . 

• Reyes Montiel, Claudia (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Roa Sánchez, Jesús Juvenal (PRI) . . . . . . . . . . . . . . 

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 78

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 129

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 130

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamente a
las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito Público,
para que liberen recursos del Fondo de Desastres Naturales dentro
del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bie-
nes materiales necesarios para la protección de la vida y las nece-
sidades más apremiantes destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia emitida
por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial,
ocurridos los días 23 y 24 de octubre pasados: 134

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamente a
las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito Público,
para que liberen recursos del Fondo de Desastres Naturales dentro
del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de
bienes materiales necesarios para la protección de la vida y las ne-
cesidades más apremiantes destinados a los municipios afectados
en el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia emiti-
da por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial,
ocurridos los días 23 y 24 de octubre pasados: 136

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamen-
te a las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito
Público, para que liberen recursos del Fondo de Desastres Na-
turales dentro del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agili-
zar la entrega de bienes materiales necesarios para la protec-
ción de la vida y las necesidades más apremiantes destinados
a los municipios afectados en el estado de Nayarit, dada la de-
claratoria de emergencia emitida por la presencia de lluvia se-
vera e inundación pluvial y fluvial, ocurridos los días 23 y 24
de octubre pasados: 138

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 119
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• Robles Montoya, Ángel Benjamín (PT) . . . . . . . . . . 

• Rodríguez Mier y Terán, Mariana (PRI) . . . . . . . . . . 

• Rodríguez Zamora, Norma Azucena (PRD) . . . . . . . 

• Rodríguez Zamora, Norma Azucena (PRD) . . . . . . . 

• Rojo Pimentel, Ana Karina (PT) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ron Ramos, Eduardo (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Salinas Reyes, Ruth (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, para solicitar rectificación de trámite en relación
con la modificación de turno comunicada por la Mesa Directiva,
respecto a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se re-
forman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de
la Administración Pública Federal, presentada por el diputado
Mario Delgado Carrillo, del Grupo Parlamentario de Morena, el
18 de octubre de 2018: 139

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 132

Para hacer pregunta, en la primera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 67

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 68

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamente a
las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito Público,
para que liberen recursos del Fondo de Desastres Naturales dentro
del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bie-
nes materiales necesarios para la protección de la vida y las nece-
sidades más apremiantes destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia emitida
por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial,
ocurridos los días 23 y 24 de octubre pasados: 136

Para referirse al acuerdo por el que se exhorta respetuosamente a
las secretarías de Gobernación, y de Hacienda y Crédito Público,
para que liberen recursos del Fondo de Desastres Naturales dentro
del Fondo Nacional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bie-
nes materiales necesarios para la protección de la vida y las nece-
sidades más apremiantes destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia emitida
por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial,
ocurridos los días 23 y 24 de octubre pasados: 137

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 104
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• Salinas Reyes, Ruth (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Salvatori Bojalil, Nayeli (PES) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Terán Águila, Rubén (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Treviño Villarreal, Pedro Pablo (PRI) . . . . . . . . . . . . 

• Velasco González, Marcela Guillermina (PRI) . . . . . 

• Villalvazo Amaya, Mirtha Iliana (Morena) . . . . . . . . 

• Villalvazo Amaya, Mirtha Iliana (Morena) . . . . . . . . 

• Villarauz Martínez, Rocío del Pilar (Morena) . . . . . . 

• Yáñez Centeno y Cabrera, Claudia Valeria (Morena)

Para formular réplica, en la tercera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 106

Para hacer pregunta, en la tercera ronda de pregunta-respues-
ta-comentario, durante la comparecencia del titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de continuar
con el análisis del VI Informe de Gobierno del presidente de
la República: 108

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 120

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 118

Para formular réplica, en la primera ronda de pregunta-res-
puesta-comentario, durante la comparecencia del titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a fin de conti-
nuar con el análisis del VI Informe de Gobierno del presiden-
te de la República: 76

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 133

Desde la curul, para rectificar hechos en relación con el acuerdo
por el que se exhorta respetuosamente a las secretarías de Go-
bernación, y de Hacienda y Crédito Público, para que liberen re-
cursos del Fondo de Desastres Naturales dentro del Fondo Na-
cional de Desastres, a fin de agilizar la entrega de bienes
materiales necesarios para la protección de la vida y las necesi-
dades más apremiantes destinados a los municipios afectados en
el estado de Nayarit, dada la declaratoria de emergencia emitida
por la presencia de lluvia severa e inundación pluvial y fluvial,
ocurridos los días 23 y 24 de octubre pasados: 139

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 120

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 118
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• Yunes Landa, Héctor (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Zagal Ramírez, Xochitl Nashielly (Morena) . . . . . . . 

• Zarzosa Sánchez, Eduardo (PRI) . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde la curul, para solicitar rectificación de trámite en relación
con la modificación de turno comunicada por la Mesa Directiva,
respecto a la iniciativa con proyecto de decreto por el que se re-
forman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de
la Administración Pública Federal, presentada por el diputado
Mario Delgado Carrillo, del Grupo Parlamentario de Morena, el
18 de octubre de 2018: 140

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 129

Desde la curul, para rectificar hechos al finalizar la tercera ron-
da de pregunta-respuesta-comentario, en la comparecencia del
titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes: 124,
127


